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SECRETARIO 
 
López Obrador, inflación preocupa; congelamiento de precios /José Yuste / Activo 
empresarial 
A las empresas que los van a congelar les estarían dando facilidades, en contra del resto de 
los productores agropecuarios. La preocupación fue externada por varios empresarios. La 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), dirigida por Víctor Villalobos, y el 
Senasica, dirigido por Francisco Javier Trujillo, deberían verificar que no se permitan las 
importaciones de insumos del agro con plaga o enfermedades. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002266nc.pdf 
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/lopez-obrador-inflacion-preocupa-congelamiento-de-
precios/147354 

 
Sin precedentes, feria de Agrovet de la UASLP.- Un evento sin precedentes en los 50 años 
de existencia de la Facultad de Agronomía y Veterinaria de la Universidad Autónoma de San 
Luis Potos (UASLP) será la “Feria Internacional Agropecuaria Agrovet UASLP”, los días 13 y 
14 de octubre en sus instalaciones. Entre las quienes se presentarán en el evento, estará el 
doctor Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura. 
https://planoinformativo.com/875835/sin-precedentes-feria-de-agrovet-de-la-uaslp-/ 
https://kripton.mx/local/sin-precedentes-feria-internacional-agropecuaria-organizada-por-la-fayv-de-la-
uaslp/ 
 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula retwitteó 
@lopezobrador_ 
Hoy nos comunicamos con el pueblo de Mitla, Oaxaca, mediante mensajes y afectos de ida y 
vuelta. Esta es mi mejor medicina. 
https://youtu.be/Kj6RMRUqJyw 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1576657240991272960?cxt=HHwWgMCo3YfatOErAAAA 

 
Agricultura 
@Agricultura_mex 
A través de la operación de nuestro programa #FertilizantesParaElBienestar, al cierre del 
mes de septiembre, atendimos a 717 mil 570 productores de pequeña escala, mediante la 
entrega del insumo de forma directa, gratuita y oportuna. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1576657259559780352 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002266nc.pdf
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/lopez-obrador-inflacion-preocupa-congelamiento-de-precios/147354
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/lopez-obrador-inflacion-preocupa-congelamiento-de-precios/147354
https://planoinformativo.com/875835/sin-precedentes-feria-de-agrovet-de-la-uaslp-/
https://kripton.mx/local/sin-precedentes-feria-internacional-agropecuaria-organizada-por-la-fayv-de-la-uaslp/
https://kripton.mx/local/sin-precedentes-feria-internacional-agropecuaria-organizada-por-la-fayv-de-la-uaslp/
https://youtu.be/Kj6RMRUqJyw
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1576657240991272960?cxt=HHwWgMCo3YfatOErAAAA
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Agricultura 
@Agricultura_mex 
Jalisco, Yucatán y Chiapas son los principales estados productores de #miel. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1576587819878957056 
 
Gigante Agroalimentario 
@GiganteAgroa 
Al cierre del mes de septiembre, el programa Fertilizantes para el Bienestar ha atendido, este 
año, a 717 mil 570 productores de pequeña escala, mediante la entrega del insumo de forma 
directa, gratuita y oportuna. 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1576625983851200512 
 
 

SECRETARÍA 
 
B461.- Atiende Programa de Fertilizantes para el Bienestar a más de 700 mil productores 
de pequeña escala.- Al cierre del mes de septiembre, el programa Fertilizantes para el 
Bienestar ha atendido, este año, a 717,570 productores de pequeña escala, mediante la 
entrega del insumo de forma directa, gratuita y oportuna, informó la Secretaría de Agricultura. 
Ovaciones, 24/ La Jornada, 17 / 24 Horas, 17 / Basta 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002110nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001485nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002015nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000717nc.pdf 
https://www.quadratin.com.mx/economia/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-
con-fertilizantes/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/programa-fertilizantes-bienestar-atiende-700-mil-productores-
pequena-escala-500549 
https://www.voragine.com.mx/2022/10/02/atiende-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-mas-de-
700-mil-productores-de-pequena-escala/ 
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/02/agricultura-entrega-fertilizantes-a-717-mil-campesinos/ 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-
gratuito-8974619.html 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-
gratuito-8974619.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-
gratuito-8974619.html 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/02/sociedad/programa-de-fertilizantes-supero-meta-de-
entrega-directa-a-productores/ 
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-
con-fertilizantes/ 
https://www.notimx.mx/2022/10/atiende-programa-de-fertilizantes-para.html 
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https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000717nc.pdf
https://www.quadratin.com.mx/economia/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-con-fertilizantes/
https://www.quadratin.com.mx/economia/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-con-fertilizantes/
https://www.razon.com.mx/negocios/programa-fertilizantes-bienestar-atiende-700-mil-productores-pequena-escala-500549
https://www.razon.com.mx/negocios/programa-fertilizantes-bienestar-atiende-700-mil-productores-pequena-escala-500549
https://www.voragine.com.mx/2022/10/02/atiende-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-de-pequena-escala/
https://www.voragine.com.mx/2022/10/02/atiende-programa-de-fertilizantes-para-el-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-de-pequena-escala/
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/02/agricultura-entrega-fertilizantes-a-717-mil-campesinos/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/02/sociedad/programa-de-fertilizantes-supero-meta-de-entrega-directa-a-productores/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/02/sociedad/programa-de-fertilizantes-supero-meta-de-entrega-directa-a-productores/
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-con-fertilizantes/
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/atiende-bienestar-a-mas-de-700-mil-productores-pequenos-con-fertilizantes/
https://www.notimx.mx/2022/10/atiende-programa-de-fertilizantes-para.html
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https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/2/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-
mas-de-717-mil-productores-444849.html 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/programa-de-fertilizantes-super%C3%B3-meta-de-entrega-
directa-a-productores/ar-AA12vTBi 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-
gratuito-8974619.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-
gratuito-8974619.html 
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-
fertilizante-gratuito-8974619.html 
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-
fertilizante-gratuito-8974619.html 
https://www.esdelatino.com/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-mas-de-717-mil-
productores/ 
https://noticiasdehoy.com.mx/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito/ 
https://rundownbulletin.com/economy/76784.html 
https://bnidigital.com/news/more-than-700-thousand-small-farmers-receive-free-fertilizer-el-sol-de-
mexico-19603/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/2/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-
mas-de-717-mil-productores-444849.html 
https://www.24-horas.mx/2022/10/03/apoyan-a-mas-de-700-mil-productores-con-abono/ 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-
fertilizante-gratuito-8974619.html 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/politica/017n2pol 

 
B460.- Refrendan Agricultura, legisladores e industria, compromiso para proteger la 
producción porcícola nacional.- Con el objetivo de fortalecer las tareas preventivas para 
reducir el riesgo de entrada y diseminación de la peste porcina africana en México, 
la Secretaria de Agricultura convocó al Poder Legislativo y al sector productivo nacional a 
continuar promoviendo la notificación oportuna de sospechas de la enfermedad, para 
responder a la emergencia en el país. 
https://5wredactor.com/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-proteger-la-
produccion-porcicola-nacional/ 
https://campoyturismo.com/2022/10/02/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-
proteger-la-produccion-porcicola-nacional/ 
 
B459.- Investigación científica, indispensable para la seguridad alimentaria: 
Inapesca.- El Instituto Nacional de Pesca y Acuacultura (Inapesca), aseguró que la 
investigación científica es el camino para incrementar la producción pesquera y acuícola y un 
instrumento esencial para enfrentar el desafío de alimentar a una población creciente. 
https://campoyturismo.com/2022/10/02/investigacion-cientifica-indispensable-para-la-seguridad-
alimentaria-inapesca/ 
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https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
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https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldelalaguna.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.esdelatino.com/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-mas-de-717-mil-productores/
https://www.esdelatino.com/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-mas-de-717-mil-productores/
https://noticiasdehoy.com.mx/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito/
https://rundownbulletin.com/economy/76784.html
https://bnidigital.com/news/more-than-700-thousand-small-farmers-receive-free-fertilizer-el-sol-de-mexico-19603/
https://bnidigital.com/news/more-than-700-thousand-small-farmers-receive-free-fertilizer-el-sol-de-mexico-19603/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/2/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-mas-de-717-mil-productores-444849.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/10/2/sader-supera-meta-de-entrega-de-fertilizantes-con-mas-de-717-mil-productores-444849.html
https://www.24-horas.mx/2022/10/03/apoyan-a-mas-de-700-mil-productores-con-abono/
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/mas-de-700-mil-pequenos-agricultores-reciben-fertilizante-gratuito-8974619.html
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/politica/017n2pol
https://5wredactor.com/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-proteger-la-produccion-porcicola-nacional/
https://5wredactor.com/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-proteger-la-produccion-porcicola-nacional/
https://campoyturismo.com/2022/10/02/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-proteger-la-produccion-porcicola-nacional/
https://campoyturismo.com/2022/10/02/refrendan-agricultura-legisladores-e-industria-compromiso-para-proteger-la-produccion-porcicola-nacional/
https://campoyturismo.com/2022/10/02/investigacion-cientifica-indispensable-para-la-seguridad-alimentaria-inapesca/
https://campoyturismo.com/2022/10/02/investigacion-cientifica-indispensable-para-la-seguridad-alimentaria-inapesca/
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Ofrece Sader apoyos por sembrar soya.-La Secretaría de Agricultura ofreció a productores 
que sembraron soya un apoyo de 500 pesos por hectárea para comprar semilla, en el ciclo de 
siembra primavera-verano. El delegado de la dependencia, Guadalupe Acevedo, agregó que 
donde no fue posible la siembra de este producto, se incentiva a productores para sembrar 
cártamo o girasol. 
https://eldiariomx.com/2022/10/02/ofrece-sader-apoyos-por-sembrar-soya/ 
 
Inauguran tienda SEGALMEX-DIF en Pánuco; contribuirá a contener la inflación.- Con la 
aportación y compromiso del Ayuntamiento de Pánuco, Veracruz cuenta con la primera 
Tienda SEGALMEX-DIF en este municipio, la cual inauguró formalmente el gobernador 
Cuitláhuac García. Es la primera de más de 24 mil que conforman la red del Programa de 
Abasto Rural, puesto en marcha el Presidente Andrés Manuel López Obrador a través 
de SEGALMEX en el país. 
https://avanradioveracruz.com/2022/10/02/inauguran-tienda-segalmex-dif-en-panuco-contribuira-a-
contener-la-inflacion/ 
 
El sector agroalimentario de Veracruz, en proceso de recuperación, después de 30 años 
de abandono: Sader.- Veracruz está en un proceso de recuperación de su sector 
agroalimentario, después del abandono de más de 30 años de los gobiernos federal y estatal 
neoliberales, ahora el gobierno de la 4T canaliza este año más de 1,500 millones de pesos 
para apoyar a pequeños productores, dijo Víctor Suárez, subsecretario de Autosuficiencia 
Alimentaria de la Secretaria de Agricultura. 
https://golpepolitico.com/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-
despues-de-30-anos-de-abandono-sader/ 
https://vanguardiaveracruz.com/en-veracruz-se-esta-recuperando-el-sector-agroalimentario-sader/ 
https://fotover.com.mx/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-
despues-de-30-anos-de-abandono-sader/ 
 
Realizan Encuentro Agroecológico y de Intercambio de Saberes entre Productores en 
Zacatepec.- En el marco del Día Nacional del Maíz, el viernes 30 de septiembre, se llevó a 
cabo el Encuentro Agroecológico y de Intercambio de Saberes entre Productores, en el Centro 
Experimental Zacatepec. El evento fue convocado por la Estrategia de Acompañamiento 
Técnico del Programa Producción para el Bienestar de la Secretaria de Agricultura y 
el INIFAP. 
https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/10/02/realizan-encuentro-agroecologico-y-de-intercambio-de-
saberes-entre-productores-en-zacatepec/ 
 
Hidalgo produce 1.2% más de limón.- De acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Agricultura, al cierre del año pasado Hidalgo se ubicó en el sitio 22 en producción de limón, 
con 1,846 toneladas, lo que significó 1.2% más respecto a 2021, cuando se cosecharon 1,824 
toneladas. 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/hidalgo-produce-1.2-mas-de-limon-8973414.html 

https://eldiariomx.com/2022/10/02/ofrece-sader-apoyos-por-sembrar-soya/
https://avanradioveracruz.com/2022/10/02/inauguran-tienda-segalmex-dif-en-panuco-contribuira-a-contener-la-inflacion/
https://avanradioveracruz.com/2022/10/02/inauguran-tienda-segalmex-dif-en-panuco-contribuira-a-contener-la-inflacion/
https://golpepolitico.com/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-despues-de-30-anos-de-abandono-sader/
https://golpepolitico.com/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-despues-de-30-anos-de-abandono-sader/
https://vanguardiaveracruz.com/en-veracruz-se-esta-recuperando-el-sector-agroalimentario-sader/
https://fotover.com.mx/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-despues-de-30-anos-de-abandono-sader/
https://fotover.com.mx/2022/10/02/el-sector-agroalimentario-de-veracruz-en-proceso-de-recuperacion-despues-de-30-anos-de-abandono-sader/
https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/10/02/realizan-encuentro-agroecologico-y-de-intercambio-de-saberes-entre-productores-en-zacatepec/
https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/10/02/realizan-encuentro-agroecologico-y-de-intercambio-de-saberes-entre-productores-en-zacatepec/
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/hidalgo-produce-1.2-mas-de-limon-8973414.html
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Expo Agrícola Reyes de Juárez, tecnología e innovación 
Esta semana que terminó, la presidencia municipal a cargo de Manuel Herrera Ponce, realizó 
la #ExpoAgrícolaReyesdeJuárezPuebla2022, uno de los eventos de extensionismo y 
demostración tecnológica agroalimentaria más importantes del centro-sureste de México.  De 
acuerdo con estimaciones propias, la falta de capacitación y asistencia técnica ocasiona 
pérdidas superiores a los mil pesos por hectárea al año por la aplicación de insumos de más y 
trabajos innecesarios. En México, esta cifra supera anualmente los 22 mil millones de pesos 
anuales, muy por arriba de los 15 mil millones, destinados al programa Producción para el 
Bienestar, de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER). 
https://intoleranciadiario.com/blog/2022/10/02/1002466-expo-agricola-reyes-de-juarez-tecnologia-e-
innovacion.html 

 
Alcanzan productos del campo alzas de 82% 
Chihuahua.- Con incrementos anuales de 7.4 a 81.8% terminaron los precios al mayoreo de 
nueve productos alimenticios durante septiembre del presente año, en tanto que otros cuatro 
disminuyeron entre un 6 y 49.5%, según el seguimiento diario de la comercialización realizado 
por el Servicio de Información Agropecuaria y Pesquera (SIAP) de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://diario.mx/economia/alcanzan-productos-del-campo-alzas-de-82-20221002-1977979.html 

 
Palomea Coneval plan de Precias de Garantía, pero sugiere mejoras 
El programa Precios de Garantía a Productos Alimentarios Básicos (PPG), implementado por 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), presenta "fortalezas en la gestión 
operativa". No obstante, también hay diversos aspectos que deben ser mejorados, considera 
el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). La Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001288nc.pdf 
 
GN ha sufrido ciberataques en este sexenio 
En 2020, se registraron 18 casos de ataques referidos a ransomware en la SE y la Comisión 
Nacional de Seguros y Fianzas, las cuales interpusieron denuncias. La SFP; la Secretaría de 
Agricultura federal; el programa de prepa en línea de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP); la Revista Mexicana de Ciencias Forestales; el Fomento Editorial de la Dirección 
General de Educación Normal y Actualización del Magisterio. El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000787nc.pdf 
 
Misión AICM 
La ESA1, que coordina la Secretaría de Marina, además tiene una estrecha relación con otras 
secretarías como lo son de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, de Relaciones 
Exteriores, de Agricultura y Desarrollo Rural, así como con la Fiscalía General de la 
República (FGR), el Instituto Nacional de Migración (INM), la Procuraduría Federal del 

https://intoleranciadiario.com/blog/2022/10/02/1002466-expo-agricola-reyes-de-juarez-tecnologia-e-innovacion.html
https://intoleranciadiario.com/blog/2022/10/02/1002466-expo-agricola-reyes-de-juarez-tecnologia-e-innovacion.html
https://diario.mx/economia/alcanzan-productos-del-campo-alzas-de-82-20221002-1977979.html
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001288nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000787nc.pdf
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Consumidor (PROFECO) la Agencia Nacional de Aduanas de México, e inclusive con el 
Gobierno de la Ciudad de México. Capital Estado de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002067nc.pdf 
 
Nueva norma dará seis meses al gobierno para dejar de comprar glifosato 
En el artículo tercero, transitorio, se precisa que las secretarías de Salud, de Agricultura y 
Desarrollo Rural y la del Medio Ambiente y Recursos Naturales, tendrán 180 días a partir de 
la entrada en vigor del decreto para establecer la gestión integral de los residuos de aquellos 
plaguicidas, nutrientes vegetales o sustancias tóxicas mencionados en el artículo 279 de la ley 
referida y definir en disposiciones reglamentarias los criterios para identificar los plaguicidas 
que deberán prohibirse, así como la elaboración del Programa Nacional establecido en la 
fracción séptima de este artículo. La Jornada, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001482nc.pdf 
 
El 0.1% del Presupuesto que se designará para el sector pecuario es inaceptable: 
Diputada Cuquis Camarena 
María del Refugio Camarena Jáuregui, aseveró que de los 77,000 millones de pesos 
contemplados para el recurso de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Agricultura) en 2023, solamente el 0.1% se destinará a los temas relacionados con el sector 
pecuario, una situación que resulta inaceptable frente a la actualidad que enfrentan los 
productores. La presidenta de la comisión de Ganadería en la Cámara de Diputados, destacó 
que esto es equivalente a 52 millones de pesos, una cantidad que calificó como "nada", ante 
la inflación y el incremento en el valor de los insumos necesarios para la actividad. 
https://www.porcicultura.com/destacado/el-0-1-del-presupuesto-que-se-designara-para-el-sector-
pecuario-es-inaceptable-diputada-cuquis-camarena 
 
Piden actuar contra el extitular de Segalmex 
Partidos de oposición aseguraron que la administración de Ignacio Ovalle al frente de 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) fue un "completo cochinero", por lo que se le 
tiene que sancionar' y dejar de proteger desde el Gobierno federal. En entrevista con La Razón, 
el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, expuso que siguen saliendo irregularidades a 
la luz de la antigua administración; sin embargo, las autoridades no han dejado claro si irán en 
contra del extitular de la dependencia o lo seguirán protegiendo. La Razón, P 7 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001300nc.pdf 
 
Ricos y Poderosos / Atisbos / Marco Antonio Mares 
Hoy se presenta el Pacic 2.0. Se trata del reforzamiento del fallido plan antiinflacionario. 
Propondrá la ampliación de productos y extraoficialmente se dice que se permitirá a los 
agroindustriales, la importación libre, sin considerar los protocolos de Senasica lo que 
propiciará la entrada a México de plagas y enfermedades. El Economista 26 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000960nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001482nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/el-0-1-del-presupuesto-que-se-designara-para-el-sector-pecuario-es-inaceptable-diputada-cuquis-camarena
https://www.porcicultura.com/destacado/el-0-1-del-presupuesto-que-se-designara-para-el-sector-pecuario-es-inaceptable-diputada-cuquis-camarena
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001300nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000960nc.pdf
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AGRICULTURA 

 
Contribuye Bayer a mejorar al sector agrícola en México 
Con el objetivo de conocer más sobre las necesidades de los productores agrícolas en México, 
directivos de Vegetables by Bayer visitaron diversas localidades del país y llevaron a cabo el 
Global Thinking Forum junto a clientes, especialistas y distribuidores para continuar con su 
esfuerzo por desarrollar productos y soluciones que impulsen al sector. En entrevista, los 
directivos indicaron que la industria enfrenta nuevos retos para satisfacer las demandas del 
mercado, que busca productos frescos, orgánicos y sustentables, y que el campo mexicano 
no está exento, pues es uno de los productores más importantes del mundo y uno de los 
principales proveedores de vegetales en Estados Unidos. Reforma, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001552nc.pdf 
 
México S.A. / México, sin soberanía alimentaria / Neoliberales masacraron al campo/ 
Estómago nacional depende de fuera / Carlos Fernández Vega 
Todo comenzó, por tratar de ubicarlo en el tiempo, con la apertura total en 1994 y el 
reforzamiento de esa tendencia a partir de 2008, cuando entró en vigor el capítulo agropecuario 
del propio TLCAN y si las cosas siguen así, en unos cuantos años esa proporción podría crecer 
a 80 por ciento, según las estimaciones de la FAO. El régimen neoliberal masacró al campo 
mexicano, porque, decía, para qué producir adentro si todo se puede importar. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001551nc.pdf 
 
Desde las Alturas / Arturo Albíter Martínez 
La Población Económicamente Activa y con alguna ocupación es de 7 millones 770 mil 772 
trabajadores, pero en el sector primario o el que se refiere a las actividades agropecuarias es 
de poco menos del 5%, lo cual quiere decir que en agricultura, ganadería y pesca sólo laboran 
367 mil 762 personas. Impulso,2   
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000284nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Uso de razón / Petro, ejemplar / Pablo Hiriart 
El problema, ciertamente, es grave y genera violencia. El uno por ciento de las fincas tiene en 
su poder el 80% de la tierra. Sólo se cultiva 22.7 por ciento de las tierras fértiles. Están 
dedicadas a la ganadería bovina 31.6 millones de hectáreas, que significa que hay menos de 
una cabeza de ganado por hectárea. El Financiero, 40 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001892nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001552nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001551nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000284nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001892nc.pdf
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PESCA | ACUACULTURA 

 
Busca sector pesquero defender la seguridad alimentaria 
El Instituto Nacional de Pesca, y Acuacultura (Inapesca), el Consejo Mexicano de Promoción 
de los Productos Pesqueros y Acuícola  (Conapesca y otros organismos) participarán en la. 
3a edición del Summit Latinoamericano por la Sostenibilidad Pesquera y Acuícola, donde se 
abordará la importancia de la sostenibilidad, innovación y seguridad alimentaria en el sector. 
Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000825nc.pdf 
 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Europa empezará los trabajos para desarrollar una vacuna contra la Fiebre Porcina 
Africana en 2023 
Stella Kyriakides, comisario de Salud y Seguridad Alimentaria de la Comisión Europea, 
adelantó que con un presupuesto de 12 millones de euros, en el ciclo 2023 - 2024 se llevarán 
a cabo trabajos enfocados en desarrollar una vacuna contra la Fiebre Porcina Africana (FPA). 
Estas labores se realizarán dentro del programa Horizon Europe, el cual brinda financiamiento 
clave para proyectos relacionados a impulsar la competitividad en la región, y los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de la Organización de las Naciones Unidas. 
https://www.porcicultura.com/destacado/europa-empezara-los-trabajos-para-desarrollar-una-vacuna-
contra-la-fiebre-porcina-africana-en-2023 
 
Yo lector 
Además de afectar localmente, las bacterias se pueden propagar a otros sitios al secarse los 
residuos fecales y ser diseminadas por el viento O, peor aún, contaminar el agua subterránea 
que, finalmente, llegará a nuestras casas. Esto último no es exclusivo de los animales que 
tenemos como mascotas, ya que la ganadería industrial tampoco implementa protocolos 
sanitarios para la correcta eliminación de las heces fecales. Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002131nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Consumo de maíz en el país cerrará el año en 46 millones de toneladas: GCMA 
México cerrará el año con un consumo aproximado de 46 millones de toneladas de maíz, un 
aumento de 2.22 por ciento respecto a las 45 millones de toneladas del año pasado, revelan 
estimaciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA).  

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000825nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/europa-empezara-los-trabajos-para-desarrollar-una-vacuna-contra-la-fiebre-porcina-africana-en-2023
https://www.porcicultura.com/destacado/europa-empezara-los-trabajos-para-desarrollar-una-vacuna-contra-la-fiebre-porcina-africana-en-2023
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002131nc.pdf
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Esta nueva alza en la demanda se da en un contexto en el que la producción del país no crece 
al mismo ritmo que el consumo de la población y los precios internacionales de granos básicos, 
incluido el maíz, tienen alzas elevadas a causa del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania. El 
GCMA estima que este año 47 por ciento del maíz sea utilizado en el sector pecuario, 30 para 
consumo humano (incluyendo 10 a la elaboración de tortillas), 9 al ramo industrial y 14 por 
ciento a otros usos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/economia/023n1eco 

 
Incierto efecto del Pacic en precios de la canasta básica 
A cinco meses de la aplicación del Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic) sus efectos 
son inciertos, pues mientras los datos del gobierno federal muestran que el precio de la canasta 
básica ha bajado en todas las regiones, monitoreos de organismos privados revelan que el 
costo de la misma se ha incrementado. El cruce de cifras se da en un contexto en el que se 
espera la presentación de un nuevo plan antinflacionario, el cual según el presidente Andrés 
Manuel López Obrador parte de reuniones con empresarios en las que les recordó la 
importancia de controlar los precios de los principales productos que consumen los mexicanos. 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/economia/021n1eco 
https://www.cronica.com.mx/nacional/amlo-preve-mantener-precios-bajos-24-productos-febrero.html 

 
Prevén baje cebolla a partir de noviembre 
El precio de la cebolla empezará a bajar a partir de noviembre próximo, previó Grupo Consultor 
de Mercados Agrícolas (GCMA). En la primera quincena de septiembre, el aumento del precio 
de la cebolla fue de 87 por ciento anual, según datos de Inegi. 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/precio
-de-cebolla-bajaria-a-partir-de-noviembre/ar2480013 

 
La agroexportación se incrementó 9.8% anual de enero a julio 
A julio han crecido 9.8% a 13,254 mdd Exportaciones de bienes agropecuarios hilan nueve 
años de avances El aguacate, el jitomate, los pimientos, las fresas y los cítricos se consolidaron 
en el top cinco de productos que mayor volumen de divisas generan; aunque tiene una 
tendencia decreciente, el superávit comercial sumó una década de crecimiento ininterrumpida 
Alberto Morales, revelo. Simultáneamente, México ha registrado un superávit en su comercio 
agropecuario y pesquero con el mundo en los últimos 10 años, considerando los mismos 
períodos, con un pico en 2020 (+4,108 millones de dólares), pero con un declive marcado 
desde entonces, hasta sólo 986 millones en el presente año.  El Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000755nc.pdf 
 
Solución para la escasez de agua en la producción de alimentos 
La escasez de agua es un problema que afecta al planeta en general. Sin embargo, uno de los 
sectores que más impactados se ven es el agropecuario.  

https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/economia/023n1eco
https://www.jornada.com.mx/2022/10/03/economia/021n1eco
https://www.cronica.com.mx/nacional/amlo-preve-mantener-precios-bajos-24-productos-febrero.html
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/precio-de-cebolla-bajaria-a-partir-de-noviembre/ar2480013
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/precio-de-cebolla-bajaria-a-partir-de-noviembre/ar2480013
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022000755nc.pdf


 

 

 
 

Hoja 10 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Sin el recurso, la siembra, la producción y la venta de insumos, es decir, la cadena productiva 
en general, puede verse detenida por meses, hecho que merma los ingresos de las familias 
que viven del campo y reduce la oferta de alimentos al conjunto de la sociedad. La problemática 
ha llegado a tal grado que, según información de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), 
hasta el 31 de mayo de este año se tuvo registro de 863 municipios de México en los que se 
reportó algún nivel de sequía. La Jornada, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001464nc.pdf 
 
Capitanes / Pacic reforzado 
Hoy, el Presidente Andrés Manuel López Obrador presentará las medidas con las que buscará 
reforzar el Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic). El Mandatario, en compañía de 
empresarios, dará a conocer cómo fortalecerá este paquete que se lanzó en mayo para 
estabilizar el precio de 24 artículos de la canasta básica a nivel nacional por los siguientes seis 
meses. Reforma 3 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001466nc.pdf 
 
Análisis superior / Nuevo Pacic / David Páramo 
El gobierno ha señalado que esta semana presentaría una nueva fase del Pacic y, de hecho, 
han sido públicos los encuentros con Maseca y Minsa para pedirles que ayuden a que no siga 
aumentando mucho el precio de la harina de maíz ni de las tortillas. Es de esperarse que 
cuando se realice este anuncio sea más de lo mismo, es decir, empresas particulares que 
tomen compromisos de contener el crecimiento de los precios y algunos otros ofrecimientos 
por parte del gobierno de contener precios y tarifas públicas. Excélsior 3 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002287nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN 
 
Inseguridad alimentaria puede afectar crecimiento, revela FMI 
El Fondo Monetario Internacional (FMI) advirtió que la inseguridad alimentaria aumentó, lo que 
puede representar una presión hasta de 9 mil millones de dólares para la balanza de pagos de 
los países altamente expuestos, incrementando la pobreza, limitando el crecimiento 
económico e impulsando la inestabilidad política De acuerdo con un estudio del organismo, en 
muchos lugares, a pesar de que los precios de los alimentos bajaron, aún siguen altos, y unido 
al costo elevado de la energía se propició una crisis del costo de vida que probablemente 
aumente la pobreza y perjudique el crecimiento, lo que alimentará la inestabilidad social. Milenio 

Diario, 22 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001022nc.pdf 
https://www.milenio.com/negocios/seguridad-alimentaria-afectar-crecimiento-economico-elevar-ine 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001464nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001466nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001022nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/seguridad-alimentaria-afectar-crecimiento-economico-elevar-ine


 

 

 
 

Hoja 11 de 12 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Justa medianía / La verdadera pandemia / David E. León Romero 
La Comisión de Educación de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad un dictamen 
que contiene diversas iniciativas que reforman y adicionan disposiciones a la Ley General de 
Educación, buscando incrementar la salud alimentaria de los niños desde las escuelas, en el 
intento por garantizar una alimentación saludable, a través de la regulación y prohibición de la 
publicidad y venta de ciertos productos que los pudieran poner en riesgo. La Razón de México, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001126nc.pdf 
 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Frena juez plan de SEP 
Un juez federal frenó el nuevo modelo educativo que la SEP lanzó como programa piloto en 
960 escuelas públicas del país para el presente ciclo escolar 2022-2023. En su fallo, el juez 
Francisco Javier Rebolledo reprobó que la SEP pretenda experimentar un plan de estudios 
con miles de alumnos y maestros que ni siquiera fueron capacitados previamente "Es 
inadmisible ordenar el piloteo del nuevo plan sin la emisión y publicación de los programas de 
estudio autorizados por la SEP y sin la capacitación previa de las maestras y maestros 
respecto", expuso. Reforma, P.p.-1_ 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001441nc.pdf 
 
Mueren por Covid 3,622 trabajadores de la salud 
Dos años de la pandemia de Covid-19 dejaron por lo menos 3 mil 622 trabajadores del sector 
salud en México a causa del virus, entre ellos médicos, enfermeros, laboratoristas y personal 
administrativo. A través de diferentes solicitudes de información realizadas por EL 
UNIVERSAL, la Secretaría de Salud (Ssa), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de 
los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
revelaron que del 12 de marzo de 2020 al 12 de marzo de 2022 fallecieron 2 mil 746 médicos. 
El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001605nc.pdf 
 
Frenan programa educativo piloto; SEP batea el fallo 
El Juzgado Sexto de Distrito en Materia Administrativa en la CDMX concedió una suspensión 
provisional para que la Secretaría de Educación Pública (SEP) se abstenga de ejecutar el 
Programa Piloto del nuevo Plan de Estudios de Educación Básica en 960 escuelas públicas, 
al considerarlo inconstitucional. Así, dio la razón al movimiento Educación con Rumbo, que 
solicitó un amparo para garantizar el derecho humano de los niños a la educación y a la 
igualdad. Excélsior, P. p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002243nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001126nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001441nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001605nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022002243nc.pdf
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Sorpresa positiva en resultados de finanzas públicas 
A pesar del enorme gasto del gobierno en los subsidios a la gasolina y del aumento en el costo 
financiero durante los primeros ocho meses del año, a los analistas económicos les sorprende 
que las finanzas públicas no se hayan descarrilado. La Secretaría de Hacienda informó en su 
reporte de las Finanzas Públicas y la Deuda Pública que entre enero y agosto el balance 
público registró un déficit de 285 mil 70 millones de pesos, cifra que se compara 
favorablemente con el déficit previsto en el programa de 514 mil 946 millones de pesos. En 
tanto, el balance primario alcanzó un superávit de244mil272.9 millones de pesos, que 
contrasta con el déficit programado de 18 mil 453.8 mil millones de pesos. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001460nc.pdf 
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Presenta Tere Jiménez a miembros de su gabinete 
Tras asumir la gubernatura de Aguascalientes y convertirse en la primera mujer al frente de 
esa entidad, María Teresa Jiménez Esquivel presentó este domingo a los miembros de su 
gabinete. Además, en Seguridad Pública, Porfirio Sánchez Mendoza; en Turismo, Gloria Romo 
Cuesta; en Desarrollo Rural y Agroempresarial, Isidoro Armendáriz García. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001659nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001460nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/10Octubre22/Imagenes_03102022/03102022001659nc.pdf
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Frenan programa
educativo piloto;
SEP batea el fallo
POR LAURA TORIBIO

El Juzgado Sexto de Distrito 
en Materia Administrativa en 
la CDMX concedió una sus-
pensión provisional para que 
la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) se abstenga de 
ejecutar el Programa Piloto 
del nuevo Plan de Estudios 
de Educación Básica en 960 
escuelas públicas, al conside-
rarlo inconstitucional.

Así, dio la razón al movi-
miento Educación con Rum-
bo, que solicitó un amparo 
para garantizar el derecho 
humano de los niños a la edu-
cación y a la igualdad.

La organización argumen-
tó que el Estado debe impar-
tir educación en condiciones 
de igualdad, por lo cual refi-
rió que el Programa Piloto es 

inconstitucional, al establecer 
dos modelos, el de los 960 
planteles, que no cumple con 
un estándar de calidad, y el 
del resto de las escuelas.

El modelo que se aplicará 
a los niños de las 960 escue-
las públicas es discriminatorio 
y se trata de un modelo expe-
rimental de “prueba-error”, 
fue otro de los argumentos.

En respuesta a la deter-
minación judicial, la SEP in-
formó que seguirá con la 
implementación del Progra-
ma Piloto, debido a que la 
dependencia no ha sido em-
plazada en el juicio.

Agregó que interpondrá un 
recurso de queja en contra de 
la admisión de la demanda y 
de la concesión de la suspen-
sión provisional.

PRIMERA | PÁGINA 10

UN JUZGADO concedió una suspensión en contra del plan, 
al considerarlo inconstitucional; la Secretaría de Educación 
adelantó que interpondrá una queja contra el fallo judicial 

Partidos capitalinos 
alistan juicios ante 
falta de recursos 
Los institutos políticos 
preparan juicios contra 
el Instituto Electoral de la 
CDMX, ante la amenaza 
de no recibir 117 mdp en 
prerrogativas. / 22

DINERO

COMUNIDAD

¿Hackers con causa?
México está en la mira 
de hacktivistas, grupos 
que buscan “impactar y 
cambiar” la sociedad al 
mostrar las vulnerabilidades 
de alguna empresa o 
apoyar protestas contra 
injusticias. / 7

Pascal Beltrán del Río 2
Cecilia Soto 14
Enrique Aranda 20

Brasil se va a 
segunda vuelta
Aunque Lula da Silva 
aventajó a Jair Bolsonaro 
en la elección de ayer, no 
superó el 50% requerido 
para determinar su triunfo 
inmediato, por lo que 
habrá nuevos comicios en 
el país sudamericano. / 26

BALACERA
DESATA
CAOS EN
JALISCO
Un enfrentamiento entre 
civiles armados y militares, 
en la zona de Andares, una 
de las más exclusivas de 
Zapopan, donde convergen 
dos plazas comerciales, dejó 
como saldo un muerto y seis 
heridos. Usuarios de redes 
compartieron los hechos. / 16

GLOBAL

En sus declaraciones, 
El Cabo Gil pasa 
de no saber nada 
del caso de los 
normalistas, a 
inmiscuir al Ejército

POR JORGE FERNÁNDEZ 
MENÉNDEZ

En sus cuatro declaracio-
nes, Gildardo López Astudi-
llo, El Cabo Gil, testigo clave 
de la fiscalía especial del Caso 
Ayotzinapa, se contradice.

Excélsior obtuvo copia de 
las cuatro declaraciones mi-
nisteriales que El Cabo Gil dio 
en distintos momentos a dife-
rentes autoridades. En ellas, 
con el objetivo de convertirse 

en testigo protegido, pasó de 
negar su participación con el 
grupo delincuencial Guerre-
ros Unidos, a decir que era 
jefe de plaza “pero no opera-
tivo”, y de conocer a las per-
sonas sólo por su apodo, a 
saber nombre, apellido y se-
ñas particulares.

Mientras que en la prime-
ra declaración, el capo asegu-
ra que no tenía nada que ver 
con el caso de los 43 norma-
listas, en la segunda afirma 
haber trabajado desde 2013 
con Guerreros Unidos.

Para la cuarta declaración, 
el testigo, que nunca había 
mencionado al Ejército, im-
plica directamente a militares 
en la desaparición.

PRIMERA | PÁGINA 18

Se contradice testigo 
clave de Ayotzinapa

CUATRO VERSIONES DIFERENTES

PRIMERA

EXPRESIONES

A LA CAZA DE UN 
RIVERA PERDIDO
Un óleo atribuido al artista mexicano 
fue ubicado en España. Se trataría de 
Desnudo de Juleen Compton, obra 
que estaría ligada a un retrato 
donado al Munal en 2019. / 30

Se protegen 
ante Orlene
Estados como Sinaloa, 
Nayarit, Colima y Jalisco 
están en alerta ante el 
huracán, el cual alcanzó 
ayer categoría 4 y, 
después, se degradó 
a categoría 2. / 8

PRIMERA

Es un programa que no 
garantiza la educación 
científica ni de calidad en 
condiciones de igualdad, como 
lo establece la Constitución.”

MIGUEL ÁNGEL ORTIZ
ABOGADO DE EDUCACIÓN CON RUMBO

La SEP interpondrá un 
recurso de queja en contra 
de la admisión de la 
demanda y de la concesión 
de la suspensión provisional.”

SEP

POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

La modificación de la minu-
ta que prolonga la presencia 
de las Fuerzas Armadas en 
tareas de seguridad públi-
ca hasta 2028 avanza en el 
Senado, pese a que oficial-
mente no existen acuerdos 
al respecto, debido a que la 
oposición insiste en garanti-
zar, desde la Constitución, el 
fortalecimiento de las poli-
cías civiles.

Hasta anoche, los cam-
bios a la minuta enviada por 

los diputados seguían de-
batiéndose en una reunión 
privada en las oficinas de la 
Junta de Coordinación Polí-
tica de la Cámara alta, y, hoy, 
a partir de las 17:00 horas, 
el tema será abordado en 
comisiones.

Si antes de esa hora no 
existen acuerdos, la minu-
ta se someterá a votación en 
sus términos, para turnarla al 
pleno mañana y, de llegar-
se a un consenso, presentar 
las modificaciones como un 
agregado.

PRIMERA | PÁGINA 6

Reforma militar en el Senado 
avanza contra la corriente

HOY, DISCUSIÓN EN COMISIONES

CHECO IRRUMPE EN SINGAPUR
Aunque fue sancionado por no guardar la distancia de 
seguridad, el tapatío cumplió con su promesa y se convirtió 
en el rey del circuito, el cual dominó de principio a fin.

Al menos 92 personas fallecieron en Irán al ser reprimidas por las manifestaciones 
tras la muerte de Mahsa Amini, detenida por portar mal el velo. Global / Página 27MUEREN POR PROTESTAR

Se intoxican 400 
reclusas en Morelos
Fiebre, náuseas y hasta 
convulsiones presentaron 
mujeres presas en el 
Cefereso 16, quienes 
atribuyen sus síntomas al 
consumo de alimentos en 
mal estado. / 20

PRIMERA

Modernizan al Metro; le inyectan 42 mil mdp
El mantenimiento y ampliación del Sistema de Transporte 
Colectivo, en especial la renovación de la L1, están entre los 
principales proyectos de la actual administración. / 22

COMUNIDAD

Fotos y gráfico: AFP

Lula 
da Silva

48.36%
Jair 

Bolsonaro
43.26%

Supuestamente tienen un 
contrato con una empresa, 
pero lo está haciendo mal, 
dan poquita porción y han 
tocado cosas echadas a 
perder y, ayer, fue todo el 
Cefereso que estuvo mal.” 

INTERNA

Foto: Cuartoscuro

Foto: AFP

Fotos: Tomada de @redbullracing y Cortesía Pilar Sánchez

FUNCIÓN

60 AÑOS
DE ACCIÓN,
ASTUCIA
Y ESTILO
BRITÁNICO
El seductor agente 
007, James 
Bond, celebrará 
su cumpleaños 
con subastas, 
conciertos benéficos 
y lanzamientos 
musicales.
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Agustín Basave
“Politiquería y el riesgo 
de echar a perder a las 
fuerzas armadas” - P. 19

Viri Ríos
“Cuenta falsa de 

Guacamaya sigue patrones 
de bots opositores” - P. 16

Óscar Cedillo
“El Presidente, lejos  

del tratamiento recetado 
por panistas” - P. 2

Lo divertido del  hackeo a Se-

dena sería que Biden ofreciera 

asilo a los perpetradores. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

El guacamayazo 
y el asilo a Assange

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

GASPAR VELA, CIUDAD DE MÉXICO

 El Presidente rechazó una 
indagatoria por el ciberataque a 
Sedena, porque “a la gente no le 
gustan esas cosas”. PAG. 10

AMLO: mis “achaques” no 
frenarán la transformación;
rechaza investigar hackeo

“Hay nombres y equipo”
Kuri, Vila, Creel... el PAN  
ya placea a sus corcholatas
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 10

Dos visiones distintas 
en torno a Petrobras 
Almuerzo con Pamuk

En Iguala hubo cónclave 
de mandos, pero no para 
urdir la verdad histórica

Ayotzinapa. El GIEI confirma doble encuentro en la sede del Batallón 27 para delinear 
acciones contra Guerreros Unidos; Zerón ordenó entonces espiar a los involucrados

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 El Grupo Interdisciplina-
rio de Expertos Independientes 
reveló la existencia de un doble 
cónclave de autoridades en Igua-
la para indagar la desaparición de  

los normalistas, pero a diferencia 
de la FGR, los expertos exponen 
que los encuentros no se realiza-
ron para “urdir” la verdad históri-
ca, sino para perfilar acciones con-
tra Guerreros Unidos. PAGS. 6 Y 7

Saldo blanco en 2 de octubre
Un secuestro fallido desata 
tiroteo en tienda de Zapopan
J. MARTÍNEZ Y S. ROJAS - PAGS. 8 Y 12

GANA MORENA 
CON EL GASTO 
DE INVERSIÓN
Seis entidades de la 
4T recibirán 68% de 
los recursos en 2023
FERNANDO DAMIÁN - PAG. 4

REPORTAJE

López Obrador y Sheinbaum felicitaron al ex presidente, cuyos partidarios festejan en Porto Alegre.  DIEGO VARA/REUTERS
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Florida, zona de desastre
Sinaloa y Nayarit esperan 
hoy el embate de Orlene
A. DOMÍNGUEZ Y O. BRITO - PAG. 14

ISRAEL NAVARRO, SÃO PAULO

 Jair Bolsonaro y Luiz Iná-
cio Lula da Silva disputarán la pre-
sidencia de Brasil en una segunda 
vuelta el 30 de octubre, tras una 
elección cuyos números desmin-
tieron los pronósticos de las en-
cuestas. Escrutado 99.9% de los 
votos, el candidato del PT tenía 
48.40% de las preferencias frente 
a 43.22% del derechista. PAGS. 18 Y 19

Se cae ventaja 
de Lula e irá a 
segunda vuelta 
ante Bolsonaro

Ignacio Mier
Pasará sin cambios el plan 
militar que mande el Senado 
F. DAMIÁN Y S. ARELLANO - PAGS. 6 Y 7

Ópera. Los versos de 
Sor Juana encarnan en 
La sed de los cometas

P. 28-29
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Contra el silencio

En los últimos tres sexenios el número 
de periodistas asesinados por ejercer su 

profesión ha ido en aumento, realidad que 
genera un efecto de autocensura, violenta 

la libertad de expresión, el derecho a 
la vida de los comunicadores y el de la 

sociedad a ser informada libremente

NACIONAL

16

Luiz Inácio Lula da Silva salió triunfante en la primera jornada electoral, lo 
cual, de repetirse el 30 de octubre próximo, lo llevaría a la presidencia de su 

país, confirmando la tendencia de gobiernos de izquierda en Latinoamérica, 
sin embargo, nada está definido aún, ya que con una buena estrategia 

mediática, Jair Bolsonaro podría impulsar su figura

BRASIL
POLARIZADA

Año gris
Los primeros doce meses de Gobierno 
de las segundas alcaldías de la Ciudad de 
México han estado llenos de polémicas 
y confrontaciones entre los gobiernos 
de oposición y la administración central, 
lo que ha dejado en la desatención los 
problemas prioritarios

CDMX

20































 

 

 



A LA BARAJA de panistas que buscan la candidatura
presidencial en el 2024 ya se sumó la gobernadora de
Chihuahua, Maru Campos
ADEMÁS de anunciar que está disponible para
competir, ayer participó en los Foros por un México
Mejor organizados por el PAN bajo el eslogan: "¡Sí hay
de otra!".

TAMBIÉN estuvo el gobernador de Yucatán, Mauricio
Vila y cerraron el poker de naipes albiazules el presi
dente de la Cámara de Diputados Santiago Creel
y el ex mandatario guanajuatense Juan Carlos
Romero Hicks.

Y AUNQUE el gobernador de Querétaro, Mauricio
Kuri, también estaba anunciado, al final no participó
por lo que no sería raro que pronto se organice una
nueva pasarela dominguera para los suspirantes
que faltan.

POR SI ALGUIEN tenía duda de que la línea dictada
desde la Presidencia es que todos los nuevos
gobernadores de la 4T deben nombrar a militares o
marinos en la secretaría de Seguridad de sus estados,
ahí está el ejemplo de Américo Villarreal

EL MORENISTA que gobierna Tamaulipas desde el
sábado le dio posesión del cargo al general en retiro
Sergio Hernando Chávez y, redoblando la apuesta,
puso en la subsecretaría del ramo a otro general, Alex
Melgarejo. Firmes... ¡ya!

LA AGRESIÓN contra la politóloga y académica Denise
Dresser en el Zócalo, cuando participaba en la marcha
por el 2 de octubre para protestar en contra de la milita
rización de México, es un resultado preocupante de los
constantes ataques a la prensa desde Palacio Nacional.

AFORTUNADAMENTE, el tema no pasó de empujones y
gritos, pero los agresores copiaron las descalificaciones
que tantas veces han escuchado en las conferencias
mañaneras para obligar a salir de la movilización a la
también articulista de este periódico.

EL DISCURSO de odio y exclusión se repitió hasta el
cansancio en Twitter con textos agresivos y hasta
burlones acompañados de videos del tenso momento
que se vivió en la Plaza de la Constitución.

PARECE increíble que quienes se asumen como los
herederos del movimiento de 1968 sean quienes hoy
apoyan la militarización y que no les importe violentar
una movilización pacífica con tal de excluir a quien
piensa diferente.

Fecha: 03/10/2022

Página: 12

Area cm2: 193

1 / 2

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 41,302

Página 21 de 191



POR CIERTO, el Senado retoma hoy la discusión del
dictamen para que los militares sigan en las calles más
allá del 2024 con la idea de aprobarlo en comisiones
esta misma tarde y llevarlo al pleno mañana.

Y CUENTAN que Morena y sus aliados siguen sin
tener los votos suficientes para lograr la aprobación.
Ya se verá si la oposición logra mantener el dique
que armaron o si el PRIMor logra reventarlo. ¡Cierren
las puertas!
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En flagrancia

¿Qué pasa en
la Benito Juárez?
GUSTAVO
FONDEVILA

En los últimos años, han
comenzado a llegar bue
nas noticias de Benito Juá
rez con mejoras en la per
cepción de inseguridad de
sus habitantes. El programa
Blindar BJ iniciado en 2018
significó una estrategia in
tegral que incluyó aumen
tar el número de agentes,
adquirir unidades de proxi
midad, mejorar la presencia
en los 28 cuadrantes pa
ra disminuir el tiempo de
atención y respuesta, cáma
ras e inteligencia en coordi
nación con la Secretaría de
Seguridad Ciudadana, Fis
calía General de Justicia
y Policía de Investigación.

Como contraparte, se
puso en marcha el progra
ma "Cuidar a quien nos

Cuida" con el objetivo de
mejorar las condiciones la
borales de los policías. El
programa terminó siendo
uno de los pilares de la ree
lección del Alcalde en 2021

(sin necesidad de alianzas)
y en la actualidad, está sien
do replicado en la Magdale
na Contreras. Pero el
cuadro de situación no
es perfecto.
AL MISMO TIEMPO

El 15 de septiembre pasa
do, integrantes del Sindica
to Único de Trabajadores
del Gobierno de la Ciudad
de México (SUTGDF), co
merciantes, locatarios y ve
cinos de la Alcaldía Benito
Juárez presentaron una de
nuncia ante la Secretaría de

la Contraloría General de la
Ciudad de México (Fiscalía
General de Justicia).

La denuncia fue pre
sentada de manera anóni
ma (por temor a represa
lias) y a punta a la existen
cia de un "Cártel de la vía
pública" dedicado a hacer
cobros a comerciantes am
bulantes, locatarios y en
cargados de baños públicos
sin entregar comprobantes
o recibos. Aparentemente,
también cobran "derecho
de piso" a los comerciantes
para dejarlos vender ba
jo amenaza de "asegurar"
sus mercancías e imponer
una cuota de recuperación
(también sin recibo).

Los acusados son nada
menos que el Alcalde (San
tiago Taboada), por ser el
autor intelectual y por en
cubrimiento de una moda
lidad de desvío de recursos
públicos y enriquecimiento
ilícito; el subdirector de Go
bierno en Benito Juárez y
la JUD (Jefe de Unidad De
partamental) de Mercados
y Tianguis, por ser autores
materiales de estos delitos.

Esta denuncia se suma
a otra presentada anterior
mente en julio de este año
por la organización Mexi
canos Unidos contra la Co

rrupción" (oficio MCC/
MCR/4 7 5a y Denuncia
MCC/HECR/481). Des
pués de la presentación en
la Contraloría, hubo una
serie de protestas en la Al
caldía para denunciar estos
hechos y el aumento en la
cantidad de puestos y am
bulantaje en los últimos
años, por los cuales tam
bién se perciben ingresos
de manera irregular.

Y como si todo esto no
fuera poco, el jueves pasa
do, la Fiscalía de la Ciudad
ha citado a declarar a ser
vidores públicos de la Al
caldía acusados de enrique
cimiento ilícito y ejercicio

indebido del servicio públi
co relacionados con corrup
ción inmobiliaria (inter
cambio de favores con de
sarrolladoras inmobiliarias).

¿Cómo es posible que
lleguen noticias tan contra
dictorias de Benito Juárez?
A la mejora en la situación
del crimen común (seguri
dad pública) le corresponde
un aluvión de denuncias a
las autoridades, que inclu
yen la dispensa de bienes
(electrodomésticos, comi
das, piñatas, dulces, etc.) en
eventos políticos, cohecho,
acoso laboral y hasta nepo
tismo con familiares, cuya

nómina conjunta asciende
a 384 mil 114 pesos men
suales (en la denuncia apa
rece una lista con 35 fami
liares). Sin contar con las
investigaciones de la Fisca
lía federal y la Unidad de
Inteligencia Financiera de
un sinnúmero de cuentas

bancarias de funcionarios
de esta demarcación (posi
blemente también involu
crados en delitos).

¿Qué es lo que pasa?,
¿por qué el Alcalde no dice
nada?, ¿y la Jefa de gobier
no de la Ciudad?,
; dónde está?
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MIRADOR

Mi santo predilecto es San Francisco
de Asís. Es un amable santo, tan humilde
y sencillo que la gente lo llama por su
diminutivo. Nadie dirá: "San Pepe",
"San Toño" o "San Beto" al referirse a
San Alberto, San Antonio o San José.
Pero al hablar de San Francisco el pueblo
dice cariñosamente: "San Panchito".

El manso poeta de Asís pensaba que
en el Cielo hay animales, pues sin esas
criaturas del Señor el Cielo no sería Cielo.

Me gusta esa visión. Junto a los ángeles
y los arcángeles, yendo y viniendo entre
los serafines y los querubines, debe haber
perros, gatos, conejos, elefantes, jirafas,
cebras, leones, canoros pájaros y peces
que volarán como aves por las etéreas
salas celestiales.

En ese feliz zoológico está seguramente
el Terry, mi amado perro cocker. Si por la
infinita misericordia del Señor voy a su
casa, escucharé un ladrido jubiloso, el de
mi perro, y sabré entonces que he llegado
al Cielo.

iHasta mañana!...
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Temor en México

Es una pena que un país tan
hermoso como li$$&
vuelto inhabitable por la pobreza
y sus consecuencias.

Usurino Cenaoscuras, sujeto
ruin y cicatero, fue llevado
ante la autoridad: una mujer

del pueblo lo acusaba de abuso sexual.
La acusadora le informó al juez: "Este
individuo me llevó a su casa, me em
borrachó, y luego obtuvo de mí por
fuerza lo que por libre voluntad no le
habría dado". 'Ya veo dijo el juzga
dor, ¿Qué clase de licor le dio para
embriagarla?". "Ninguno respondió
la mujer. Me emborrachó dándome
vueltas y vueltas"... En otra ocasión
don Usurino se refociló con una sexo
servidora Al terminar el trance le hi
zo un cheque y se lo entregó. Le dijo:
"Si la próxima vez lo haces mejor te
lo firmaré". Cierto día le pidieron una
aportación para la nueva alberca de
la escuela donde sus hijos estudiaban,
y ofreció aportar dos tinas de agua..
Himenia Camaina, madura señorita
soltera, llegó con una hora de retraso
a la cita que tenía para merendar con
su amiguita Solicia Sinpitier, célibe
como ella "¿Por qué llegas tan tarde?"
le preguntó Solicia Respondió Hime
nia "Un hombre empezó a seguirme".
"¿Y buscaste a un policía? quiso saber
la señorita Sinpitier. "No contestó
Himenia. El hombre caminaba muy
despacio"... Los agentes de bienes raí
ces en San Antonio, Texas me cuenta

un amigo, están llenos de asombro
y de contento por el gran número de
familias mexicanas que han llegado a
establecerse ahí, y que han compra
do una casa o algún departamento.
Ese dato tan simple es manifestación
del temor que ha cundido en México
por causa de la inseguridad en que
vivimos. La ley es letra muerta aquí,
y la impunidad no es la excepción, si
no la regla Es una pena que un país
tan hermoso como el nuestro se ha
ya vuelto inhabitable, para unos por
la pobreza; para otros por las con
secuencias que de esa pobreza sue
len derivar. Y aun así quienes tienen
poder de decisión nada hacen para
tomar medidas que modernicen a Mé
xico, permitan la creación de empleos,
generen oportunidades de trabajo pa
ra los mexicanos pobres y propicien el
desarrollo del país. Antes se nos decía
que vivíamos en una nación del ter
cer mundo. A como están las cosas,
seguramente vivimos ahora en uno
del octavo mundo, o del noveno... El
presidente de una nación occidental
visitó mía pequeña república africa
na Su homólogo lo llevó al zoológico,
orgullo nacional, y le mostró una jau
la donde estaban juntos un feroz león
de melena negra y una ovejita blanca
El mandatario local le dijo al visitante:

"He aquí un ejemplo de coexistencia
pacífica". Opinó el invitado: "Parece
funcionar muy bien". "Así es confir
mó el anfitrión, Claro, cada día te
nemos que poner una ovejita nueva"...
Un granjero fue a visitar a su amigo, el
dueño de la finca vecina No lo halló.
Le dijo la esposa del granjero: "Preci
samente fue a buscarlo a usted. Nece
sita que le preste su caballo semental,
porque el que tenemos nosotros dejó
ya de funcionar: no quiere nada con
la yegua". "¿Que no funciona ese ca
ballo? se extrañó el visitante. A ver:
présteme un cepillo duro, de alambre
si es posible". La mujer trajo un cepi
llo como el que le pidió el vecino, y
éste frotó con vigor el lomo del caba
llo. Al punto el animal entró en estado
de gran excitación, y procedió luego
a cumplir en forma competente su
deber con la yegua Pasaron unos días,
y los dos granjeros se encontraron.
"Fui a buscarte relató el primero
porque mi caballo semental ya no fun
ciona, y fui a pedirte el suyo". El otro
lo corrigió. "Sí funciona le dijo ¿No
te contó tu esposa? Le froté el lomo
al caballo con un cepillo de alambre,
y en seguida funcionó perfectamente".
"¡Joder! exclamó con enojo el granje
ro. ¡Por tu culpa mira cómo me tiene
mi mujer la espalda!"... FIN.
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CIRCUITO
INTERIOR

DE LA NOCHE a la

mañana, algunos
vecinos de las zonas

de Pedregales, en
Coyoacán, han
encontrado en las

puertas de sus casas
hojas en las que se
agradece el trabajo de
un tal Carlos Castillo.

LO MISMO para
limpieza de
camellones, que para
bacheo y cambios
de tubería, pero las
misteriosos mensajes
le dan todo el crédito
al ex candidato

de Morena, o a su
homónimo, cuando
en realidad los trabajos
son realizados por la
Alcaldía.

¿SERÁ QUE el actual
integrante del Comité
Directivo de Morena

quiere hacerse notar
de cualquier modo?
EN MI PUEBLO le
dicen saludar con

sombrero ajeno...
¡YA NOS EXHIBISTE!,
parece decirle el

Gobernador Alfredo
del Mazo a Claudia
Sheinbaum con eso

de la presentación
a toda gala de las
obras de la Línea 3 del
Cablebús en el Bosque
de Chapultepec.
TODO PORQUE en

junio se cumplieron
dos años de las obras
de la Línea 2 del

Mexicable que ayudará
en los traslados
del Metro Indios

Verdes, en GAM, a
colonias de Ecatepec
y Tlalnepantla, en el
Edomex.

LOS CRITICONES

dicen que aún falta
ajustar detalles en
esa tan cacareada
coordinación

metropolitana, pero
la promesa es que en
noviembre comenzará

a operar el segundo
teleférico de la entidad
vecina.

MIENTRAS TANTO,
algunas rebasan por la
izquierda...

Fecha: 03/10/2022
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La regla de oro

Es común que una autoridad quiera
investigar al fíltradorde una información,
o a quien la divulga, en lugar de aceptar
el derecho a la transparencia.

"Si se actúa con transparencia
que es la regla de oro de la

democracia si no se miente,
si se habla con la verdad,

¿qué problema puede uno tener?".

Andrés Manuel López Obrador

COZUMEL. El gobierno tiene
obligación de hacer pública su
información. Sus acciones se

hacen siempre en representación de
los gobernados. Las excepciones, como
la seguridad nacional, deben ser muy
pocas y aplicadas de manera estric
ta. Las personas, en cambio, tenemos
derecho a la privacidad. Esta no debe
ser violada por el Estado.

El subsecretario de Derechos Hu
manos, Alejandro Encinas, condenó
el 24 de septiembre la divulgación de
partes del informe de la Comisión pa
ra la Verdad del caso Iguala: "Es abso
lutamente irresponsable y una falta de
respeto a los padres y madres de los
estudiantes desaparecidos". Solicitó "a
la Fiscalía General de la República que
inicie una indagatoria para identificar
y castigar a quien resulte responsable
de esta grave filtración".

Es muy común que una autori
dad quiera investigar al filtrador de
una información, o a quien la divulga,
en lugar de aceptar el derecho a la
transparencia; pero en el informe de
la Comisión para la Verdad las par
tes testadas incluían la información
fundamental del nuevo relato sobre

lo ocurrido en Iguala y municipios ve
cinos la noche del 26 al 27 de septiem
bre de 2014. Sin esas secciones censu
radas, no se entiende la versión, ni la
afirmación de Encinas de que "fue
el Estado". El pueblo tiene derecho a
conocer la verdad.

Es falso que la divulgación de un
informe que debió ser público sea "una
falta de respeto a los padres y madres
de los estudiantes desaparecidos". La
mayor expresión de respeto es que se
haga justicia. Pero difícilmente habrá
justicia si la autoridad trabaja sobre
hipótesis falsas y las oculta para evitar
un escrutinio crítico.

El presidente López Obrador tie
ne un mayor ánimo de transparencia.
Mientras Encinas pedía investigacio
nes, él declaraba que no estaba de
acuerdo con que se ocultaran partes
tan relevantes del informe. AMLO, de
hecho, ha declarado a Julián Assange
como el mejor periodista del mundo
por haber obtenido y publicado filtra
ciones de documentos y videos ofi
ciales de Estados Unidos, como sobre
el maltrato y torturas a prisioneros
en Guantánamo, Cuba, y Abu Ghraib,
Afganistán. Ahora que un grupo de
hackers autodenominado Guacamayas
ha robado 6 terabytes de información
de la Secretaría de la Defensa, él lo ha
tomado con filosofía. En su conferen
cia de prensa de este 30 de septiembre,
incluso bromeó sobre el tema

Hay razones para cuestionar la
divulgación de información sobre

la salud del Presidente. Como persona,
tiene derecho a la secrecía de su infor
mación de salud; pero, además, la in
formación sobre la salud del gobernan
te puede ser considerada un tema de
seguridad nacional. El Presidente, sin
embargo, ha tomado el tema con sen
tido del humor: "Sí, yo estoy enfermo...
Es del dominio público, todo lo que se
dice ahí es cierto y se ha expresado".
Es cierto que el Presidente mintió con
anterioridad, al afirmar que estaba sa
no, pero aprecio su actitud y que haya
puesto Que no me quiso el ejército de
su favorito Chico Che en la mañanera
para subrayarlo. Lo que sí es una vio
lación a las leyes sobre transparencia
es la divulgación que el Presidente ha
hecho sobre los ingresos y las propie
dades de un ciudadano privado, Carlos
Loret de Mola.

Muchas más revelaciones impor
tantes pueden esconderse detrás de
una filtración de 6 terabytes. Habrá
que juzgar cada caso en lo individual.
Por lo pronto, el Presidente ha mane
jado bien la información sobre su sá
lud. Como él mismo dice, la transpa
rencia debería ser la regla de oro de la
democracia.

• HELICÓPTEROS
Siete desplomes de helicópteros de la
Marina desde 2020 con 18 muertes. La
caída del Black Hawk el 15 de julio de
2022, tras la captura de Rafael Caro
Quintero, fue por falta de combustible
Necesitamos transparencia.

Fecha: 03/10/2022

Página: 12

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 64,200

Página 23 de 191



El click

La vulnerabilidad no será

presentada como debilidad.
Por el contrario, de esta
horadación toman impulso.

El sexenio empezó con un
hackeo. Una secta religiosa
sudcoreana intentó tomar

de las arcas de Bancomext unos
300 millones de pesos y estuvo a
un click de hacerlo. Entre el mar
tes 8 y el miércoles 9 de enero de
2019 los hackers asiáticos entraron
al sistema informático del Banco
y programaron el retiro pero gra
cias a la diferencia horaria los téc
nicos mexicanos apresuraron la
búsqueda del mal y desactivaron
la operación.

El sello se puso desde enton
ces. Las fragilidades están a la vista
Ahora el debate en la tormenta será
si la vulnerabilidad es la debilidad.
Si el hackeo es jaque o platafor
ma de impulso. Vulnerables somos
pero en el gobierno seguimos.

"Están mal nuestros adversa
rios pensando que eso nos va a da
ñar. No, la gente hasta rechaza eso,
lo ve como una intromisión, una
invasión a la privacidad, una falta
de respeto a las personas, una baje
za.. Si ocultáramos cosas y estuvié
semos metidos en negocios, si estu
viésemos promoviendo la corrup
ción, entonces pues sí; o violando
derechos humanos, reprimiendo
al pueblo, entonces sí habría pues
que esconder información", dijo
el Presidente en su primera répli
ca a las revelaciones de la intromi
sión y sustracción de archivos de
la Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) por parte de hackers
y derivado de ello la información
sobre una intervención de uigencia

para atender una afección cardíaca
en Año Nuevo.

La intensidad de los encontro
nazos internos rumbo a la sucesión
presidencial estará acicateada por
el constante nervio de cuál será la
revelación del día siguiente. Y pue
de ser que las revelaciones exhiban
a un Ejército burocrático, con fric
ción interna, acelerado, en choque
constante con las instituciones ci
viles para la operación de gobier
no. Documentos y memorándums
de cómo crujen las instituciones en
medio de los manotazos castrenses.
Sería lo de menos.

El asunto de fondo tiene que
ver con las acciones propias de la
seguridad interna, del combate a
la narcoviolencia, de los aciertos
o errores en el campo de batalla De
las peticiones de Estados Unidos,
de los reproches, de los desdenes
o, acaso, las sumisiones.

Si la develación de esos repor
tes conlleva la evidencia de las ba
tallas perdidas erosionará imagen
y credibilidad del Ejército y debili
tará la estrategia seguida por orden
presidencial. Pegará en el centro de
la gobernabilidad.

Pero el Presidente, como se ha
visto, está decidido a que esa vulne
rabilidad no profundice la debilidad.
Antes que limitar o graduar al poder
castrense a partir de esta vulnera
ción todo indica que las tensiones
se exacerbarán para provocar defi
niciones. En la sucesión política los
suspirantes no tienen de otra más
que sumar (sumarse) al Ejército

y entenderse con los mismos códi
gos establecidos desde la Presidencia

Lo sucedido con los nombra
mientos de los secretarios de Se
guridad en los nuevos gobiernos de
Tamaulipas y Quintana Roo con
firman la regla. Los gobernadores
no colocaron a los suyos sino se los
impusieron desde la comandancia
general. Manelich Castilla, un ve
terano operador de las estrategias
civiles de seguridad pública fue des
tituido prácticamente minutos des
pués de haber sido nombrado para
que un contralmirante lo relevara
en el puesto. Si no han entendido
así lo entenderán. La ruta es una y
ningún gobernador podrá salirse de
ella Menos la sucesora o el sucesor.

La vulnerabilidad no es debili
dad, es el mensaje. La reconstitu
ción del poder gubernamental de
la mano del Ejército y la Marina
no es un asunto oculto, no necesita
de hackeo para su exhibición. Es el
tema público y evidente, y después
del robo de sus archivos no deriva
rá en un paso atrás. Por el contrario,
se hará más profundo, más intenso,
más determinante.

El tramo final del gobierno, los
dos años exactos que le restan al
Presidente implicarán la tensión
a tope, la cuerda estirada, el mando
único fortalecido por encima de un
susurro que crece y duda Acelera
dor a tope, país en vértigo. La bata
lla en las calles no se gana y la pelea
en el ciberespacio, está visto, no se
domina pero un click, eso dicen, no
los pondrá a temblar.
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Ven cerca acuerdo para permitir
militares en seguridad pública
::::: A marchas forzadas trabaja el senador Ri
cardo Monreal para lograr una redacción del
dictamen de la reforma constitucional que
amplía hasta 2028 la autorización al Presiden
te de la República para utilizar las Fuerzas Ar

madas en labores de seguri
dad pública. Nos comentan
que el fin de semana coor
dinadores parlamentarios y
otros senadores desfilaron
por la oficina de don Ricar
do para intercambiar puntos
de vista y propuestas con el
fin de tener un proyecto que

Ricardo pueda ser aceptado por la
Monreal oposición. Legisladores del

bloque de contención nos
comentan que trabajan para que el dictamen
incluya controles parlamentarios, rendición de
cuentas, evaluación y supervisión de las Fuer
zas Armadas en tareas de seguridad pública, y
que si Morena accede a poner estos "canda
dos" es posible que la iniciátiva reciba el apo
yo de los opositores. De no haber contratiem
pos, nos dicen, el dictamen se presentará en
tiempo y forma el martes en doble sesión.
Nos aseguran en Morena que lo único que no
está a discusión es la prórroga de cuatro años,
hasta marzo de 2028. Se ve cerca la posibili
dad de acuerdo, nos dicen.
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¿Aguantará el retuerzo

::::: Nos recuerdan que hoy el presidente An
drés Manuel López Obrador junto con em
presarios, productores y distribuidores presen
tarán a detalle el plan de reforzamiento del Pa
quete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic)
que busca que no aumenten los precios de 24
productos de la canasta básica, e incluso, que
algunos bajen. Nos detallan que habrá casa lle
na y llegarán los empresarios y distribuidores
más importantes. Sin embargo, lo que muchos
se preguntan es si este plan será suficiente para
impedir que suba la terca inflación o en unos
meses más veremos un nuevo reforzamiento al
plan de reforzamiento contra la inflación.
Presidenciables panistas.
arranque en trio
::::: Quienes tendrán que ponerle algo más de
ganitas son las y tos presidenciables panistas.
Miembros del propio partido nos hacer ver,
de manera autocrítica, que este tipo de actos' "
deberá tener mucho más ánimo, pues las lla
madas corcholatas presidenciales de Morena
han ido encontrando el ritmo a tos mítines y
presentaciones. Nos señalan que incluso tos
discursos de tos azules deben dar muestra
que están seguros de que pueden ganarle a
tos morenistas. Hay que llamar a tos ciudada
nos a la victoria, más que solamente invitar
tos a no perder la esperanza. El arranque pa
nista se vio algo frío, nos hacen ver.

AMLO el pacificador
::::: Nos comentan que además de su plan de
conciliación entre Rusia y Ucrania, y de tos
cantantes y expareja Belinda y Christian
Nodal, hay otros dos personajes a tos que
ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador les pidió públicamente que filmaran
la pipa de la paz. Se trata del gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat (PR1), y del gober
nador electo, Salomón Jara (Morena), a
quienes ayer en la comunidad de Mitla, el
Ejecutivo tos exhortó a que se estrecharan la
mano y destacó la pacifica transición.

Presidenciables panistas.
arranque en trio
::::: Quienes tendrán que ponerle algo más de
ganitas son las y tos presidenciables panistas.
Miembros del propio partido nos hacer ver,
de manera autocrítica, que este tipo de actos' "
deberá tener mucho más ánimo, pues las lla
madas corcholatas presidenciales de Morena
han ido encontrando el ritmo a tos mítines y
presentaciones. Nos señalan que incluso tos
discursos de tos azules deben dar muestra
que están seguros de que pueden ganarle a
tos morenistas. Hay que llamar a tos ciudada
nos a la victoria, más que solamente invitar
tos a no perder la esperanza. El arranque pa
nista se vio algo frío, nos hacen ver.

AMLO el pacificador
::::: Nos comentan que además de su plan de
conciliación entre Rusia y Ucrania, y de tos
cantantes y expareja Belinda y Christian
Nodal, hay otros dos personajes a tos que
ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador les pidió públicamente que filmaran
la pipa de la paz. Se trata del gobernador de
Oaxaca, Alejandro Murat (PR1), y del gober
nador electo, Salomón Jara (Morena), a
quienes ayer en la comunidad de Mitla, el
Ejecutivo tos exhortó a que se estrecharan la
mano y destacó la pacifica transición.
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Morena empezará en 2023
la lucha por la CDMX
::::: Le platicamos que ayer en la realización
de la primera reunión del Consejo Estatal de
Morena en la Ciudad de México, luego del
proceso interno de hace unos meses, ya em

pezaron a velar armas para
2024. Nos comentan que,
en el encuentro, presidido
por el dirigente de dicho
consejo, el alcalde de Gusta
vo A. Madero, Francisco
Chíguil, se estableció que
serán conformados 5 mil
553 comités, uno por cada
sección electoral, en la capi
tal, para empezar a difundir
los logros de los gobiernos

morenistas. La meta, nos detallan, es que esa
integración esté lista para enero de 2023, es
decir, en tres meses, pues no quieren perder
más tiempo para salir a la calle y seguir movi
lizando a sus simpatizantes.

Llega nuevo alfil al PT en la CDMX
::::: Nos cuentan que si bien nunca se ha ido
del todo, el representante del Partido del Tra
bajo ante el Instituto Electoral de la Ciudad

de México, Ernesto villa
rreal, regresa a las tareas
políticoelectorales de lleno,
pues la semana pasada fue
nombrado comisionado po
lítico nacional electoral del
PT en la capital del país.
Los que conocen del tema
nos aseguran que don Er
nesto es cercano al líder pe
lista nacional, Alberto
Anaya, y que viene a tejer

alianzas con los aliados de Morena. Eso sí,
nos aclaran, Magdalena Núñez seguirá co
mo presidenta del PT en la capital del país,
para que cada uno tenga su trinchera.
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¿Hay unidad en Morena
del Edomex?
::::: Nos dicen que no sólo hay diferencias en
tre algunos de los dirigentes de Morena en el
Edomex, también entre alcaldes y diputados
locales de ese instituto político. Nos cuentan
que la diputada local por el Distrito 8 de Eca
tepec, Azucena Cisneros, había programado,
con la autorización de los vecinos de la colo
nia Arbolito Jajalpa, su primer informe de ac
tividades para ayer, pero le dijeron que el al
calde Femando Vilchis había dado permiso
que se instalara una feria en el mismo lugar,
lo que estuvo a punto de complicarse porque
los residentes no lo permitirían y los ánimos
se caldearon. Finalmente la legisladora hizo
su evento con la presencia de la plana mayor
Íde Morena, entre ellos el senador Higinio
Martínez, el presidente de la Junta de Coor
dinación Política de la 61 Legislatura local,
IMauiilio Hernández, varios alcaldes y otros
congresistas, pero el gran ausente fue el edil
ecatepense Vilchis. Parece que la supuesta
unidad guinda sólo queda en los discursos.
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¿La séptima es la vencida?
::::: Por séptima vez, nos platican, el gobierno
de Coahuila, encabezado por Miguel Riquel
me (PRI), solicitó una prórroga para concluir
los trabajos del Metrobús Laguna, obra que
lleva seis años sin ser terminada, lo que no
sólo ha causado molestia ciudadana, sino que

ahora la autoridad federal le
puso un ultimátum y le res
pondió que el sistema de
transporte tendrá que
arrancar en octubre de
2023, o de lo contrario, se
hará efectiva la cláusula del
convenio para que devuel
van cerca de 400 millones
de pesos que se otorgaronMiguel
para la realización del misRiquelme
mo. En este contexto, nos

indican que muchos ya hacen apuestas para
ver si la administración estatal, que concluye
funciones el último día de noviembre de
2023, podrá terminar el proyecto.

A la espera de un gol del Cuau
::::: Desde Morelos nos cuentan que la opinión
pública sigue con atención lo que sucede en
el Congreso del estado, luego de recibir la
propuesta del paquete económico 2023 por
parte del Poder Ejecutivo local, debido a que

el año pasado no se logra
ron consensos respecto al
plan presupuestal del go
bierno, y en consecuencia,
los diputados no aprobaron
el paquete económico 2022,
por lo que el gobierno de
Cuauhtémoc Blanco (PES)
tuvo que aplicar el presu

Cuauhtémoc puesto de 2021 para el año
que corre. En este sentido,Blanco

nos mencionan que la pre
sidencia de la Mesa Directiva en el Congreso
estatal ya adelantó que existe disposición para
aprobar este presupuesto, siempre y cuando
haya una distribución equitativa de los recur
sos para los diversos sectores de la entidad.
Ya veremos si logran hacer consensos.

De violencia política de género
::::: Nos cuentan que el Tribunal Electoral del
Estado de Jalisco desechó la denuncia inter
puesta por Candelaria Ochoa, regidora de
Morena en Guadalajara, contra el alcalde ta
patío Pablo Lemus (MC), por violencia políti

ca de género en su contra,
por lo que la morenista acu
dirá a instanciás federales
para tratar de que se sancio
ne a don Pablo, quien, dice,
en varias ocasiones se ha
referido a ella haciendo co
mentarios para denostar su
trabajo como regidora y
desprestigiarla ante la ciuPablo

dadanía. Por su parte, nosLemus

comentan, don Pablo, quien
ya siente segura la candidatura de su partido
al gobierno del estado en 2024, se cura en sa
lud y asegura que es un intento por descarri
lar sus aspiraciones políticas. ¡Qué tal!
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Fuera del aire
I PAPU ROJAS
Asesino silencioso
Es más letal, adictivo y potente que la

heroína; es barato y de muy fácil ma
nejo; se vende en atractivos colores y

los menores lo consumen hasta en las escue
las; está matando a más personas por sobre
dosis que ninguna otra droga y representa
un muy atractivo negocio para los criminales
por lo que su venta no ha dejado de crecer.
El fentanilo es el opioide que tiene de ca

beza al sistema de salud pública estadouni
dense. El año pasado se superaron todos los
récords: más de 107 mil personas murieron
en la Unión Americana por intoxicación o
sobredosis de drogas. La mayoría de esas
muertes se atribuyen a opioides sintéticos
como el fentanilo, y es que una dosis de sólo
dos miligramos de esta droga puede ser letal.
Desplazar a la heroína del mercado le resultó
sencillo, y es que es 50 veces más potente y
mucho más barata. Con menos de tres dóla
res se puede comprar una dosis. Es, además,
brutalmente adictiva pues genera episodios
de abstinencia muy difíciles, con dolores in
tensos de estómago y huesos. Los consumi
dores suelen frenar esos dolores con más
fentanilo, que tiene un efecto sedante cien
veces más potente que la morfina.
La administradora de la DEA, Anne Mil

gram, ha señalado al cártel de Sinaloa y al
CJNG como los responsables de su produc
ción y distribución. Los precursores quími
cos para su fabricación salen de Asia, llegan
a los puertos mexicanos y en laboratorios de
este continente se convierten en fentanilo.

En unas cuantas horas pueden producirse
hasta medio millón de dosis. Es tan rentable,
que el narco ha buscado mecanismos para
que aumente su consumo. Actualmente lo
añaden a otras drogas como cocaína y cristal
para acelerar las adicciones. Se trata de una
sustancia versátil que se puede fumar, inyec
tar, inhalar o ingerir en pastillas.
Los esfuerzos para frenar su crecimiento

han sido poco efectivos. Estados Unidos in
cautó entre mayo y septiembre de este año
el equivalente a 36 millones de dosis, un
porcentaje insignificante de lo que se mueve
en el mercado.
En México su consumo está aumentando

de forma alarmante. Más de la mitad de las
drogas que se consumen en la zona fronteri
za tienen algún porcentaje de este opioide.
El problema se concentra en Baja California,
Sonora y Sinaloa, donde la intoxicación por
fentanilo ha aumentado 155 por ciento. No
existe una cifra clara de los fallecimientos
porque las personas se mueren en la calle
sin un diagnóstico y sin ser identificadas.
Las asociaciones civiles que trabajan con

adictos detectaron desde 2017 los primeros
casos de adulteración de drogas con fentani
lo en Tijuana. A partir de entonces las muer
tes por sobredosis han aumentado exponen
cialmente en el noroeste del país. En Estados
Unidos se considera ya una epidemia y se
atiende como tal. Esta droga barata y de fácil
acceso es una amenaza real, pero de este la
do de la frontera apenas se menciona. Ojalá
llegue a la agenda de las autoridades antes
de que el problema se desborde y su letali
dad alcance a miles de mexicanos. •

LA IDEA A DESTACAR

PAOLA
ROJAS

Periodista

¿4
Esta droga de fácil acceso es
una amenaza real, pero en
México apenas se menciona.
Ojalá llegue a la agenda de
las autoridades antes de que
el problema se desborde".
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EIReydelCash

Cuando la portada y la ex
plosiva contraportada
de "El Rey del Cash" se

viralizaron, el presidente López
Obrador llamó a su exvocero, Cé
sar Yáñez, para pedirle cuentas
sobre el lanzamiento de este li
bro —que se agotó a solo unas
horas de salir en preventa.
Yáñez comenzó a moverse en

tre el círculo cercano a la autora,
la periodista Elena Chávez,
quien fue su pareja a lo largo de
18 años, en busca de datos sobre
la obra que venía en camino.
De paso, dejó amenazas vela

das que un amigo de Chávez, el
político de izquierda Fernando
Belaunzarán, registró en su
cuenta de Twitter:
"Sé de buena fuente las ame

nazas que ha recibido la autora,
testigo de los hechos, por publi
car este libro".
La contraportada había cau

sado un incendio. Los dos párra
fos más contundentes:

"Cuento aquí a detalle cómo los
operadores del presidente consi
guieron durante mucho tiempo
miles de millones de pesos para
cumplirle a su jefe, y de paso tam
bién se sirvieron con la cuchara

grande. No busco denostar a nin
guno de los personajes que aquí
aparecen, sino tan solo romperun
pacto de impunidad".
"Mi propósito es evidenciar

cómo el poder ha sido el gran
amor y la obsesión de López
Obrador, y cómo el odio y el re
sentimiento han sido el alimen

to que lo sostiene".
Aunque el teléfono de Elena

Chávez no deja de sonar desde
que la bomba mediática estalló,
los editores de "El Rey de Cash.
El saqueo oculto del presi
dente y su equipo cercano"
han prohibido a la autora
conceder entrevistas hasta
que el libro sea lanzado el pró
ximo lunes. De la misma for
ma, el contenido de la obra ha
sido rigurosamente sellado.
Lo que resultó imposible de se

llar fue el proceso de escritura, que
cercanos a Chávez atestiguaron

La autora había visto la transfor
mación de Yáñez. Lo vio volverse
una réplica de su jefe, lo vio imi
tarlo, lo vio perder los escrúpulos
con tal de darle gusto. Entre el cír
culo de amigos cercanos a la pareja
eran bien conocidas las funciones
del vocero: "desde bolearle los za
patos hasta conseguirle medici
nas". Eso, entre las cosas más ino
centes.

Elena Chávez, periodista, autora
de varios libiosyquien desempeñó
cargos directivos en el gobierno de
la ciudad durante las administra
ciones de López Obrador, Marcelo
Ebrard y Miguel Ángel Mancera
(también fue diputada Constitu
yente en 2016), atestiguó 18 años la
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manera

en que
AMLO en
volvía a la

gente y lograba
obtener de esta lo

que quería. Atestiguó,
también la forma en que trai

cionaba a quienes dejaban de ser
virle. Presenció desde primera fila
su creciente autoritarismo y el te
rror que despierta entre sus cola
boradores.
Chávez tuvo que dejar de escri

bir en el portal De Poder porque
sus artículos irritaban a AMLO.
Pero, sobre todo, Chávez vio pasar
y evaporarse maletas de dinero

que todos los lunes eran puestas a
disposición del gobernante, a fin
de que este, entre otras cosas, pu
diera financiar su movimiento.
Dinero que le enviaban sus

operadores, incluso desde los
municipios más pobres y margi
nados, y dinero que le era descon
tado "voluntariamente" a la ma
nera de Delfina Gómez a legisla
dores y empleados de gobierno.
Dinero del que todos en la "ho
nestidad valiente" se servían "con
la cuchara grande". Maletas de di
nero sin huella que fluían semana
a semana, año tras año.
Los personajes de "El Rey del

Cash" son Beatriz Gutiérrez Müller,
Mario Delgado, Gabriel García, Ale
jandro Esquer, Ariadna Montiel,
Marcelo Ebrard y Claudia Shein
baum, entre los más relevantes.
Me relatan que además de do

cumentos que apoyan su testi
monio, la autora cuenta con cap
turas de WhatsApp que dan a co
nocer, como escribe ella, "la ver
dadera cara de la nueva mafia
del poder o, mejor dicho, de la
secta en el poder". •

desde los municipios más pobres y marginados.

Fecha: 03/10/2022

Página: 7

Area cm2: 323

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón

Costo: 34,011

Página 6 de 191



Sedeña, las guacamayas
y los avestruces
Afínales de la sema

na, nos enteramos,
en voz de Carlos Lo

ret de Mola, de la vulnera
ción de las defensas ciberné
ticas del Estado mexicano.
Un grupo de hackers, au

todenominado Guacamaya,
penetró los sistemas de la Se
cretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña) y extrajo seis te
rabytes (TB) de información.
Para poner ese dato en con
texto, según información del
portal Dropbox, un TB equi
vale a 250 mil fotos o 500 ho
ras de video en alta defini
ción o 6.5 millones de pági
nas de documentos. En el
mundo físico, se requerirían
1,300 archiveros de tamaño

estándar para guardar esa in
formación. Ahora multipli
quen lo anterior por seis.
Ante esa filtración monu

mental, la reacción del go
bierno fue igualmente ornito
lógica: como el avestruz, de
cidió esconder la cabeza El
presidente se burló del asun
to, puso un video de Chico
Ché y afirmó que lo dado a co
nocer "es de dominio públi
co". Hasta el domingo en la
tarde,la Sedenanohabía emi
tido ningún posicionamiento
sobre el particular.
Es difícil saber si hay preo

cupación detrás de la actitud
condescendiente del gobierno.
Si no la hay, tal vez debería de
haberla Por varias razones:

L En una extracción de es
te tamaño, es difícil dimen
sionar en un plazo corto el al 
cance de la vulneración. Se
gún una nota publicada ayer
en el diario El País, habría 41
millones de correos electróni
cos entre la información roba
da a la Sedeña. Dudo que, a
estas alturas, las autoridades
tengan algún tipo de claridad
sobre los contenidos de esos
correos. Ni, mucho menos,
del resto de los documentos
filtrados. En esas circunstan
cias, el optimismo no es tal
vez la mejor política.
2. Por lo que se sabe hasta

ahora, se vulneraron los da
tos personales (empezando
por sus direcciones de correo
electrónico) de miles de in
tegrantes de la Sedeña (algu
nos de alto rango), así como
funcionarios de otras depen
dencias, empleados de em
presas privadas y (tal vez)
personal diplomático ex
tranjero. Ya solo por eso, el
asunto es grave.
3. Es posible que, entre los

documentos extraídos, se
encuentre información alta
mente sensible, de seguri
dad nacional, que no es ni
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debe ser del dominio públi
co. Por ejemplo, planos y pro
tocolos de vigilancia en in
fraestructuras críticas; des
pliegue y rotación de perso
nal a nivel de base y cuartel;
ubicación e inventario de al
macenes de armas, etc. Ojalá
no esté esa información, pe
ro no se puede descartar.
4. Tras la revelación del

hacking, quedan severa
mente comprometidas las
capacidades de inteligencia
de la Sedeña, incluyendo a la
Guardia Nacional. Por una
parte, pueden haber queda
do al descubierto sus méto
dos de recolección de infor
mación, básicamente tiran
do a la basura varios millones
de dólares de inversión en
tecnología. Asimismo, la re
lación con cualquier infor
mante que tenga la inteli
gencia militar queda seria
mente lastimada, aunque
esos nombres no estén entre
la información robada (los

informantes no lo saben).
Igualmente, el intercambio
de información con agencias
extranjeras va a dificultarse
ante temores fundados de
que los sistemas de Sedeña
no son seguros.
5. El gobierno acaba de

perder el control de la agenda
informativa por meses, sino
es que por el remanente del
sexenio. No saben cómo va a
venir el flujo de información
hacia delante ni qué notas van
a brincar de manera casi co
tidiana. Pero probablemente
sepan que muchas no van a
pintar en tonos favorables ni
a la Sedeña ni al gobierno en
su conjunto. Peor aún, con
forme surjan más notas de
prensa, va a caer un alud de
solicitudes de acceso a la in
formación. Y el proceso se va
a alimentar a sí mismo.
En conclusión, espero que

las risitas sean solo fachada.
Se le viene al gobierno un
problema monumental. •

El intercambio de información con
agencias extranjeras va a dificul
tarse por temores fundados.
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Rayuela
Hace apenas cuatro años
Lula estaba injustamente
preso. Hoy se encuentra a
las puertas de gobernar el
coloso sudamericano.
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AMERICAN CURIOS
Escuela de rebeldes
DAVID BROOKS

EN UN LUGAR de las montañas del
sureste de Estados Unidos, una
escuela popular para y de rebeldes
festejó sus 90 años el pasado fin de
semana.

FUE EN EL Highlander Research and Educa
tion Center (al inicio llamado Highlander Folk
School) en las montañas Apalaches, en Tenesi,
donde durante nueve décadas se han encontra
do rebeldes estadunidenses para intercambiar
estrategias, canciones, contar sus experiencias
y con ello nutrir a diversos movimientos socia
les que han transformado al país desde el sur
con la convicción de que "otro Estados Unidos
es posible".
FUE EN HIGHLANDER donde se elaboró y
preparó la histórica huelga general del sector
textil ero en los años 30, donde en los 50 el re
verendo Martin Luther King llegó para dialo
gar con otros líderes y activistas, donde fueron
capacitadas figuras ¡cónicas como Rosa Parks,
de ese movimiento de derechos civiles. Desde
los años 30 hasta los 60 fue uno de los pocos
lugares en el sur de Estados Unidos donde
afroestadunidenses y blancos se podían reunir.
Fue ahí adonde llegó Paulo Freire a dialogar
con uno de los fundadores de Highlander, el
educador popular Myles Horton.

AHÍ TAMBIÉN SE han reunido granjeros y
pequeños productores para intercambiar ideas
sobre cómo enfrentar la crisis agraria, luchar
contra los transgénicos y el control de semillas
de las trasnacionales; organizadores mineros,
de trabajadores de procesamiento de carnes,
entre otros, han encontrado ahí un diálogo
para fortalecer sus luchas sindicales. Ahí se
exploran estrategias para enfrentar la globali
zación económica y la agenda neoliberal apli
cada dentro de este país, facilitar encuentros
entre comunidades pobres en las montañas del
sur con pueblos en otras partes del mundo que
enfrentan las consecuencias de operaciones de
empresas trasnacionales.

ADEMÁS DE SER un tipo de escuela sobre la
praxis política, económica y social, Highlander
también es un centro de cultura popular y
parte de su trabajo es preservar y compartir' las
expresiones de los movimientos sociales en el

sur con libros, fotos, documentos, arte gráfico y
sobre todo canciones. Fue en Highlander don
de Pete Seeger, el gran cantautor de folk, junto
con el músico Guy Carawan y el reverendo King
elaboraron y empezaron a difundir la versión
de We Shall Overeóme que se convirtió en el
himno del movimiento de derechos civiles.

ES, PUES, UN lugar peligroso. Fue clausurado
por las autoridades un tiempo en los años 50
al ser tachada de "escuela comunista" en plena
era macartista. Fue atacada por el Ku Klux
Klan y otras agrupaciones ultraderechistas,
y esos no son incidentes del pasado lejano; el
pequeño edificio de sus oficinas fue incendiado
y destruido en 2019 por lo que se sospecha fue
un grupo supremacista banco.

HORTON (19051990) ESCRIBIÓ que
"Highlander es una idea tercermundista. Ha
funcionado en los Apalaches y en el sur estadu
nidense porque tienen mucho en común con
los países del Tercer Mundo, o segmentos del
éste, dentro de otras sociedades".
DE HECHO, HACE unos años Highlander se
volvió bilingüe porque muchas de las nuevas
luchas sociales en el sur ahora están encabeza
das por migrantes mexicanos y centroameri
canos. Más aún, Highlander y Horton han rea
lizado intercambios con educadores populares
en varios países, desde Sudáfrica hasta Brasil y
Filipinas, entre otros.

HORTON ESCRIBIÓ EN sus memorias (The
LongHauf): "si quieres construir una sociedad
democrática tienes que actuar democrática
mente en todo sentido... Estoy de acuerdo con
el Che Guevara: el verdadero revolucionario
está guiado por grandes sentidos de amor. Si
ese amor no forma parte, acabarás en una so
ciedad fascista".

HIGHLANDER SE DEFINE a sus 90 años
como "un catalizador del movimiento social"
y hoy continúa con su larga historia nutriendo
las luchas para democratizar desde abajo, y
desde el sur profundo, a este país invitando a
los que festejaron su aniversario este fin de se
mana a "practicar la historia del futuro desde
ahora", (https://highlandercenter.org/)

Pete Seeger. We Shall Overeóme. https://open.
spotify.com/track/7kfXLa8qHHmdn3ANhe65
FH?si=62cal84cf02840b4
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? Seeds of Fire (SOF), del HighLander
Research and Education Center, es un
programa conformado y dirigido por jóvenes
en Los Apalaches, sur de Estados Unidos, que
se organizan en pro de La justicia social y el
cambio. SOF se enfoca en La importancia de

que sus miembros coentrenen y coeduquen a
sus comunidades, porque La juventud tiene eL
poder de catalizar eL cambio sistémico en
todos Los ámbitos. La institución cumpLió 90
años eL fin de semana. Foto tomada deL

HighLander Research and Education Center
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ASTILLERO
Guacamayas indeterminadas //
¿Quién y para qué? # Sedeña y ((líderes
sociales"// Mareaje militar al zapatismo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL ÚLTIMO tercio de la gestión
andresina, con una oposición parti
dista que no sólo no levanta vuelo,
sino que está dividida, y en el con
texto de presiones crecientes de los

poderes de Estados Unidos y desesperación de
algunas cúpulas empresariales, mediáticas y po
líticas porque Morena (es decir, López Obrador)
acumula cada vez más fuerza institucional y
parecería difícil vencerlo en 2024, ha entrado a
escena un grupo internacional especializado en
intrusión en sistemas informáticos (hackeó) que
se hizo de una descomunal cantidad de material
interno de la Secretaría de la Defensa Nacional.

LA PRIMERA ESCARAMUZA ha resultado re
lativamente incruenta: lo más relevante fue que se
revelaron detalles médicos de la vulnerabilidad del
presidente López Obrador, quien en otras ocasio
nes ha hecho referencia a algunos de sus males de
salud, pero no de todos ni en la dimensión grave
que muestra un episodio de enero en Chiapas.

PERO LA DIFUSIÓN de temas polémicos no
quedará en la salud presidencial, la diferencia
de un muerto en la contabilidad del Culiaca
nazo o las diferencias de criterios en ciertos
temas entre las secretarías de Marina y de la
Defensa Nacional. Es tal el volumen de mate
rial capturado, que su revisión y presentación
periodísticas impactarán durante meses.

UNA CONTINGENCIA DE tal magnitud y
riesgo para el aparato que actualmente gobier
na a México no tiene una cara identificable ni
una postura política suficientemente precisa.
Se utiliza la denominación "Guacamaya" para
una supuesta red de colaboración entre hack
tivistas (neologismo que funde "hacker" y "ac
tivismo"), cuyo propósito explícito es defender
a los pueblos originarios del continente que
debería llamarse Abya Yala y no América.

COMO OBJETIVO, GUACAMAYA señala la
batalla contra empresas que dañan el medio
ambiente y, en particular, contra "los ejércitos
militares y las fuerzas policiales de los estados
de Abya Yala", pues éstos "son la garantía de la

dominación del imperialismo norteamericano,
son la garantía de la presencia extractivista del
norte global" (https://bit.ly/3ybDVp3).

GUACAMAYA SE ESTRENÓ en marzo de
este año con la revelación de datos de las
compañías Guatemalteca de Níquel (CGN) y
Procesadora de Níquel de Izabal (Pronico), de
la multinacional rusosuiza Solway; siguió con
otras empresas sudamericanas, filtró datos
de la fiscalía colombiana de justicia y el 19 de
septiembre inició la difusión de material inter
no de fuerzas policiacas y militares de Chile,
Colombia, Perú, El Salvador y México.

NO DEBE MENOSPRECIARSE la caiga explosi
va que puede haber en esos archivos. Por ejemplo,
ayer fueron difundidos algunos desde la página
oficial, www.enlacehacktivista.org, referidos al se
guimiento y espionaje de líderes sociales, en parti
cular lo relacionado con el movimiento zapatista.
Son 26 reportes de asambleas, reuniones y toma
de acuerdos, seguimientos personales, fotografías
y "valoraciones" políticas de los informantes.
Algunos títulos son: "Resumen de novedades",
"EZLN", "Dr. Lumbreras EZLN", "Eventos socia
les", "Líderes sociales" y "SedenaTren Maya".

LOS REPORTES DE Sedeña terminan sus
fichas sobre líderes sociales con lapuntuali
zación de que "hasta el momento no se tiene
conocimiento que mantenga vínculos con
integrantes de organizaciones delictivas". Los
hackers comentan: "Sedeña no puede decir lo
mismo sobre sí misma. No hemos tenido tiem
po de investigar mucho, pero acá hemos subido
algunos documentos que pueden ser de interés
público, donde se ve qué clase de actividades la
Sedeña está investigando como 'amenazas a la
seguridad nacional', en vez de investigar al cri
men organizado y otras amenazas reales".

EN ENLACE HACKTIVISTA se explica que
desde julio pasado empezó el hackeo y que "to
das las demás filtraciones fueron descargadas
con Proxyshell, como se ve en el video, pero
Sedeña fue con una vulnerabilidad antigua de
Zimbra. Fue simplemente usar esto para ex
plotar la vulnerabilidad y subir una webshell, y
luego usar la webshell para descargar todos los
correos de /opt/zimbra/store". ¡Hasta mañana!
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Periodismo honesto y libertario
ORTIZ TEJEDA

OJALÁ LA MULTITUD haya
tomado en consideración la ti
tánica (aunque fuera tintánica,
no podría ser más divertida)
empresa que la osada columneta

se ha echado a cuestas al proponerse presentar
a ustedes unas bien informadas figuraciones
en torno a la atinada y factible como todas su
yas propuesta que ante la opinión pública na
cional presentó el señor Vicente Fox Quesada
a fin de que los cinco ex presidentes vivos (los
que no lo estén pueden, exhibiendo su acta de
defunción, ser legalmente exculpados por su
inevitable ausencia) pudieran reunirse con el
actual titular de Poder Ejecutivo porque ellos,
los seis, unidos representan, indudablemente,
los "sentimientos de la nación". Hablar de todo
y de nada, pero que el pueblo los vea juntos,
fraternos y optimistas. Cada uno representa
una diferente forma de pensar (para ser hones
ta, la columneta acota: ciertamente no todos).
Pero hay algo indudable: su amor profundo y
sincero hacia el pueblo del que todos forman
parte. (La columneta vuelve a deslindarse). Por
encima de personales ambiciones (legítimas,
por supuesto, las de cada uno) y de diferencias
aparentemente insalvables, un tricolor cor
dón umbilical los une en una común madre
patria. La semana pasada croniqué dónde
habían pernoctado el señor y la señora Fox y
cómo se habían trasladado a Palacio Nacio
nal. Solamente me faltó comentar que él, por
indicaciones de la señora, iba envuelto, como
momia egipcia, en vendas blancas de pies a
cabeza, para invisibilizarlo y no correr riesgos
de ser reconocido y lapidado. La segunda gran
sorpresa de la mañana fue ver descender de la
ambulancia a la grácil Marta disfrazada de Flo
rencia Nightingale (Italia 1820/Londres 1910),
considerada "la creadora del primer modelo
conceptual de la enfermería". Tras agria pero
breve discusión, los cónyuges tuvieron que en
trar por la calle de Corregidora.

SEGUNDOS DESPUÉS, DON Carlos Salinas
hacía su arribo. Llegó en una minitanqueta, de
las presumidas por la Sedeña el 16 de septiem
bre. Lo hizo, camuflajeado: uniforme de com
bate, de esos verdes con gris que no engañan
ni a una ardilla, pero que, según cuentan los
proveedores de armamento, descontrolan a los
sensores electromagnéticos e indican por el ca
lor corporal la presencia del enemigo. Al llegar
vio a Fox y, de inmediato, se dirigió hacia los
baños, prefería encerrarse en el retrete el tiem

po necesario para no tener que intercambiar
señas, ademanes y, en extremo insólito, hasta
palabras, con el inusitado sucesor del año
2000. Para su fortuna, en ese momento (7:50)
hicieron su aparición los restantes ex.
DESAFORTUNADAMENTE, UNA VEZ más
la columneta no podrá dar cuenta sino de su
atuendo, pues no quiere dejar pasar este lunes
sin hacer referencia a una ceremonia no ale
gre, pero menos aún doliente. Sí, en todo caso,
profundamente emotiva, sincera (pronuncian
en mis rumbos y, ciertamente, se oye mejor):
La absolutamente merecida instalación de
una placa con el nombre de Josecho Zaldua en
el espacio destinado a las tareas en las que la
comunidad de trabajo de La Jornada se empe
ña, cotidianamente, en ser la voz de aquellos a
quienes se les escatima. Recuerdo que cuando
Zaldua y yo nos conocimos, en automático nos
caímos mal. Para él yo era un intruso sin dere
cho a ocupar un espacio, por cientos pretendi
do, en el diario en el que, si bien no era mano,
sí un importante dedo. Como tal se comportó
siempre: colaborador no sólo eficientísimo sino
profundamente leal al diario y a su dirección.
La Jornada fue en México su vida, y, su vida en
México, el ejercicio de un periodismo honesto,
libertario y muy bien hecho. Durante años for
jó, conciente o impulsivamente, no su imagen
si no su realidad: hosco, intransigente, gruñón
pero al tiempo, comprensivo y solidario. Así
vivió sus días y noches en las casas que habitó
al parejo con sus compañeras y compañeros de
trinchera y con Sandra y Amaia, las murallas
infranqueables de su refugio. Gracias Josecho
por ayudar a dar nombre a la columneta.
JORGE FONS ABRAZÓ la tradición de Luis
Buñuel, primero, y de Luis Alcoriza, después,
quienes hicieron del cine un ensayo visual
sobre la identidad mexicana. Fue también un
traductor de la literatura al cine; sus adap
taciones cinematográficas de las novelas de
Mario Vargas Llosa (Los cachorros), de Vicente
Leñero (Los albañiles) y del premio Nobel egip
cio Naguib Mahfuz (El callejón de los milagros)
dialogan con las obras y las reinventan.

FUE TAMBIÉN UN director comprometido
social y políticamente. Su visión del mundo,
de la historia y de la justicia se resumen en su
gran documental sobre Vietnam, pero, sobre
todo, en la que sería su película más significati
va: Rojo amanecer, su retrato en clave familiar
e íntima del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco.
Con su muerte perdemos a un creador artís
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tico excepcional: director, productor, autor,
actor, al tiempo que a un compañero singu
larmente afectuoso y solidario. Alguna vez
platicando sobre las películas que a cada uno le
gustaría dirigir o producir me contestó: "¡Claro
que me gustaría hacer La cabeza de la hidral,
pero a esa película Leduc le ha hecho mucho
la lucha, esa a él le corresponde. Así era Jorge
Fons. El día de ayer en la página 6 de la sección
de espectáculos de La Jornada deEnmedio,
aparece un reportaje de Sergio Raúl López, en
el que refiere que especialistas y colaboradores
de esta importantísima realización aseguran
que existe, en algún laboratorio de Estados
Unidos o dentro de los anaqueles del mercado
negro, algún ejemplar íntegro de la cinta Rojo
amanecer. Obviamente, dar con ese original y
hacerlo público sería para Jorge el mejor ho
menaje. Si en la tarea algo puede contribuir la
columneta, háganselo saber.

EL PRÓXIMO LUNES nos veremos con los
ex, en Palacio Nacional.

ortiz_ tejeda@hotmail.com
@ortiztejeda
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Que enla cancillería estabapre
supuestado que un juez federal en
EU rechazarala demanda contraías

empresas que facilitan el tráfico ilíci
to de armas aMéxico, por lo que enla
apelación buscará que se discuta el
alcance de laley de inmunidades que
protege a esas firmas. Alejandro
Celorio, consultor jurídico de Re
laciones Exteriores, confirmó que el
juez no abordó todos los temas de la
demanday aseguró que el siguiente
paso enla estrategia nacional será ir
precisamente a la corte de apelacio
nes y cuestionar la interpretación
que hizo el juez de la ley lo que con
firma que se trata del primer round
y que este pleito apenas comienza

Que el coordinador de Morena
enel Senado, Ricardo Monreal, in
tensificó este fin de semana las con

versaciones con la oposición enbus
ca de los consensos que requiere la
leypara extender hasta 2028 la par
ticipación de EjércitoyMarinaen
tareas de seguridad. Sibien las comi
siones dictaminadoras convocaron

parahoyaunareunión extraordina
ria, los senadores de la 4T y aliados
mantienen abierta la interlocución
para asegurar la mayoría calificaday
aprobar mañana mismo en el pleno
la reforma constitucional

Que una vez que termine su ad
ministración en Oaxaca, este 30 de

noviembre, existe la posibilidad de
que elpriistaAlejandro Murat se
integre al gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador
para lo cual tendría dos opciones: la
Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes o la
Comisión Nacional del Agua. El te
ma se habló entre el titular del Eje
cutivo y el mandatario estatal en la
gira que realizó este fin de semana el
tabasqueño por la entidad, pero aún
no hay nada decidido. Por lo pronto,
el gobernador se reunirá hoy con la
j efa de Gobierno de CdMx, Claudia
Sheinbaum, enla capital del país.

Que siguiendoconlajefadeGo
bierno, hoy encabezará en el Audito
rio Nacional la primera de varias ex
posiciones a propósito de su cuarto
informe, que continuará por las al
caldías a lo largo de la semanay con
cluirá el viernes con su comparecen
cia ante el Congreso capitalino. En el
entornode Claudia Sheinbaum es

táncontentosconeldesempeñodela
administración: se ha recuperado te
rreno político luego del descalabro de
2021, se han dado golpes importan
tes al narcoy la gobernante sigue en
primera línea en la pelea por la can
didatura presidencial en 2024. Y del
concierto de Grupo Firme ni hablar:
hayquienessiguensin superarlo.^™

Fecha: 03/10/2022

Página: 2

Area cm2: 167

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,374

Página 32 de 191



EL LTIM0
ESCAÑO
Afinidades
nacionalistas
INAKI
ELLAKURÍA

AL INICIO de la invasión de Ucra

nia, cuando pusimos la mirada sobre
Rusia para entender el porqué de su
comportamiento criminal, las simili
tudes entre la propaganda, el folklo
re, los mitos y las leyendas del régi
men de Putin con los del indepen
dentismo catalán me parecieron tan
evidentes como incómodas y difíci
les de aceptar. Debido, supongo, al
mecanismo de autodefensa del que
se resiste a asumir que el fanatismo
lejano que tanto le aterroriza es de
masiado parecido al nacionalismo
con el que cohabita.
Fue esta negación de lo obvio, pa

ra mayor tranquilidad del presente,
la que explicaría que durante los pri
meros meses de guerra considerara
la desagradable sensación de fami
liaridad que me producía todo lo
procedente de Rusia como otro de
los muchos ruidos de fondo al que
prestar escasa atención. Y así fue,
hasta que la desquiciada ceremonia
en la plaza Roja de Moscú para fes
tejar la anexión ilegal de los territo
rios ucranianos ocupados, con un re
pertorio ideológico y estético calca
do al procés, hizo imposible
mantenerse por más tiempo en el
autoengaño. Porque una vez despe

jadas las particularidades domésticas
de cada cual, los discursos del nacio
nalismo ruso y catalán son intercam
biables: el mismo victirnismo históri

co (llámese «rusofobia» o «catalano
fobia»), la misma paranoica obsesión
por la presencia de un enemigo ex
terno (el belicista Occidente o la Es
paña franquista) que amenaza su su
pervivencia política y cultural. Un
riesgo existencial que los empuja,
siempre muy a su pesar, a ejercer el
derecho a la autodefensa que, en el
caso ruso, ha cristalizado en la inva
sión de Ucrania y la amenaza nu
clear, mientras que al catalán le sirve
para justificar tanto el golpe de 2017
como la eliminación del español en
la escuela.
Afinidades totalitarias también en

el campo de lo visual, con la utiliza
ción de símbolos partisanos como la
Z y el lazo amarillo para sustituir a
las (neutrales) banderas oficiales,
que acaban con toda esperanza de
que la guerra en Ucrania tenga un fi
nal más o menos rápido y seguro. Ya
que su origen no son los designios
del desequilibrado Putin, socorrida
figura del chivo expiatorio que nos
permitía pensar que, matado el loco,
solucionado el problema, sino en al
go más peligroso y difícil de erradi
car: un arraigado sentimiento nacio
nalista que convertirá la «cuestión
rusa» en un problema territorial y
político crónico para Europa, igual
que la «cuestión catalana» lo es para
la democracia española.
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EL CAJON DEL FILONEISMO

Desfiguro histórico
AGUSTIN
BASAVE
BEllTEZ
@abasave

T
odos sabemos que Andrés Manuel López
Obrador es un hombre de complejida
des y contradicciones. Yo lo he descrito

como un idealista maquiavélico. Y aunque los conflic
tos en su fuero interno suelen resolverse cuando una

de sus posturas en pugna le importa más que la otra,
cuando ambas le son muy caras se mete en serios aprie
tos. Es lo que está sucediendo en el choque entre su
añeja venajusticieray su militarismo de nuevo cuño.
Por el pragmatismo que ya he explicado en este es

pacio, la 4T le ha otorgado un protagonismo excesivo
y nocivo a nuestras Fuerzas Armadas. Su alianza estra
tégica con el Ej ército, en particular, hallevado a AMLO
a asignarle más funciones de autoridades civiles. Pero
he aquí que otra prioridad a la que él le da tanto o más
peso, la de judicializar el Informe Ayotzinapa, hace cor
to circuito con sus afanes castrenses. Y no solo por el
disgusto de la Secretaría de la Defensa ante la actitud
esquizofrénica de un presidente que ahora le prodiga
sucesivamente abrazos y trancazos sino también por
que, mientras desde Palacio Nacional se pide al Con
greso prorrogar y formalizar la militarización de la se
guridad pública, afloran evidencias de que los militares
son hombres y nada de lo humano les es aj eno, para de
cirlo con la frase de Terencio que AMLO citafrecuente
y equívocamente en las mañaneras. Mal timing.
El argumento para defender la decisión de atibo

rrar de nuevos encargos a la Sedeña es el combate a la

corrupción. Corromper, dice la
Academia, es echar a perder, y si
esa Secretaría no se ha corrompi
do como otras dependencias es
porque se ha mantenido al mar

gen de lapolitiquería El riesgo de
echarlaaperdercrece enla medi
da en que se politice, sucumba al
contratismo y se confronte con
un poder tan corruptor como el
crimen organizado. El militar, en efecto, es tan corrup
tible como cualquier ser humano; basta recordar el caso
del General Gutiérrez Rebollo. Su ventaj a—la disciplina
vertical— es su desventaja: un comandante honesto tie
ne bastantes instrumentos para garantizar honestidad
en su cadena de mando, como uno deshonesto para co
rromperla Por eso son esenciales la vigilancia externay
la rendición de cuentas.
En el Batallón de Iguala hubo un mal jefe, sihemosde

creer al Informe en cuestión, y los resultados fueron trá
gicos. Esa acusación, que AMLO avala, es unbalazo en el
pie de su propio militarismo que seguramente se infec
tará con el hackeo ala Sedeña La narrativa de las manza
nas podridas no será suficiente: se trata de la institución
de esprit de corps por antonomasia ¿Cómo saldrá la 4T
de esta? Aunque la simpatía de los militares por AMLO
mermará, creo que el Ejército acatará como siempre las
órdenes de su comandante supremo y aguantará el gol
pe. Pero la idea de dar alas Fuerzas Armadas tareas que
no les corresponden y sí les dañan —a ellas y a la socie
dad—, inadmisible enunpresidente que se dice liberaly
penosa en sus seguidores que coinciden tanto con él que
cambian de opinión al mismo tiempo, será más costosa
He aquí el dilema: no se podrá judicializar cabal

mente el Informe Ayotzinapa sin revertir la militari
zación. Y si el político maquiavélico, como todo indi
ca, ha anulado al idealista, el militarismo prevalecerá,
el Informe se matizará y AMLO sufrirá un desfiguro
histórico.

La 4T le ha otorgado
un protagonismo
excesivo y nocivo
a nuestras Fuerzas

Armadas

Fecha: 03/10/2022

Página: 19

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 32,348

Página 26 de 191



NO ES NORMAL

El engaño de la cuenta
falsa de Guacamayavj
ríos

r
\ sta semana el grupo hacktMsta Guacama

i ya filtró seis terabytes de información con
_lIfidencial del Ejército mexicano a distintos
medios. Carlos Loret dio la primera nota. Unas horas des
pués una cuenta falsa que pretendía representar a Gua
camaya nació en redes. Su contenido y lenguaj e era idén
tico al que usan cuentas dedicadas a atacar al gobierno
de Obrador. Lo que pasó después ejemplifícalas técnicas
que diversos grupos políticos usan para manipular la in
formación en México.
Contacté a varios expertos en análisis de redes sociales

y ciencia de datos. Todos me lo confirmaron: de haber sido
coordinada, una operación como la que observamos en la

cuenta falsa de Guacamaya costó entre 500 y un millón de
pesos por 24 horas de operación.
El alcance que logró esta cuenta falsa fue escalofriante.

En un día tuvo casi 18 mil menciones de las cuales 6 mil pa
recen ser inorgánicas. Esto es seis veces más de lo esperado
en una conversación sin amplificación artificial. La cuenta
contó con el impulso de 185 cuentas sin seguidores, muchas
dedicadas a difundir mensajes contra Obrador.
"El actuar es consistente con el observado en grupos

de derecha en México y otros países"
me comentó un experto. La técnica es
siempre la misma. Primero, cuentas de
reciente creación con pocos seguido
res dan retuits en bloque, luego cuentas
más grandes entran al juego. Así se simu
la una conversación orgánica y se ampli
fica el mensaje.
Otro experto me comentó que "no

sabemos quién o qué está detrás de la
cuenta Guacamaya, pero lo que sí sabemos es que su ses
go ideológico es muy claro". Utilizan el lenguaje, hashtag
y formas de las mismas cuentas que crearon la tendencia
#rotoflanparaburlarsedelhijomenorde López Obrador.
Además, entre los temas abordados por la cuenta falsa de
Guacamaya están #AMLORenunciaYa, #AmloReyDel
Cash, la dictadura cubana, retuits a Brozo, a Carlos Loret
y cuentas que insultan a Citlalli Hernández por aspecto
físico. La cuenta falsa tuitea con faltas de ortografíay es
cribe mensaj es en inglés con fallas gramaticales básicas.

Lo más peligroso es que incluso periodistas han caído
en seguir esta cuenta falsa y con ello han amplificado sus
mensajes. Entre sus seguidores se encuentranjefes de bu
rós de noticias extranj eras, corresponsales, periodistas de
casitodoslosmediosyhastala cuenta oficial de la CNDH.
Además, los mensaj es de la cuenta falsa han sido cubier
tos como verdaderos por varios medios pequeños inclu
yendo SDP Noticias, Tribuna de la Bahíay MSN. La cuen
ta creció de 0 a 82 mil seguidores en unas horas.
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Es momento de tomar responsa
bilidad de lo que está pasando en re
des y de que todos impidamos la am
plificación de cuentas falsas. Ello
requiere que como lectores seamos
más juiciosos respecto a quién se
guimos y qué amplificamos. Los gru
pos hacktivistasno usan redes socia
les y mucho menos tuitean desde

un iPhone consignas contra López
Obrador.

Entre periodistas la responsabilidad es aún mayor.
El que un periodista siga cuentas falsas confunde a la
audiencia pues les confiere un valor informativo. Co
mo periodistas no debemos olvidar que es posible sa
berlo que dice una cuenta sin darle el apoyo implícito
que le da ser su seguidor. En México hay mucho dine
ro invertido en manipular las redes sociales y eso no es
exclusivo de un solo grupo político, ni de este sexenio.
Hay que estar atentos.^™

Siguen las formas
de las cuentas que
civa roí i rol olla n
para burlarse del
hijo de AMLO
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López Obrador:
claudicar ante
las estructuras

Con solidaridadpímaJlicardo Rocha

Las fuerzas estructurales de lahistoria sue

len imponerse alos individuos. Las clases
sociales, los intereses de laeconomíapo

lítica todo lo que suele llamarse factores reales de po
der— las ideas dominantes, las pasiones que estructu
ran patrones de acción más regulares en una cultura
y una época de lo que cualquier visión individualista
querría es decir, una cierta estructura moral—, todo
aquello que damos en llamar espíritu de la época pue
de tragarse a cualquier luchapor tenaz, legítimay noble
que parezca o empiece. La hegemonía, taly como decía
Miliband, está más hecha de resignación ante el paso
de esas fuerzas y esas estructuras económicas, políticas
y morales, que de adhesión activa. Por eso, creo que es
irresponsable culpar únicamente aLópez Obradory la
flexibilidad de sus principios (y de quienes lo siguen) de
la militarizacióny la decadencia del presente, obra de la
clase política en su conjunto.
Sí es, en cambio, el responsable de terminar con la

inestabilidad de la hegemonía neoliberal. En su mo

mento, Octavio Rodríguez Araujo habló de dos regí
menes sobrepuestos, porque había fuerzas sociales del
viejo régimen que no dejaban triunfar plenamente las
ideas neoliberales. Nunca el neoliberalismo consiguió
carta de legitimidad en todas las fuerzas políticas gran
des del país sino hasta nuestros días: decir que ha termi
nado el régimen neoliberal cuando sus rasgos esenciales
sólo se han endurecido sólo lo naturaliza Algunos pen
sábamos que, de darse, el fracaso de la autoproclama
da 4T, tal y como está sucediendo, abriría el paso a una
derecha extrema He cambiado de opinión AMLO ha
logrado ocupar todo el espectro político. Las principa
les fuerzas de la izquierdapartidistay sus élites se licua
ron en Morena. Sosteniendo que este gobierno es de
izquierdahan perdido ahora sus viejas ideas, pero han
ganado poderydinero.Algunos, incluso, prestigio. Aun
que por su condición de partido triunfador buena par
te de la clase política del neoliberalismo se ha mudado
a Morena por motivos identitarios, la izquierda tarda
rá en rearticularse en un partido, si llega a hacerlo. Pero
AMLO tambiénha cerrado el espacio para elsurgimien
to de la derecha extrema El presidente tiene un discur
so patriótico y ahora militarista El desarrollo y la seguri
dadsocialhansidosustituidosporunapolíticade trans
ferencias sin mayor horizonte, conla idea conservadora
ala vez que privatizadorade que la principal institución
de seguridad social es la familia ¿Hacia dónde crecería
una derecha extrema? El único espacio que les ha dej a
do AMLO es el de las reivindicaciones más rocamboles

cas. Poreso, quieneshanaspiradoaocupar ese lugar, co
mo Gabriel Quadri, han terminado en caricatura
Laorfandadpolíticadenuestrospartidos sólo termi

nará con una combinación de dos cosas: un cambio ge
neracional y una renovación intelectual. Puede haber
insumos enla tradición delliberalismo social mexicano
que AMLO alguna vez dij o seguir. Frente al militarismo
habrá que blandir a Juárez, frente alas políticas que rei
vindican el espacio privado como sustituto de las insti
tuciones públicas, a Lázaro Cárdenas, frente alaintole
ranciay los embates alpluralismo, aReyes Heroles.
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Sedeña y el queso gruyere
Con la novedad de que los servidores de la Secretaría de la Defensa Nacional

han sido hackeados; de ese lugar secreto donde se encuentran graves asuntos de
seguridad nacional, manos negras cibernéticas extrajeron miles de documentos

Con la novedad de que los ser
vidores de la Secretaría de la
Defensa Nacional han sido

hackeados. De ese lugar se
creto en donde se encuentran

graves asuntos de seguridad nacional, ma
nos negras cibernéticas extrajeron miles
de documentos. Los autores del robo in

tegran un organismo llamado Guacama
ya. Leal al gobierno, Gilga no puede sino
celebrar este hecho insólito; es decir, Ga
més sigue las huellas del presidente Lió
pez Obrador que ha homenajeado al rey
del robo cibernético y las filtraciones: Ju
lián Assange. La familia del héroe Assange
fue invitada (ah, al fin una voz pasiva) a la
conmemoración del Grito de Independen
cia. Y no vayamos a empezar, por favor, con
que hay filtraciones buenas y filtraciones
malas, las de los revolucionarios y las de los
conservadores, respectivamente. Enton
ces celebremos a la Guacamaya y sus fil
traciones, muy parecidas alas de Assange.
¿Estamos?
A esto Gil le llama dar un chocolate de

su propia sopa. El Presidente ha sido tras
ladado de su rancho ala Ciudad de México
para ser atendido de emergencia; el Presi
dente dio una orden perentoria para libe
rar a Ovidio Guzmán en Culiacán, cosa que
por cierto ya se sabía, y las aduanas no tie
nen quién les escriba ni las vigile, hay sólo
un triste y famélico velador en aduanas im
portantísimas.
El ingenuo Gamés suponía que la in

formación secreta del Ejército estaba
mejor protegida; nada, manos extrañas se
llevaron información de seguridad nacio
nal. Como demostró Assange, siempre se
pueden penetrar los inexpugnables cas
tillos informáticos, el de la Sedeña es uno
de esos castillos virtuales que se ha con
vertido en un queso gruyere. ¡Que viva Ju
lián Assange!

Austeridad informática
Los vientos de la pobreza franciscana han
soplado en los sistemas informáticos de la
Sedenay no solo en esos territorios. Gil lo
leyó en su periódico Excélsioren una no
ta de Ivonne Melgar: "desde el año 2020, la
Auditoría Superior de la Federación advir

tió que la Secretaría de la Defensa Nacional
estaba expuesta a hackeos. (...) Existen de
ficiencias en los controles de ciberdefensa

parala infraestructura de hardwarey soft
ware de la secretaría".
Los odiosos expertos indican que el ro

bo de información, de 6 terabytes, pudo
haber durado entre 48 y 72 horas. Aquel
año, 2020, la Auditoría Superior de la Fe
deración (ASF) puso en evidencíala debili
dad de la Secretaría de la Defensa Nacional

(Sedeña) en su sistema de ciberseguridad.
Fue el diputado priista Hiram Hernández
Zetina quien dio lectura textual a la reco
mendación que hace dos años registró la
ASF: "Existen deficiencias en los contro
les de ciberdefensa para la infraestructura
de hardwarey software de la secretaría".
Guacamaya, el grupo de hackers que se

atribuye el robo de seis terabytes de infor
mación de la Secretaría de la Defensa Na
cional, se define como protector de la na
turalezay la vida. Además de México, enlas

últimas semanas ha vulnerado la ciberse
guridad de organismos militares y policia
les de gobiernos en América Latina, como
Perú, Chile, Colombia y El Salvador. Esto,
como parte de una campaña que denomi
nan Fuerzas Represivas, que tiene por ob
jetivo "comprometer sistemas de fuerzas
militares y policiales de América Latina,
para posteriormente filtrar información
sensible que ej emplifique cómo los estados
hacen uso de estos recursos para reprimir y
someter a los pueblos".
Gil no quiere ponerse pesado, pero el

gobierno mexicano estaría completamen
te de acuerdo con Guacamaya si no hubie
ra sido lastimado por estos defensores de
los pueblos, que los hay y muchos: pue
blos originarios, pueblos adultos, pueblos
responsables, pueblos descolonizados y
muchos más: pueblos lindos y preciosos,
pueblos valerosos y liópez obradoristas.
Antes, en ese mismo año, Guacamaya ha
bía actuado contra empresas mineras y
petroleras del continente, de acuerdo con
información del portal. Y Pemex padeció
un ataque terrible.
Por cierto, enjunio de 2020, el presiden

te López Obrador dijo que, por la austeri
dad, no se comprarían computadoras.

Pasen a tomar atole
No nos engañemos, caviló Gilga, los com
putadores son objetos neoliberales, ade
más no podemos quitarle ni una chimenea
a Dos Bocas, ni un durmiente al Tren Maya:
computadorcitas a mí, anjá.
Siguiendo la nota de Ivonne Melgar, a

finales de febrero se reportó un ataque ci
bernético en la Secretaría de Economía,
por lo que se suspendieron los trámites
en curso. El 28 de mayo, hackers lograron
ingresar a los archivos de la Lotería Nacio
nal y sustrajeron diversos documentos. La
Secretaría de Salud no se salvó de ataques
a sus servidores, de acuerdo con la Asocia
ción Mexicana de Ciberseguridad.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Cari Sandburg: "El tiempo es la moneda
de til vida. Tú debes gastarla. No dejes que
otros la gasten por ti".

Gils'enva
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El guacamayazo
y el asilo a Assange

_^^uacamaya somos todos, to
V dos los afectados por la in

vasión y despojo de Abya
Yala (el continente americano en alguna lengua in
dígena). Somos hijas e hijos de quienes defendieron
la vida con la vida misma; somos del sur, del centro,
del norte, del Caribe; estuvimos, estamos y estare
mos en cualquier lugar donde el invasor, el colono, el
neocolonista, el saqueador extractivista, viole los de
rechos de las comunidades y culturas, exterminando
bosques, ríos y mares para acumular lo que conside
ra riqueza", asegura el grupo de hackers que se alzó
con las bases de datos de la Secretaría de la Defensa
Nacional.

Desde el punto de vista conceptual, su discurso vie
ne como anillo al dedo ala 4T, que sigue sin superarla
Conquista de hace 500 años pese a que la fusión cul
tural prehispánicaespañola gestó la nacionalidad
mexicana.

Guacamaya declaró lo entrecomillado a Forbidden
Stories, el proyecto creado en 2017 por Reporteros
sin Fronteras y Freedom Voices Network para "dar
seguimiento y publicar el trabajo de otros periodis
tas que no pueden seguir desarrollándolo porque han
sido amenazados, encarcelados o asesinados. Nues
tro objetivo: mantener vivas estas historias y procu
rar que una mayor cantidad de
personas tenga acceso a una in
formación independiente sobre
temas importantes relativos al
medioambiente, la salud, los de
rechos humanos y la corrupción
(...), y coloca al periodismo de
investigación en el centro de la
lucha por la libertad de prensa y
la protección de los periodistas.

Emplear el periodismo para defender el periodismo
y garantizar así el acceso a una información libre e
independiente, ese es el objetivo de esta innovado
ra iniciativa. "Forbidden Stories es un claro mensa

j e que enviamos a los predadores de la libertad de in
formación de todo el mundo", según sus fundadores
Christophe Deloire (RF) y Laurent Richard (FVN).
Resulta inevitable asociar el hackeo revelado por

Carlos Loret con WikiLeaks, no solo por el balconeo
de información secreta sino porque el presidente Ló
pez Obrador aquilata las del célebre sitio web como
un encomiable y extraordinario ej ercicio de libertad
de expresión, al grado de ofrecerle asilo a su fundador,
Julián Assange (a quien el gobierno estadunidense
quiere procesar por 18 delitos).
Aunque los contenidos del hackeo al Ejército son

un banquete suculento, es obvio que quienes lo reali
zaron cometieron un delito cibernético.
Por improbable que sea dar con los perpetrado

res y pese a que coincide con su enfoque indigenista
y anticolonialista, es de suponerse que, el gobierno de
AMLO eche a andar las formalidades legales en busca
de castigo, lo que contrasta con su oposición al encar
celamientoy denodada defensa de Julián Assange.
El delicado tema se vuelve divertido imaginando

que, localizados que fueran, a los hackers de Guaca
mayas los apapachara el gobierno de Joe Biden argu
yendo "libertad de expresión" y, en correspondencia
y por desquitarse, les ofreciera su asilo... —

Aunque el hackeo
al Ejército es un

banquete suculento,
es obvio que es un
delito cibernético
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Pegasus, utilizado
por el gobierno
de AMLO

Í7
I l'KÁ 1 domingo loejulio mi hijo
IHI i de 12 años recibió un men

sajedeaudiovíaWhatsApp
de parte de un desconocido en el cual se
mencionaban, de manera amenazante,
mi nombre y el de mi padre.
Cinco días después fue publicada en

redes sociales una conversación telefó

nica privada entre mipersonaySalva
dor Leyva Morelos Zaragoza, secreta
rio técnico contra la tortura del Institu
to Federal de Defensoría Pública.

El sábado 9 de julio me comuniqué
con Leopoldo Maldonado, director de
Artículo 19, para comentar con él am
bos hechos. El me sugirió que entrega
ra mi dispositivo celular ala Red en De
fensa de los Derechos Digitales (R3D)
para averiguar si había sido infectado
por el malware Pegasus.
Asu vez, R3D encargó a Citizen Lab de

laUniversidaddeTorontoqueanalizarala
información extraída de mi celular. Ese la
boratorio confirmó que entre los meses de
octubrey diciembre de 2019y en distintas
fechasde2020fiiiobje
tode espionaje através
del programa Pegasus,
el cual es vendido úni

camente a dependen
cias gubernamentales.
Estehechocontradi

celasdeclaracionesdelpresidente Andrés
Manuel López Obrador, quien afirma que
ensu gobierno no se espíaaperiodistas.
Tengo convicción de que la oficina es

pía está adscrita alas fuerzas armadas, ya
que la primera infección coincide con la
fecha de publicación de Hijo déla Gue
rra (Planeta), relato de no ficción sobre
la historia del grupo criminal Los Zetas.

Los días previos ala infección ofrecí
al menos veinte entrevistas en medios

de comunicación para promover el li
bro, narrando la historia de ese brazo
armado del cártel del Golfo, el cual fue
integrado a partir de una veintena de
militares que pertenecieron al Gru
po Aeromóvil de Fuerzas Especiales y
que recibieron entrenamiento en Es
tados Unidos.

Esos mismos sujetos constituyeron
más tarde un cuerpo paramilitar de
alrededor de 500 individuos cuya vio

lencia se encuentra

en el origen de la ola
de mortandad que to
davía hoy azota al país.
Zoom: Ahora sé que

este relato me volvió

objetode espionaje ile
gal por parte de las áreas de inteligencia
de la Defensa Nacional que no solamen
te espían a periodistas, sino también
comparten el material espiado con ter
ceros, tal como ocurrió con la conversa
ción telefónica antes referiday también
con quien envió el mensaj e amenazan
te al teléfono de mi hij o. (Para más infor
mación, ver ejercitoespiiunx)

Bío solo espían, también
comparten el material

con terceros
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Regreso a la
noche de Iguala

Quienes dimos por buena
la "verdad histórica" del

caso de Ayotzinapa debe
mos revisar aquella creencia a la luz de
la nueva información sobre el caso.
Lainformaciónnuevaes de fuentes que

no habían sido exploradas hasta ahora
En primer lugar, las llamadas tele

fónicas interceptadas por las agencias
estadunidenses que seguían desde Chi
cagoalos responsables de enviar heroí
na desde Guerrero.

En segundo lugar, la información de
los archivos de inteligencia de la Sede
ña, el Cisen, la Marina y otras depen
dencias entregadas parcialmente por
órdenes del presidente López Obrador.
En tercer lugar, la información ob

tenida durante la nueva investigación
del caso mediante la revisión del arse

nal previo de datos y las declaraciones
de nuevos testigos.
Finalmente, el informe de la Comi

sión para la Verdad y
el Acceso a la Justicia
del caso Ayotzinapa, el
informe Covaj, que in
cluyo comunicaciones
entre los responsables
de los hechos no divul

gadas hasta ahora
El retrato que surge de esta nueva

información es que la noche de Iguala
del 26 de septiembre y los días que le si
guieron, derivan de una vieja estructu
ra de complicidad regional de políticos,
militares, policías y criminales.
La nueva información revela, tam

bién, que la pesquisa federal de los he
chos tuvo como premisa excluir de sus

averiguaciones a los militares, y limitar
el caso ala responsabilidad de las policías
municipales, los grupos criminales, el al
calde de Igualay sus alcaldes vecinos.
Para esto, sugiere la nueva versión de

los hechos, la PGR fabricó una versión
alternativa de lo sucedido, inventando,
manipulando y ocultando lo que sucedió.
Lo que la nueva información propo

ne es que aquella noche de Iguala fue
la puesta en acto de un microcosmos

criminal preexisten
te, común a otras par
tes de México: la colu
jón de instancias fun
damentales del poder
local con el crimen, en
este caso tolerado y

encubierto por el gobierno federal.
El presidente Eisenhower denunció

en su tiempo la existencia de un "com
plejo militarindustrial" estadunidense.
La nueva información sobre Ayotzi

napa sugiere la existencia de un "com
plej o políticomilitarpoliciacocrimi
nal" mexicano.

Estuvo en Iguala y está en muchas
partes.

La información lllieva es
de fuentes que 110 habían

1 1
S1<1<»exploradas
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¡Viva Assange!

£
i nuestro Presidente le hubiera extendido

l la mano, otra cosa hubiera sucedido. El pal
W mista, quirólogo o lector de mano, se hubiera

dado cuenta de inmediato. Hubiera seguido con la sua
vidad de su yema índice la línea de la cabeza y la de la vi
da de nuestro mandatario —ambas más hondas y oscu
ras por la edad— y hubiera notado esa falla, ese peque
ño valle, ese hueco. Le hubiera dado la vuelta a la mano
para medirle visualmente las proporciones del dorso, la
longitud de cada dedoy pesar mentalmente el volumen,
después de lo cual hubiera regresado a la palma para de
tenerse de manera inevitable en esa precisa falla. Aquí
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dice que no —le hubiera dicho—, no le haga tanto home
naje a Julián Assange. No se le ocurra decir que bajaría
la Estatua de la Libertad por él, no lo use para desviar la
atención de los reclamos de Estados Unidos por el tema
energético, no le regale las Llaves de la Ciudad y mucho
menos invite a los papás para hablar de él en el aniversa
rio de la patria. Yes que cuando le toque a usted el hac
keo, las loas se le van a hacer polvo entre los dedos. Pien
se que ese Assange puede ser cualquiera, es más, puede
ser Carlos Loret y usted no sabrá qué

CaCuriosa historia la del hackeo en el
ciberespacio, el cual nace con el Inter
net mismo. Una palabra simple y corta
que se refería a las bromas que se hacían
entre sí los programadores del MIT en
la década de los 60. Hack Todo lo cual
derivó en la Cultura del Hacker y los
mismísimos hackers, que después po
co a poco se desvirtuarían. Una nueva cultura, un nuevo
mundo medido con nuevas coordenadas en cuatro pla
nos. Más allá de lo tecnológico, un nuevo mundo en lo po
lítico y social. El mundo del código abierto, donde todo se
comparte. El experimento anárquico más grande de la
historia. Anarquía entretenida. Comunidad y libertad.
Hackers, los héroes déla revolución computacional, es el
libro icónico de Simón Levy que cuenta la romántica his
toria de lo que pudo ser y no es. El libro se editó en 1984

—imposible encontrar una mejor fecha para hacerlo— y
es un clásico.
Todo lo cual tiene que ver con el impresionante hackeo

de seis terabytes de información clasificada que el colec
tivo Guacamaya hiciera de la Sedeña. Después de la reac
ción de nuestro Presidente aceptando todo lo que se di
ce en los documentos sobre su salud, el colectivo, que ya
había atentado contra otros países como Colombia, El
Salvador, Chile y Perú, dij o que lo de la salud no es lo más

relevante y que esperemos a que se
publique todo. Habrá que ver si es así,
por lo pronto lo que preocupa es que
la Sedeña, institución en donde tanto
de la vida de México se ha depositado,
sea tan frágil en temas tan sensibles.
Lo cierto es que sumadas a las revela
ciones de Guacamaya llegará el libro
de EIReydel Cash que promete serun
escándalo. También habrá que verlo,

ya que el Presidente ha aceptado en múltiples ocasiones
que él no tiene ni tarjetas ni chequera, con lo cual, lo del
"cash", ya todos lo sabían.
Romántica idea del mundo en donde todo se comparte.

Saberlo todo. No esconder nada. El problema es cuando lo
que se devela es lo propio. Qué fácil es ser libre con la his
toria de los demás. Qué fácil es compartir lo de los otros.
Qué fácil es lalibertad de los que nada nos cuestionan. ¡Vi
va Assange!^™
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Lenguaje podrido
es vida podrida
¥7
¦pí nunciar las tareas urgentes para lo
H i grar el bien ser y el bien vivir de los
JL^A mexicanos resultaría interminable.
¿Sin embargo, por qué tantas recetas apa

rentemente útiles resultan como el "salutífero"
bálsamo de Fierabrás (tan usado y recomen
dado por Don Quijote para curar las heridas)
y, mientras tanto, las dolencias nacionales au
mentan y se agravan?
Considero causa de las causas a la degenera

ción del lenguaje, génesis de los demás males,
pues corrompe los pensamientos, conceptos y
acciones; construye otra Torre de Babel donde
nadie puede ya entenderse con los demás. Esta
es la locura inmanente, sementera de la psicosis
colectiva del México actual.
Por supuesto, nuestro idioma es lengua vi

va, cambiante como las civilizaciones, pero es
fundamental discernir entre lo útil, lo inútil y lo
verdaderamente pernicioso en sus mutaciones.
Veamos las consecuencias de trastocar el sig

nificado de tan sólo dos palabras:
No hace más de 80 años se nos enseñaba el

concepto de honra, como el reconocimiento y
respeto dado a una persona por considerarla so
metida a las normas sociales y legales vigentes.
Por ello, la honra no era realmente un valor su
perior, ni propio del honrado, sino algo dado por
otros; así, quienes la otorgaban podían quitar
la, con razón o sin ella. En cambio, el honor era
la consciencia de un ser humano respecto de su
propia dignidad, concepto por el cual regía éste
su conducta, independientemente de tener o no
el reconocimiento social.

Estaba, entonces, la posibilidad de ser al mis
mo tiempo honrado y bribón: bastaba con ocul
tar las propias perversidades. ¡Maciel y Naasón
Joaquín fueron líderes religiosos, terriblemen
te perversos pero muy honrados!... antes de ser
descubiertas sus inmundicias.

Se distinguía la diferencia entre arrepentir
se de los errores cometidos, y avergonzarse por
conductas nefandas.

¡Hoy, en algunos diccionarios se tienen por
"sinónimos" la honra y el honor! Eso degrada la
vida social.

Sin embargo, el siguiente Decálogo Para
Triunfar (portento de indecencia y cinismo)
llega al extremo donde lo verdaderamente va
lioso es la honra:

1) Amate sin límite, porque eres un dios;
2) Abusa sin disimulo, tu popularidad te blinda;
3) Roba cuanto quieras, pero a través de tus

secuaces;
4) Humíllate ante los poderosos, como

Trump;
5) Odiay agrede sin descanso, y serás temido;
6) Aprovéchate del caído, fingiendo apoyarlo;
7) Búrlate del "indiooriginario" consultando

a su "Madre Tierra";
8) Justifica tus traiciones, "por el bien de la

patria";
9) Miente con cinismo, te aplaudirán tus dó

ciles "mascotas";
10) Huye del honor (es anacrónico, hipócrita

y conservador), pero procura, a cualquier pre
cio, ser honrado.
Estos diez mandamientos se encierran en

tres: "No mentir, no robar, y no traicionar".
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La salud de
Andrés Manuel

López Obrador

La salud del presidente An
drés Manuel López Obrador
ha sido uno de los temas que

la actual oposiciónha intentado monito
rear —y capitalizar— desde principios de
2017,cuandoelentonceslíderde Morena
se perfilaba enlas encuestas como relevo
de Enrique Peña Nieto. El PAN, que tuvo
acceso a sus expedientes clínicos y con
sultó con asesores médicos, le auguraba
a AMLO un grave problema renal.
Acinco años de críticos momentos en

los que visitó de urgencia el hospital Mé
dicaSur, según documentos confidencia
les alos que tuvo acceso esta columna, to
do indica que el equipo médicoque atien
de al Presidente ha obtenido grandes
avances; esto, ajuzgar por las comunica
ciones militares recién reveladas tras el

hackeo perpetrado por el grupo activista
La Guacamaya', donde reportan como
padecimientos de López Obrador una
angina inestable depechoygota
El cardiólogo del Presidente, el Dr. Pa

tricio Ortiz Fernández, lo recibió cerca
de las 9 de la mañana

del 16 de enero de 2017.
Ahí lo había atendido
cuando el infarto de
2013; desde entonces,
la salud del ex candida
to presidencial tenía
prácticamente una marca personal
Además de laya tratada enfermedad

coronaria o arteriosclerosis, los análisis
mostraban variaciones en sus exáme
nes sanguíneos y una alta densidad uri
naria, mismos que apuntaban efectiva
mente a un posible problema renal, aun
que, según especialistas consultados por
este espacio, a desarrollarse en el muy

largo plazo, es decir, en etapas posterio
res al sexenio del que ya se perfilaba a to
mar las riendas.
Los documentos ahora hackeados

confirman que AMLO estálejos de re
querirlos procedimientos de diálisis que
los panistas le recetaban'; las variaciones
de ácido úrico apenas se materializan en
un padecimiento de gota Y la angina de
pecho es un tema de hace tiempo conoci
do y tratado. Pero que hoy se atiende co
mo tema de seguridad nacional
Rompiendo un poco esas herméticas

reservas, ayer declaró
el Presidente en Oaxa
ca: "Tienen razón mis
adversarios,tengobas
tantes achaques, ya es
toy chocheando, pero
con lo que me queda de

fuerza, miren, vamos a terminar la trans
formación de México".

Palabras clave
"¿Habrá investigación y sanción por el
hackeo?", le preguntaron ayer a Andrés
Manuel López Obrador en San Pablo Va
lle de Mitla, pueblo mágico de Oaxaca Y
larespuesta, mágica, fue... "no".

Uctó lpíns Hprpmipnr
idiejUbueiequtuii

los | )l"<)(*(*(I¡111 ¡CI llOS de
diálisis CfUe'le recetaban'
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El Ejército
en el centro

Hace cuatro años, cuando

el país le dio al presidente
López Obrador un man

dato amplísimo para conducir al país a
una transformación por él anunciada
durante muchos años y prometida una
y otra vez en su última campaña, du
do que alguien hubiera imaginado que
cuatro años después la institución que
estaría por múltiples razones enlas pri
meras planas y en las discusiones públi
cas fuera el Ej ército mexicano.
Nunca es bueno cuando las fuerzas

armadas se vuelven protagonistas. Es
cierto que de alguna manera todo em

pezó en2006, cuando el presidente Cal
derónlos sacóalacalle ahacer labores de
seguridad públicay que ahí los mantuvo
y hasta expandió sus labores el gobierno
de Enrique Peña Nieto.
Pero también es cierto que ha sido el

presidente López Obrador quien comenzó
aponer al Ejército enel centro de múltiples
actividades de la administración pública
conla obvia exposición mediática de la que
el Ejército tradicionalmente ha huido y
que lo mete en discusio
nes políticas a las que
no está acostumbrado.
El Tren Maya y la re
ciente discusión sobre

la Guardia Nacionaly la
extensión de la presen
cia de las fuerzas armadas son ejemplos de
esto. El secretario de la Defensa se ha subi

do a la discusión pública, es parte habitual
de las mañaneras, puede que sea el miem
bro del gabinete que más se ve cerca del
presidente López Obrador en apariciones
públicas. A nada de esto estábamos acos
tumbrados en el México contemporáneo.

Este nuevo papel público es consecuen
cia directa de decisiones presidenciales. Las

últimas semanas, sin embargo, el Ejército
está en la conversación pública por otras
razones que son mucho más complicadas.
Lamas grave eslaconclusiónde la Co

misión de la Verdad del caso Ayotzinapa
y la actuación de la unidad especial para
el caso dentro de la fiscalía Pocas dudas
hay ahí hoy en día, gracias al trabajo de
ambos, de que el Ejército desplegado en
Guerrero tuvo un papel protagónico en
lo sucedido aquel 26 de septiembre, pa

pel que se había oculta
do. EnPalacioNacional

y el secretario de Go
bernación han insisti
do que eso revela tan
solo algunas manzanas
podridas pero, curiosa

mente, el Ej ército ha respondido institu
cionalmente defendiendo como institu
ción alas "manzanas" acusadas.
Por si esta acumulación de asuntos,

ahora tenemos el hackeo que en los próxi
mos días, tal vez semanas, seguirá mos
trando las entrañas de la institución de la

que menos sabemosenelpaís.YelEjército
seguiráenelcentrodeladiscusiónpública
Y eso, insisto, no augura nadabueno. —

Nunca es bueno
cuando se vuelven
protagonistas
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La clotora Dresser y los
Guacamaya Freaks
No sé qué me sorprende menos, quelafknaticada

de Cabeza de Vaca (vaca, la misma vaca) hayan
salido a hacer la neymariña triple con chicha
ritiña incluida para tratar de lavarle la cara a su
jefe que la tenía más sucia que un payaso con

peluca verde, oque la doforaDenise Dresser, en unprotagó
nico y provocador ej ercicio de los que acostumbra, haya ido
ala Marcha del 2 de octubre a manifestarse contra la milita

Fecha: 03/10/2022

Página: 39

Area cm2: 206

1 / 2

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 27,536

Página 40 de 191



rización que no es militarización Lo primero era lógico por
que entre Gil Zuarth, Lozanoy la Rabadán nos querían hacer
creer que Tamaulipas era como Nueva Zelanda en un tonito
no solo lastimero sino cursi, que es peor. Lo segundo también
éralógico porque a la dotora Dresser le encanta el protago
nismo y como sus bailes reguetoneros no
funcionan (ni los escritos, ni los tuiteados,
ni los bailados), pues mejor se lanzó a la
marcha conmemorativa de la matanza de

estudiantes (de la que no es para nada asi
dua) con la esperanza de generar más es
cándalos que los muy pobres hackeos de
los Guacamaya Freaks de Carlillos Loret,
antiKapuscinski mayor. Y luego te vendie
re >n "El huckeo más grande de México" con
una notable falta de cainita periodística (se diría que la cura
duría lahicieron entre Peniley Ramírez, Anabel Hernández,
el papá de Loret, #LordCuchillo y el ChikiliQuadrí) hecha
de revelaciones que no revelaron naday que fueron desac
tivadas con una rola de Chico Che. Decepción, yo esperaba
una conexión AMLO Putin para esconder matrioshkas en

tamales de chipilín, que hay un plan para hacer un campo de
concentración de derechairos en la Zona Rosa, y que López
Obradores dueñodeMitikah,elHunanyelSonoraGrill
Como quiera que sea, también se podría pensar que el

Waze político de doñaDenise Dresser está mal calibrado y
por eso en vez de ir a la movilización de
FRENAAA se fue a la del 2 de Octubre

del 68 creyendo—comocreentodoslos
que padecen paranoia al revés— que los
chairos a los que abomina la iban a reci
bir con loas por comparar al díazorda
cismo con la Cua troté. Y luego para aca
barla de amolar aparece Brozo, el Truji
11o tenebrosoy los Paleros de Alarzraki,
alegando que los chavos que rechaza

ron aDenisse son los "camisas pardas" de López Obrador. O
sea, repitan conmigo, exageré, exageré, exageré.
Si la dotora quiere hacer actos temerarios y kamikazes,

que vaya con una playera de Morena a la Coparmex, para
que la linchen de a deveras. O al KukluxPANcon una ban
dera que diga "ILoveAlito".
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1EI sello de la casa. Una vez más Querétaro aspi
• ra a convenirse en punto de referencia a nivel na

cional. El gobernador Mauricio Kuri. al activarse el
Instituto de Salud para el Bienestar, junto con su di
rector. luán Antonio Ferrer. anunció una inversión
de 920 mdp para la adquisición de equipo de primer
nivel para el Hospital General de Querétaro Resona
dor magnético, camas clínicas de múltiples posicio
nes. con alarma y sensores integrados, tomógrafo de
64 cortes, esterilizadores de vapor autogenerado con
comando computarizado. y nuevas mesas quirúrgi
cas. El lenguaje hospitalario a nivel mundial que pron
to será tan común en la entidad, por cierto, de las más
saludables del país. ¡Salud!

2 Con mayor razón Una vez más se recordaron
• los hechos del 2 de octubre de 1968, cuando la

sinrazón se apoderó de esa parte de la historia. I lubo
marchas como cada año, porque está tatuado en el
lenguaje que 2 de octubre no se olvida. Y mucho me
nos para los personajes que han enarbolado la memo
ria de los estudiantes y han crecido políticamente bajo
su sombra, como los integrantes de Morena. Por ello, a
partir de ahora, "la Plaza Tlaxcoaque se convierte en
un sitio de memoria para recordar los crímenes co
metidos el 2 de octubre en contra del movimiento es

tudiantil de 1968 para que nunca más se repita en la
ciudad ni en el país", dijo Claudia Sheinbaum jefa de
Gobierno capitalina. Nunca más contra los estudiantes.

3 Marcar diferencia En Sinaloa. el mandatario

• Rubén Rocha realizó cambios en su gabinete, y
por falta de coordinación con Graciela Domínguez y
otras razones más. se dio de baja a cinco funcionarios
de la Secretaria de Educación Pública y Cultura, se in
formó. Rocha subrayó que no quiere funcionarios pre
potentes, acosadores y mucho menos corruptos, por

lo que advirtió que los ajustes podrían continuar en el
resto de las secretarías o dependencias. Adelantó que
los próximos en caer son los del Instituto Sinaloense
de la Infraestructura Física Educativa, por falta de in
formación a padres de familias con relación a la reha
bilitación de las escuelas afectadas por la pandemia.
La incapacidad y los excesos se pagan caros.
4 Puntos de vista Fn el foro ciudadano Cambie

• mos México. ¡Sí hay de otra!, con gobernadores
emanados del panismo. así como legisladores fede
rales y diversas organizaciones de la sociedad civil,
Santiago Creel. presidente de la Cámara de Dipu
tados, aseguró que México tiene un Presidente que
miente, que divide a la población, que estigmatiza a
los ciudadanos: que ha fallado en políticas públicas
como inseguridad, salud; "es un gobierno que destru
ye instituciones", como el sistema anticorrupción, el
México de la división de Poderes; los organismos au
tónomos y "eso no lo vamos a permitir" Creel destacó
que es necesario reconciliar a México y reconstruir las
instituciones que han sido dañadas. Pues su discurso
luce todo, menos conciliador...

5 Desteñidos. Hay un color en los institutos politi
zeos mexicanos que ha perdido vigor, el amarillo.

El sol azteca, ba]o la dirección de jesús Zambrano. se
ha vuelto comparsa, esperanzado en una alianza que.
por momentos, amenaza con romperse. Un partido
desfondado del que difícilmente se observan perfiles
con capital suficiente para imaginarlos en una elección
presidencial. Zambrano anunció la reactivación de la
estructura del PRD en Chihuahua, y ahí mencionaron
que tanto Marcelo Ebrard como Maru Campos pudie
ran unirse a sus filas para vencer a Morena en el 2024.
¿Lo ven? Apoyarse en Maru. del PAN. y en el canciller
Ebrard. confiando que regresaría al perredismo. es a lo
que más aspira Zambrano ¿Y los de casa?
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Columna invitada

Sismos en septiembre, planificación territorial,
desequilibrio de la ciudad, desabolladores
inmobiliarios y despertar de la conciencia social

Rodolfo Flores Lar»
oplnion ewelslor^immxorvtmx

A Julián AssangeWikiLeaks. por lograr su libertad
Si cae. cae el periodismo

Con los sismos más frecuentes en varias partes del mundo y los
impactos derivados de la pandemia de covid 19, la vida de la
población en salud de todo el mundo ha cambiado, reflejándo
se en trastornos sociales, financieros y políticos que impactan
en las ciudades y en núcleos de viviendas urbanísticamente
en donde los núcleos de las comunidades la familia son el
elemento vital, para lograr una vida más digna

En nuestro país, los sismos han sido catastróficos, en el de
1985. según datos oficiales, se registraron 3.192 muertos, 250
mil pérdidas de viviendas con una repercusión en la economía
del país por 8 millones de dólares.

En ese año, siendo presidente Miguel de la Madrid, para la
restitución de las viviendas aceptó la iniciativa del arquitecto
Guillermo Carrillo, titular de la Secretaria de Desarrollo Ur

bano Ecología, de constituir el Programa de Renovación Po
pular e iniciar de inmediato los estudios y las construcciones
necesarias.

En el caso de salud, se derrumbaron el I lospital luárez y el
área de maternidad del Hospital General con capacidad para
600 camas, encomendando al IMSS a realizar los estudios para
restituir los hospitales, dando como resultado construir cinco
nuevos hospitales de 120 camas cada uno y el nuevo hospital
luárez con 250 camas.

En el Centro Médico del IMSS. sin caerse los hospitales, se
desalojaron y reubicaron. en 48 horas dos mil camas en otros
espacios y hospitales dentro de la infraestructura propia del
instituto.

El sismo de 2017 impactó en la Ciudad de México en siete
alcaldías en edificios de viviendas. 2 mil escuelas, tres clínicas
del hospital Gea González, y se ha tuvo una inversión de siete
mil 521 millones para la restauración de los edificios: hasta el
momento, continúan nueve mil viviendas sin repararse.

La coincidencia de otros sismos del 19 de septiembre de
2022 continúa manifestándose con afectaciones en las cons
trucciones de viviendas en la Ciudad de México y en Colima.
Michoacán, Guerrero.

Los efectos de los sismos brotan a flor de tierra, los dife
rentes factores técnicoseconómicos, que por no tener una
planeación integral territorial se entra en contradicción en la
conducción económica, proliferando los vicios irremediables:

corrupción, ineficiencia, burocratismo y simulación entre las
autoridades de los gobiernos: federal, estatal y municipal
con los desarrolladores inmobiliarios, manifestándose en
impunidad

El 31 de octubre se celebra el Día Mundial de las Ciuda
des teniendo como lema: Mejor ciudad. Mejor vida, Valorando
nuestras comunidades y ciudades: reflexionemos sobre núes
tras ciudades y pensar con visión hacia el futuro, ya que el im
pacto de la pandemia de covid 19 la vida en la saluden todo el
mundo ha cambiado notoriamente, reflejándose en trastornos
sociales, financieros y políticos, impactando en las ciudades
y en los núcleos de vivienda urbanísticamente en donde las
comunidades, la familia son el elemento vital para lograr una
vida más digna.

El sueño de un orden de la población en contraste con las
verdades objetivas por el despertar de la anarquía en las ciu
dades con los programas de vivienda en México, que han pa
decido los trabajadores desde décadas y que al vivirlos hace
sentir duramente lo que es no tener una vivienda digna, por el
enfoque desequilibrado social, económico, financiero, técnico,
arquitectónico y urbano, que los órganos de gobiernos han lie
vado a cabo, pensando forzosamente abandonar las antiguas
concepciones de vivienda y crear nuevas.

Para concebir la ciudad vivienda integralmente con un
balance óptimo de los diferentes elementos que la integran
urbanísticamente y que conserven estrecha coordinación de
funcionamiento, de tal manera que permita una acción efi
cierne en todos los servicios de infraestructura municipales,
urbanos, con la concurrencia de las aportaciones de conoci
miento de varias disciplinas.
En 1985. la Asamblea General de las Naciones Unidas

ONU designó que el primer lunes de octubre de cada año
como el Día Mundial del Habitat, "con el objetivo de reflexio
nar sobre el estado de nuestros pueblos, ciudades y sobre el
derecho básico de todos a una vivienda Así mismo, la im
portancia fundamental que tienen nuestras ciudades y comu
nidades para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible.
Unas ciudades bien planificadas y bien gestionadas que pue
dan promover un crecimiento inclusivo y un desarrollo poco
contaminante", dijo Antonio Guterres. secretario general de
las Naciones Unidas.

El despertar de la conciencia social se ha manifestado vo
luntariamente en los efectos devastadores de los sismos y es
pera pacientemente ser protagonista de las soluciones.
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La salud presidencial
y el 2024
• El sistema político mexicano no prevé una figura
como la de vicepresidente.
El tema en México sigue siendo, sin duda, el hackeo a los
servidores de la Secretaría de la Defensa Nacional que. en
tre otras cosas, dejó en entredicho la salud del Presidente,
quien se vio obligado a aceptar que tiene varios padeci
mientos crónicos.

La confesión preocupó a todos, porque, independiente
mente de filias y fobias, se trata del hombre que dirige los
destinos del país, y si llegara a quedar imposibilitado para
seguir en el cargo. México entraría en una crisis institucional
que le causaría mucho daño.

Esto ha generado varios supuestos, pues el sistema po
lineo mexicano no prevé una figura como la de vicepresi
dente. por ejemplo, que tome las riendas en caso de que el
titular del Ejecutivo no pueda continuar.
Por causa de fuerza mayor, quien pudiera sustí

tuir al Presidente sería el secretario de Gobernación, en
este caso Adán Augusto López Hernández, pero sólo
temporalmente.
Si la ausencia fuera definitiva, el Congreso tendría que

nombrar un presidente sustituto para concluir el mandato
La razón para sustituir al Presidente no tiene que ser nece
sariamente por fallecimiento del titular, sino por la impo
sibilidades de continuar en el cargo.

Y aquí es donde algunos dicen que puede estar la jugada
para 2024, y que si el Presidente ve el asunto muy compli
cado. podría optar por la renuncia por cuestiones de salud, y
ni la oposición se opondría a ratificar a Adán Augusto como
sustituto.

El nuevo titular del Ejecutivo prepararía el relevo de
2024. y todo mundo coincide en que operaría en favor
de Claudia Sheinbaum. que es la única que continuaría al
pie de ¡a letra el proyecto de su ¡efe.

De esta forma el secretario de Gobernación sería Pre
sidente, aunque fuera sustituto, y López Obrador podría
construir dos narrativas fundamentales, que le podrían
acarrear votos a su corcholata

Diría que. a pesar de sus padecimientos, todos los días
iniciaba su jornada laboral desde las 5:00 horas, en favor
de los más pobres.

También diría que su transformación iba bien, que esta
ba por dar resultados, pero su salud le impedía continuar,
por lo que sería necesario que alguien afín al proyec
to de nuevo aparece Claudia le dé continuidad para
concretarlo.

Con esto salvaría también el juicio de la historia, pues el
país seguiría dividido entre los que creen que su gobierno
llevó al precipicio a México, y los que dirían que le faltó
tiempo para lograr la nación justa que siempre soñó.

Y otra cosa, ya sin ser presidente, nada le impediría hacer
campaña informal por su corcholata en todo el país, a fin
de pasarle el apoyo de sus simpatizantes. Y de paso segui
ría siendo el gran líder moral del país, y en una de esas de
Latinoamérica.

Parece ficción, pero es posible

El tema en México sigue siendo, sin duda, el hackeo a los
servidores de la Secretaría de la Defensa Nacional que. en
tre otras cosas, dejó en entredicho la salud del Presidente,
quien se vio obligado a aceptar que tiene varios padeci
mientos crónicos.

La confesión preocupó a todos, porque, independiente
mente de filias y fobias, se trata del hombre que dirige los
destinos del país, y si llegara a quedar imposibilitado para
seguir en el cargo. México entraría en una crisis institucional
que le causaría mucho daño.

Esto ha generado varios supuestos, pues el sistema po
lineo mexicano no prevé una figura como la de vicepresi
dente. por ejemplo, que tome las riendas en caso de que el
titular del Ejecutivo no pueda continuar.
Por causa de fuerza mayor, quien pudiera sustí

tuir al Presidente sería el secretario de Gobernación, en
este caso Adán Augusto López Hernández, pero sólo
temporalmente.
Si la ausencia fuera definitiva, el Congreso tendría que

nombrar un presidente sustituto para concluir el mandato
La razón para sustituir al Presidente no tiene que ser nece
sariamente por fallecimiento del titular, sino por la impo
sibilidades de continuar en el cargo.

Y aquí es donde algunos dicen que puede estar la jugada
para 2024, y que si el Presidente ve el asunto muy compli
cado. podría optar por la renuncia por cuestiones de salud, y
ni la oposición se opondría a ratificar a Adán Augusto como
sustituto.

El nuevo titular del Ejecutivo prepararía el relevo de
2024. y todo mundo coincide en que operaría en favor
de Claudia Sheinbaum. que es la única que continuaría al
pie de ¡a letra el proyecto de su ¡efe.

De esta forma el secretario de Gobernación sería Pre
sidente, aunque fuera sustituto, y López Obrador podría
construir dos narrativas fundamentales, que le podrían
acarrear votos a su corcholata

Diría que. a pesar de sus padecimientos, todos los días
iniciaba su jornada laboral desde las 5:00 horas, en favor
de los más pobres.

También diría que su transformación iba bien, que esta
ba por dar resultados, pero su salud le impedía continuar,
por lo que sería necesario que alguien afín al proyec
to de nuevo aparece Claudia le dé continuidad para
concretarlo.

Con esto salvaría también el juicio de la historia, pues el
país seguiría dividido entre los que creen que su gobierno
llevó al precipicio a México, y los que dirían que le faltó
tiempo para lograr la nación justa que siempre soñó.

Y otra cosa, ya sin ser presidente, nada le impediría hacer
campaña informal por su corcholata en todo el país, a fin
de pasarle el apoyo de sus simpatizantes. Y de paso segui
ría siendo el gran líder moral del país, y en una de esas de
Latinoamérica.

Parece ficción, pero es posible

CENTAVITOS

Los panistas ya trabajan en la postulación de quien pon
drán en la mesa de negociación presidencial con la alianza
opositora, y en una primera pasarela en la CDMX desfi
laron sus gobernadores Mauricio Vila de Yucatán: Maru
Campos, de Chihuahua, además del exgobernador de Gua
najuato. |uan Carlos Romero Hicks. y el presidente de
la Cámara de Diputados. Santiago Creel En esta primera
pasarela, destacó lo dicho por Cree! acerca de que la ca
pital del país debe ser el centro de la estrategia albiazul.
pues aquí es donde se le dio el golpe más fuerte a Morena
el año pasado, y esto se debe replicar a nivel nacional. Algo
sabe de la ciudad el diputado, pues en 2000 fue candidato
del PAN a la lefatura de Gobierno, y perdió por una nariz
ante el PRD.
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COLÓN
¿Fue Cristóbal Colón quién confirmó que la
Tierra es redonda?

R. No, Cristóbal Colón, junto con la mayor
parte del mundo occidental, sabia que la
Tierra era redonda en 1492. En realidad, esto
de la redondez había sido un hecho conocido
durante casi 2.000 años. El conocido escri
tor estadunidense Washington Irving creó este
mito en 1828 cuando publicó una biografía
del explorador italiano.
PAPEL O PLÁSTICO
Conscientes de la basura en nuestro medio

ambiente lo pongo en medio de una discu
sión. ¿por ejemplo, qué es menos contami
nante. las bolsas de plástico o las de papel?

R. Hoy en día. los consumidores vemos am
pliamente al papel como una alternativa más
respetuosa con el medio ambiente que el
plástico. Una encuesta europea de preferen
cias de los consumidores, encargada porTwo
Sides en 2020. concluyó que 62% de los con
sumidores ven los envases de papel y cartón
como mejores para el medio ambiente Ade
más. 70% de los consumidores encuestados
dijeron que estaban tomando medidas activas
para reducir su uso de envases de plástico.

El papel es mucho más biodegradable que
el plástico y se recicla muy fácilmente. Pero
a menudo termina en vertederos, donde su
tasa de degradación se ralentiza. mientras
que ocupa más espacio que el mismo peso de
plástico. Además, el embalaje flexible a base
de papel a menudo se lamina con plástico/
aluminio o se recubre con resina, por lo que
no se vuelve reciclable.

El plástico está hecho de un recurso no re
novable, mientras que el papel está hecho de
árboles Además, el plástico se puede reciclar,
pero actualmente es difícil lograr altos nive
les de contenido recidado posconsumo en los

plásticos, debido a la contaminación de los
residuos posconsumo.

Por el contrario, el papel es relativamen
te fácil de reciclar. ya que se puede volver a
pulpar. Esto significa que no depende de re
acciones químicas y es menos sensible a la
contaminación.

Decisión por el papel.
¿ANTITRANSPIRANTE O
DESODORANTE?

¿Qué es me/or para contener el sudor y los
malos olores, y que también sea seguro para
la salud?

R. El antitranspirante es un producto para el
cuidado de la piel que controla el sudor y con
siste en sales de aluminio. El desodorante es
un producto cosmético que controla y reduce
el olor corporal al minimizar el crecimiento
bacteriano de las partes del cuerpo, especial
mente de las axilas.

En pocas palabras, los antitranspirantes de
tienen el sudor y los desodorantes mejoran
tu olor general. Muchos productos de axilas
contendrán ambos. Pero algunas personas
pueden preferir mantenerse alejadas de los
productos que contienen antitranspirantes.

A muchos les preocupa que el aluminio que se
encuentra en el antitranspirante pueda estar
relacionado con el Alzheimer. debido a algu
nos estudios realizados en los años 60 y 70.
asi como por representar un riesgo de cáncer
de mama debido a la proximidad de las axilas
a los ganglios linfáticos y los senos.

Lo que está claro es que estudios recientes
están de acuerdo en que no hay relación entre
la enfermedad de Alzheimer y el uso de an
titranspirantes. Numerosos estudios también
han explorado si los antitranspirantes causan
cáncer de mama, pero no han encontrado una
conexión.
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La impunidad recorre las venas ensangrenta
das de la masacre en Iguala de 43 estudiantes
de la escuela rural en Ayotzinapa, Guerrero.
Durante la Presidencia de Enrique Peña Nie
to se ocultó la participación militar en la ma
tanza. Y ahora parece que sucede algo igual,
aunque en un contexto diferente, en la Presi
dencia de Andrés Manuel López Obrador.

Desde el inicio del conflicto, los padres de
familia de los estudiantes desaparecidos y.
probablemente muertos por la acción cóm
plice de narcos, autoridades civiles y militares,
denunciaron la complicidad del destacamento
militar en la zona Los militares fueron prote
gidos por el procurador general de la Repú
blica. jesús Murillo Karam. quien ofreció la
interpretación sobre los hechos de la llamada
verdad histórica, poniendo al cuartel militar a
buen resguardo.

Nunca hubo conformidad en los padres
de familia con esa interpretación. Y Andrés
Manuel López Obrador se montó en la crí
tica hecha por los padres de familia. Durante
años hizo una campaña contra el gobierno
de Peña Nieto y su verdad histórica, también
denunciando la "obvia" participación militar
en los hechos. Fue uno de los ofrecimientos
centrales de su plataforma electoral en 2018.
La promesa estaba hecha: si llegaba a la Pre
sidencia, crearía una comisión de verdad que
abriría todos los expedientes del caso y ex
pondría, ante la opinión pública, todos los
hechos y nombraría a todos los responsables,

con acusaciones penales de por medio.
Lo que no estaba en el guión del gobierno

de López Obrador, al menos públicamente,
era que iba a crear una alianza estratégica en
tre militares y el Presidente de la República
para asegurar la continuidad de su gobierno.
No se sabe exactamente cuándo se decidió
por la creación del gobierno de facto cívi
comilitar. pero hoy ya es un hecho consu
mado. Tan es así que el general y secretario de
la Defensa Nacional imparte discursos de un
claro corte político y partidista. Algo así no ha
bía sucedido desde los años cuarenta, cuando
concluyó el último gobierno encabezado por
un general y se estableció el principio de la fi
delidad y neutralidad de las Fuerzas Armadas

ante cualquier gobierno civil.
La intervención de la casta militar no sólo

ocurre en la economía, donde cuenta con el
velo de impunidad por el decreto de Seguri
dad Nacional, que les permite a las autorida
des militares ocultar toda la información sobre
contratos, adjudicaciones, costos y gastos,
desapareciendo cualquier asomo de transpa
rencia. Su intervención también transita por la
política, donde el Ejército y la Guardia Nació
nal participan abiertamente en reuniones del
partido oficial Morena.
Cuando el informe sobre la masacre de

Ayotzinapa fue presentado en días recientes,
sonaron todas las alarmas en Palacio Nacio

nal. Más de 20 militares, incluyendo un ge

neral. han sido nombrados directamente en
el asesinato de los estudiantes y en el ocul
tamiento de sus cadáveres dentro del cuartel
militar de Iguala. Estas revelaciones repre
sentan un reto directo a la promesa de López
Obrador en campaña de actuar contra todos
los responsables sin miramientos.

Pero su promesa en campaña va en con
tra de la alianza estratégica con las Fuerzas
Armadas que el Presidente ha establecido y
que obviamente prioriza como pieza central
para mantenerse en el poder. Tal parece que
el Presidente considera que sin esa alian
za estratégica con los militares, su gobierno
colapsaría.

¿Es tan frágil y débil su gobierno? Por lo
pronto prefiere pagar el costo político de rom
per públicamente su compromiso ofrecido a
ios padres de familia de transparencia y cas
tigo a los responsables, a cambio de mantener
su alianza con los militares, último dique de
contención a la caída de su inoperante cuarta
transformación. La impunidad, ha de pensar
el Presidente, es el instrumento necesario para
salvar su propio futuro político y personal.

México está descubriendo que tiene un
Presidente debilitado, cuyo futuro está atra
pado por el apoyo que le pueden ofrecer los
militares. Esto explica el porqué de la milita
rizadón. ¿Cuál será el costo en democracia
y libertades que habremos de pagar las y los
mexicanos para sostener al frágil gobierno de
López Obrador?
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La narrativa oficial
ha terminado
Los días pasan lentos, sin duda muy lenios. para quien está
esperando un golpe cuya magniiud desconoce. El gobierno
de la República se enfrentará, en las próximas semanas, a
una crisis creciente y continua que superará, con mucho, a
cualquiera que hayan tenido que enfrentar sus predecesores

El golpe parece asestado con precisión quirúrgica. El
hackeo masivo a los documentos militares, y su revelación
inicial a unos días del tercer aniversario del Cultacanazo.
el próximo 17 de octubre, ejercerá una presión que podría
poner en laque al gobierno; la publicación del libro en el
que  presuntamente se detallan los manejos financieros
que justificarían el título de El Rey del Cash, y que tendrá
lugar justo al día siguiente —18 de octubre podría terminar
por dar el mate.

Lo que hemos visto es tan sólo la punta de un iceberg
sumergido en la profundidad, inmensa y obscura, de un mar
de 6 terabytes. El cóctel está servido, y es posible anticipar,
desde ahora, la pesadilla que se avecina en las próximas se
manas para un presidente enfermo tanto de salud como de
poder, incapaz de escuchar a nadie y cuya angustia y agre
sividad sólo aumentará conforme se acerquen las fechas.

El presidente no sabe qué información fue sustraída y
responde a la presión, por costumbre, con el estómago: los
errores viscerales están, ya. a la vista. Por lo pronto, la in
formación que se ha revelado —tanto en lo relativo al Cu
liacanazo como a la salud del mandatario no contiene los
elementos suficientes para un nuevo escándalo, de grandes
dimensiones, pero en cambio constituye la prueba misma
de la veracidad y el calibre de lo que podría estar por venir.
El presidente, por cierto, tampoco sabe lo que contiene el
libro, ni mucho menos si se relaciona con alguna de las fil
iraciones: lo único que sabe, en realidad, es que lo escribió
alguien que lo conoce muy bien...

López Obrador aceptó, en un intento visceral de apa
gar el incendio, tanto el contenido como a la fuente de las
filtraciones: en los hechos ha validado, de antemano y sin

darse cuenta, cualquier información proveniente del mis
mo origen. Información que había sido resguardada tras la
protección de un software que no tuvieron el cuidado de
actualizar —a pesar de contar con todos los recursos a su
alcance— y que podría poner en duda no sólo la credibi
lidad de un gobierno que se presume como honesto, sino
también la honorabilidad de un Ejército en el que no todos,
por cieno, están contentos.

El Presidente ha reconocido la veracidad de la Guacama

ya y. al hacerlo, se ha colocado en una situación de riesgo
que no alcanza a comprender. Es probable que ninguno de
sus allegados más cercanos, que pudieran saber la dimen
sión real de las filtraciones, se haya atrevido a explicárselo
en blanco y negro, por temor a las consecuencias tanto en
la salud física, como mental, del amado líder: ante la po
sibilidad de un infarto que le lleve a los libros de historia,
o de un exabrupto que le pudiera colocar la etiqueta de
"traidor a la patria" ¿quién se atrevería a ser el mensajero
de las malas noticias?

Estamos viviendo un parteaguas histórico, que marca el
momento en que. quien ha sido el mandatario más pode
roso de la era moderna, podría convertirse, en un parpa
deo. en el más débil y vulnerable. El declive físico y mental
será visible —y se pronunciar— en las próximas semanas,
conforme se acerque el aniversario del Culiacanazo y las
filtraciones empiecen a fluir; conforme se acerque la pre
sentación del libro y se desnuden, poco a poco nuevas ver
dades. ¿Hasta dónde podrá llegar el presidente, tratando
de desviar la atención? ¿Hasta cuándo se lo permitirá el
corazón?

El juego ya cambió, y el sexenio se acabó en los hechos,
la narrativa oficial ha terminado por fin y el Presidente
ahora tendrá que defenderse no sólo de sus adversarios,
que cada vez le perderán más el miedo, sino de sus pro
pios aliados, cuando empiecen a reconocer que el poder,
en verdad, enloquece.
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Agora

Ni verdad, ni justicia,
ni reparación
Laura Rojas'

Una de las reflexiones que a raíz de la pre
sentación del informe de la Comisión para la
Verdad y la lusticia del caso Ayotzinapa, en
agosto pasado, y los subsecuentes aconte
cimientos, es que en México las prácticas y
las instituciones de investigación y procura
ción de justicia se congelaron en la década de
los 60. que no evolucionaron y que siguen,
como en la época del 68. alterando escenas
del crimen, construyendo versiones oficiales
con base en la tortura para salir del paso, en
cubriendo funcionarios y siendo incapaces
de ofrecer verdad, justicia y reparación a las

víctimas directas, sus familias y
la sociedad en general, tanto en
el sexenio anterior como en el
actual.

También nos recordó el ni

vel de control que los grupos
criminales tienen en amplios
sectores del gobierno: desde
presidentes municipales has
ta oficiales del ejército, y nos
recordó en plena discusión
sobre la ampliación del pía
zo constitucional para que las
fuerzas armadas realicen tareas

de seguridad pública—, que. aunque la ac
tual administración ha justificado el delegar
cada vez más tareas al Ejército y la Marina,
con una supuesta superioridad moral, que
los miembros de dichas instituciones son tan

proclives a la corrupción como cualquier otra
persona, con la diferencia de que ellos, se
pasean armados y se protegen unos a otros.
Que el gobierno federal haya reconocido

públicamente que la desaparición de los 43
jóvenes normalistas fue un crimen de Estado,
al confirmar la participación de elementos de
las Fuerzas Armadas, además de funcionarios
públicos de los otros órdenes de gobierno, fue
valiente pero la apresurada aprehensión del
exprocurador general de la República, jesús
Murillo Karam —sin que yo crea o no que
es culpable de algún delito fue más un es
pectáculo mediático que un proceso serio,
y el hecho de que la Fiscalía General de la
República desistiera de las órdenes de apre
hensión de 16 de 20 militares, ha generado.
nuevamente, una impresión de desaseo en
el proceso judicial que pone en riesgo, el fin
último de conocer la verdad, determinar cul
pables y establecer condenas.
Como lo ha explicado el exministro )osé

Ramón Cossío, la existencia de varios pro
cesos que buscan definir en algunos casos la
responsabilidad de personajes políticos y en
otros, la de delincuentes, policías y militares,
ha generado una multiplicidad de verdades
que imposibilitan asignar consecuencias ju
rídicas finales, y eso es lo que ha sucedido
en el caso Ayotzinapa desde hace ocho años.

"En el mejor de los casos, es
posible que en cada expediente
se logre demostrar la responsa
bilidad de distintos agentes por
sus conductas individuales Sin

embargo, la fragmentación pro
cesal hará difícil la construcción
de una verdad unitaria El todo
no aparecerá de las propias na
rrativas judiciales, sino de las
metanarrativas que agrupen y
den sentido a los fragmentos",
continua Cossío

En el mismo sentido, el Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes
de la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos se ha pronunciado en el sentido de
que. aunque los hallazgos de la Comisión son
prometedores, las pesquisas han sido mani
puladas por la Fiscalía General de la Repúbli
ca. y que el desfile de funcionarios, peritos y
jueces, los discursos y versiones que debían
haber servido para esclarecer los hechos, sólo
han contribuido a generar confusión e incerti
dumbre Las familias de ios 43 estudiantes de

Ayotzinapa no han recibido verdad, justicia y
reparación como tampoco las ha habido en
otros crímenes de alto impacto en el pasado.

La pregunta es. ¿cuándo los mexicanos
tendremos un sistema de procuración de jus
ticia que realmente funcione?

©
'Politóioga e intemacionalista F.xpresidenta

de la Cámara de Diputados.

Aunque los
hallazgos de la
Comisión son

prometedores, las
pesquisas han sido
manipuladas por
la Fiscalía: GIEI.
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Ayer, durante la manifestación conmemorativa del dos de oc
tubre. un grupito de fanáticos ignorantes, de corte fascista,
corrieron del evento a mi amiga, colega y colaboradora de Es
la hora de opinar. Denise Dresser.

Denise es una ciudadana comprometida que lleva muchísimos
años participando en marchas. Que yo sepa, nunca la habían
obligado a retirarse de una. El asunto se hizo viral. En las redes
aparecieron varios videos de muchachos, algunos de ellos con
el rostro tapado, insultándola y empujándola

En uno de los videos, cuando Dresser ya se
encuentra retirándose del Zócalo capitalino, se
oye una voz que dice "Ay. señora, por qué viene
a provocar". Sospecho que era un policía. No lo
sé y no importa. Lo importante es que le dio al
clavo Denise siempre ha sido una provocadora.
Una ciudadana en iodo el sentido de la palabra,
comprometida con incitar el cambio en asuntos
fundamentales de la República.

Lo hizo durante lustros a favor de la democra
tización del país. Hoy sigue en la lucha para que
se haga justicia en el caso de los 43 estudiantes de
Ayoizinapa, en contra de la militarización del país.
por la defensa de las Instituciones democráticas y
a favor de los derechos de las mujeres.

Dresser no es una profesora que sólo enseña
política en las aulas Conmina a sus alumnos a participar en
las marchas junto a ella.

Este país sería mucho mejor si hubiera más personas del
calibre de Denise
Cuando toma una causa, no la suelta Ahora la corren de

una marcha. Un cretino le recrimina haber sido "ideóloga del
PRI". Hágame el favor. Si alguien se enfrentó al viejo partido
autoritario, y ahora combate sus peores prácticas todavía vi
gentes. ha sido Dresser El mismo idiota la tilda de "oportunis
ta" y de legitimar a los gobiernos pasados represores.

"Se te olvidan los muertos", escupe el fanático. ¿Qué?
Tengo el privilegio que Denise sea una de mis colabora

doras en Es la hora de opinaren FOROtv. Lleva más de doce
años, desde que comenzó el programa, criticando a Calderón.
Peña y López Obrador por la cantidad de muertos que han
dejado a su paso. Todavía el miércoles pasado nos reveló que
tenía en su poder el Informe de la Comisión de la Verdad de
Ayotzinapa sin tesiar e. implacable como es. tundió durísimo
al Ejército por su participación en el asesinato y desaparición
de los 43 de Ayotzinapa.

Como mera especulación, me pregunto si su valiente pos
tura en contra de ios militares corruptos y la militarización de
López Obrador no tiene que ver con este piquete de fascistas
que la corrieron de la marcha.

No lo sé. Pero en mis oídos retumban los gritos de "Fuera
Dresser "Fuera", una de las palabras favoritas de los fanáticos
intolerantes. Usted no puede estar aquí porque nosotros teñe
mos el monopolio de lo políticamente correcto. Otro cretino le
reclama: "Te vienes a burlar de nuestra lucha". ¿Nuestra lucha?
¿Su lucha? "¿Mi lucha?" ¿Habrá leído este muchacho el librito
que lleva ese título?

Bien decía Amos Oz: "La semilla del fanatismo siempre
brota al adoptar una actitud de superioridad mo
ral que impide llegar a un acuerdo". "Pinche ven
dida". le gritan a Denise "Vete a Polanco". aflora
el clasismo. Así juzgan los puros sacerdotes desde
su atalaya.

Y. claro, no podía faltar el reclamo por trabajar
en Televisa y cobrar en esa empresa. ¿Acaso ha
brán visto alguna vez los programas donde opina
Denise para entender sus posturas?

¿Por qué la odian tanto? ¿Será que no toleran
a una mujer exitosa que dice lo que piensa sin
cortapisa alguna?

"Desde el escritorio bien comoditos" escupe
otro idiota. Pues no. precisamente Dresser no se
queda comodita en su escritorio, sino que sale a
las calles a manifestarse. Y así lo ha hecho duran

te años Pero ahora, en este ambiente de odio que hay en la
política mexicana, promovido desde Palacio Nacional, aparece
la Policía del Pueblo Bueno que decide quién puede participar
en una marcha.

Después que ganó López Obrador la Presidencia en 2018.
un día vi en los pasillos de Televisa a Antonio Attolini Venía
vestido completamente de guinda, el color de Morena. Sus
botas, también guindas, eran de tipo militar. No pude más que
pensar en los fascistas italianos. Bueno, pues este señor ya se
erigió en comisario de la Policía del Pueblo Bueno

Ayer, después de la expulsión de Dresser. Attolini tuiteó:
"Cuando llaman tonto al Pueblo de México por no 'darse cuen
ta los becarios de la oligarquía, pasa esto: su tonta provocación
es repudiada por el mismo Pueblo del que se burlan. Ni Dresser
ni Lecona engañan a nadie, farsantes". Me Imaginé al cama
rada Toñito escribiendo esto con su uniforme y botas guindas.

©
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El sueño profundo de los
lugartenientes de Zeus
No pudo haber ocurrido en peor momento para el gobierno
federal el hackeo del que fue blanco la Secretaría de la De
fensa Nacional. Cuando el presidente Andrés Manuel López
Obrador pretende convencer a la opinión pública que las
Fuerzas Armadas son la única institución del país capaz de
enfrentar los retos de seguridad pública y también la de mayor
eficacia y menor corrupción para hacerse cargo de tareas que
debieran estar en manos de civiles, la filtración de documen
tos ha dejado al Ejército expuesto a la crítica y con una imagen
vulnerable en su condición de custodio de información de
seguridad nacional. A una velocidad promedio de 42 Mbps,
los hacktivistas de Guacamaya habrían tardado 12 días en
descargar los seis terabytes de contenidos equivalentes a la
capacidad de 24 computadoras portátiles de 256 gigas—. lo
cual quiere decir que estaban dormidos en Lomas de Sotelo.

Ésta será una semana complicada para el gobierno, pues,
no sólo se someterá a discusión en el Senado una minuta para
prolongar hasta 2028 el periodo de participación de las FA
en tareas policiacas, sino que aparecerán los primeros con 
tenidos de un libro que promete revelar los entretelones del
financiamiento de las actividades de López Obrador cuan
do construía su llegada al poder y. probablemente también,
se conocerán los resultados de las consultas entre México y
Estados Unidos sobre la política energética de nuestro país.

Así que no necesitaba, además, que el titular de la Sedeña
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 quien ha corrido el riesgo de regañar en público a los criii
cos del gobierno fuese exhibido por los hackers de Guaca
maya como alguien que incurre en actitudes que el Presidente
considera exclusivas de "conservadores", como cargar al era
rio la compra de boletos para un concierto o el bordado de
las toallas que se usan en su domicilio.

Tampoco, que el Presidente tuviera que ver confrontada la
versión, difundida en la mañanera, de que su mal estado de
salud era un cuento inventado por sus adversarios, contra los
datos precisos que aparecen en los archivos militares, como
que tuvo que ser trasladado de emergencia a principios de
este año para atenderse de un problema cardiaco. O que es
relativo que haya desaparecido el Estado Mayor Presidencial,
pues Zeus —como es identificado el mandatario en ios docu
mentos filtrados dispone de la atención permanente de un
grupo de militares, que se encarga de todas sus necesidades
y las de su familia.

El sábado, relatamos en Excélsior que. desde 2020, la Au
ditoría Superior de la Federación había advertido desde 2020
que "existen deficiencias en los controles de ciberdefensa" de
la Sedeña, un rubro que ha quedado desatendido porque el
Presidente tiene otras prioridades de gasto y porque consi
dera un lujo, incluso que haya computadoras en las oficinas
gubernamentales. El autogol que se ha anotado el gobierno
no sólo rema contra su narrativa de que el oficialismo es po
líticamente indestructible, sino que nos ha puesto a todos los
mexicanos en riesgo de perder.

BUSCAPIES

Nunca se conocerá la razón por la que el helicóptero Black
I iawk de la Armada se estrelló el 15 de julio pasado, al vol
ver de la misión para capturar al narcotraficante Rafael Caro
Quintero De los tres aparatos que participaron en el opera
tivo. uno de ellos —el que transportaba al detenido llegó
hasta el aeropuerto de Los Mochis. y otro descendió antes,
por bajo nivel de combustibl e. El tercero, el que se despl ornó
y en el que murieron 14 elementos de las Fuerzas Especiales,
también se disponía a bajar, por idéntico motivo. De hecho, el
piloto lo avisó dos veces a la torre de control, pero no realizó
la maniobra. Se sabe que los dos helicópteros que no alcanza
ron a llegar al aeropuerto gastaron más combustible por rea
lizar sobrevueles para resguardar el área perimetral. Pero por
qué uno de ellos no descendió a tiempo es un misterio que
nunca se aclarará, pues se perdieron los últimos dos minutos
de grabación de la caja negra. La empresa estadunidense Si
korsky Aircraft. fabricante del aparato, y los expertos del Na
tional Transportation Safety Board. no pudieron recuperarlos.
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Grave error "ignorar"
el hackeo...
Cubre Tamaultpas la "sombra" de los Carmena. Ufff...
De no ser tan grave, el hackeo de cuernas y las predeci
bles consecuencias para la preservación del reconoci
miento social y respeto al Ejército debe ser considerado
como "un mal sueño" el peor que pudo imaginar cual
quiera que forme parte de las Fuerzas Armadas o quien,
cual es el caso del fallido gobierno de Andrés Manuel
López Obrador y los suyos, haya decidido entregarse
plenamente a él...

Pretender minimizar la seriedad de lo ocurrido o tratar

de imponer una narrativa distinta a nivel popular es. por
decir lo menos, una muestra de irresponsabilidad y falta
de seriedad en el manejo de un asunto que más tarde
que temprano, si se quiere, acabará cobrando un alto
costo al país y sus ciudadanos en razón de que. cuando
referimos a la violación de la "intimidad cibernética" de la
milicia hablamos sí. de la vida interna del instituto y sus
altos mandos, su comandante supremo incluido y. más
importante aún. hablamos igualmente de la seguridad
nacional... una materia, perdón, de la que poco o nada
parece entenderse ni ciertamente interesar en Palacio.

La clara advertencia del tabasqueñoayerde que Méxi
co. su gobierno, ni investigará ni
buscará imponer sanción algu
na por el referido ilícito al grupo
Guacamaya, que se atribuyó el
hackeo de las cuentas de la De
fensa Nacional (Sedeña), enea
bezada por el cuestionado Luis
Cresencio Sandoval. evidencia
la escasa importancia que se está
dando a un asunto que. si bien
hasta ahora sólo conocemos

parte de la información ilegal
mente obtenida en el marco del
mismo, podemos augurar que la
gravedad de los temas implica
dos crecerá al paso de los días.
de las horas.

Capacidad de fuego y calidad
de armamento, de desplaza
miento de tropas en condicio
nes de emergencia, de "escucha"
y seguimiento del crimen organizado, de especialización
y uso de tecnología por parte de sus elementos y más.

mucho más. es lo que estará en los medios y en otros
ceñiros de poder real en los próximos días y ello, al mar
gen de consideraciones de otra índole, no conviene a
nadie: ni al gobierno federal y sus pares en los estados,
ni al Ejército y la MarinaArmada o a la Fuerza Aérea ni.
menos, a México y su población.

Esto no es un juego; es. diría algún especialista cónsul
tado sobre el particular en las últimas horas, un asunto de
atención urgente Son palabras mayores pues...

O
ASTERISCOS

" Categórico llamado a revertir los "retrocesos reales" de
la actual administración en salud, educación y seguridad,
el que durante la primera edición del foro Para un México
Mejor, organizado por Acción Nacional y en el que tam
bien participaron Mauricio Vila. luán Carlos Romero
Hicks y otros, el que realizó Santiago Creel. titular de la
Cámara de Diputados. Bien.,
* Será mañana, por cierto, y no el miércoles que se pre
vio inicialmente. cuando el pleno del Senado vote el úl
timo intento del reactivado Primor de Alejandro A<m)
lito Moreno y su clon Mario Delgado, impresentables
ambos, por mantener al Ejército en las calles, realizando
tareas de seguridad reservadas a civiles hasta (al menos)
2029. Las apuestas están divididas...

Veámonos el miércoles con otro asunto De natura
leza política.

Hablamos

igualmente ele
la seguridad
nacional... una
materia de la

que poco o
nada parece
entenderse ni
ciertamente
interesar en
Palacio.
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Para Valeria, por su inteligencia y voluntad
para superar obstáculos.

¿Usted daría fe a las palabras de un sicario, asesino confe
so. jefe de plaza de un cártel del narcotráfico que en cua
tro declaraciones ministeriales a lo largo de cinco años ha
presentado cuatro versiones diferentes de unos mismos he
chos y que cuando se convirtió en testigo protegido recordó
súbitamente nombres, seudónimos, señas particulares, des
cripciones físicas, incluso de personajes que nunca conoció?
Bueno, la fiscalía especial del caso Ayotzinapa no sólo le cree
a Gildardo López Astudillo. apodado en Guerreros Unidos El
Cabo Gil y por la fiscalía especial el testigo pro
tegido |uan. sino que, además, ha convertido el
suyo en el testimonio con base en el cual están
detenidos distintos exfuncionarios y militares.
Como me dijo la semana pasada el general

)osé Rodríguez Pérez cuando lo entrevisté en
la prisión militar del Campo militar 1. ahora re
sulta que la palabra de un sicario confeso, autor
del crimen de los jóvenes de Ayotzinapa. vale
más que la de un general con 44 años de ser
vicio. con una hoja de servicio impecable y que
nunca había tenido denuncias por corrupción o
violación de derechos humanos Para la fisca

lía especializada fue sencillo: era la palabra de
Gildardo o la del general, por supuesto acepta
ron la de El Cabo Gil.
Tuvimos acceso a las cuatro declaraciones ministeriales

de Gildardo Gómez Astudillo. realizadas en tres diferentes

momentos de 2015 y la última, ya en libertad y como testi
go protegido de la fiscalía en 2020. Las cuatro son diferen
tes. incluso radicalmente, pero en la cuarta, ya como testigo
protegido, da unas versiones y descripciones absolutamente
inverosímiles y contradictorias con sus otras tres declara
ciones. Pude ver en estas páginas una descripción mucho
más amplia de las mismas, pero lo que más me sorprendió
es que en la primera y la tercera niega terminantemente ser
miembro de Guerreros Unidos, pero en la segunda y en la
cuarta lo acepta ampliamente, dice que fue ¡efe de plaza,
pero también sólo acompañante, ni siquiera escolta y que
no operaba con el grupo (¿usted conoce algún jefe de plaza
del narcotráfico que no "opere" para el grupo para el que
trabaja, que le pagaba, dice, dos mil dólares semanales?).
Recuerda repentinamente, como decíamos, nombres y ape
llidos de decenas de personas, incluso de personajes que no
conocía, involucra al general Saavedra y al después genera!
Rodríguez Pérez porque le dijeron que se comunicaron con

un general de apellido Saavedra y. en otro momento, a un
coronel Rodríguez Ino los conoce, el testimonio es de oídas
pero los describe físicamente al detalle). Mete con fórceps a
Ornar García Harfuch. sin que venga al caso, como contacto
de los narcos con la Policía Federal, cuando está plenamente
comprobado que García Harfuch para esas fechas ni siquiera
trabajaba en Guerrero: estaba comisionado en Nueva Italia.
Michoacán.

Denuncia a Iñaki Blanco, el fiscal del estado, que asegura
que trabajaba para El Güero Mugres, pero para esas fechas
Iñaki Blanco ya había detenido a toda la policía municipal
y a varios sicarios que. dice El Cabo Gil. y según esta decía

ración, estaban de acuerdo con él. Asegura que
hasta el 3 y 4 de octubre, camiones, del Ejército y
de sicarios, en forma conjunta, llevaron restos de
los estudiantes y sicarios muertos al basurero de
Cocula. Para esa fecha, Iguala estaba tomada por
medios. ONG. funcionarios, policías y tropas Un
movimiento de sicarios y camiones del Ejército,
además operando en forma conjunta y de esa
magnitud, seria inverosímil.
Me sorprende que en toda la declaración

de Gildardo López Astudillo en la cuarta de
agosto del 2020. no haya ninguna réplica de la
fiscalía, ninguna pregunta ante todas sus afir
maciones, no le vuelven a repreguntar nada ni
a indagar más sobre sus declaraciones, como si
ya todo estuviera preparado. Y luego resulta que

en esa declaración casi todo termina siendo responsabilidad
de un narcotraficante llamado El Güero Mugres, un oscu
ro personaje que controlaba, dice El Cabo Gil. nada menos
que el Ejército, la PGR. la fiscalía, los ministerios públicos,
la policía de investigación y la policía fiscal. Todo ese poder
simplemente en las manos de un solo hombre de un grupo
criminal local. En su segunda declaración, cinco años antes,
en 2015. El Cabo Gil decía que El Güero Mugres sólo era un
operador que manejaba la policía municipal, ahora se con
vierte en un personaje con un enorme poder.

La verdad, tiene lógica, porque El Güero Mugres fue eje
cutado en el 2017 Nada puede alegar ante esas acusaciones.
No hay nada como un culpable que ya está muerto o des
aparecido (es algo asi como aquel diputado Muñoz Rocha
supuestamente responsable del asesinato de |osé Francisco
Ruiz Massieu en 1994. que desde entonces está desparecido
y nunca más se ha vuelto a saber nada de él). Esas declara
ciones del Cabo Gil son. simplemente, declaraciones a modo,
hechas, como él mismo reconoce, con el afán de convertirse
en testigo protegido y recuperar ia libertad Y lo logró.

Ahora resulta

que la palabra
de un sicario
confeso, autor
clel crimen ele

los jóvenes ele
Ayotzinapa. vale
más que la
de un general.
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México correcto,
no corrupto

Ciberdelincuencia y
seguridad nacional
Ricardo Peralta

Hay tres identidades que los órganos de in
teligencia internacional refieren como auto
res de delitos cometidos contra los sistemas
informáticos, algunos actúan como organi
zaciones delictivas, otros en el anonimato
solitario y otros más que cuentan con finan
ciamiento público o privado, pero con fines
ilícitos.

Los ciberdelitos someten a un programa
a través de un software malicioso Imalwa

re). éstos como una forma de las varias que
hay. son virus que infectan a los sistemas in
formáticos, complican la operación general

y engañan a los usuarios para
disponer de su información, ro
bándola con la única intención
de causar daño, una forma de
extorsión agravada, además de
otros delitos como ataques a la
seguridad nacional, revelación
de secretos y traición a la patria
podrían ser algunos de los tipos
penales por los que la Fiscalía
General de la República podría
iniciar una investigación de ofi
ció en contra de los supuestos
ciberdelincuentes extranjeros
autodenominados Guacamaya.
En el mundo de la ciber

seguridad, mucho falta en
México para contar con la ti
pología penal especializada en

las múltiples conductas que se
desarrollan todos los días, no
solamente en contra del Esta

do mexicano, sino principalmente en con
tra del sistema financiero y sus usuarios.
Los ciberdelincuentes diseñan páginas pa
ralelas falsificadas de sitios web para robar
los datos personales; también registran de
manera oculta información personal de los
usuarios para robar información bancaria
de los clientes: envían "anzuelos" para en
gañar a los usuarios y así usurpar nombres
de usuarios y contraseñas: también a través
de las redes WiFi públicas pueden husmear
en su teléfono inteligente. Esto sin excluir
conductas como el ciberacoso a través de
los sistemas informáticos y redes sociales, la

creación de cuentas falsas (bo/sl para crear
tendencias con algoritmos para posicionar
ciertos temas de interés político, social o
comercial, entre otros. En ese mismo rango
podemos hablar de la ciberextorsión y por
supuesto el ciberespionaje.

Los hackers tienen dos equipos: los re
clutados por los gobiernos que mantienen
una permanente batalla cibernética fren
te a la contraparte que. como ya se señaló
por intereses políticos, pero, principalmen
te. económicos, utilizan sus conocimientos
como arma para robar información clasifi

cada y presionar cuando ésta es
contundente o mediáticamente

exportable a algún gobierno de
todo el planeta. Pareciera un
guión de película de ficción, tan
similar al envío de la nave que
se impactará con un meteorito
para desviar su trayectoria.
La infiltración a los siste

mas informáticos de la Sedeña

absolutamente nada tiene que
ver con la seguridad nacional,
ya que la defensa de nuestro
territorio y la protección de la

población no se discuten en
correos electrónicos ni en men
sajes de chat de WhatsApp. Por
supuesto que el tema resulta
morboso y sensacionalista me
diáticamente. pero en la reali
dad el concepto de seguridad
nacional es mucho más com

piejo y no solamente encargado a una sola
dependencia federal, muy seguramente con 
funden dicho concepto con el de defensa. La
seguridad es una condición que se busca al
canzar, la defensa es un medio para lograrla.
Por lo que los que han opinado que el ataque
cibernético vulnera la seguridad nacional,
además de tener conceptos equivocados,
desconocen los tres aspectos primordiales
de la seguridad nacional: la seguridad de las
libertades, la seguridad de la población y la
seguridad del territorio. Con lo que se con
cluye tajantemente que la seguridad nació
nal en México está ¡mocada.

Los ciberdelin
cuentes diseñan

páginas paralelas
falsificadas de

sitios web para
robar los datos

personales.

CIBERDELITOS

¦ Los hackers registran de
manera oculta informa

ción personal de los
usuarios para robar su
información bancaria.
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0 CONFIDENCIAL

Pospondrían reforma electoral
Nos adelantan en San Lázaro que habrá cambios en el calendario y
que se planea posponer la votación de reformas en materia electoral.
Según dicen, hay "un mucho mejor ambiente" para avanzar en al
gunos aspectos, y habría "algunos consensos". El plan de trabajo que
presentó la Comisión de Reforma Político Electoral que encabeza la
morenista Graciela Sánchez incluyó como primer punto "impulsar
el consenso, encontrar convergencias, consultar especialistas, for
talecer el debate informado y considerar las agendas legislativas de
todos los grupos parlamentarios". Eso le mereció amplios reconoci
mientos y felicitaciones desde la oposición a la legisladora.

Transición tersa
La transición entre Alejandro Murat y Salomón Jara en Oaxaca
es tan, pero tan tersa, que no se prevé que el priista salga corriendo
de la entidad como sí lo hizo el panista Francisco Garda Cabeza de
Vaca, en Tamaulipas. Así lo destacó el gobernador electo en Oaxaca.
Algo que no sorprende, pues desde que entró la 4T, el priista co
menzó a tornarse color guinda, aunque ahora insista en que buscara
la candidatura presidencial con la bandera tricolor.

Simipeluches... aAMLO
Se desvirtuó la tradición de arrojar el Doctor Simi en conciertos, pues
ayer al presidente López Obrador le aventaron dos peluches. Quizá los
pejefans se lo lanzaron por aquello de sus revelados achaques. Pero si a
los buenos augurios vamos, el mandatario siempre carga su 'detente'.
•V ytí 

Iglesiay el nuevo modelo de familia
El cardenal Carlos Aguiar parece tener la soludón a la crisis eco
nómica. .. Casarse y tener más hijos. Resulta que d jerarca católico,
durante d XIV Congreso Intemadonal de las Familias, realizado en la
CDMX este fin de semana, reconoció que hoy las parejas no quieren ir
al altar. Por ello propuso al gobierno, legisladores y empresarios esta
blecer un sobresueldo a los nuevos matrimonios. Y un sobresuddo adi

cional cuando tengan el primer hijo, otro ingreso extra con d segundo

hijo y con d tercero facilidades para adquirir una casa de interés sodal.
Esto sucede ya en Alemania y es un éxito, dijo. Veamos si se establece
algo así como los "Matrimonios del Bienestar".

Reforma militarista, a la vista
Con los votos dd PRI, hoy en el Senado se consumara, en comisiones,
la aprobación de la reforma constitucional para ampliar la labor de las
Fuerzas Armadas en seguridad pública hasta 2028. Se prevé que se
modifique la minuta proveniente de San Lázaro, para establecer me
canismos de control parlamentario, rendición de cuentas, evaluación
y supervisión de las tareas de los militares. El martes, el pleno del Se
nado avalaría estos cambios, a los que induso ya les dio el visto bueno
el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Por otro lado, el
miércoles se prevé la comparecencia del canciller Marcelo Ebrard.
Vaya semanita cargada en la Cámara alta.

Ausencias panistas
Ayer en la pasarela de suspirantes panistas a la Presidencia se sintió la
ausencia de la senadora Lilly Téllez. Según el líder del PAN, Marko
Cortés, la sonorense no participó porque ella aún no cuenta con expe
rienda de gobierno y el foro de ayer, en el que participaron Santiago
Creel, Maru Campos, Mauricio Villay Juan Carlos Romero Hicks, "se
centró la experiencia de los gobierno panistas". El que sí estaba en el
programa y no asistió fue el gobernador de Querétaro, Mauricio
Kuri, quien, a decir de Cortés, se encuentra fuera del país. ¿Será?

¿Sin riesgo para mexicanos en Rusia?
A pesar de que Estados Unidos ya alertó a sus ciudadanos en Rusia
por los riesgos que puede provocar a la población quedarse en el país,
México se mantiene en decirle a sus ciudadanos que no hay problema.
Vanessa Calva, directora general de Protección Consular y Planeación
Estratégica de la SRE, retomó lo publicado por la embajada de México
en Rusia desde d 23 de septiembre. "No se perciben factores de riesgo
que pongan en riesgo la seguridad y d bienestar de los mexicanos en el
territorio". A lo mejor los mexicanos no están en peligro, pero si el tema
sigue escalando, no será cuestión de nacionalidad.
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El ISSSTE paga en tiempo
y forma el contrato

maldito
En el ISSSTE llevan tres meses (y

yo denunciando) sin servicio de
imágenes, léase rayos x, endosco

pías, biopsias, etcétera, porque la em
presa Imedic, a la cual Almendra Ortiz
le otorgó, por adjudicación directa, un
contrato por seis meses, no ha podido
cumplir con el paquete, pues no tiene
la capacidad...

Váyase por un fuerte y vina torta, por
aquello de que las penas con pan son
menos, y un pan dulce no combina con
un fuerte, y créame que lo necesitará.

La exgacela Almendra Ortiz, hoy
flamante directora de Administración

y Finanzas del ISSSTE, ya le pagó a Ime
dic. Sí, leyó bien, sin cumplir un solo
día el servicio de su contrato, tuvo
el cinismo de pagarle. ¡Quihúboles,
esos sí son pantalones!
IASl HABRÁ ESTADO LA MOCHADA!

Con decirles que Verónica Cu
riel, directora de Procedimien
tos Legales del ISSSTE, según

el oficio DNPL/600/1518/2022 del 14
de septiembre, le reclama a Almendra
Ortiz, y con toda la razón, que ¿cómo
que le paga a Imedic?
Y no sólo eso, además le pidió que le

informe, en 24 horas, el monto al que
asciende la aplicación de penas conven
cionales derivadas del incumplimiento
por parte de Imedic y le proporcione
la documentación soporte de quién
autorizó que se realizara el pago a este
proveedor.

Obvio, ya se dieron cuenta de que,
como bien lo advirtió el OIC del ISSSTE,
al otorgar adjudicaciones directas a
proveedores que no cuentan con las
capacidades o que no cuentan con la ex
periencia, podrían incurrir en responsa
bilidades penales.

¿Cómo se hizo Imedic, junto con Fuji
film, de este contrato?
Imedic manifestó falsamente que

tenía más de cinco años de experiencia
y, al menos, un contrato de la misma
naturaleza en la prestación de los ser
vicios de imágenes clínicas y, obvio, no
presentó prueba alguna para respaldar
lo dicho.

Tampoco agárrense de la silla
donde me esté leyendo presentó los
certificados de cumplimiento de NOM
en materia de sistemas y, como si fuera

IASl HABRÁ ESTADO LA MOCHADA!

Con decirles que Verónica Cu
riel, directora de Procedimien
tos Legales del ISSSTE, según

el oficio DNPL/600/1518/2022 del 14
de septiembre, le reclama a Almendra
Ortiz, y con toda la razón, que ¿cómo
que le paga a Imedic?
Y no sólo eso, además le pidió que le

informe, en 24 horas, el monto al que
asciende la aplicación de penas conven
cionales derivadas del incumplimiento
por parte de Imedic y le proporcione
la documentación soporte de quién
autorizó que se realizara el pago a este
proveedor.

Obvio, ya se dieron cuenta de que,
como bien lo advirtió el OIC del ISSSTE,
al otorgar adjudicaciones directas a
proveedores que no cuentan con las
capacidades o que no cuentan con la ex
periencia, podrían incurrir en responsa
bilidades penales.

¿Cómo se hizo Imedic, junto con Fuji
film, de este contrato?
Imedic manifestó falsamente que

tenía más de cinco años de experiencia
y, al menos, un contrato de la misma
naturaleza en la prestación de los ser
vicios de imágenes clínicas y, obvio, no
presentó prueba alguna para respaldar
lo dicho.

Tampoco agárrense de la silla
donde me esté leyendo presentó los
certificados de cumplimiento de NOM
en materia de sistemas y, como si fuera
adjudicación directa, presentó los de
Fujifilm de México, y aquí es donde
cobra mucha importancia esta última,
pues resulta ser que el ISSSTE tiene un
grave problema de virus y posible
robo de información, porque los
sistemas de Fujifilm de México no
tienen los requerimientos de segu
ridad necesarios para conectarse
con el ISSSTE... sí, así como lo está le
yendo, no los tiene.

Entre otras cosas, Imedic, junto
con Fujifilm de México, falsearon 17
requisitos de la investigación de
mercado; con un simple copypaste si
mularon entregar un proyecto técnico
y ofertaron precios del servicio de ima
genología clínica sin incluir las áreas de
endoscopía y anatomía patológica, qui
tando esos servicios de un plumazo.
Como era de esperarse, Imedic no ha

podido cumplir con el contrato adju
dicado a la mala por Almendra Ortiz,
dejando a la deriva la salud de los dere
chohabientes y pacientes, así como el
trabajo de los médicos y auxiliares del
ISSSTE.

Imedic se cansó de decir que garanti
zaba la continuidad del servicio a partir
del 1 de julio de 2022... a la presente fe
cha, 90 días posteriores, siguen sin pres
tar servicios de imagenología clínica en
el instituto, y ahora peor... porque ni
conectados están al sistema tecnológico
del ISSSTE por el virus y malware oca
sionado por Fujifilm de México, que
pone en riesgo a toda la estructura in

adjudicación directa, presentó los de
Fujifilm de México, y aquí es donde
cobra mucha importancia esta última,
pues resulta ser que el ISSSTE tiene un
grave problema de virus y posible
robo de información, porque los
sistemas de Fujifilm de México no
tienen los requerimientos de segu
ridad necesarios para conectarse
con el ISSSTE... sí, así como lo está le
yendo, no los tiene.

Entre otras cosas, Imedic, junto
con Fujifilm de México, falsearon 17
requisitos de la investigación de
mercado; con un simple copypaste si
mularon entregar un proyecto técnico
y ofertaron precios del servicio de ima
genología clínica sin incluir las áreas de
endoscopía y anatomía patológica, qui
tando esos servicios de un plumazo.
Como era de esperarse, Imedic no ha

podido cumplir con el contrato adju
dicado a la mala por Almendra Ortiz,
dejando a la deriva la salud de los dere
chohabientes y pacientes, así como el
trabajo de los médicos y auxiliares del
ISSSTE.

Imedic se cansó de decir que garanti
zaba la continuidad del servicio a partir
del 1 de julio de 2022... a la presente fe
cha, 90 días posteriores, siguen sin pres
tar servicios de imagenología clínica en
el instituto, y ahora peor... porque ni
conectados están al sistema tecnológico
del ISSSTE por el virus y malware oca
sionado por Fujifilm de México, que
pone en riesgo a toda la estructura in
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adjudicación directa, presentó los de
Fujifilm de México, y aquí es donde
cobra mucha importancia esta última,
pues resulta ser que el ISSSTE tiene un
grave problema de virus y posible
robo de información, porque los
sistemas de Fujifilm de México no
tienen los requerimientos de segu
ridad necesarios para conectarse
con el ISSSTE... sí, así como lo está le
yendo, no los tiene.

Entre otras cosas, Imedic, junto
con Fujifilm de México, falsearon 17
requisitos de la investigación de
mercado; con un simple copypaste si
mularon entregar un proyecto técnico
y ofertaron precios del servicio de ima
genología clínica sin incluir las áreas de
endoscopía y anatomía patológica, qui
tando esos servicios de un plumazo.
Como era de esperarse, Imedic no ha

podido cumplir con el contrato adju
dicado a la mala por Almendra Ortiz,
dejando a la deriva la salud de los dere
chohabientes y pacientes, así como el
trabajo de los médicos y auxiliares del
ISSSTE.

Imedic se cansó de decir que garanti
zaba la continuidad del servicio a partir
del 1 de julio de 2022... a la presente fe
cha, 90 días posteriores, siguen sin pres
tar servicios de imagenología clínica en
el instituto, y ahora peor... porque ni
conectados están al sistema tecnológico
del ISSSTE por el virus y malware oca
sionado por Fujifilm de México, que
pone en riesgo a toda la estructura in

formativa del instituto.
Presidente AMLO, Almendra, Ime

dic y Fujifilm son responsables de ge
nerar un quebranto patrimonial al
ISSSTE.

Ah, y déjenme contarles también
que, como tampoco tuvo la capacidad
de instalar su cableado en todos los
hospitales y unidades médicas del ins
tituto, está ocupando el cableado ins
talado por el proveedor anterior, ¡sin
pagarle un centavo!
Tampoco ha cumplido con la capa

citación a los médicos y personal del
ISSSTE, ni con el acceso al sistema de
expediente clínico electrónico, desde
la solicitud del estudio de diagnóstico
hasta su consulta y visualizadón en el
expediente clínico de cada paciente.
Es decir, si usted va al ISSSTE, no
hay forma de que los doctores o al
guien pueda ver su expediente.

pagarle un centavo!
Tampoco ha cumplido con la capa

citación a los médicos y personal del
ISSSTE, ni con el acceso al sistema de
expediente clínico electrónico, desde
la solicitud del estudio de diagnóstico
hasta su consulta y visualizadón en el
expediente clínico de cada paciente.
Es decir, si usted va al ISSSTE, no
hay forma de que los doctores o al
guien pueda ver su expediente.

CONTRATO MALDITO

Ahondando en el tema del virus
y malware de Imedic y Fuji
film, basta dar lectura al oficio

DNAyF/STI/SC3/264/2022 del 20 de
septiembre de 2022, enviado por la
Subdirección de Tecnología de la Infor
mación, a Viridiana, jefa de Servicio de
Sistemas de Salud, quien también fue
férrea defensora de otorgar este con
trato maldito:

Imedic, el 11 de septiembre de
2022, infectó la red de imagen con
virus en el Centro Nacional 20
de Noviembre, ¡por lo que TI del
ISSSTE tuvo que entrar a resolver
los problemas que está causando
Imedic y aislar la red de imagen
de todos los equipos del instituto y
de la infraestructura del centro de
datos!
En el mismo documento se estipu

lan otras violaciones más de Imedic al
contrato, violaciones a las políticas en

CONTRATO MALDITO

Ahondando en el tema del virus

y malware de Imedic y Fuji
film, basta dar lectura al oficio

DNAyF/STI/SC3/264/2022 del 20 de
septiembre de 2022, enviado por la
Subdirección de Tecnología de la Infor
mación, a Viridiana, jefa de Servicio de
Sistemas de Salud, quien también fue
férrea defensora de otorgar este con
trato maldito:

Imedic, el 11 de septiembre de
2022, infectó la red de imagen con
virus en el Centro Nacional 20
de Noviembre, ¡por lo que TI del
ISSSTE tuvo que entrar a resolver
los problemas que está causando
Imedic y aislar la red de imagen
de todos los equipos del instituto y
de la infraestructura del centro de
datos!
En el mismo documento se estipu

lan otras violaciones más de Imedic al

contrato, violaciones a las políticas en

materia de TIC y seguridad de la in
formación el instituto, no contar con
un sistema de protección antivirus
para hardware, software y sistemas de
gestión y no haber realizado el esca
neo contra virus en toda la plataforma
y de un análisis de vulnerabilidad.
¡Quihúboles!

LEJOS, MUY LEJOS DE DINAMARCA

Otra de mis fuentes me informó que la semana pasada no les habían
puesto suero a los pacientes del ISSSTE, pero que, para la comida en la
terraza del hospital que dio el subdelegado, Gabriel Lehman, sí hubo

dinero. "Los mismos trabajadores estamos hartos de todo".
Con este jefe, para qué se quiere tener enemigos...
Ah, cómo dejar de mencionar que Pedro Zenteno, hasta el mediodía del sá

bado 1 de octubre, Día del Trabajador del ISSSTE, no los había felicitado. ¿Qué
tendría más importante que hacer? ¿O será que se acordó hasta que me leyó feli
citándolos en mi cuenta de Twitter?
Mañana es martes de la salud, señor Presidente, mande llamar a Zenteno y a

Almendra para que rindan cuentas por sus actos.
La corrupción de la 4T está gangrenando a un ISSSTE en estado de

coma.
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Con ustedes, el
Ejército mexicano
al desnudo
En el momento en que más

empoderado se sentía, el
Ejército mexicano ha su

frido un ataque cibernético sin
precedente. El hacheo de 4.1 mi
llones de documentos castrenses
desnudará a la institución más
importante del país salvo la Pre
sidencia de la República, pero
también la que más ha resistido la
transparencia.
Desde el jueves, con la primicia

del portal Latinus, ha iniciado el
goteo de información sustraída a
la Secretaría de la Defensa Nacio
nal por la organización autode
nominada Guacamaya. Y lo que
saldrá en los siguientes días nos
presentará un retrato de ese gran
conocido/desconocido que es el
Ejército.

Si bien las primeras noticias de
esta filtración versaban sobre la
salud del Presidente, la infor
mación promete ser mucho más
trascendental incluso que el tema
no menor de las enfermedades
que padece Andrés Manuel López
Obrador. Éste confirmó el viernes
la validez de los documentos ini
cialmente revelados y otros me
dios han ido sacando más carnita
de este hackeo.
Por ejemplo, El País México

reseñó este fin de semana una
serie de denuncias por violacio
nes cometidas por integrantes y
mandos del Ejército en contra de
personas de la misma institución
y de civiles. De lo publicado por
ese diario destaca que en algunos
casos no hubo sanción y que in

cluso se terminó por cambiar de
localidad a la persona violentada,
porque temía represalias de su
agresor.
Igualmente, ese medio publicó

que entre los documentos se
hallan archivos sobre el segui
miento que se hace a miembros
del Ejército Zapatista de Iibe

ración Nacional. Y ya circulan
datos de otros "seguimientos"
a colectivos u organizaciones,
como la Coordinadora Estatal de
Trabajadores de la Educación de
Guerrero (CETEG).
Es decir, las mexicanas y los

mexicanos tendrán la oportuni
dad de ver las entrañas del Ejér
cito cómo opera hacia adentro,
pero también podrán analizar las
actividades del más importante y
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numeroso contingente de nues
tras Fuerzas Armadas en campos

que es obligado cuestionar por
qué y con qué mandato judicial
actúa el Ejército: como cuando da
"seguimiento" a organizaciones
civiles o gremiales como el CE
TEG. Delicado.
Esta filtración es distinta a otras

del pasado reciente. Panama
Leaks o Bahamas Leaks, por ejem
plo, fueron del conocimiento del
público una vez que, durante
meses, periodistas de varias par
tes del mundo convocados por el
Consorcio Internacional de Perio
distas de Investigación analizaron
en total discreción los documen
tos luego revelados.
En ese sentido, en unos cuantos

días el público pudo tener un pa
norama de lo que los documen
tos en cuestión contenían porque

hubo un relato periodístico: se
publicaron entregas informativas
con los hallazgos más relevan
tes. Se trataba de materiales que
jerarquizaban lo más importante
de entre miles y miles de docu
mentos y que sometían a éstos
a una validación, contraste y
verificación. Finalmente, esos
papeles eran piezas que activa
ban acuciosos reportajes más
allá del archivo en sí, tanto para
aportar contexto que ayudara a
las y los lectores como para des
tacar su trascendencia, algunos
personajes implicados o su cone
xión con otros casos de presunta
corrupción.
En esta ocasión no ha sido así.

A marchas forzadas un puñado
de organizaciones periodísticas
mexicanas peina los 4.1 millo
nes de documentos del Ejército.

Así que las revelaciones tomarán
días y provendrán de distintas
plataformas informativas. Y a ello
se sumará la labor de expertos en
tantísimos campos.
Una cosa es clara. La socie

dad mexicana, incluida su clase
política, tiene el deber de ver en
esta oportunidad una ocasión
para democratizar a las Fuerzas
Armadas. Que no espíen, que
rindan cuentas, que se sometan a
controles.

Y que expliquen todo lo que
saldrá ahora que han quedado al
desnudo.

Se debe ver en

esta oportunidad
una ocasión para
democratizara las
Fuerzas Armadas
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Nerón de Macuspana
Los escándalos recorren

su gobierno: el Ejército
mexicano del que es co

mandante ha sido vulnerado
gravemente en la protección de su
información; los familiares de las
víctimas de Ayotzinapa reciben
una burla en un informe y sus de
rivaciones judiciales; el fiscal ge
neral se pelea con el subsecretario
de Gobernación, y el fiscal para
Ayotzinapa renuncia de manera
sorpresiva; se revelan datos de la
salud del Presidente y su mentiras
al respecto, ¿y qué hace éste? Cual
Nerón, toca el güiro con canciones
de Chico Che, mientras las llamas
recorren su gobierno.
Ante la adversidad, López Obra

dor recurre de manera constante

al chiste tonto y a la frivolidad.
Situación que preocupa, porque
parece ser que no puede tomar
nada en serio. Para todo se pone a
tararear alguna canción jocosona.
Seguramente le parece muy sim

pático y sus colaboradores le han
de decir que desde la muerte de
Capulina no salía nada tan chis
toso en la televisión nacional. La

verdad es que no es gracioso; sus
extravíos ya son preocupantes.
El Ejército lleva en boca de to

dos varias semanas, y no por los
mejores motivos. Pocas veces se
habla con tanta preocupación
sobre lo que sucede con el Ejér
cito como en estos días. Por un
lado, la decisión del Presidente de
darles todo lo relativo a la segu
ridad y, por el otro, su gobierno
empieza una campaña de des
prestigio en contra del instituto
militar por medio de Alejandro
Encinas, subsecretario y hombre
cercanísimo al Presidente desde

hace años, que solicitó decenas
de órdenes de aprehensión en
contra de militares de distinto
rango. Solicitud que fue negada
por el fiscal Gertz. Total, que eso

es un cochinero. No se entiende

si el Presidente quiere recordarle
a los verdes que todavía tiene el
poder de meterlos a la cárcel o si
darles todo, pero recordarles que
no se mandan solos. Estudiantes
y manifestantes de aquella nor
mal atacaron las instalaciones del
Cuartel Militar 1, cosa que nunca
habíamos visto. Días antes, el
general Sandoval pronunció un
discurso lleno de grilla y adver
tencias políticas totalmente fuera
de lugar. En medio de la polémica
por la propuesta de darles la se
guridad y de los cuestionamien
tos al líder del PRI por su enorme
corrupción, los diputados priistas
aparecieron con su jefe inopina
damente en un cuartel militar

para recibir solicitud de apoyo
de la milicia. Todo alrededor del
Ejército en estos días es lodo y
cuestionamiento.

Las mañaneras se han conver
tido en un espectáculo decadente
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de la televisión mexicana. El Pre
sidente parece estar feliz ahora
con la modalidad de aquellos pro
gramas que se llamaban "dígalo
con música". La semana pasada
puso una canción que decía "qué
fea la OEA". Como si fuera vulgar
cito le falta decir "qué gacho, Na
cho; qué fea la OEA; qué Pachuca
conToluca".
El Ejército fue víctima de un ha

ckeo monumental que comenzó
a hacerse público con registros
de la salud del Presidente. Que
riendo minimizar un asunto tan

grave el hackeo, no los reportes
de su salud, terminó poniendo
una canción de Chico Che, cuya
letra enumera enfermedades y un
diagnóstico de "cruda" sobre el
cantante. El Presidente cuyo ha
blar lento, en medio de enormes
silencios y la mirada extraviada,
ya no sorprende a nadie dijo que
él tenía todo, "menos lo del alco
hol". Pues debería recapacitar,
porque sus actos no parecen muy
cuerdos. Decir que sí tiene pade
cimientos no es una novedad, el
asunto es que los oculta.

Las expresiones presidenciales
son una chunga. Su gobierno es
una pachanga en la que los ejes
del discurso son "quién pompó"
y "de quién chon". Los cuarteles
arden y el clima está en llamas
mientras el Nerón de Macuspana
toca su güiro en Palacio.
El Presidente toca el

güiro con canciones
de Chico Che,
mientras las llamas

recorren su gobierno
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Secretos de Estado, secretos del Presidente
El jueves pasado por la noche

hubo una reunión de emer
gencia en Palacio Nacional

entre el presidente Andrés Manuel
López Obrador y el secretario de la
Defensa, el general Luis Cresencio
Sandoval. Se acababa de difundir
un paquete de documentos secre
tos de la Secretaría de la Defensa
Nacional que fueron hackeados
por un grupo de reciente irrup
ción en la arena pública llamado
Guacamaya.
Qué fue lo que hablaron se

mantiene en secreto, pero la es
trategia a la mañana siguiente
fue totalmente lopezobradorista:
minimizarlos y desestimarlos con

el spiri de siempre: no tenemos
nada que ocultar, y nada hay que
temer. El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador bateó el tema,
entendiendo probablemente el
problema que se le viene encima,
de ser cierto que vienen mayo
res revelaciones de información
confidencial.

Una probadita sobre la salud de
López Obrador tuvo un fuerte im
pacto en la opinión pública, sobre
todo después de que el Presidente
admitió sus padecimientos, que
incluyen algunos nuevos a aqué
llos que terna cuando asumió la
Presidencia, y pese a trivializarlos,
no significa que sea irrelevante. La

salud del Presidente es un asunto
de seguridad nacional, y en el caso
de López Obrador, de gobernabi
lidad. Su presencia permanente
en la mañanera da estabilidad,
pese a la inestabilidad nacional
que se vive, aunque para dar una
idea de lo que significa la salud
de un dignatario, de haber sido
México un país con peso real en el
mundo, la revelación habría pro
vocado una crisis en los mercados
internacionales.
El poco peso de México en el

mundo que va más allá de las ac
ciones del actual gobierno no sig
nifica que internamente sea algo
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intrascendente, como sugirió el
Presidente, cuya política de auste
ridad permitió un golpe informá
tico de esta naturaleza que, si se
confirma el volumen de informa
ción obtenida, será la filtración de
informes secretos más grande en
la historia del país.
Una incómoda realidad, si no

escala a una bomba nuclear sobre
la Presidencia, fue provocada por
la disminución de presupuestos,
que viene desde noviembre de
2019, cuando se publicó la Ley
Federal de Austeridad Republi
cana, estableciendo que nadie
podía comprar equipos ni progra
mas de cómputo nuevos. Y cuando
menos durante los dos primeros
años del sexenio, la Secretaría de
la Defensa Nacional no tuvo presu
puesto para comprar antivirus.
Esos errores propios sólo de

alguien que tiene una visión estra
tégica que nace y muere el mismo
día, han permitido que, poten
cialmente, lo lleven a la catástrofe
personal y arrastren a todo lo que
huela a López Obrador y su mano
seado proyecto de transformación.
El alto riesgo que esto significa
produjo que dentro de las áreas
civiles y militares especializadas se
esté trabajando para identificar la
fuente de la filtración, pese al des
interés público del Presidente, que
dice que lo difundido no aporta
nada nuevo.
Es peculiar la forma como fun

ciona la mente del Presidente,
pero revela qué tan fuerte se
percibe a sí mismo. Debería estar
preocupado, pero no lo está. El
viernes especuló que eran hackers
internacionales, pertenecientes a
una "agencia extranjera". Intere
sante el fraseo, por la utilización
de la palabra "agencia", que con
duce a la única que ha habitado

su cabeza desde 1973, cuando
el golpe de Estado en Chile: la
Agencia Central de Inteligencia, la
CIA. Morena, su partido, dijo que
eran adversarios internos. Como
hipótesis de trabajo, si es cierto
que son millones de documentos
los hackeados, el trabajo requiere
muy buen presupuesto y la certeza
de que el origen no será descu
bierto. En esa misma línea de pen
samiento, no parece haber en el
horizonte mexicano ningún grupo
que se ajuste a esas premisas.
El grupo de hackers que se

aucodenomina Guacamaya ha
estado muy activo desde el 22 de
septiembre, cuando dio a cono
cer unos 400 mil documentos del
Ejército chileno, aunque la página
de Enlace Hacktivista, su pesebre,
ha estado en niveles operacionales
cuando menos desde hace 10 me
ses. En un comunicado, reveló que
habían infiltrado sistemas milita
res y policiales en México, Perú, El
Salvador, Chile y Colombia, y que
entregaron lo hackeado "a quienes
legítimamente hagan lo que pue
dan con estas informaciones".
Es interesante el lenguaje uti

lizado, que parece de izquierda y
globalifóbico, aunque los países
a donde apuntaron sus prime
ras baterías son países goberna
dos por la izquierda o, en el caso
salvadoreño, por un autócrata en
ciernes. Esos antecedentes fueron
probablemente el contexto para
que López Obrador identificara
a Guacamaya como un grupo

extranjero, que parece tener una
agenda clara contra un perfil de
gobernante latinoamericano.
El hackeo, según expertos in

formáticos, no se dio en toda la
base de datos de la Secretaría de
la Defensa Nacional, sino única

mente en los correos electrónicos,
que incluyen fotografías y videos,
además de textos. El gobierno chi
leno, que sufrió la semana anterior
un hackeo importante, ha expli
cado que fue posible por la falta de
servicios de seguridad de correo
Exchange, que normalmente Mi
crosoft anuncia y libera parches
para aplicarlos. En México campea
la superficialidad. López Obrador
dijo el domingo que no habría ni
sanción ni investigación.
El Presidente no entiende que

lo que sucedió es una violación a
la seguridad del Estado mexicano,
de mayor prioridad para la segu
ridad nacional, y que está en una
situación de no ganarno ganar. Al
confirmar el viernes el hackeo y la
veracidad de los informes milita
res, legitima lo que podría venir
después. La división de inteligen
cia de la Secretaría de la Defensa
Nacional es altamente capaz. Lo
he visto en carne propia al conocer
algunas de las fichas que elabora
ron sobre mí, que teman informa
ción detallada y precisa sobre mi
vida. Un periodista es objeto de in
terés natural, pero un presidente,
su familia, su entorno y su go
bierno, es un objetivo estratégico.
Quizás empiece a tomar las

cosas en serio y comprender el al
cance que puede tener un hackeo
de esta naturaleza si comienzan
a salir documentos que muestren
actos de corrupción o colusión de
su entorno o el gobierno con el cri
men organizado. El Presidente de
bería saber que "winter is coming".
El Presidente no
entiende que lo
que sucedió es
una violación a la
seguridad del Estado
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Petro, ejemplar
Bogotá, coi. cuando

Gustavo Petro asumió

el cargo, el Presidente
de México se congratuló por
que "sabe cómo combatir a los
conservadores".
Petro desatendió el exhorto

a la beligerancia y optó por es
cuchar, ceder, negociar, y está
a punto de sacar adelante una
reforma fiscal, por unanimi
dad, para fortalecer las finan
zas del Estado y responder a la
agenda social de su programa.
Tiene los votos para apro

bar la reforma tributaria tal y
como la presentó, y aplastar en
el Congreso al partido del Cen
tro Democrático, que encabeza
el expresidente Alvaro Uribe.
Lo mismo ha hecho para co

menzar a solucionar el grave
problema de la propiedad de

la tierra, origen de violencia y
pobreza. No expropió, lo que
le habría valido un aplauso de
la mayoría, pero al costo de fo
mentar la discordia.
Bien pudo Petro "doblar" a

Uribe y someter a sus parla
mentarios, porque el contro
vertido expresidente enfrenta
16 procesos penales en la Su
prema Corte, estuvo en prisión

domiciliaria y ahora lleva su
caso en libertad.

Uribe tiene poco más de 400
denuncias, luego de su desas
troso segundo periodo presi
dencial, entre los que están
homicidio y financiamiento al
paramilitarismo.
En síntesis, Uribe tiene 100

veces más problemas que alias
Alito.

La semana pasada el presi
dente Petro recibió a Alvaro
Uribe en el Palacio de Nariño
para hablar de temas legisla
tivos, dado que el partido de
Uribe es la única fuerza política
significativa de oposición, aun
que minoritaria.
A diferencia de México, Co

lombia no tiene tradición de

diálogo entre opositores para
distender y llegar a acuerdos.
Petro lo inauguró al sentarse
para hablar temas de fondo con
su archirrival, Alvaro Uribe.
Ocurrió un día después de

una manifestación antiPetro
en la plaza Bolívar de esta ciu
dad, que apenas llenó poco más
de la mitad de la explanada, y
Petro no se burló de ella.
Avanzar en su programa sin

polarizar, parece ser su ejem
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plar estrategia.
El ministro del Interior

(Gobernación), presente en
la reunión, informó que "fue
un diálogo que abordó temas
legislativos, como el de la re
forma tributaria. Escuchamos
sus observaciones, recibimos el
apoyo al grueso de la reforma
tributaria y las observacio
nes que ha hecho (Uribe) a
algunos puntos, y nos com
prometimos a revisarlos con el
ministro de Hacienda".
Las observaciones "tie

nen que ver con el monto a
los dividendos, a las ganan
cias ocasionales, el impuesto
al patrimonio, la necesidad
de que revisemos esas tari
fas de tal manera que no im
pacten de manera negativa,
bajo ninguna circunstancia
a la economía. Estamos es
tudiando, tanto ellos como
nosotros, cómo compensar
adecuadamente".

¿No es ejemplar?
Desconozco si la reforma es

buena o es mala o regular. Lo
sobresaliente es la forma de
hacer política cuando de cons
truir se trata.
Al terminar la reunión entre

el presidente y su opositor, el
expresidente Uribe declaró so
bre el otro punto, el agrario (él
es terrateniente):
"Yo le dije: usted sabrá que

uno no viene donde el presi
dente de la República si no a
traerle molestias y preocupa
ciones y él lo entendió. En mi
caso, yo me sentía en la obli
gación de transmitir lo que le
escucho a la gente del campo
colombiano, que dice se ha
dado un gran paso cuando
el presidente Petro no ha
bla de expropiaciones, sino
de comprar equis número de
hectáreas, porque eso conci
ba la necesidad de resolver los
problemas sociales de campe
sinos, y al mismo tiempo de no
afectar los sectores producti
vos del campo".
El problema, ciertamente, es

grave y genera violencia.
El uno por ciento de las fin

cas tiene en su poder 80 por
ciento de la tierra. Sólo se
cultiva 22.7 por ciento de las
tierras fértiles. Están dedi
cadas a la ganadería bobina
31.6 millones de hectáreas,
que significa que hay menos
de una cabeza de ganado por
hectárea.

Petro subiría su popularidad
a las nubes si con un manotazo
enfrentara a "los conserva
dores" y dijera "exprópiese",
pero va a comprar.
Eso tendrá un costo para el

Estado de cerca de 13 mil mi
llones de dólares (casi tanto
como la refinería en Dos Bo
cas, México), y se financiará
con títulos de deuda pública y
recursos de la reforma fiscal.

Saldrá caro, pero hará jus
ticia social en el campo sin
polarizar ni crear nuevos
problemas.
Y la distensión en el país se

ve, se siente y se agradece.
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Rudos y técnicos no
se ponen de acuerdo

L GOBIERNO DE la 4T está dividido sobre la posición que
debe adoptar frente a Estados Unidos en las consultas paraE evitar un panel sobre energía en el TMEC.
En una esquina están las secretarías de Economía y Rela
ciones Exteriores, que van a hacer todo por ganar tiempo

y no llegar a ese extremo porque dan por hecho que las sanciones a
las exportaciones mexicanas son insalvables.
En la otra esquina, donde se defiende con sangre el credo de la so

beranía energética, están Rocío Nahle, Manuel Bartlett, Adán Au
gusto López y el propio Andrés Manuel López Obrador.
Durante las consultas entre los dos gobiernos, Marcelo Ebrard

y Tatiana Clouthier, están buscando ganar tiempo lo más que se
pueda para llegar a un acuerdo político que no rompa lanzas con la
administración de Joe Biden.
El gobierno estadounidense ha ofrecido un puente de plata para

pasar el trago amargo: la integración a las iniciativas de transición a
energía limpia, que apoyará con miles de millones de dólares en estí
mulos, y que podrían traducirse en inversiones cuantiosas en México.
Pero lo que difícilmente va a aceptar la Casa Blanca es que el go

bierno mexicano se salga con la suya en lo que consideran una franca
violación a los principios del TMEC.
La presión de demócratas y republicanos clave en el Congreso estadounidense le cierra márgenes de

maniobra al propio presidente estadounidense.
El dilema es muy simple pero muy duro para la 4T: cumplir con la Constitución y con el TMEC y desacti

var una parte del sueño nacionalista, o exponerse a sanciones que afectarían muchas de las exportaciones
más exitosas y con mayor beneficio social de México, desde productos agropecuarios hasta electrodomésti
cos, automotriz y otros sectores, que podrían alcanzar más de 20 mil millones de dólares.
La parte negociadora de la 4T no ha ofrecido soluciones reales para desactivar un panel en el TMEC

porque no logra convencer a López Obrador de dar a la inversión de Estados Unidos un trato nacional
en el sector energía.
Por el contrario, la semana pasada en la Cámara de Diputados el secretario de Gobernación le echó

leña al fuego a la discusión al decir que en octubre concluirán las negociaciones con el sector privado
para finiquitar los contratos de régimen de autoabasto.
La figura de autoabastecimiento fue abrogada en la Reforma Energética de 2014, pero los permisos

quedaron vigentes para evitar la retroactividad de la ley, hasta que vencieran.
Una vez que esto ocurriera, las empresas tendrían que migrar sus permisos al modelo Mercado

Eléctrico Mayorista.
El gobierno de la 4T está en un callejón sin salida: o cumple lo acordado en el TMEC y se abre el sec

tor energético, o el último año de gobierno va a ser un infierno para el comercio exterior mexicano,
para las exportaciones y para la confianza de los inversionistas.
A México no le conviene estar enfrentado con el gobierno de Biden y en particular con la Oficina de

Representación Comercial, el Departamento de Comercio, la Secretaría de Estado, pero sobre todo con
el Congreso y los inversionistas estadounidenses.
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GRUPO SALINAS Y Southwestern University firmaron
un convenio para impulsar la educación de calidad de
niños yjóvenes mexicanos. Con
esta alianza internacional, el ta
lento de los estudiantes de prepa
ratoria de Planteles Azteca y del
Colegio Humanitree será recono
cido por la prestigiada institución
que preside Jake B. Schrum, que
otorgará becas para que cursen
estudios profesionales en esa uni
versidad privada, la más antigua
del estado de Texas. El convenio
educativo también promueve el
diantes y profesores entre Southwestern
la Universidad de la Libertad, el
educativo de Ricardo Salinas Pliego. Esta sinergia
contará con un programa de intercambios y prácticas
profesionales para los estudiantes en las empresas de
Grupo Salinas.

DILA CAPITAL, QUE encabezan Eduardo Clavé y Ale
jandro Diez Barroso, está en la fase final de cierre
de su nuevo Fondo DILA IV. Tie
ne actualmente comprometidos
120 millones de dólares, mon
to que espera incrementar en los
próximos meses. El éxito de este
levantamiento se da, entre otros
factores, por el extraordinario re
torno esperado de su fondo ante
rior, el DILA III, que cuenta con los
dos unicornios: InCode y Kushki,
en donde lideró sus series semi
llas, además de empresas como Ben
y Welcome Technologies entre otras.
seguir impulsando empresas de
sencia en América Latina.

HUGHES NETWORK SYSTEMS recibió
de Siglo a la Excelencia por parte de
global que representa a la indus
tria satelital, por ofrecer el mayor
impacto social e industrial en el
combate a la brecha digital. Hughes
tiene más de 50 años desarrollan
do tecnología de vanguardia como
el Internet satelital de HughesNet,
que conecta a más de 1.5 millones
de usuarios en el continente ameri Marcos

Duartecano. En México la firma que dirige
Marcos Duarte conecta 7 mil 200
sitios de acceso a Internet y WiFi
te del mayor proyecto de conectividad
Telecomunicaciones e Internet para

EL GOBIERNO DE Miguel Barbosa
Constructor Curosa casi 10 millones
instalación de un asta bandera de
dad de Puebla. De acuerdo con el
có la Secretaría de Infraestructura
que representa Israel Alejandro
nerla lista a finales de 2021 para su
inauguración el Día de la Bandera.
estuvo apenas lista en junio pasado y, según personal
de la Coordinación de Protección Civil del Estado, se
detectaron grietas y errores en la obra que quedó ina
movible a pesar de que la base debía ser móvil.
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¡No mentirás!
En todos los movimientos políticos y

sociales importantes que ha habido en
la historia, generalmente por encima

de los intentos por cambiar el perfil legal o
histórico mediante un proceso de asimila
ción ganaron las tendencias que buscaban
la estabilidad jurídica y la defensa consti
tucional. Sin embargo, también ha habido
épocas en las que ya sea debido a la gran
popularidad del líder en turno, al fracaso
de los sistemas, al abuso de la corrupción o
a la supremacía de la impunidad se logró
vulnerar las estructuras de los países de
manera significativa. Como sea, la batalla
entre la legalidad y la popularidad siempre
ha traído consigo unas consecuencias ne
fastas para la vida de los países.

A México le costó muchos años, más de un
siglo, lograr tener una estabilidad legal que
pese a todos los vaivenes, a la fabulación y
a la tendencia nacional de hacer leyes para
no cumplirlas daba como resultado, con
todo y todo, la conformación de un Estado.
Otra cosa muy diferente era el uso o el abuso
que, con el paso de los años y la hegemonía
política, se hacía de la corrupción y de las
prácticas que peijudicaban el ejercicio y los
quehaceres del Estado.

El primero de julio de 2018, México dio
un paso como nunca antes lo había dado. Es
verdad que ese paso que estuvo acompa
ñado por los más de 30 millones de votan
tes que eligieron a Andrés Manuel López
Obrador como su Presidente y a la 4T como
su régimen fue un paso que venía de un
fracaso continuado. Un fracaso que llevaba
arrastrándose al menos durante los últimos

18 años y donde todas las promesas, expec

tativas o capacidades de usar la fuerza del
Estado para autorregenerarse y consolidar
una evolución positiva para la mayoría del
pueblo, se vieron decepcionadas un sexe
nio tras otro.

La gran pregunta que hay que hacerse
con esta revolución en marcha que estamos
viviendo es si la 4T cabe en la Constitución

o si la Constitución tiene alguna posibilidad
de sobrevivir al régimen liderado por el pre
sidente López Obrador. En tan sólo cuatro
años ha habido muchas pruebas y cambios
sustanciales que no solamente cambian lo
que es el comportamiento y la preeminencia
de las capacidades políticas de México, sino
que, ademásuna y otra vez, juegan sobre
lo mismo. Esto es, pese al hecho de saber
las consecuencias insalvables que traerá
consigo, se sigue poniendo en práctica la
disputa entre la popularidad y la legalidad.

Hemos llegado a un punto que no era muy
difícil pronosticar que llegaríamos. Las lu
chas internas dentro de la 4T, el gozar de la
cercanía presidencial o el ser el mejor intér
prete con independencia de los límites que
marca la ley sobre la voluntad presidencial,
se han convertido en factores que reflejan
la actual realidad política. Una realidad
que, lejos de darnos una certidumbre o de
asegurar la legalidad, nos va alejando una y
otra vez de la estabilidad. Poco a poco, nos
vamos colocando en una situación en la que
cada vez será más difícil entender los costos

de elegir la popularidad presidencial y del
régimen en lugar de la legalidad y la defensa
constitucional.

Además, y por si fuera poco, estamos
frente a dos crisis que están ligadas e incrus

tadas en la misma esencia del régimen. Dos
crisis que demuestran la verdadera gravedad
de los problemas a los que nos enfrentamos.
Por vina parte, está Ayotzinapa y la imposi
bilidad de llegar a descubrir realmente qué
fue lo que pasó y quiénes son los responsa
bles de lo sucedido. Por otra parte, nos en
contramos ante una situación en la que la
realidad de las cifras, de la violencia, de la
inseguridad y del hecho de no saber dónde
ni cómo podemos seguir viviendo, está en
frentada al dilema actual de la preeminen
cia militar. No se sabe con qué fin, garantías
ni bajo qué plan, pero cada vez se le busca
dar un papel y rol más predominante a las
Fuerzas Armadas en la vida pública del país.
Desde el punto de vista del Presidente, esta
acción que defiende bajo el argumento de
que ningún líder mexicano se atrevería a rea
lizarla conseguiría reducir enfermedades
que aquejan a nuestra nación, como lo son
la corrupción, la impunidad, la inseguridad,
entre muchas otras. Colocados en esa situa

ción o, más bien, bajo la posición de que la
garantía del control militar es la garantía de
que nunca dejen de ser bienes de la nación,
vamos avanzando sin importar el resultado.

El enfrentamiento de la legalidad con la
popularidad le está haciendo perder al Es
tado de derecho suposición. Pero, además,
hace falta una explicación que vaya más allá
de la confrontación por la confrontación y
la imposición por la imposición. Hay que sa
ber para qué o con qué propósito se quiere
mantener a las Fuerzas Armadas mexicanas

hasta 2028 como las encargadas de la segu
ridad pública del país. Cuando se ofrece esa
posición y se quiere eso, es necesario poder
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explicar qué fue lo que motivó a tomar ese
rumbo, pero, sobre todo, los resultados de
las cifras que hemos tenido hasta aquí.

El Ejército siempre ha sido una institución
merecedora del respeto de los mexicanos,
pese a todo. Lo ha sido pese al 2 de octubre
que, curiosamente, ayer se conmemoró
el quincuagésimo cuarto aniversario de la
matanza de Hatelolco, pero también lo
hemos respetado pese a Echeverría, pese
a Díaz Ordaz, pese a los abusos y pese a

las matanzas de estudiantes y civiles. Sin
embargo, en este momento con todo este
enfrentamiento y con el acompañamiento
para imponer políticamente lo que, por
mandato constitucional, tienen prohibido
los militares vamos creando una situación
en la que el país está cada día más debilitado
y confundido.

Se impone explicar si la policía va a des
aparecer definitivamente de nuestro orde
namiento de seguridad y de la separación
de los tres poderes. Se impone contestar
cuándo y cómo los balazos sustituirán o, al
menos, equilibrarán a los abrazos. Se im
pone explicar que, una vez tomadas esas
decisiones y aplicadas, políticamente ha
blando, ¿qué haremos con la Constitución?
¿La dejaremos una vez más, como ha pasado
durante tanto tiempo, como un papel que
existe, pero sin la necesidad de cumplirlo ni

siquiera respetarlo?
La revolución está en marcha. Lo único

que nos falta es saber en qué dirección se
desenvolverá. Siempre he pensado y dicho
que, por muchas razones, México no puede
ser como Venezuela. Hay un imperativo de
orden físico que cambia y transforma la reali
dad y que imposibilita que eso suceda, y es el
hecho de que México es el primer problema
de la seguridad interna de Estados Unidos.

Con independencia de las peleas o in
terpretaciones del capítulo energético del
TMEC, hay que saber que hemos llegado a
un punto en el que tenemos que contestar
dos preguntas. La primera, ¿en realidad lle
garemos al punto en el que terminaremos
por convocar a un congreso constituyente
para que se redacte una nueva Constitu
ción donde la 4T quepa dentro de ella? La
segunda y mucho más importante es de
finir si vamos a poder seguir debilitándo
nos, siendo un país dividido y atomizado
por los problemas de seguridad interna, y
continuar siendo un problema manejable
por Estados Unidos.

Esas son las dos preguntas a las que nos
enfrentamos en los dos últimos años. Mien

tras tanto, la gran bacteria que termina des
truyendo a los países y, desde luego, a las
fuerzas políticas, ya empezó a manifestarse
en nuestra nación. La división interna de

México es hoy tan fuerte que está a punto
de provocar consecuencias graves. En esa
dicotomía de legalidad contra popularidad,
la disputa y el nivel de enfrentamiento en
tre los políticos actualmente es tan grande
que cada día somos más débiles y, lo que es
peor, cada vez estamos más a la disposición
de nuestros enemigos.

Posdata: en este inicio del otoño, los días
están muy cargados. Es evidente que estamos
en guerras que se gestan de forma paralela
y simultáneamente. Algunas de ellas son
política e internas. Otras se dan en contra
de quienes comparten fronteras. Es claro
que, por mucho que a algunos les gustaría
mantener el actual estatus de las cosas, esto
no será posible.

El hackeo en contra de las Fuerzas Arma
das mexicanas es la última demostración 

aunque también el inicio de lo que supone
poner en descubierto cuánto tiene de verdad
el régimen actual y cuánto tiene de mentira.
El grupo de hackers denominado Guaca
maya podrá ser lo que sea, pero la realidad
es que en la actualidad sólo hay tres países
en el mundo que verdaderamente pueden
perpetrar un hackeo como el que se dio.
Dos de ellos no tiene sentido que lo hayan
hecho, aunque del tercero tengo mis dudas.
Lo que es indudable es que la mejor manera
de debilitar un régimen que es hostil es co
rroyéndolo desde sus entrañas.
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Desnudan a la Sedeña y al presidente
No solo es grave para la

seguridad nacional el
haber vulnerado con un

ataque cibernético a la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña),
sino también para la institución
presidencial, que se ve afectada
por las decisiones que ha tomado
Andrés Manuel López Obrador
durante su sexenio.
Hasta el momento, además

de conocer con más detalles los
graves padecimientos que sufre
el jefe del Ejecutivo federal, se
ratifica la orden que dio para li
berar al Chapita, además de saber
del espionaje que lleva a cabo la
Defensa Nacional a todo tipo de
activistas sociales, entre ellos, a
feministas, políticos, empresarios
y periodistas.
La salud del presidente es mala

y con sus altibajos mantiene en
estado de alerta a sus médicos
militares, quienes además de
contar en Palacio Nacional con
una sala médica para emergen
cias, monitorean constantemente
los problemas cardíacos, hiper
tensión, hipotiroidismo y hasta
gota, eso sin contar con el nivel
de estrés que acarrea la respon
sabilidad que tiene sobre sus
hombros.

Recuerdo que en el sexenio
pasado, Andrés Manuel y sus
achichincles bombardeaban las

redes sociales con el supuesto
malogrado estado de salud de En
rique Peña Nieto, a tal nivel que

le pedían renunciar por el bien de
la República, sin embargo, en la
realidad, el mexiquense gozaba
de cabal salud que le permitía co
rrer, incluso 10 kilómetros varias
veces en el mes, mientras que el
deterioro de la salud del tabas
queño, con un infarto a cuestas,
iba en aumento.

Desde hace por lo menos dos
años, se habla de que el presi
dente no está en condiciones
óptimas para gobernar por las
enfermedades que padece y que,
con el ciberataque realizado por
el grupo de hackers, autodenomi
nado Guacamaya, se ha consta
tado lo que era un secreto a voces.
Además del daño implícito

que provocan las enfermedades
en el presidente, está el efecto
de los medicamentos que toma
diariamente para mantenerse
en condiciones estables y que
muchas veces se alcanzan a ob
servar sus efectos en las perora
tas de las mañaneras y donde es
difícil ocultar esas secuelas y los
padecimientos.
Si de suyo ser presidente exige

estar en total uso de las facul
tades físicas, al padecer dolen
cias mayores, pues resulta más
complicado y está podría ser la
razón del porqué de tantas deci
siones erráticas que ha tomado a
los largo de casi cuatro años de
gestión.
En momentos que se discute

en el Congreso la permanencia

de que el Ejército se mantenga en
tareas de seguridad pública hasta
el 2028, se corre el velo de la im
punidad para proteger a un buen
número de militares que partici
paron en la desaparición de los 43
alumnos de Ayotzinapa y ahora
con las revelaciones surgidas del
hackeo, seguramente saldrán a
la luz otras atrocidades causadas
por las Fuerzas Armadas.
En general, el Ejército y la ma

rina son muy bien apreciadas por
la población, aunque los excesos
de algunos de sus miembros da
ñan esa imagen, empero, desde
que el poder de la milicia se ha
acrecentado en este sexenio, se
descubren más atropellos.
Al carecer de una institución

independiente y autónoma que se
ocupe de velar por los Derechos
Humanos de los mexicanos, ya
que despacha una Piedra sumisa
en la CNDH, no se lleva un regis
tro pormenorizado de esas veja
ciones, pero, tarde que temprano,
saldrán a la luz.
Entre la militarización, la es

trategia de seguridad de "abra
zos y no balazos" y la violencia
desbordada en el país que ha oca
sionado, entre múltiples daños,
que existan miles de desplazados,
ocurre el peor hackeo que haya
sufrido la Sedeña a lo largo de su
historia, suceso que permitirá co
nocer mucha de esa información
confidencial que la población
nunca llegaría a saber.
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La opacidad con la que se
mueve el gobierno de la 4T, in
cluso para ocultar información
que no representa peligro alguno
para la seguridad del Estado,
como el traslado de una botarga
en transporte militar a un estadio
de béisbol en Tabasco y que se
ha restringido por 5 años, pone
en jaque la política de rendición
de cuentas y de transparencia

de la información que mandata
la Constitución para los entes
públicos.
Sin exagerar y eso que apenas

se vislumbra la punta del iceberg
de los archivos violentados por el
hackeo en cuestión, diremos que
es lo más grave que ha ocurrido
para la seguridad interior del
país, pero, que a cambio, permi
tirá conocer los entretelones de
las decisiones presidenciales que

tuvieron que pasar por la Secreta
ria de la Defensa Nacional.
Incluso, se habla de operativos

que, aparentemente, no estuvo
enterado el primer mandatario.
Veremos en las próximas sema

nas hasta dónde llegan esas re
velaciones y en dónde, a pesar de
la fuerza del Estado, no podrán
hacer nada para impedir que se
revelen los contenidos de la infor
mación robada.
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Por la boca muere
1 peje por la boca"E muere", adelantó Ga
briel Zaid una semana

antes de llevarse a cabo las
elecciones de 2018 (Reforma,
24.Junio.2018).
Justicia poética: tantas aten

ciones con Julián Assange se
les regresan como boomerang
a manos de los hackers del

grupo Guacamaya. Un tesoro
de información sobre el Ejército
mexicano, y por lo tanto sobre
la seguridad nacional, que debe
tratarse con el mayor cuidado y
responsabilidad.
El gobierno opaco de López

Obrador reservó documentos
sobre el Tren Maya, el aero
puerto de Santa Lucía, la com
pra de vacunas, datos sobre
muertos por Covid, la explosión
y los 135 calcinados de Tlahue
lilpan, la liberación de Ovidio
Guzmán y el avión presidencial.
Todo lo que se quiso ocultar
saldrá a la luz. Muy a su estilo
personal, en enero de 2021
el presidente quiso aparecer
como un personaje favorable
a la transparencia. "A lo mejor
afirmó el presidente presen
taré una iniciativa de ley para
quitar las reservas de informa
ción". Nunca, por supuesto, lo
hizo. El que lo hizo fue Carlos
Loret de Mola.
Cuando aparecieron docu

mentos que erróneamente
señalaban que Carlos Loret
de Mola seguía cobrando en
Televisa, López Obrador dijo
en tono amenazante en una

mañanera: "Me lo van a tener
que aclarar los directivos... se
supone que Loret ya no está en
Televisa". ¿Por qué salió Loret
de Mola de Televisa? Para resol
ver las tensiones implícitas en la
relación de Televisa con López
Obrador. Ocho meses después
de su arribo a la Presidencia,
el conductor de noticieros más
visto de la televisión abandonó
Televisa, que había sido su
casa por 18 años. "Esta es una
decisión difícil, tanto para la
empresa como para mí", dijo en
tonces el periodista sin aclarar
el por qué de su salida. Al día
siguiente, sin que se lo pregun
taran, López Obrador negó que
su gobierno tuviera que ver con
su salida. Era mentira.

Luis Echeverría siempre negó
que él hubiera tenido qué ver
con el golpe a Excélsior que pro
pició la salida de Julio Scherer.
Fue un asunto de los cooperati
vistas, dijo entonces. Del mismo
modo López Obrador negó que
tuviera qué ver con la salida del
periodista. Fue un asunto de
Televisa. Finalmente Loret de
Mola llegó a un buen acuerdo
con los directivos de Televisa,

no cantó censura, como Car
men Aristegui en su momento.
Se serenó. Siguió en sus espa
cios de la radio y El Universal.
Formó una empresa de infor
mación digital, Latinus. Ahora
tiene en su manos 36 millones
de documentos y cientos de mi
les de fotografías, muchos de
ellos reservados. (Entiendo que
otros medios tienen ya acceso a
los documentos, como Ariste
gui.) El máximo protagonista
de este gobierno el Ejército se
mostrará al desnudo.
Los contratos de los elefan

tes blancos, los informes sobre
corrupción saldrán a la luz.
Muchas carreras quedarán en
entredicho. Tendremos infor
mación sobre las relaciones
del Ejército con el narco, desde
dentro. Información muy deli
cada sobre las operaciones en
aduanas y puertos que debe
rán manejarse con extrema
responsabilidad.
Las tensiones al interior del

Ejército se agudizarán. Esas
tensiones salieron a la luz ape
nas cinco días después de la
liberación de Ovidio Guzmán.
Ante un grupo de 500 genera
les, el general Gaytán Ochoa
preguntó: "¿Quién aquí ignora
que el alto mando enfrenta,
desde la institucionalidad, a un
grupo de halcones que podría
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llevar a México al caos y a un
verdadero Estado fallido?" El
general se refería a un grupo
dentro del gobierno proclive
a los gobiernos bolivarianos y
cubanos. El general remató:
"Nos sentimos agraviados como
mexicanos y ofendidos como
soldados". Los 500 generales
se levantaron de sus asientos
y le aplaudieron. La respuesta
de López Obrador no se hizo
esperar: al Ejército le cayeron,
literalmente, miles de contra
tos encima. Se les ofreció que
las utilidades del Tren Maya se
agregarían a las pensiones de
los militares, que de por sí son
superiores a las de los trabaja
dores del gobierno federal. Se

les dio el control de las aduanas
y los puertos, y del aeropuerto
de la Ciudad de México.
¿Qué se debe hacer en esta co

yuntura? Observar con cuidado
las tensiones que se produzcan
con las revelaciones. Organi
zar grupos de abogados para
generar las posibles deman
das por corrupción y abuso de
poder. Los partidos: llevar esas
demandas al pleno del Con
greso, amplificar lo que se en
cuentre de corrupción y malos
manejos. Los medios: solicitar
a Guacamaya el acceso a los
documentos para investigacio
nes específicas. La sociedad:
estar atentos a las tensiones al

interior del Ejército, intentar

una comunicación muy clara de
lo que se vaya encontrando, sin
amarillismos, para la más am
plia sociedad.
Bien visto, se trata de una gi

gantesca oportunidad para la
oposición si saben capitalizar
las investigaciones y difusión de
lo revelado. Una enorme opor
tunidad para la sociedad civil
para conocer las entrañas del
monstruo que López Obrador
creó para acumular poder per
sonal. Se abren ranuras inédi
tas que nos permitirán atisbar
a través de la espesa niebla que
creó el gobierno. Puede derivar
de esto una auténtica auditoría
social de consecuencias insos

pechadas. El peje por su boca
muere.
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Un gobierno que no
ordena masacrar

No deja de sorpren
der que sobre 1968
se haya escrito tanto

y se siga diciendo más. Siem
pre hay algo que decir sobre
1968. Han pasado 54 años y
el 68 sigue doliendo y sigue
motivando transformaciones y
reflexiones.
Acaso el 68 nos mueve tanto

porque marca el principio del
fin de la tercera transforma
ción. Un gobierno surgido de la
Revolución Mexicana masa
cra a sus hijos, a la juventud
forjada en la educación pú
blica superior que se desarro
lló como parte de los frutos de
aquella revolución.
Tal vez esto nos quisieron

decir los grandes cineastas
Xavier Robles (recién fallecido
y a quien rendimos home

naje y recordamos con cariño)
y Guadalupe Ortega, con su
Rojo Amanecer. El 68 marcó
una larga era de represión, de
endurecimiento, del uso de la
fuerza que se hizo política de
Estado. A la represión del 68
siguió la del 71, la guerra sucia,
la represión del sindicalismo
independiente, el fraude del
88, toda la fuerza del Estado
contra los indígenas de Chiapas
y Guerrero, el desafuero del
Jefe de Gobierno de la Ciudad
de México, el fraude del 2006,

la "guerra contra el narco".
El 68 plantea un nuevo tema,

el de las libertades y la demo
cracia. El 68 transforma la cul
tura política de abajo mientras
persiste la cultura autoritaria
arriba. El 68 masifica la educa

ción superior, incorpora el pen
samiento crítico a las ciencias
sociales, genera activistas para
nuevos movimientos como
los urbano populares; abre las
puertas para el feminismo y la
diversidad sexual, da a luz a
nuevos partidos políticos como
el PMT, el PRT u otros.
El 68 da lugar a la inconfor

midad que se va por la vía ar
mada, y sin embargo también
a la reforma política. Con el 68
surge la insurgencia sindical,
el sindicalismo universitario,
nuevos movimientos estudian
tiles; nuevas líneas editoriales,
literarias y musicales, nuevas
pautas de conducta y el pelo
largo.
El 68 pone en crisis al Es

tado corporativo y al partido
de Estado. Una vez escuché a
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Rosaura Revueltas preguntarse
por qué el 68 había puesto tan
nervioso al Estado mismo y
ella se contestaba: porque el
sistema era poderoso mientras
no se moviera la sociedad de
forma independiente. El Es
tado podía permitir las gran
des organizaciones de masas,
pero dentro de las estructuras
corporativas. Cuando la movi
lización social escapa a estas
estructuras, el Gobierno no
sabe qué hacer frente a un mo
vimiento social independiente
y horizontal.
Solo 30 años después de

1968 los medios de comunica
ción comenzaron a reconocer
que el 2 de octubre no había
sido una tarde soleada. 30
años después del 68, en medio

de una gran resistencia de los
diputados locales del PRI y el
PAN, una nueva mayoría en la
Ciudad de México plasmó en
uno de los muros de la Asam
blea Legislativa del Distrito
Federal, una leyenda que dice
"A los mártires del movimiento
estudiantil de 1968".
50 años después de 1968,

el voto libre de la ciudadanía
dio lugar a un gobierno que
se identifica con las ideas de
democracia y libertad de los
estudiantes. 50 años después
de 1968, en los muros del Se
nado de la República, donde al
guna vez, de pie, los senadores
aplaudieron a rabiar a Gustavo
Díaz Ordaz, se colocó en uno
de sus muros una leyenda en
honor del movimiento estu

diantil de 1968.
Pero acaso lo más importante

después de 50 años es el surgi
miento de un gobierno que no
reprime, que no tortura, que no
desaparece personas, que no
asesina, que está por las liber
tades, la democracia y la paz.
Y ese es el mejor homenaje que
puede hacerse a los estudiantes
de 1968.
Termino diciendo que la

decisión de reprimir o no re
primir, de usar las fuerzas del
orden o no usarlas, de respetar
las libertades o no, la toma el
Poder Civil, el Gobierno. Fue
Díaz Ordaz el que ordenó la
matanza; fue Felipe Calderón
el que declaró la guerra entre
los carteles de narcos.
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MALABARISTA.
Enlistan una inicia
Iftecen el Senado
de la República
SU ilusos fomentar
la creación desa
ta ncias para el et|>
dado de personas
atitoltas mayores en
el país, ya que de
acuerdo con datos
del Instituto Nacio
nal de Estadística y
Geografía a nivel
federal sólo existen
selsalbergüisde
servicios geridtricos
enítres gestados. Ta m
bién buscan otor
garle lü facultad al
INAPAM de gene
rar convenios con

universid.C!gfa& públi
cas y privadas pa
ra qEtg;puedan recí
bir piestadoffis de
servició Social en
ésas áreas médicas

especializados.
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Globali...

¿q«é?

De Ucrania, a
AMLO le interesa
la inflación

Fausto Pretelin Muñoz
de Cote

@faustopretelin

Marcelo Ebrard no ha lo
grado ajusfar la estrate
gia sobre la guerra de
Ucrania.

No es sencillo cuando
al presidente López Obrador lo que más le
interesa y preocupa de la invasión rusa es
el tema económico. En particular, la deno
minada "inflación Putin".

Juan Ramón de la Fuente, Marcelo
Ebrard y AMLO deberían de formar parte
de un coro. Fijar la misma postura y articu
lar una buena campaña de comunicación.
La parte más compleja la tiene De la

Fuente, Representante Permanente ante la
ONU. Los mensajes que le envían desde
México le han de sorprender, y no nece
sariamente para bien. Por ejemplo, en la
propuesta de paz del presidente AMLO
presentada en la ONU, De la Fuente tuvo
que eliminar lo correspondiente a los cin
co años de tregua que no tenían ni pies
ni cabeza.

AMLO no ha explicado la razón por la
que eligió al primer ministro de India co
mo negociador de su propuesta. Naren
dra Modi ha cometido acciones en contra
de minorías étnicas, como la musulmana.

El área de comunicación de la Secreta
ría de Relaciones Exteriores debe ser es

tratégica. Ahora, las redes del secretario
Ebrard tienen más relevancia, pero dos
errores en su manejo lo han dejado vul
nerable: la selfie en el funeral de la rei

na Isabel y su sonrisa frente al ministro de
Exteriores ruso Sergéi Lavrov. Las críticas
en redes se centraron en la selfie y no en
la fotografía que se tomó durante la reu
nión con Lavrov. Es claro que la población
mexicana está muy alejada de la guerra
en Ucrania.

Al no contar con una estrategia clara
y consistente de parte del gobierno de
AMLO, la diplomacia queda descoloca
da. El nuevo capítulo ocurrió la semana
pasada durante la visita de tres diputa
dos de Ucrania a México: Ivan Shynka
renko, Volodymyr KabachenkoyOleksan
drTkchenko.

La Secretaría de Relaciones Exteriores

no recibió a los diputados. Sí reaccionó
luego de que el presidente del Congreso
Santiago Creel los recibiera el jueves. La
Directora General de Coordinación Políti

ca de la SRE le respondió en Twitter a la
profesora Beata Wojna un tuit sobre la su
puesta disposición de recibirlos, y sólo de
pendía de los diputados en aceptar.
La realidad es otra, la agenda de los

diputados de Ucrania la conocieron en la
SRE antes de su viaje a México. No hubo
disposición de recibirlos hasta horas an
tes de que los diputados dejaran México.
Es comprensible que Ebrard y De la

Fuente tengan que hacer milagros para
traducir la noestrategia de AMLO sobre
la guerra en Ucrania; el manejo del caso,
similar al manejo de la crisis del Covid19.
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RuizHealy
Times

Fracasó en EU la
demanda inédita pero
frivola que presentó el
gobierno de AMLO

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

Fracasó el viernes pasado lo que el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador califi
có como "una acción inédita y valerosa del Go
bierno de México para evitar que armas de fue
go, muchas de alto poder, causen violencia en

nuestro país".
La supuesta "acción inédita y valerosa" nunca tuvo la

menor oportunidad de tener éxito, tal y como lo señalé
en este espacio el ó de agosto de 2021, porque los abo
gados de la Presidencia de la República y de la Secre
taría de Relaciones Exteriores (SRE) no leyeron o enten
dieron lo que ordena la Ley de Protección del Comercio
Legal de Armas (Protection ofLawfu! Commerce in Arms
Acto PLCAA) que fue aprobada por el Congreso esta
dounidense en octubre de 2005 y promulgada ese mis
mo mes por el presidente George W. Bush.
La acción "inédita y valerosa" fue la demanda que el

gobierno mexicano presentó el 4 de agosto del año pa
sado ante un tribunal federal en Boston, Massachusetts,
en contra de estos fabricantes de armas: Smith & Wes
son, Barrett, Beretta, Century International Arms, Colt,
Glock, Sturm, Ruger & Co, y Witmer Public Safety/ln
terstate Arms.

En su demanda, el gobierno de AMLO argumentó
que las prácticas comerciales de estas empresas son ne
gligentes e ilegales y contribuyen al tráfico de armas a
México que al ser utilizadas por la delincuencia han cau
sado estragos, entre ellos cientos de miles de muertes.
Por estos estragos el gobierno pedía que las demanda
das pagaran una compensación de 10,000 millones de
dólares.

Desde un principio la demanda fue calificada de in
usual por los expertos estadounidenses que pronostica
ron, con razón, que fracasaría en vista de que la Ley de

Protección del Comercio Legal de Armas establece que
su propósito es "Prohibir las acciones [legales] contra los
fabricantes, distribuidores, comerciantes e importadores
de armas de fuego o municiones y sus asociaciones co
merciales, por el daño causado únicamente por el uso
indebido del arma de fuego delictivo o ilegal, productos
o municiones de terceros cuando el producto funcionó
según lo diseñado y previsto..

En el primer párrafo de la ley se anota que: "Empre
sas en los EU que se dedican al comercio interestatal y
extranjero a través del diseño, fabricación, comercializa
ción, distribución, importación o venta al público legal
de armas de fuego o municiones que se han enviado o
transportado en el comercio interestatal o extranjero, no
son y no deben ser responsables por el daño causado
por aquellos que de manera criminal o ilegal hacen un
mal uso de productos de armas de fuego o municiones
que funcionan como están diseñados y previstos".

La demanda, que más que inédita y valerosa fue fri
vola, fue desechada el viernes por el juez federal Dennis
Saylor, quien en su sentencia escribió que la ley federal
prohibe "inequívocamente" las demandas que buscan
responsabilizar a los fabricantes de armas por el mal
uso de sus productos y que "si bien la Corte tiene una
simpatía considerable por el pueblo de México y ningu
na por los que trafican armas a las organizaciones cri
minales mexicanas, tiene el deber de cumplir con la ley".
El 7 de agosto del año pasado escribí aquí que "En

EU el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador emprendió una aventura legal que no tendrá
un buen final".

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Signos
vitales

El Pulso de la Salud

Alberto Aguirre
alberto.aguirrB@eleconomisla.mx

Para guardar secretos son muy buenos en
la Cuarta Transformación. Para divulgar
información, no tanto.
Sobre las semanas que Jorge Arga

nis Díaz leal estuvo bajo internado en el
Instituto Nacional de Nutrición supieron los altos
mandos de la Secretaría de Infraestructura, Co
municaciones y Transportes cuando el cúmulo de
documentos a firma del titular de la dependen
cia, que tampoco podían ser suscritos por el titu
lar de la Unidad de Asuntos Jurídicos, también
ausente por causas de fuerza mayor.
A mediados de agosto pasado había comen

zado la operación para forzar su relevo. Pero Ar
ganis —con la lealtad de un grupo compacto de
colaboradores— decidió defender su posición.
Y sin la autorización de su doctor, decidió acudir
el 1 de septiembre al Palacio Nacional.

Para evitar fotografías incómodas, el secreta
rio fue el primer en ocupar un asiento —en la úl
tima fila— del balcón donde ocurrió el mensaje
presidencial por el Cuarto Informe de Gobierno.
Y el último en retirarse. Cinco días después, el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, acudía a la sede central de la SCT
para presentar al subsecretario Jorge Ñuño co
mo encargado de despacho.
Un mes después de estos sucesos, Arganis

Díaz Leal intenta volver a su cargo. A su oficina
—donde su staff permanece atrincherado— ha
vuelto, por breves estancias para revisar docu
mentos y preparar su comparecencia ante legis
ladores de todas las fuerzas políticas, por la Glo
sa del informe presidencial.
Con licencia temporal, por motivos de salud,

el titular de SICT deberá contar con la autoriza

ción del equipo médico que asesora al Ejecutivo
federal y que es distinto al adscrito al Hospital
Central Militar.

Las Fuerzas Armadas están al pendiente
del estado salud de su comandante supremo
—como recientemente quedó expuesto por el
hackeo del colectivo Guacamaya—, pero el
presidente confía en los diagnósticos de los es
pecialistas civiles que trabajan para la Cuarta
Transformación.

Ese equipo está encabezado por el secretario
de Salud, Jorge Alcocer Varela, y el actual direc
tor de Cofepris, Alejandro Svarch; ambos con
práctica en el Instituto Nacional de Nutrición.

Este grupo —distinto a otros bloques partidis
tas y cercano a las exsecretarias Olga Sánchez
Cordero e Irma Eréndira Sandoval — asesoró al
presidente en la pandemia.
Alcocer ha sido el médico de la familia López

Beltrán durante los últimos cinco lustros. Y su es

posa, Margarita Castillejos, fue amiga entraña
ble de la primera esposa de AMLO.

En el equipo de Alcocer Varela también parti
cipa Gustavo Reyes Terán. Y otros científicos so
ciales, como María Elena Alvarez Buylla, Asa
Cristina Laurell, Hugo LópezGatell y Joaquín
Molina, esposo de la directora de Inmujeres,
Nadine Gasman.
Sin límites, en los primeros cuatro años de la

administración federal, y con el fracaso del Insa
bi a cuestas —aunque culpan a su director fun
dador, Juan Antonio Ferrer— este equipo aho
ra apuesta a los buenos oficios de la titular del
SAT, Raquel Buenrostro, para afrontar una situa
ción inédita pero determinante: la escasez de re
cursos presupuestóles para los dos últimos años
del sexenio.
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Rozones
Barbosa y las compañías
Así que ni una palabra ha dicho el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, sobre la detención,
el pasado viernes, de Eric Cotoñeto, quien hasta hace muy poco era su principal operador po
lítico. De acuerdo con el Registro Nacional de Detenciones, Cotoñeto fue asegurado el pasado
viernes a las 10:45 horas. El motivo, dicen los que saben, fue la portación de un arma prohibida
dentro del bar de su propiedad ubicado en el municipio de Zacatlán. Cotoñeto dejó de trabajar
para Barbosa al menos eso dice él a partir de junio de este año. Pero ya para entonces habían
pasado años de estar bajo su sombra, detrás de muchas de sus decisiones, desde que el man
datario era un miembro distinguido de Los Chuchos, del PRD. Ya en el Gobierno de Puebla,
Cotoñeto tenía derecho de picaporte y pudo colocar gente en diversas áreas. Que debió calarle
a Barbosa esa detención, se dice. Uf.

Apoyos en Torreón
Y quien ayer recibió un espaldarazo de líderes y militantes del Sindicato Único de Trabajadores
Electricistas de la República Mexicana fue el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, a
quien además se menciona como entre los más avanzados aspirantes a hacerse de la candi
datura morenista al gobierno de Coahuila. Lo anterior ocurrió, nos comentan, en un encuen
tro con representantes de todas las secciones del estado de ese gremio. Agustín Martínez
Fonseca, representante de la sección 159 de Torreón, sostuvo ahí que Mejía es la única opción
de cambio para el estado. Es la persona más leal al Presidente, representa los valores del obra
dorismo y es el único con una trayectoria impecable de trabajo político y social en favor de los
trabajadores y la soberanía energética, se indicó en la reunión. Ahí el dato.

PAN: ¡aaarrancan!
Interesante, la pasarela organizada ayer por el CEN del PAN para placear a los cuadros azu
les que se niegan a asumir la denominación de "corcholatas"que tienen posibilidades de
aparecer en la boleta de la elección presidencial del 2024. Lo que más llamó la atención de
muchos es el segundo nombre de los foros "Cambiemos México, ¡Sí hay de otra!" El "Sí hay de
otra" lo han estado repitiendo varios liderazgos panistas desde hace tiempo, por lo que no se
puede descartar que será el grito de batalla del equipo blanquiazul en la contienda del 2024.
Por la sede del partido se vio ayer a los gobernadores de Yucatán y Chihuahua, Mauricio Vila y
Maru Campos, respectivamente. El de Querétaro, Mauricio Kuri, también estuvo, aunque de
manera virtual. También se vio por ahí al presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, San
tiago Creel, y al diputado federal Juan Carlos Romero Hicks. Ésas son las cartas de Acción
Nacional. Son varias y aún no hay nada escrito. La variedad de opciones parece algo positivo,
habrá que ver si así se mantiene con el paso del tiempo, nos comentan.
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Reforma militar, con más posibilidades
Con una nueva redacción del dictamen sobre la reforma a las Fuerzas Armadas, este lunes
buscan sacarlo adelante en el Senado en las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales

y Estudios Legislativos Segunda, que sesionarán por la tarde, con el propósito de pasarla al
pleno en la sesión del martes. Sin embargo, todavía no hay un acuerdo definitivo que garanti
ce los votos suficientes para obtener la mayoría legislativa, porque incluso dentro de Morena
no existe el consenso necesario para respaldar las modificaciones a la propuesta. En caso de
que se concrete el aval para la nueva redacción del dictamen, que supuestamente considera
algunas de las propuestas del bloque de contención, será regresado a San Lázaro. La reforma
va para largo, nos dicen, al ser una enmienda constitucional que requiere también la luz verde
de la mayoría de los Congresos estatales. Lo cierto es que ya se nota con más posibilidades.

¡Que no me digan que la ley es la ley!
Nos comentan que, pesar de una orden judicial emitida, la Secretaría de Educación Pública
ya advirtió que no se detendrá en la implementación de la prueba piloto del nuevo plan de
estudios de educación básica. Organizaciones, académicos y especialistas han alertado de
consecuencias como la desestabilización del sistema escolar, por presentarse el cambio en un
contexto de "crisis educativa" que no se ha resuelto y en medio del cual no se debería "experi
mentar". La dependencia, a cargo de Leticia Ramírez, se negó a poner en pausa el periodo de
prueba en 960 planteles del país, pues argumentó que aún no ha sido emplazada respecto a la
suspensión provisional en contra de este proyecto. Tal como lo hiciera con la suspensión que
también fue ordenada en contra del programa La Escuela es Nuestra, la dependencia iniciará
un proceso para que el criticado plan no sea frenado. Ya se verá hasta qué niveles escala el
litigio.

Repudio al chapulín
Y el que se llevó un sonoro abucheo de parte de la militancia morenista fue el senador que
recién brincó del PAN a Morena, Raúl Paz Alonzo. Ocurrió en Yucatán, en la celebración del
aniversario 11 de la conformación de la asociación civil que antecedió a la creación del partido
guinda. Paz Alonzo saltó a la fama, hace unos días, cuando, ante el cierre de filas de la oposi
ción y la partición del PRI, el gobierno buscaba apoyos a la iniciativa de reforma constitucional
para que las Fuerzas Armadas se puedan mantener hasta 2028 en apoyo de tareas de segu
ridad. El legislador apareció entonces cambiando de partido, lo que generó el repudio de sus
excompañeros del PAN. Ayer sumó una rechifla, pero ahora de los morenistas que le critican
elchapulinazo.Uf.
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LA FUGA HACIA ADELANTE

DEPUTIN
POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

El 30 de septiembre, en la misma
sala del Kremlin en que 8 años

antes se había declarado formalmen

te que Rusia se anexaría los 271 mil
kilómetros cuadrados de la penínsu
la de Crimea, el presidente Vladimir
Putin realizó un evento para anunciar
que repetiría el crimen y se anexaría 4
territorios que son parte de Ucrania:
Lugansk, Donetsk, Jersony Zaporiyia.
Pero, a diferencia de lo que sucedió en
2014, todo apunta a que esto no es más
que una fuga hacia adelante que termi
nará en un fiasco para el dictador ruso.

La expresión de fuga hacia adelante se utiliza cuando
alguien ignora los hechos y advertencias que le indican que
sus esfuerzos actuales lo llevarán al fracaso y, en lugar de
recapacitar o corregir el rumbo, prosigue por el mismo ca
mino, incluso con más vehemencia, bajo la ilusión de que
algo cambiará y logrará sus objetivos. Esta clase de compor
tamiento irracional puede sucedemos a todas las personas,
pero si existe un espacio en el que este pensamiento mági
co tiene mayores probabilidades de existir es en el ejercicio
del poder cuando no hay límites institucionales, contrape
sos u oposiciones efectivas.

Uno de los casos más dramáticos es el de Mao y su "Gran
salto adelante" en China, que a finales de los cincuenta y

principios de los sesenta obligó a la población a embarcarse
en un esfuerzo de industrialización acelerada que terminó
provocando la muerte de entre 15 y 30 millones de chinos.
En el afán de cumplir con las metas de producción de acero
impuestas por Mao, los campesinos fueron orillados a fun
dir sus propias herramientas del campo y quedar a la deriva.
La hambruna fue una consecuencia natural. Nadie se atre

vió a oponerse a Mao y su voluntad.
En el caso de Putin, las revueltas que han sucedido des

pués de que comenzó la conscripción de ciudadanos han
sido llamativas, pero son menores si se considera el control
que el gobierno sigue ejerciendo en la sociedad rusa. El ré
gimen de Putin ha encarcelado, asesinado o neutralizado a
prácticamente cualquier persona que amenace al gobierno
con su disenso o crítica. No deja de llamar la atención que,
por ejemplo, en lo que va del año 16 oligarcas y altos funcio
narios de empresas rusas que hicieron cuestionamientos
públicos a la invasión a Ucrania han perdido la vida en una
increíble cadena de suicidios y accidentes. Dentro de Rusia,
nadie se atreve a oponerse a Putin y su voluntad.

Todo esto ha ayudado a que Putin pueda ignorar la
realidad, pues es posible que simplemente no la conozca
a detalle. Rodeado de un coro de leales y sicofantes, todos
dicen obedecer y nadie quiere ser el emisario de malas no
ticias. En parte, esa desconexión con la realidad es lo que
ha provocado una confianza excesiva en unas capacidades
militares impresionantes en el papel, pero huecas cuando
chocan con la realidad. Mientras Putin hacía su ceremonia

de anexión, el ejército ucraniano rodeaba y denotaba a más
de 5 mil soldados rusos en la estratégica ciudad de Liman,
a la vez que continuaba su exitosa contraofensiva en múl
tiples frentes. Putin podrá seguirse fugando hacia adelante,
pero en algún punto la realidad, terca como es, se hace im
posible de ignorar.
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Seis terabytes de informa
ción sensible fue robada

de los servidores de la Secre
taría de la Defensa Nacional

(Sedeña). Un grupo autolla
mado "Guacamaya" se adju
dica el robo y ha hecho llegar
los documentos a medios de

comunicación y activistas.
Estamos hablando de 36 mi

llones de documentos PDF,
1.5 millones de fotos o tres mil
horas de video.

Este caso ya es considerado el mayor
robo cibernético de información en México.

La información filtrada abarca del año 2016

a septiembre del 2022. Son datos confiden
ciales que no se habían querido dar a conocer,
desde la salud del Presidente López Obrador
hasta la forma en la que fue liberado Ovidio
Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán
en el llamado "Culiacanazo".

Esta información se difundió el pasado 29
de septiembre, y al día siguiente, el Presiden 
te pareció restarle importancia y aseguró que
era información que ya se conocía.

Pero lo más grave de todo esto es que
hackers hayan obtenido información confi
dencial de esa manera. Y es que la seguridad
cibernética es muy importante para proteger
no sólo este tipo de información, sino hasta
instalaciones estratégicas.

El 20 de febrero del 2022, la Auditoría Su
perior de la Federación advirtió en un docu
mento de 38 páginas que había deficiencias
en la administración y operación de 18 de
los 20 controles de ciberseguridad para la
infraestructura de hardware y software de la
Secretaría de la Defensa.

Y es que si no se protege lo que hay en el
ciberespacio, las consecuencias pueden ser
gravísimas. Ahora fue robo de información,
pero con sistemas computarizados como te
nemos hoy en día, podrían tomar las torres
de control de los aeropuertos, las instalacio
nes de gas o luz, entre otras.

Especialistas aseguran que, si hay una
Tercera Guerra Mundial, ésta será cibernética.
Lo vimos en mayo del 2021, cuando en Esta
dos Unidos, un grupo de piratas cibernéticos
cortó el flujo de petróleo del oleoducto más
grande de ese país. Miles de personas se que
daron sin el servicio.

The Colonial Pipeline Company fue blan
co de un ataque cibernético; cuatro ductos
principales quedaron fuera de línea por va
rias horas, pero algunas terminales y puntos

Este caso ya es considerado el mayor
robo cibernético de información en México.
La información filtrada abarca del año 2016

a septiembre del 2022. Son datos confiden
ciales que no se habían querido dar a conocer,
desde la salud del Presidente López Obrador
hasta la forma en la que fue liberado Ovidio
Guzmán, hijo de Joaquín El Chapo Guzmán
en el llamado "Culiacanazo".

Esta información se difundió el pasado 29
de septiembre, y al día siguiente, el Presiden 
te pareció restarle importancia y aseguró que
era información que ya se conocía.

Pero lo más grave de todo esto es que
hackers hayan obtenido información confi
dencial de esa manera. Y es que la seguridad
cibernética es muy importante para proteger
no sólo este tipo de información, sino hasta
instalaciones estratégicas.

El 20 de febrero del 2022, la Auditoría Su

perior de la Federación advirtió en un docu
mento de 38 páginas que había deficiencias
en la administración y operación de 18 de
los 20 controles de ciberseguridad para la
infraestructura de hardware y software de la
Secretaría de la Defensa.

Y es que si no se protege lo que hay en el
ciberespacio, las consecuencias pueden ser
gravísimas. Ahora fue robo de información,
pero con sistemas computarizados como te
nemos hoy en día, podrían tomar las torres
de control de los aeropuertos, las instalacio
nes de gas o luz, entre otras.

Especialistas aseguran que, si hay una
Tercera Guerra Mundial, ésta será cibernética.
Lo vimos en mayo del 2021, cuando en Esta
dos Unidos, un grupo de piratas cibernéticos
cortó el flujo de petróleo del oleoducto más
grande de ese país. Miles de personas se que
daron sin el servicio.

The Colonial Pipeline Company fue blan
co de un ataque cibernético; cuatro ductos
principales quedaron fuera de línea por va
rias horas, pero algunas terminales y puntos

de entrega pequeños pudieron operar de
forma parcial.

Colonial Pipeline transporta más de
100 millones de galones de combustible al
día, a través de un oleoducto de productos
refinados más grande de Estados Unidos,
por donde traslada gasolina, combustible
diésel y aceite para calefacción doméstica
desde los estados de Houston, Texas, hasta
el puerto de Nueva York.

De ataques cibernéticos se puede obtener
información sensible para extorsionar u ob
tener millones de dólares mediante fraudes,
lo hemos visto en empresas como Petróleos
Mexicanos (Pemex) o ahora en la Sedeña.

En 2020, platiqué con el especialista en
seguridad cibernética, Marcos Rosales, nos
habló de la importancia de mantener seguros
nuestros dispositivos móviles y mantener ac
tualizada la seguridad de los sistemas.
"Los sistemas operativos son como una

casa, en la que para entrar hay 10 puertas,
algunas van a tener cerraduras mucho más
duras que otras, y las 2 actualizaciones lo que
buscan es que, de esas 10 puertas que hay
para entrar a una casa, todas tengan las llaves
más seguras posibles para que cuando venga
alguien a querer entrar no lo puede hacer,
porque la chapa es supersegura, porque la
puerta está básicamente blindada, entonces
eso es lo que hacen estas actualizaciones por
eso hay que mantener nuestros dispositivos
actualizados y de ser posible con algunos
sistemas como antivirus y seguridad en In
ternet", explicó.

La vulnerabilidad no sólo paraliza siste

mas financieros, empresas o dependencias,

actualmente muchos servicios están conec

tados a la red o a la nube, con lo que se po
dría llegar a perjudicar escuelas u hospitales
al usar algún tipo mahvare de la familia del
ransomware (en inglés significa secuestro

de datos) para extorsionar a gobiernos o
empresas.

Este tipo de ataques ya se consideran te
rrorismo. En entrevista, Luis Adrián Gómez,

director de Cybolt, empresa especialista en

ciberseguridad, me comentó que un hacheo
a un aeropuerto puede generar consecuen
cias tan graves por ejemplo en el tráfico aéreo,
que podría alcanzar catástrofes tan devasta

doras como el ataque a las Torres Gemelas
del 11 de septiembre de 2001.
"La forma de atacar, de hacer atentados ha

evolucionado y es mucho más sencillo hacer
ataques en los ámbitos digitales y mucho

más eficiente. El gobierno estadounidense
está haciendo alianzas con otras agencias de
seguridad en otros países, para poder hacer
una red, porque finalmente la forma de dete
ner estos ataques es compartir información,

si un ataque ocurre en algún lado y se com
parte información a tiempo se puede evitar
que ese ataque se reproduzca en otros paí
ses", subrayó.

En nuestro país hay otros casos de ata

ques cibernéticos. En noviembre de 2019,
cuando se dio a conocer que Pemex fue
blanco de un ataque cibernético con un
ransomware del grupo DoppelPaymer, que

La vulnerabilidad no sólo paraliza siste
mas financieros, empresas o dependencias,
actualmente muchos servicios están conec

tados a la red o a la nube, con lo que se po
dría llegar a perjudicar escuelas u hospitales
al usar algún tipo mahvare de la familia del
ransomware (en inglés significa secuestro
de datos) para extorsionar a gobiernos o
empresas.

Este tipo de ataques ya se consideran te
rrorismo. En entrevista, Luis Adrián Gómez,
director de Cybolt, empresa especialista en
ciberseguridad, me comentó que un hacheo
a un aeropuerto puede generar consecuen
cias tan graves por ejemplo en el tráfico aéreo,
que podría alcanzar catástrofes tan devasta
doras como el ataque a las Torres Gemelas
del 11 de septiembre de 2001.
"La forma de atacar, de hacer atentados ha

evolucionado y es mucho más sencillo hacer
ataques en los ámbitos digitales y mucho
más eficiente. El gobierno estadounidense
está haciendo alianzas con otras agencias de
seguridad en otros países, para poder hacer
una red, porque finalmente la forma de dete
ner estos ataques es compartir información,
si un ataque ocurre en algún lado y se com
parte información a tiempo se puede evitar
que ese ataque se reproduzca en otros paí
ses", subrayó.

En nuestro país hay otros casos de ata
ques cibernéticos. En noviembre de 2019,
cuando se dio a conocer que Pemex fue
blanco de un ataque cibernético con un
ransomware del grupo DoppelPaymer, que
exigió un pago por 565 bitcoins, unos cinco
millones de dólares, a cambio de liberar los
sistemas.

En febrero del 2020, la Secretaría de Eco
nomía detectó un ciberataque en algunos de
sus servidores. Por esas fechas, también la
Secretaría de la Función Pública (SFP) sufrió
un hacheo al que se refirieron como "acciden
te de seguridad" y que expuso las declaracio
nes patrimoniales de 830 mil funcionarios
públicos.

Entre el 5 y el 20 de julio de 2020 hubo
ataques a la Condusef, a quien le quitaron el
control completo de su web.

Los hácheos pueden ser tan peligrosos
que pueden poner contra la pared a empre
sas transnacional o gobiernos poderosos.
Basta recordar lo ocurrido en mayo de 2017
con la aparición del caso WannaCry.

Ese año, ordenadores de todo el mundo
recibieron mensajes en los que se les avisó
que sus documentos estaban cifrados y que
sólo pagando un rescate en bitcoins podrían
volver a tenerlos.

Más 300 mil equipos en más de 150 paí
ses sufrieron las consecuencias de la vulne

rabilidad de Microsoft, conocida como Eter
nalBlue y que afectaba a Windows, por lo que
empresas que usaban ese sistema, perdieron
4 mil millones de dólares.

La importancia de tener una sólida ci
berseguridad es fundamental para cualquier
país. No se puede aplicar una política de aus
teridad en la protección a sistemas ciberné
ticos. Los costos de no hacerlo son altísimos.
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HACKERS BUSCAN EXTORSIONAR A GOBIERNOS O EMPRESAS
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exigió un pago por 565 bitcoins, unos cinco
millones de dólares, a cambio de liberar los
sistemas.

En febrero del 2020, la Secretaría de Eco
nomía detectó un ciberataque en algunos de
sus servidores. Por esas fechas, también la
Secretaría de la Función Pública (SFP) sufrió
un hacheo al que se refirieron como "acciden
te de seguridad" y que expuso las declaracio
nes patrimoniales de 830 mil funcionarios
públicos.

Entre el 5 y el 20 de julio de 2020 hubo
ataques a la Condusef, a quien le quitaron el
control completo de su web.

Los hácheos pueden ser tan peligrosos
que pueden poner contra la pared a empre
sas transnacional o gobiernos poderosos.
Basta recordar lo ocurrido en mayo de 2017
con la aparición del caso WannaCry.

Ese año, ordenadores de todo el mundo
recibieron mensajes en los que se les avisó
que sus documentos estaban cifrados y que
sólo pagando un rescate en bitcoins podrían
volver a tenerlos.

Más 300 mil equipos en más de 150 paí
ses sufrieron las consecuencias de la vulne

rabilidad de Microsoft, conocida como Eter
nalBlue y que afectaba a Windows, por lo que
empresas que usaban ese sistema, perdieron
4 mil millones de dólares.

La importancia de tener una sólida ci
berseguridad es fundamental para cualquier
país. No se puede aplicar una política de aus
teridad en la protección a sistemas ciberné
ticos. Los costos de no hacerlo son altísimos.

exigió un pago por 565 bitcoins, unos cinco
millones de dólares, a cambio de liberar los
sistemas.

En febrero del 2020, la Secretaría de Eco
nomía detectó un ciberataque en algunos de
sus servidores. Por esas fechas, también la
Secretaría de la Función Pública (SFP) sufrió
un hacheo al que se refirieron como "acciden
te de seguridad" y que expuso las declaracio
nes patrimoniales de 830 mil funcionarios
públicos.

Entre el 5 y el 20 de julio de 2020 hubo
ataques a la Condusef, a quien le quitaron el
control completo de su web.

Los hácheos pueden ser tan peligrosos
que pueden poner contra la pared a empre
sas transnacional o gobiernos poderosos.
Basta recordar lo ocurrido en mayo de 2017
con la aparición del caso WannaCry.

Ese año, ordenadores de todo el mundo
recibieron mensajes en los que se les avisó
que sus documentos estaban cifrados y que
sólo pagando un rescate en bitcoins podrían
volver a tenerlos.

Más 300 mil equipos en más de 150 paí
ses sufrieron las consecuencias de la vulne

rabilidad de Microsoft, conocida como Eter
nalBlue y que afectaba a Windows, por lo que
empresas que usaban ese sistema, perdieron
4 mil millones de dólares.

La importancia de tener una sólida ci
berseguridad es fundamental para cualquier
país. No se puede aplicar una política de aus
teridad en la protección a sistemas ciberné
ticos. Los costos de no hacerlo son altísimos.

exigió un pago por 565 bitcoins, unos cinco
millones de dólares, a cambio de liberar los
sistemas.

En febrero del 2020, la Secretaría de Eco
nomía detectó un ciberataque en algunos de
sus servidores. Por esas fechas, también la
Secretaría de la Función Pública (SFP) sufrió
un hacheo al que se refirieron como "acciden
te de seguridad" y que expuso las declaracio
nes patrimoniales de 830 mil funcionarios
públicos.

Entre el 5 y el 20 de julio de 2020 hubo
ataques a la Condusef, a quien le quitaron el
control completo de su web.

Los hácheos pueden ser tan peligrosos
que pueden poner contra la pared a empre
sas transnacional o gobiernos poderosos.
Basta recordar lo ocurrido en mayo de 2017
con la aparición del caso WannaCry.

Ese año, ordenadores de todo el mundo
recibieron mensajes en los que se les avisó
que sus documentos estaban cifrados y que
sólo pagando un rescate en bitcoins podrían
volver a tenerlos.

Más 300 mil equipos en más de 150 paí
ses sufrieron las consecuencias de la vulne
rabilidad de Microsoft, conocida como Eter
nalBlue y que afectaba a Windows, por lo que
empresas que usaban ese sistema, perdieron
4 mil millones de dólares.

La importancia de tener una sólida ci
berseguridad es fundamental para cualquier
país. No se puede aplicar una política de aus
teridad en la protección a sistemas ciberné
ticos. Los costos de no hacerlo son altísimos.
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LA VERDADERA PANDEMIA
POR DAVID E. LEON ROMERO

La Comisión de Educación de la

Cámara de Diputados aprobó por
unanimidad un dictamen que contie
ne diversas iniciativas que reforman y
adicionan disposiciones a la Ley Gene
ral de Educación, buscando incremen
tar la salud alimentaria de los niños

desde las escuelas, en elintento por ga
rantizar una alimentación saludable, a
través de la regulación y prohibición de
la publicidady venta de ciertos produc
tos que los pudieran poner en riesgo.

Diversos actores, entre los cuales destacan organizaciones
civiles, reconocieron el trabajo de los legisladores.

La vida de los niños se ve determinada de manera im

portante por las rutinas que día con día se replican en los
planteles escolares. Los primeros años resultan determi
nantes en su desarrollo. Los malos hábitos han provocado
obesidad. Ésta se define como una enfermedad crónica

caracterizada por el exceso de grasa en el cuerpo y un so
brepeso por arriba del 20 por ciento de su peso ideal.

México se ubica como el primer lugar a nivel mundial
en obesidad infantil, resultado de los hábitos de nuestros
niños, caracterizados por una dieta alta en caloñas y una
vida sedentaria donde los grandes ausentes son el deporte
y la actividad física.

Las estadísticas definen el problema. El 26 por ciento
de los niños menores de 9 años sufre obesidad. El 44 por
ciento de los niños menores de 2 años no consume frutas

ni verduras; el 59 por ciento no consume proteínas de cali
dad, como la carne, el pescado, el huevo y la leche.

La obesidad esconde intolerancia a ciertas sustancias,
presión y colesterol altos, problemas respiratorios, pade
cimientos hepáticos y diabetes, esto a nivel físico. A nivel
mental, esconde ansiedad, depresión, bullyingy baja
autoestima.

Nuestra verdadera pandemia es la obesidad y requiere
de una cruzada nacional en su contra. Resulta urgente in
centivar la actividad física de los niños y prohibir la ingesta
excesiva de alimentos y bebidas azucaradas y altamente
procesadas. Los kilos de peso de más que rodean el vientre
de nuestros niños son responsabilidad de padres y maes
tros, que hemos fallado en la atención y seguimiento de
su comportamiento. El nuevo etiquetado ha sido un paso
en sentido correcto, pero se ha quedado corto frente a la
magnitud del problema que se enfrenta.

En contraste, 1 de cada 8 menores de 5 años padece
desnutrición crónica, problemática que mayormente se
presenta en los estados del sur de nuestro país y de mane
ra más frecuente en las comunidades rurales e indígenas.

Debemos fortalecer las tareas para mejorar la salud de
nuestros niños. Gran número de planteles educativos no
cumple con las disposiciones legales en contra de la venta
de alimentos chatarra (galletas, pastelitos, dulces, frituras
y bebidas azucaradas). Mientras la ingesta calórica de nues
tros niños sea excesiva y de mala calidad, en contraste con
su casi nula actividad física, el problema que tanto nos
duele prevalecerá.

Conforme el tiempo pase y nuestros niños continúen
sufriendo de sobrepeso y obesidad, más complejo será
que se transformen en adultos saludables. Es urgente que
libremos una batalla decidida frente a la verdadera pande
mia, la obesidad infantil; cuanto antes, mejor.

Twitter: @DavidLeonRomero
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EN LA MIRADA DE LA
OPINIÓN PÚBLICA
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Igual que aquel 2 de octubre de
1968 cuando la matanza de estu

diantes en la Plaza de las Tres Cultu

ras en Tlatelolco, el Ejército vuelve a
estar ubicado hoy en blanco de la opi
nión pública nacional e internacional,
lo mismo porque algunos mandos
han sido involucrados por la Comi
sión de la Verdad del caso Ayotzinapa,
en la desaparición hace ocho años de
los 43 normalistas, que por el hacheo a
miles de documentos confidenciales
de la Secretaría de la Defensa Nacio

nal por parte de un grupo extranjero
llamado "Guacamaya".
La anual marcha de miles de estudiantes y organiza
ciones civiles este domingo que inició en el sitio de la
tragedia de hace 54 años y culminó en el Zócalo fue apro
vechada por exdirigentes del Movimiento Estudiantil
para exigir que se den a conocer los archivos completos
del Ejército y el Gobierno federal para saber cuántos
alumnos fueron asesinados y, también, en voz de Félix
Hernández Gamundi, hacer un ll amado a impedir la mi
litarización del país.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
A pesar de la gravedad que entraña el que una orga
nización internacional haya hacheado los archivos con
fidenciales de la Secretaría de la Defensa Nacional, el
Presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó ayer
que se vaya a realizar una investigación y sancionar a los
responsables de impedir esos hechos.
En gira de fin de semana por Oaxaca, hasta bromeó
con la filtrada información acerca de su estado de salud

y cuando en un acto en Mitla, le pidieron reelegirse, res
pondió que tienen razón sus "adversarios" en que tiene
bastantes achaques y está "chocheando", pero aseguró
que con la fuerza que le queda, va a terminar la "transfor
mación" de México.

Su anuncio de que no se investigará a personal de la
Sedeña que, supuestamente, tenía bajo su custodia y
responsabilidad la documentación confidencial de la
misma que fue hacheada, contrasta con la reacción de
otros gobiernos de América Latina que lo padecieron y
ordenaron llevarlas a cabo.

Tras advertir que va a hablar deloqueélpiensaynode
lo que pensaba su papá, el expresidente Miguel de la Ma
drid, Enrique de la Madrid Cordero, celebró su sexagési
mo cumpleaños con el anuncio de que con el PRI, parti 
do en el que tiene una larga militancia, o sin éste, buscará
ser candidato presidencial por la alianza opositora.
Desde hace varios meses, el exsecretario de Turismo
el sexenio pasado inició un recorrido por el interior del
país para encabezar reuniones partidistas con la mili
tancia tricolor, convencido, como lo reiteró ahora, que
el "PRI va mucho más allá de sus dirigentes, porque hay
mucho priismo y mucha militancia".
Avanzó Lula en Brasil, pero no ganó: va a segunda
vuelta.
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LA REELECCION
DE NAYIBBUKELE
POR MAURICIO 1.1 BARRA

j TT1 s posible que el presidente
CJ—ide El Salvador se reelija?
Antes de responder estamos obli
gados a consultar la Constitución
del país centroamericano.

Dos de sus artículos se refieren a la cuestión de ma

nera expresa. El 152 señala que no podrá ser candi
dato a la presidencia de la República quien la haya
desempeñado por más de seis meses, consecutivos
o no, durante el periodo inmediato anterior. Por su
parte, el 154 establece que el periodo presidencial
tiene una duración de cinco años y quien ejerza el
cargo no puede continuar desempeñándolo ni un
día más. Hay otras disposiciones del mismo texto
que refuerzan la imposibilidad de una reelección
presidencial. El artículo 75 prevé la pérdida de los
derechos ciudadanos para quienes suscriban adhe
siones para promover la reelección o continuación
del presidente, en tanto que el 248 afirma que los
artículos referidos a la alternancia en el ejercicio de
la presidencia no pueden ser reformados de mane
ra alguna.

Hecha la lectura de los artículos anteriores, la
respuesta a la pregunta inicial debería ser una ro
tunda negativa. No obstante, hace exactamente un
mes, la Sala de lo Constitucional de la Corte Supre
ma salvadoreña (integrada por jueces nombrados
por el presidente), emitió una sentencia en la que
asienta que dichas disposiciones son aplicables

sólo a quienes sean candidatos para las eleccio
nes presidenciales, no a quien esté ejerciendo la
presidencia. La resolución tiene su origen en una
demanda interpuesta en marzo de 2021, en la que
un ciudadano, basándose en el artículo 75 constitu
cional, solicitó la pérdida de ciudadanía contra una
persona que había declarado su apoyo a la reelec
ción del presidente Nayib Bukele en un medio de
comunicación. Los integrantes de la Sala determi
naron unánimemente que la aplicación estricta de
las disposiciones constitucionales limita la gama de
opciones del pueblo y es éste quien puede decidir si
deposita su confianza nuevamente en el presidente
o prefiere votar por otra opción. La sentencia señala
que, en su calidad de máxima y última intérprete de
la constitución, la Sala debe mostrar su disposición
de escuchar y atender el clamor popular.

Nadie duda de la gran popularidad del presiden
te (una encuesta reciente ubicó su nivel de aproba
ción en 86%); no obstante, se esperaría que la Sala
privilegiara la supremacía constitucional por encima
de las preferencias populares. En un débil intento de
justificarse, sus integrantes señalan que, en la medi
da que la interpretación constitucional refleje un fiel
cumplimiento de la voluntad del pueblo, se enten
derá que sus actuaciones son legítimas y, a partir de
ello, exigibles y obligatorias. Los audaces juzgadores
omitieron señalar que la soberanía popular no es ab
soluta e ilimitada, pues es precisamente la constitu
ción la norma que acota sus alcances. Con el aval de
la Sala, a nadie sorprendió que el 15 de septiembre,
aniversario de la independencia nacional, el presi
dente Bukele anunciara su intención de buscar la

reelección. Presenciamos el rompimiento del orden
constitucional a cargo de quien debería preservarlo.
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EL HACKEO

Es necesario que el gobierno explique por qué
y cómo fue hacheada la Sedeña. El hacheo ya

no sorprende lo importante es conocer qué tan
preparada está una institución central en la vida
y gobernabilidad del país como es la Sedeña. Es
además una dependencia que ha convertido el
Presidente en el eje de casi todo.

Serta lamentable que, más allá de la habilidad y conocimien
tos de los hackeadores, lo sucedido tenga que ver con una falta de
atención y de presupuesto.
La ASF había detectado desde el 2021 graves deficiencias en la
ciberseguridad de la Sedeña, advirtiendo que debían corregirse.
El Presidente explicó que el grupo Guacamaya aprovechó un
cambio en el sistema de información del Ejército, por la forma en
que se han desarrollado los hechos no parece ser sólo esto la razón
del hacheo, lo que queda claro también es que no existe ningún
sistema con 100% de seguridad.
El Presidente confirmó el hacheo lo que lleva a que cualquier otra
información que se dé a conocer a través de este conducto es váli
da y cierta. La cantidad de material que se ha hacheado, a decir de
expertos, es mayúscula.

LA SALUD del
Presidente no

es solamente un

tema público es,
sobre todo, un

asunto de seguri
dad nacional
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Estamos ante un fenómeno similar al que ha colocado a Julián
Assange en el centro de interesantes y necesarios debates. En la
sistemática y vehemente defensa de Assange por parte del Presi
dente se debe colocar el respeto al grupo Guacamaya, a pesar de
lo que provoca en su gobierno.
Un elemento a considerar es qué tanto se considera importante a
las tecnologías como instrumento de trabajo y de gobierno. Todo
pasa por ellas y atenderlas es una forma de controlarlas, pero sobre
todo de utilizarlas, no tiene sentido abstraerse de ellas y lo que
significan.
Los reportes que se dieron a conocer el viernes en algún sentido
se conocían. Lo que se sabía no era a través de informaciones ofi
ciales todo se ha dado bajo el interminable proceso de filtración y
especulación.
Con el "Culiacanazo" se confirma que el gobierno dejó en libertad
a Ovidio Guzmán por las amenazas del cártel contra las familias
de los militares. No se reculó sólo por eso, sino también porque
la estrategia falló. Se podrá argumentar que no se quería poner el
riesgo a las familias, la cuestión es que debieron contemplar la ca
pacidad de maniobra ante un cártel poderoso que evidentemente
domina y controla la plaza.
En cuanto a las diferencias de opiniones entre los titulares de la
Defensa y Marina, lo importante no está en que piensen distinto,
sino en las razones de fondo de ello y cómo afecta la gobernabili
dad, tomando en cuenta la relevancia que tienen los funcionarios
en función de sus responsabilidades.
El tema delicado está en la salud del Presidente. La razón está en

que, a pesar de que se sabe que el Presidente tiene problemas de
salud, la información remite a evidencias de que hay problemas
mayores.
La salud del Presidente no es solamente un tema público es, sobre
todo, un asunto de seguridad nacional. El Presidente quiso darle
poca importancia bajo la explicación de que no ha escondido que
está enfermo, lo que no se sabía es que ha pasado momentos deli
cados y no se ha dado ni información ni explicaciones.
Las reacciones del Presidente, del titular de Salud y de los segui
dores del tabasqueño no terminan por ofrecer una explicación,
más bien van al lugar común. Jorge Alcocer dice que el Presidente
acabará su sexenio con muy buena salud. En Morena dicen que
el hackeo es de la oposición y que "el Presidente tiene la fuerza
para trabajar día con día" y López Obrador apela a que el que nada
debe nada teme.

Independientemente de cualquier consideración, en el centro
está la muy nebulosa transparencia del gobierno.

RESQUICIOS
No queda muy claro qué acabó pasando en Tamaulipas. En la
lucha por el poder Américo Villarreal le pasó por encima a Cabe
za de Vaca. Lo que viene ahora será una persecución más contra
un exgobernador. Se dice que Tamaulipas es un estado en que es
inevitable convivir con "los malosos", el que se fue y el que llegó
lo saben.

Twitter: @JavierSolorzano
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UN MERCADO NEGRO
PORELDUENDE

Es muy fácil encontrar la venta de
un terreno para vivienda en la

Ciudad de México, Es increíble, pero
es sencillo. Sólo hace falta entrar a las

redes sociales o a algún buscador de
Internet y teclear. Le aparecerán ofer
tas irrisorias.
Terrenos que miden 120 metros cuadrados: ocho de fren
te por 15 de fondo ¿El costo? Más irreal aún y en abonos
chiquitos: 340 mil pesos por pedazo de tierra; se paga en
un plazo de 10 años con mensualidades de dos mil 500
pesos. ¡Qué tal!

Ah, eso sí, se tiene que dar un enganche de 40 mil pesos
en cash o vía transferencia en el momento de la firma de

contrato en la "Notaría 113" ubicada en Ciudad Neza.

¿La propiedad en cuestión es terreno en suelo de con
servación? ¿Acaso se encuentra en tierras de producción
agrícola de las alcaldías?

Le dirán que no, le dirán que son proyectos de urbani
zación, colonias nuevas, que tienen todos los permisos y
hasta pagan impuestos ¡Ojo!, ya le queda claro que esto es
una tomada de pelo ¿no?

Pues a esto se enfrentan a diario habitantes de Tlalpan,
Magdalena Contreras, Cuajimalpa, Tláhuac y Xochimilco,
que tienen el sueño legítimo de hacerse de una propiedad,
de una casa, de un departamento y que están a expensas
de vivales que han hecho de terrenos ejidales, suelos
de conservación y de producción agrícola, un mercado
negro que les resulta bastante lucrativo.

En ocasiones si no es que en la mayoría de los casos
este mercado es impulsado por organizaciones de iz
quierda que según "luchan" por el derecho a la vivienda,
pero que, en realidad, han hecho un excelente negocio

donde, según me cuentan fuentes en la zona sur de la
Ciudad de México, ya han estafado a varios.

Terrenos sin servicios, sin luz, sin agua, sin drenaje y
sin estar contemplados en los planes municipales de de
sarrollo. Lugares a donde las personas que lleguen a vivir
ahí, estarán lejos de zonas comerciales donde puedan
conseguir un empleo y donde tendrán que realizar viajes
de dos y hasta tres horas para conseguir mío.

Y puede estar seguro, querido lector, que de todo esto
también se benefician algunas autoridades que saben,
ven y escuchan de este tipo de prácticas irregulares y que
lejos de alertar, advertir o intentar evitarlas, callan. Sobre
todo, si es temporada de elecciones.

¿Y por qué? Porque en las urbes de nuestro querido
país no hay dónde vivir y el costo de una propiedad está
por las nubes. Mientras un metro cuadrado de parcela
agrícola llega a venderse de los cuatro a los cinco pesos,
obvio comercializado por las mafias que le menciono, un
metro cuadrado de suelo urbano puede llegar hasta los
mil pesos o más.

En el baúl. El oso de la semana. México tenía confian

za en ganar la presidencia de la Organización Panameri
cana de la Salud, por las donaciones de vacunas contra el
Covid19 y, principalmente, por los llamados a la equidad
desde distintos foros para la distribución del antígeno,
sobre todo en los países más necesitados. Pero ni Nadine
Gasman ni Hugo LópezGatell supieron aprovechar esa
ventaja para ganar el voto de más países, y en la deses
peración, el subsecretario de Salud invocó la estrategia
lopezobradorista de "voto por voto" y pidió transparencia.
¡Cuack! Eso tampoco le funcionó en la OPS y lo que Mé
xico perdió fue una gran oportunidad de poder presidir
este organismo y darle ese enfoque de género que tanto
buscaban.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!

Fecha: 03/10/2022

Página: 8

Area cm2: 229

1 / 1

Columnas Políticas

El Duende

Costo: 32,552

Página 93 de 191



1 ¿SERÁ? ]
Corregirán a diputados
Nos dicen que sí habrá modificaciones a los transitorios
de la Ley de Guardia Nacional, el bloque de contención
dará su voto a favor de la nueva redacción que impulsó la
senadora del PRI Sylvana Beltrones y, aunque todavía no
hay respuesta oficial de Segob, los diputados de Morena
ya advirtieron que se allanarán a los cambios que hagan los
senadores. Y como dice el clásico: una vez más el Senado

enmienda la plana ¿Será?

Buscando al soldado Manning
Según expertos en ciberseguridad, hackear una cantidad
de 6 terabytes, como el que asegura tener el grupo Guaca
maya, tardaría más de 20 días, por lo que comienza a correr
la sospecha de que más que hackeo se trata de una gran
filtración, la cual surgiría en momentos en que los militares
están en el ojo del huracán por asuntos como Ayotzina
pa o su posible presencia en tareas de seguridad pública
hasta 2028. No hay que olvidar que la mayor filtración de
documentos secretos del Pentágono fueron publicados
por la plataforma Wikileaks, pero fue el soldado Bradley
Manning el que les dio acceso a los miles de archivos, por lo
que queda la duda si habrá un "soldado Manning mexica
no". ¿Será?

PAN define presidenciables
En AcciónNacional, partido dirigido por Marko Cortés, de
finieron ya la lista de posibles presidenciables para el 2024.
Ya sea en alianza o en solitario, el representante delblan

quiazul saldrá de entre los gobernadores de Chihuahuay
Yucatán, Maru CamposyMauricio Vila respectivamente,
o de los diputados Santiago Creely Juan Carlos Romero
Hicks. Los antes mencionados tendrán oportunidad de
presentar sus propuestas ante los militantes de su partido
y luego ante la sociedad civil, para lo que arrancaron ya los
foros denominados "Cambiemos México". ¿Será?

Mensajes de respaldo
Después de que se filtrara la condición de salud del Pre
sidente todos los miembros déla autollamada Cuarta

Transformación iniciaron una ca mpaña en redes sociales
para respaldar aljefe del Ejecutivo, a quien de paso felici
taron por el décimo primer aniversario del Movimiento de
Regeneración Nacional. Dicen que la propuesta para que
se emitieran al unísono los mensajes vino desde el propio
Palacio Nacional, en donde no gusta para nada que se pro
yecte una imagen de debilidad del mandatario; situación
por la cual, aseguran, costó trabajo reconocer que los múlti
ples padecimientos de López Obrador son reales. ¿Será?
Austeridad de distinto nivel
En la 4T hay funcionarios que al parecer no van con el dis
curso de la austeridad republicana o pobreza franciscana;
pues cuentan que este fin de semana se les vio en la terminal
1 al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, quien
viajó en clase turista. Mientras la titular de la Secretaría de
Energía, Rocío Nahle viajó en primera clase. Ya se sabe que
en la 4T hay funcionarios de primera ydesegunda.¿Será?
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Las Fuerzas Armadas, en la mira por sucesión 2024

@carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

No se necesita ser un experto en el
manejo de información confiden
cial para tener un primer acerca
miento a los últimos movimientos

políticos que han puesto a las Fuerzas Arma
das en el centro del debate para acotar sus
funciones más allá de la original de defender
la soberanía ante posibles invasiones extran
jeras.
La estrategia de Gobierno del presidente

López Obrador tiene como eje de funciona
miento operativo la asignación de tareas a
las Fuerzas Armadas, adicionales aunque

contenidas en las facultades de la Ley Orgá
nica del Ejército: apoyo a las obras sociales;
y con un poco de enfoque estratégico todas
esas nuevas actividades tienen que ver con
el tema que nadie quiere analizar: la transi
ción mexicana del PRI a la democracia, de la
democracia al PAN, del PAN al PRI y del PRI
a Morena.

Este tránsito ha tenido el efecto inesperado
y desatendido de modificar las relaciones
de seguridad política del Estado. Y en este
contexto es en el que se debe evaluar la actual
crisis de violencia criminal, política y social
con el instrumental analítico de la seguridad
interior, es decir, la ruptura de los acuerdos
internos de gobernabilidad institucional que
garantizaban más o menos bienestar y que
impedían la configuración estructural del
crimen organizado como de acuerdo con el
texto de la iniciativa de reforma militar un

poder cuasimilitar que le está disputando
hegemonía o dominio al viejo sistema político

del Estado priistapospriista.
La asignación de tareas adicionales a las

Fuerzas Armadas ha creado el falso debate

sobre el militarismo, a pesar de que las seña
les claras y hasta supuestas no garantizan la
construcción de un Estado políticomilitar.
En este contexto, todas las acciones contra el
sector militar buscan ir acotando los espacios
políticos de la sucesión de 2024para que no se
salga de los territorios civilespolíticos.
ZONAZERO

Si se analiza con cuidado, el hackeo de los
archivos de la Secretaría de la Defensa Nacio

nal constituye una violación de la seguridad
nacional y deberían conducir a una estrategia
gubernamental e institucional, en tanto que
no se trata de información de precios petro
leros sino de movimientos de tropas en uno
de los momentos internos y externos más
delicados para la soberanía mexicana que
está siendo debilitada por pugnas político
electorales internas.
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La seguridad no es gasto, es inversión

Invertir en capacitación para policías,
aumentarles el sueldo y prestaciones,
equiparlos con mejor armamento y uni
formes, así como adquiriry actualizarlos

programas de ciberseguridad, no es un gasto,
es una inversión.

La austeridad que aplica el Gobierno de Mé
xico a rajatabla, facilitó que un grupo de hac
kers entrara a los archivos de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña), demostrando
a otros grupos, ya sean activistas o criminales,
que en este país no existe protección a informa
ción sensible institucional o de ciudadanos ni

de seguridad nacional.
La extracción indebida de información es

reflejo de la vulnerabilidad que tiene el país y
aunque el presidente, Andrés Manuel López
Obrador, diga que no está preocupado porque
no tiene nada que ocultar, sí es alarmante que

información de seguridad nacional, que el
mismo primer mandatario ha ordenado guar
dar" en diver sas ocasiones, ahora esté en manos
de cualquiera.
Así como esta información llegó a Latinus,

que éticamente decidió borrar nombres de
personas para no ponerlas en riesgo, también
puede haber llegado al crimen organizado
que tiene recursos de sobra para comprar los
documentos que le permitan fortalecerse,
aún más, a costa de la propia información del
Gobierno.

La autonomía de poderes ha permitido que
cada órgano como el Senado de la República,
la Cámara de Diputadosyla Corte determinen
la inversión que hacen, entre otros rubros, en
ciberseguridad.
Desde abril de 2021,24HQRAS publicó que

el Senado gastó en 2020 al menos 100 miño
nes de pesos para proteger los datos sensibles
de 128 senadores y procesos legislativos. Di
cha inversión fue justificada al reconocer que
México es el décimo país más atacado a nivel
mundial, de ahí que se hayan visto obligados
a ejecutar acciones para lograr el aumento de
su resiliencia en seguridad de la información.
De esta manera, resulta difícil creer que las

grandes instituciones de seguridad del país

no hayan tomado las acciones necesarias para
resguardar toda la información sensible.
En el Estudio sobre ciberseguridad en em

presas, usuarios de internet y padres de familia
en México 2021 de la Asociación de Internet

MX, señala que los ataques de ciberseguridad
son el tercer riesgo mayor a nivel mundial,
detrás de los cambios climáticos y los desastres
naturales.
Incluso, de acuerdo con datos del Foro Eco

nómico Mundial, las organizaciones que han
adoptado esquemas de atención y gestión de
riesgos formales han tenido una incidencia
menor de vulneraciones de seguridad.
De ahí que la actualización de los sistemas

y aplicaciones son las medidas de protección
que mejor resultado han tenido, además de
una estrategia integral de seguridad que no
dependa únicamente de una sola herramien
ta, sistema o persona. Lo que se ve difícil en los
gobiernos de la Cuarta Transformación.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Logrará el Senado, enunsegundointento, apla
zar la permanencia de las Fuere as Armadas en
tareas de seguridad pública hasta 2028, o volve
rán a fracasar los intentos del Gobierno feder al?

Las00¡n¡on@BiB®l?tfas 5Wl®tl>ÍiCX'¡wa,>s<K
i ndependíentesy no reflejan necesariamente

fflpi*i8VtÍB 0624HORAS.
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El terremoto de octubre

El Gobierno de la 4T se encuentra a
dos fuegos: un libro que antes de ser
puesto en los escaparates ya es un éxi
to de ventas y la filtración de millones

de documentos considerados clasificados que
amenazan con derribar su imagen.
¿Y qué hizo el Gobierno? Minimizar los he

chos hasta la categoría de comedia.
O no entendió la magnitud del tsunami in

formativo que se avecina o tiene una fe ciega
en sus operadores para evitar que esto ocurra.
Ni siquiera el ejército de militantes o bots

que se movilizaron para denostar la informa
ción que presentó Carlos Loret logró cambiar
la narrativa.

Si no lo cree, revise las tendencias en
las benditas redes sociales del fin de semana.
El presidente López Obrador ha querido

hacerse pasar por víctima y desde ahí sus es
trategas mediáticos buscan cambiar la per
cepción ciudadana.
"Así enfermo y todo, se levanta a las 4 de

la mañana para trabajar por México", fue la
frase que permeó en todas las cuentas que
defendieron al mandatario.

Y sibienla salud deljefe del Ejecutivo es un
asunto que importa al país por sus implicacio
nes políticas, el tema no solo es el hipotiroidis
mo o la gota que padece.
En elfondo, el"Rey del Cash'y elhackeo de

los servidores de la Secretaría de la Defensa

Nacional amenazan con derrumbar los pila
res morales enlos que se sostiene el Gobierno
de la 4T y el propio Presidente.
La información que surgirá enlos próximos

días y semanas, serán cruciales para el proyec
to lopezobradorista de transformación, cierto,
pero también para la seguridad del país.
¿Qué más hay, además de la verdad sobre

El cambio de Gobierno en Tamaulipas fue el
balazo de inicio de la temporada de caza.
El trofeo principal será la cabeza del exgo

bernador Francisco Javier García Cabeza
de Vaca, quién no acudió a la ceremonia de
cambio y de quien se dice, está desde hace
varios días en Estados Unidos, país del que
también es ciudadano.
Y como la transición no fue nada ami

gable entre Cabeza de Vaca y Américo Vi
llarreal, como sí lo fue en Quintana Roo

la salud presidencial, los más de 36 millones
de documentos que la organización guaca
maya hackeo a la Defensa Nacional? ¿Qué
pruebas aportará Elena Chávez en su libro
que ningún morenista pueda negar, si ella
fue, como esposa de César Yáñez, el brazo
derecho de López Obrador por muchos años,
testigo de primera fila?
La información que podría surgir en las

próximas semanas podría ser otro terremoto
septembrino, con la diferencia de que, por lo
menos, dejaría cuarteaduras suficientemente
grandes en el sistema político actual, como
para desalojarlo por peligro de derrumbe.
entre Carlos Joaquín González y Mara Le
zama, no hay posibilidad de que se hable de
un "pacto" para olvidar las acusaciones que
pesan sobre el exgobernador tamaulipeco.
Ya se verá si Villarreal se dedica a las ven

ganzas partidistas o decide gobernar.

Previsiblemente, las bancadas del PRI y de
Morena habrían alcanzado un acuerdo para
modificar la minuta que recibieron de los di
putados para extender por cuatro años más
la presencia militar en tareas de seguridad
pública.
Se entiende que hubo acuerdo porque se

tiene previsto que el documento sea dis cutido
hoy en las comisiones de Gobernación y Pun
tos Constitucionales Segunda, y que mañana
martes sea discutido y aprobado en el pleno.
¿Qué fue lo que aceptaronMorenay, desde

luego, la Secretaría de la Defensa?

independientes^no reflejan necesariamente
erpCKaBe vistáis 24 horas.
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Zarpazo del Gobierno al Colegio Nacional del Notariado

Este Gobierno lo devora todo.

Instituciones, programas, cos
tumbres y hasta organismos de la so
ciedad civilynose diga asociaciones

de profesionales.
El turno es para el Colegio Nacional del

Notariado Mexicano, cuyos más de dos mil
500 integrantes están convocados a renovar
su dirigencia.
La expectación está para el 12 de noviembre,

cuando se reunirán en Monterrey para selec
cionar entre dos planillas muy bien definidas.
Una oficial y otra autónoma, como luego

explicaremos.
La primera impulsada desde el poder para

una mujer y la segunda encabezada por un
hombre, género en el cual ha descansado la
representación de ese gremio en sus 67 años
de existencia.

El consejo está integrado por 15 miembros,
pero el cargo más importante es y será, por
supuesto, el sucesor del capitalino Guillermo
Escantilla en la presidencia.
Hay dos aspirantes: la notaría oaxaqueña

y actual secretaria de Finanzas, Guadalupe
Díaz Carranza, y el mexiquense Nicolás Ma
lufMaloff.

QUESO OAXAQUEÑO
Cuandose avecinabalacontiendanotarial, el
tema fue llevado a Palacio Nacional.

El subsecretario Ricardo Mejía Berde
ja habló el 15 de septiembre de 213 carpetas
de investigación por despojo en Oaxaca, don
de estarían involucrados desde magistrados
hasta notarios públicos.
En aquel estado el tema escaló hasta la di

fusión de grabaciones donde uno de los se
ñalados, Arturo David Vázquez, dejaría de
sufrir presiones si apoyaba a Guadalupe Díaz
Carranza para el Colegio.
Puede verse como simple grilla oaxaqueña,

pero las presiones se perciben anivel nacional
y al frente del operativo se han colocado dos
figuras nacionales.
Uno de ellos, Adán Augusto López, resulta

más importante por ser operador presiden
cial desde Gobernación, y la segunda es su
antecesora Olga Sánchez Cordero.
Los dos se han reunido con Díaz Carran

za y ella no lo oculta: se han difundido en
redes sociales y ella fue explícita en el progra
ma Telereportaje del periodista tabasque
ño Emmanuel Sibilla.
Adicionalmentesecretarioyexsecretariase

han reunido y hablado del tema, lo cual deja
en desventaja al mexiquense Nicolás Maluf

Maloff.
Como único recurso él teje alianzas con los

colegios estatales, hace propuestas, plantea
cómo solucionar problemas actuales contra
la inseguridad y las amenazas del crimen
organizado.
COAHUILAES APARTE

1. El debate de la alianza Vapor México se
ha centrado en el estado de México, donde
el gobernador Alfredo del Mazo tendrá la
decisión.

Mientras tanto, en silencio, el priistaMano
lo Jiménez ya sumó a su correligionario Jeri
có Abramo y negocia con varios panistas.
Usa la experiencia de Esteban Villegas en

Durango: se olvidó de criticar al Gobierno fe
deral y a su delfina Marina Vitela para ganar
con amplio margen.
Y 2. A la enredada investigación so

bre Odebrecht seguirán las olas en torno a
contratos entregados en esta administración
a VitolEnergy México.
En Estados Unidos le siguen la pista por

supuestos sobornos repartidos en Ecuador y
México, lo cual hablaría muy mal del actual
Gobierno.

O ya habla mal, porque en 2021 Vitol reco
noció públicamente, en un acuerdo con el De
partamento de Justicia, actos de corrupción
para ganar contratos con Pemex.
Lasopiniaiés expfe'&atB&Jiof loS colUMani SÍ8S sftfn
independientes y no reflejan necesariamente

gt.pBn|s!fiVÍ3t®és 24 HORAS.
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SIN CANDADOS

EN REVOCACIÓN
Y CHAMAQUEAN A LEAL
Conforme pasan los días, los
detalles de la "reforma integral",
que más bien se trata de reformas
masivas a la Constitución local,
van dándose a conocer.

Por lo pronto, en la redacción
de este documento no se estable

ce candado alguno para la revoca
ción de mandato, lo que sí tenía la
Carta Magna actual. Se establece
que aplicará esta herramienta
en un transitorio, a partir del 5 de
octubre de 2025.

Resulta que los legisladores
sólo "resetearon" la misma

redacción, pero no incluyeron
este candado en ningún transito
rio, por lo que con la revocación
de mandato, ya sea por omisión
o intencionalmente, quedó
abierta para el actual gobernador,
Samuel García.

Aquí lo importante es que
la secretaria de Participación
Ciudadana, Ximena Peredo,
establece en su recién publicado
reglamento la revocación de
mandato. Y si no fue así, simple

mente estaría obstruyendo la
revocación de mandato, además
de estar limitando la participación
ciudadana.

Habrá que ver en qué condicio
nes quedó también lo relativo a la
consulta popular, si está a modo
para entes gubernamentales o
favor del ciudadano.

CHAMAQUEAN A LEAL

Continuando con la revisión de la

"reforma integral" de la Constitu
ción local, pareciera que "chama
quearon" a las organizaciones
provida.

Resulta que el documento de
la "reforma integral" agrega en la
redacción tres puntos suspensi
vos en el artículo 1, lo que significa
que en el derecho a la vida desde
el momento de la concepción has
ta la muerte natural, prevalece la
declaración de invalidez.

Además, no tiene aplicación ju
rídica el derecho a la vida desde la

concepción. Y aunque en la apro

bación del documento estaba muy
pendiente el exdiputado antidere
chos, Juan Carlos Leal, nos dicen
que le vendieron la idea de que no
quedaba invalidado el derecho a la
vida desde la concepción.

Y ya ni qué decir de la paridad
total, donde también "charna
quearon" a la organización Red
Paridad, pues les quitaron ese de
recho constitucional a las mujeres
de Nuevo León.

El exdiputado Carlos Lisal estaba MBjf*pSffleBfe de la apfótMc¡óft de la CcristitueióEL
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REDES H
DE PODER ff\f

Un último tiro

Los integrantes de las comisio
nes Unidas de Puntos Constitu

cionales y de Estudios Legis
lativos Segunda, en el Senado
de la República, están citados
esta tarde con el único propósito
de discutir el dictamen que fue
devuelto por el Pleno, tras una

controvertida sesión, y que pro
pone ampliar las labores de las
Fuerzas Armadas en materia de

Seguridad Pública hasta 2028,
en lo que podría ser el último in
tento de aprobar estos cambios
constitucionales. Nos dicen que,
a pesar de algunos acercamien
tos, las posturas aún están muy

alejadas, lo que no permite a
Morena y sus aliados contar con
los votos necesarios, y los guinda
tampoco estarían abiertos a
algunas modificaciones sugeri
das por la oposición. Se espera
que el estira y afloja continúe
durante el día, aunque de inicio
se descarta llevar nuevamente

el dictamen al Pleno en caso de

no haber consenso, por lo que la
iniciativa se daría por perdida.
Atentos.

Hora de definiciones
A Julio Menchaca Salazar, nue

vo gobernador de Hidalgo, se le
ha visto muy cercano al secre

tario de Relaciones Exteriores

y aspirante a la candidatura
presidencial de Morena, Mar
celo Ebrard. Se dice que ambos,
además de grandes amigos, se
perciben como aliados y les une
proyecto político en común.
¿Será que ya estamos en tiempos
de definiciones y Mencbaca ya
tomó su posición :'

Anaya y la distancia
El Partido Acción Nacional co

menzó ayer con una serie de foros
con la mira puesta, principalmen
te, en la sucesión de 2024 y lo hizo
con algunos de los pesos pesados
del partido y otros que han sido

considerados "presidenciables",
como el diputado Santiago
Greel o el gobernador yucateco,
Mauricio Vila. Nos dicen que por
espacio y tiempos se espera que
en los próximos encuentros pue
dan tener juego otros aspirantes
azules, aunque a quien no se con
sidera, por su situación particular,
es al excandidato presidencial
Ricardo Anaya, quien, nos dicen,
no solo se mantiene a mucha

distancia geográfica del país sino
prácticamente ajeno a la vida
partidista, por lo que, a pesar de su
propia plataforma, el panismo no
lo ve como un serio contendiente

interno.

Fecha: 03/10/2022

Página: 3

Area cm2: 161

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 30,507

Página 100 de 191



> En tablas quedaron los
aspirantes del Partido Ac
ción Üacional (PÉSi) a la
candidatura presidencial,
en la primera pasarela que
les organizó la dirigencia
nacional, a cargo de Mar
ko Cortés. Asistieron Mo

ni Campos, Mauricio Vila.
Santiago Creel y Juan Car
los Romero Hicks, míen

tras Mauricio Kurí participó
a distancia. Para todos hu

bo aplausos, y la constante
fue que los panistas siguen
en el plan de ir en una can
didatura de unidad para la
elección de 2024.

> A segundo round va la Secreta
ría de Relaciones Exteriores, en
cabezada por el canciller Mar
celo Ebrard, en el tema de los
fabricantes de armas de Esta

dos Unidos. Si bien un juez de ese
país desechó la demanda mexica
na, se alista una apelación al fallo,
que será presentada en la corte de
Boston, en el estado estadouni
dense de Massachusetts.

í Otra vez el gobernador de Pue
bla, Miguel Barbosa, está en el
ojo del huracán. Ahora porque co
locó a su Consejero Jurídico, Car
losPalafox, como magistrado
vitalicio del Tribunal Superior de
Justicia estatal. El lo propuso al
Congreso, pese a que incumple con
los requisitos, y sus diputados se
lo concedieron.

» Nos dicen que Ra
fael Guerra está
enfocado en su ta

rea como presiden
te del Poder Judicial

de la CDMX, por
lo que es falso que
esté buscando un

puesto diplomático.
El mismo desmintió

las versiones que
apuntan a que el
Ejecutivo lo estaría
promoviendo para
una embajada. Be
hecho, afirmó que
estará en su actual
encomienda hasta
el 31 de diciembre

de 2025, cuando se
cumple su periodo.
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> Rompió récord el
Congreso Mundial
de las Familias, rea
lizado en la Ciudad

de México (CDMX):
en ¡os tres días del

evento, asistieron
más de 20 mil per
sonas. El presiden
te de ese organis
mo internacional,
Brian Brown,
atribuyó el éxito
al líder del Comité

Organizador, Fer
nando Milanés. El

objetivo: "fortalecer
a la familia para fa
vorecer el desarrollo

integral y pleno de
sus miembros".
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Política de muñeras refinadas, pero de contundencia
innegable, lis la más genuino representante y
defensora de nuestro movimiento

Guardo especial admi
ración por una lideresa
política en la que reco
nozco valores con los

que me identifico: lealtad,
integridad, resiliencia o
emoción y compromiso
social.También tiene un

innegable talento para
comunicary generar em
patia con la comunidad,al
igual que para construir
consensos, alianzasy si
nergia en la política.

Consideroque porsu
preparación y experien

cia representa el perfil más idóneo —de los que militan en la
4T— para continuar con la consolidación del movimiento que
encabeza Andrés Manuel López Obrador.

. CON LAS POLITICAS

PÚBLICAS Y LAS
ACCIONES QUE HA
IMPULSADO EN

SU GOBIERNO, HA
DEMOSTRADO, ADEMÁS
DESORORIDAD,
CONGRUENCIA, Y ASÍ LO
HARÁ PARA LAS Y LOS
MEXICANOS
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Sus conocimientos le permiten resolver problemas com
plejos que aquejan al país y a la humanidad, sobre todo en
materia medioambiental y energética; ha formado parte de
grupos de estudio e investigación de carácter internacional,
incluso de la ONU.

Es licenciada en Física, maestra en ingeniería Energética y
doctora en Ingeniería Ambiental por la UNAM.

En el servicio público, además de serjefa de Gobierno de la
CDMX, ha sido también alcaldesa de Tlalpan y titular de Medio
Ambiente en el entonces gobierno del Distrito Federal.

Me sorprenden muchas cosas de ella que, a la vez, me alientan
a creer que estamos ante la inminencia de un hecho histórico: la
llegada de una mujer a la Presidencia de la República, algo que
en América Latina sólo ha ocurrido en 11 de 33 países (Haití, Tri
nidad y Tobago, Nica ragua, Panamá, Costa Rica, Chile, Argentina,
Brasil, Bolivia, Ecuadory Honduras) y en 37 del resto del mundo.

Es una mujer trabajadora, que empieza su jornada antes
de las 6:00 de la mañana y la termina, en ocasiones, después
de medianoche.

Se da tiempo para disfrutar de las pequeñas cosas de la
vida, como bailar, tocar la guitarra o disfrutar de una comida, y
no esconde sus lealtades, coincidencias o afectos; lo mismo
porsu pareja que por sus hijos o por el Presidente.

Me encanta que no teme llamar a las cosas por su nombre
ni rehúye los debates o la confrontación con adversarios de
sus ideales políticos.

Política de maneras refinadas, pero de contundencia inne
gable. Es la más genuina representantey defensora de nuestro
movimiento y sus causas. Confío en la doctora y estoy con
vencida de que con ella al frente, seguiremos impulsando la
transformación de Méxicoy la consolidación de la participación
y el empoderamiento de las mujeres en la política.

Alguna vez declaró que: "La mujer que llega a un puesto de
elección tiene que reivindicar a las mujeres... si no se convierte en
una reproductora de una cultura machista...",y con las políticas
públicas y las acciones que ha impulsado en su gobierno ha
demostrado, además de sororidad, congruencia,y así lo hará
para lasy los mexicanos.

Felicidades por los resultados alcanzados en estos cuatro
años al frente de la Ciudad de México.
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e llamó la atención la nota

publicada porJudith Santia
go en el diario El Economista
titulada "Edomex busca 3,000
millones de pesos con bono
sustentable" donde se narra

que el Edomex, a efecto de
diversificar sus fuentes de financiamiento, el
Ejecutivo decidió financiar parte de su progra
ma de inversión pública productiva mediante
la emisión de certificados bursátiles hasta por
tres mmdp, recibiendo las calificaciones "AAA",
por parte de Fitchy HRRating, es decir, la escala
más alta para este tipo de emisiones, pero sin
hacerse mención (desconociendo si participó
0 no) de la calificación crediticia de
Standard & Poor's (S&P).

Esta circunstancia en principio
me pareció relevante, debido a que
S&P ha desarrollado criterios de cali

ficación crediticia ESC (10/10/2021),
dondesearticulan los principiosque
incorporan los factores crediticios
ambientales, sociales y de gobier
no corporativo (ESC, por sus siglas en inglés),
métricas bursátiles que le son propias para este
tipo de colocaciones con tintes sustentables.y
si bien es cierto que no todos los factores ESC
1 nfluyen sustancialmente en la calidad crediticia
de la entidad o de la emisión certificada corres

pondiente, no menos cierto es que los factores
crediticios ESC influyen significativamente en
la calidad crediticia de estos, a grado tal que
los factores crediticios ESC pueden afectar las
calificaciones crediticias.

Ejemplificando lo anterior, encontramos los
siguientes factores crediticios ESC.
Factores crediticios ambientales que

incluyen: Factores de riesgo de la transición
climática; de riesgo físicos, incluidos cambios
en los patrones climáticos; de capital natural,
relacionados con la disponibilidad de recursos
naturales, y de desechos y contaminación. Otros.

Factores crediticios sociales que incluyen:
de salud y seguridad. Capital social, incluidos los
temas de relaciones con consumidores y ciuda
danos; de capital humano, como los vinculados a
disputas de empleadosy productividad laboral,
atracción y retención de talento, y acceso a mano
de obra calificada. Otros.

Factores crediticios de gobier
no corporativo que incluyen: déla
estructura de gobierno corporativo;
de gestión de riesgo, cultura y super
visión, incluyendo el riesgo cibernéti
co; de transparencia y generación de
informes. Otros factores de gobierno.

Ahora bien, al momento de que
S&P incorpora los riesgos ESC en sus

metodologías por sector específico, desarrolla
un marco de criterios para calificar gobiernos
soberanos,y da ejemplos de la influencia de los
factores crediticios ESC en sus análisis, igual
caso para calificar gobiernos localesy regionales,
incluso empresas, lo cual resulta muy ilustrador.

El indicador ESC de S&P permite descubrir si
la emisión de un bono sustentable es realmente

sustentable o solo greenwashing (lavado de
cerebro con detergente verde), pretexto para un
mayor endeudamiento.

Ha desarro

llado criterios

de calificación
crediticia ESG
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REFLEXIONES SOBRE
EL CIBERATAQUE
A SEDEÑA

a extracción ¡legal de miles de archivos
de la Sedeña es el ciberataque más im
portante en contra de la infraestructura
estratégica del Estado mexicano. El último
ataque crítico que recuerdo fue cometido
por una red de cibercriminales norcoreanos
llamados Lazarus, en contra del sistema

de transferencia internacional de Bancomext.

Ahora un grupo internacional hacktivista denominado
Guacamaya aprovechó una brecha de seguridad de la red
de la Sedeña que les permitió extraer estos documentos ¡f
compartirlos a dos medios de comunicación, con abierto
interés y experiencia profesional en revela reste tipo de filtra
ciones.Aunqueel presidente Andrés Manuel López Obrador
afirmó ayer que no se investigará a los responsables de esta
extracción, es una obligación de las áreas de contrainteli
gencia en la Sedeña averiguar las razones de esta situación.
La dependencia puede solicitar a la Fiscalía General de la
República, a través de la Agencia de Investigación Cri
minal, una colaboración internacional para encontrar a los
responsables de esta operación que puede ser catalogada

perfectamente como un delito.
El portal Arístegui Noticias ha se
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ftaladoquetienen posesión también
de estos documentos y que el grupo
Guacamayo ha decidido restringir
el acceso porque "hay información
allí, que en manos de narcos podría
poner en riesgo a gente", dijeron en
comunicación directa a ese medio.

Es importante decir que esa infor
mación, ya filtrada y confirmada como verdadera por parte
del gobierno, puede también ser extraída por redes crimina
les y por intereses extranjeros para atentar en contra de los
intereses del Estado. Ahora el gobierno se encuentra en una
de las disyuntivas más importantes en democracia y es la
colisión del derecho a la libre expresión de información y los
principios de resguardo de la misma, por seguridad nacional.
Me parece muy acertada la posición de Arístegui Noticias
de que se dará a conocer la "información que sea de interés
público, sin comprometer la seguridad de elementos de las
Fuerzas Armadas".

Vendrán semanas complicadas en Sedeña para explicar el
contenido de sus documentos. Negarlos no podrá ser posible.
Una segunda alternativa puede ser no posicionarse sobre
ciertos temas, lo cual será cuestionado per se. Otra opción es
que el Presidente asuma su responsabilidad política de las
órdenes que haya dado en su carácter de comandante supre
mo. La última, será explicar las razones de Estado con base
en los intereses y objetivos nacionales; sería una alternativa
honesta y puede eleva reí nivel de discusiones futuras sobre
la seguridad nacional. Debemos esperar afectaciones a las
relaciones que tiene la Sedeña con diversas instituciones.
Agenda estratégica: Es urgente que se debatan las

múltiples iniciativas sobre ciberseguridad o que el gobierno
presente la propia.

Esta operación
puede ser
catalogada

perfectamente
como un delito
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NO QUIEREN
A LILLY Y EMPUJAN
A MARU CAMPOS

i panismo tradicional no quiere a Lilly
Téllez, senadora que después de renun
ciar a Morena. Muy pronto la exconduc
tora de noticias ganó popularidad por
su estridencia en tribuna y la difusión de
mensajes en redes sociales, pero no ha
sido suficiente para ganar adeptos al in

terior del PAN. Tras su destape como aspirante presiden
cial, los panistas de diferentes corrientes no quieren que
se mencione su nombre como posible precandidata del
partido, por eso no fue convocada ayer al evento Cambie
mos México, sí hay de otra, en el que se reunió la militancia.

El foro sirvió para que los panistas encandilaran a Maru
Campos, gobernadora en Chihuahua, quien se llevó los aplau
sos junto con Santiago Cree!, presidente de la Cámara de
Diputados. En el panismo gusta la manera en que Campos se
hizo del poder, a pesar de que hubo quien la pensó fuera de la
candidatura cuando se topó con la persecución política de Ja
vier Corral, panista duro quien tuvo el respeto sobretodo cuando
Vicente Fox, Felipe Calderón y las televisoras intentaron doblar
lo, pero mantuvo la insurrección y sus espacios legislativos.

En su papel como gobernador
de Chihuahua quedó a deberles
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a los panistas, y tras la estrategia
implementada para dejar en el ca
mino a Gustavo Madero, favorito
de Corral para sucederlo, Campos
se ganó el respeto de panistas de
diferentes grupos, y ayer que apa
reció en el foro para discutir los
temas de la agenda nacional, le

manifestaron su apoyo provocándola para algo más.
¿Terminará buscando la candidatura presidencial?

Nuevas fotos en poder de la FCR revelan amplias relaciones
en el sistema político de Gerardo Teodoro Vázquez Barrera, El
Gerry, presunto líderdel Cartel de! Noroeste, desaparecido en
marzo junto con dos marinos. Las imágenes en poder de esta
columna captaron cuando el presunto criminal también esta
bleció relaciones con RenéBejarano, presidente de Movimiento
Nacional por la Esperanza, que opera en favor de Morena,y Le
ticia Quezada, exalcaldesa perredista de Cuajimalpa y diputada.
Asimismo, al senador Manuel Añorve, del PRI, también se le ve
posando con ElCerry. Será que para evitar consecuencias lega
les ofreció su voto a favor del proyecto de la Guardia Nacional. Es
pregunta que deberá contestar,y Bejaranoy Quezada, explicar
por qué estaban tan sonrientes con la persona en cuestión.

UPPERCUT: Al cierre de esta columna, o Ricardo del Valle
Solares le llovieron silbidos y abucheos en una asamblea
general en la que buscaba reelegirse como secretario ge
nera! de la Asociación Sindical de Sobrecargos de Aviación
de México (ASSA). Para sostener su candidatura se puede
adelantar que habrá irregularidades en el proceso,como
recontratación de desincorporados para hacerse de los votos.

Nuevas fotos de
la FGR revelan

relación de

El Gerry con
políticos

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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Francamente, es sumamente peligroso para el partido si cada
minuta, si cada iniciativa nos va a confrontar, advierte el senador
Ramírez Marín

n un principio, el
E grupo parlamenta

rio del PRI se dividió
frente a la minuta

que llegó de la Cá
mara de Diputados
para extender la

permanencia del Ejército en labores de
seguridad pública hasta 2028, reconoce
el senador Jorge Cari os Ramírez Marín.

"Las posturas se radicalizaron y se
cerraron", apunta el yucateco.

Abonó a ello, no sólo la iniciativa mis
ma—que "lo único que hace es extender
graciosamente el plazo y, como una
especie de consolación poco útil, dice
que se mande al secretariado ejecutivo
informes cada año"—, también la pro
pia confrontación que existe dentro del
partido, entre diputadosy senadores, a
favor o en contra de su dirigente nacional
Alejandro Moreno.

"Es una pena, hay que superar eso.
Hay que hacerun esfuer
zo,noparasacaraAlítoo
para dejara Alito, hay que
hacer un esfuerzo para
poner las cosas importan
tes primero y encontrar
una vía en la que se reú
nan y vayan discutiendo
susdiferenciasy lleguena —
algún acuerdo, pero fuera
de lo legislativo.

"Francamente, es sumamente pe
ligroso para el partido, si cada minuta,
si cada iniciativa, nos va a confrontar",
advierte Ramírez Marín.

A pesar de lo anterior, el panorama
ha mejorado en la bancada del tricolor
respecto a una nueva propuesta para
reformar el quinto transitorio constitu
cional de la Ley de la Guardia Nacional:
"Nos hemos reunido despuésy estamos,
entiendoyo, en el ánimo de construir",
dice el senador.

La posibilidad de que esta nueva
reforma rompo la alianza opositora y
el bloque de contención en el Senado,
esalgoqueel legisladoryucateco mira
de otra manera:

Yo, sinceramente, encuentro más
valioso que hallemos una nueva estra
tegia de seguridad y una manera de ser
nosotros,quienes la conduzcamos,que
estar cuidando'no vayamos a decir que
sí, porque se va a molestar Movimiento
Ciudadano; o no vayamos a decir no,
porque se vaya a molestar el PRD'.

Aquí debemos hacera un lado estos

arreglos partidistas para centrarnos
en el tema de la seguridad, porque es
demasiado franca la oportunidad de
hacer algo diferente. Y no diría que un
voto diferenciado tiene que romper a
fuerzas las alianzas o romper al bloque
opositor.

Creo que hay que abandonar la trin
chero, porque de lo que se trata aquí es
demasiado importante como para que
sólo estemos en la trinchera.

En torno al tema de la militarización,
el senador cuenta que ha hablado algu
nas veces con el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López, y con el
presidente del PRI:

"Hay que considerar que, eventual
mente.esta modificación regresará a la
Cámara de Diputados. Es muy impor
tante que los diputados del PRI estén
conscientes de que no es un esfuerzo
para molestarlos o una venganza, sino
que setrata de circunstancias políticas.

"Y con el secretario

de Gobernación, pues
sí, para decir: 'Oiga ha
cia aquí queremos diri
gir nuestros esfuerzos
y nos parece a nosotros
que debiéramos tener el
apoyo y la seguridad de

  quevahaberrecepcióny
apertura'. Y la verdad, es

que he sentido una apertura...",
RamírezMarínfue uno de los prime

ros senadores en impulsar una nueva
propuesta al quinto transitorio, pero
luego de la comparecencia del titular
de Bucareli, Ricardo Monreal, coordi
nador de los morenos y presidente de
la Jucopo, tomó la batuta en las nego
ciaciones a nivel de los coordinadores

de los partidos.
A ese carro se incorporó el senador

Miguel Ángel OsorioChong, eludiendo
así la enésima intentona de Alito de

quitarlo como coordinador del grupo
parlamentariodel PRIy poneren su lugar
a Manuel Añorve.

Y por lo que hace al yucateco, son
ríe y se encoge de hombros: "No voy a
pelear por ninguna firma de autor en
la iniciativa".

GEMAS: Obsequio de AMLO:
"Tienen razón mis adversarios,

tengo bastantes achaques,ya estoy
chocheando, pero con lo que me

queda de fuerza vomos o terminar la
transformación de México".

Hay que hacer
un esfuerzo para
poner las cosas
importantes
primero
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• Una vez más, Sergio
Checo Pérez puso en alto
el nombre de México, al
llevarse el Gran Premio

de Singapur, uno de los
circuitos callejeros más
complicados dentro de
El Gran Circo.

• El exjugador de la NFL,
Antonio Brown, fue gra
bado en video presunta
mente acosando desnudo

a una mujer. De hecho
golpea con partes de su
cuerpo a la mujer, quien
se aleja incómoda.

• Rodrigo de Paul mintió
a su equipo el Atlético
de Madrid, pues al ir a
jugar con Argentina a EU,
pidió permiso para ir a su
país, pero fue captado en
Miarni en una entrega de
de premios musicales.
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Las últimas encuestas ubican a Alejandra Del
Moral como el perfil más avezado para hacerle
fr ente a la morenista Delfina Gómez, rumbo a 2023

odo indica que será después del próxi
Tmo 5 de octubre cuando la secretaria de

Desarrollo Social del Estado de México,
Alejandra Del Moral Vela, oficialice su
aspiración a la candidatura priista al go
bierno mexiquense e inicie los trabajos
rumbo a 2023, año en el que se desarrollará

el proceso electoral en la entidad.
Esto después de que las últimas encuestas ubican a Del

Moral como el perfil más avezado para hacerle frente a la
morenista Delfina Gómez, quien este domingo se dejó ver en
territorio mexiquense durante los festejos del décimo primer
aniversario de Morena.

EL DATO: El Congreso del Estado de México aprobó, el
pasado jueves, reformas al Código Electoral para que en el
caso de una coalición o candidatura común para postular
a personas candidatas a gobernadora o gobernador, los
partidos políticos puedan suscribir un acuerdo que establezca
la forma en que participarán en la integración de las depen
dencias del Ejecutivo y autoridades auxiliares, así como en
la definición de la agenda legislativa.

Lo anterior quiere decir que en
caso de que las dirigencias de PRI,
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PAN y PRD en el Estado de México
quisieran registrar la coalición para
las elecciones de 2023, se podrá
dejar asentado en la negociación qué
secretarías ocupará cada partidos]
se llegara a alcanzar el triunfo. AL

  TIEMPO
ENTRE OTRAS COSAS: Pedro

Rodríguez Villegas, presidente municipal de Atizapán de
Zaragoza, acompañado de Gabriela Morales, directora de
Programación Artística del Festival Internacional Cervantino,
presentó la cartelera oficial del Festival Internacional de
las Artes Atzán 2022, a realizarse en ese municipio del 14
al 23 de octubre y en la que destacan artistas de la talla de
Moderatto, Moenia, Matisse, Los Pericos, Ana Torroja, Moce
dadesy Raúl Di Blassio.

LA DE HOY: Después de 14 auditorías practicadas al go
bierno municipal de Ecatepec por parte del Órgano Superior
de Fiscalización del Estado de México (OSFEM), la Auditoría
Superior de la Federación (ASF] y la Secretaría de la Contra
loria del Estado de México [Secogem] sobre el manejo de
recursos federales, estatales y propios del 1 de enero de 2019,
cuando se inició el primer periodo de gobierno morenista a
la fecha, se informó que no se han recibido sanciones por
irregularidades en la aplicación de las mismas.

Se sabe que de los 14 procesos, seis ya fueron concluidos
en su totalidad sin registrar observaciones, mientras que ocho
se encuentran en proceso de revisión, una vez que el gobier
no municipal cumplió con la entrega de la documentación
solicitada por los órganos fiscalizadores.

Es importante resaltar que siguen abiertos dos procesos
en contra de funcionarios de pasadas administraciones, a!
no haber comprobado el destino que le dieron a más de 100
millones de pesos. HASTA LA PRÓXIMA.

Después de 14
auditorías, no

hay sanciones
para Ecatepec
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=i I margen de los resultados de la vo
tación del domingo y de las tácticas

A a las que recurran el oficialismo y la
derecha brasileña en favor de su propio
candidato, el presidente Jair Bolsonaro,

— el triunfo o derrota del izquierista Luiz
Inácio Lula da Silva tiene implicaciones

para América Latina.
Mucho va a depender de la victoria de Lula da Silva,

que a sus casi 77 años de edad, es considerado como
un personaje histórico para la nación sudamericana y al
menos.de acuerdo con el mandatario argentino, Alberto
Fernández, el líder que América Latina, en
general,y la izquierda regional, en particular,
esperaba.

Eso explica, en alguna medida, la afluencia
de Brasil de líderes de partidos regionales
presuntamente de izquierda, que como Ma
rio Delgado, el presidente del Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) de México,
acompañan a Da Silva en el llamado "Grupo
de Puebla".

Sin embargo, de creer a las declaraciones atribuidas
a Edinho Silva, alcalde de Sao Paulo y jefe de la campaña
electoral del exmandatario izquierdista, el celebrado
candidato presidencial del Partido de los Trabajadores
(PT),"encabezará un gobierno no petista.detransicióny
de un solo mandato".

Lula da Silva hizo los señalamientos durante una entre

vista publicada el fin de semana por el diario electrónico
lo Política Onüne, en vísperas déla votación llevada a cabo
ayer, en la que se anticipaba un triunfo del izquierdista,
aunque quizá no suficiente para evitar una segunda vuelta,
como prevé la ley de ese país.

La victoria de Lula en ¡a primera vuelta sería la cereza
en el pastel para la llamada marea rosa en Latinoamérica,

una región donde las principales naciones tienen ahora
mandatarios de izquierda que, al menos retóricamente,
proponen de nuevo la creación de una comunidad.

Sin embargo, la situación deesa nación sudamericana
no es considerada la misma que hace una década cuan
do, según la Revista Brasileña de Política Exterior, Lula
da Silva se proponía "convertir a América del Sur en un
polo de poder sustentado en una base económica sólida,
unidad política y autonomía en materia de seguridad",
con Brasil en el centro.

Para la nación más grande de América del Sur, por
lo menos hasta la década pasada y quizá en los años

que se aproximan, la política exterior fue
un importante instrumento para promover
el desarrollo y, de hecho, se encontró en el
centro de varios esfuerzos de integración
regional a los que no estuvo ajeno su deseo
de ejercer su liderazgoen la región y rebasar
la competencia planteada por un intento del
expresidente de Venezuela, Hugo Chávez.

No obstante, en la medida que el exman
datario izquierdista quiera o pueda ser pro

tagonista de lo que bien podría definirse como quinto o
sexto intento integracionista latinoamericano está por
verse: aún si ganara en la primera vuelta, la situación
política y económica de esa nación, con una derecha
empoderaday activa, lo obligan a centrar su atención en
temas domésticos.

Una victoria del ultraderechista Jair Bolsonaro sería

frustrante para muchos en la región, aunque no nece
sariamente el fin de los sueños brasileños, solamente
un notable cambio de estilo.

Principales países
de la región

buscan crear una

comunidad
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Guacamaya, dimensiones y revelaciones
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail. com

Este texto que usted comienza a
leer tiene mil palabras. Las cua
tro cuartillas que lo componen,
las escribo en un archivo digi
tal que tiene 250 Kilobytes. 4

mil artículos de esta dimensión, ocupan
un espacio de casi un Gigabyte. Un Te
rabyte equivale a mil Gigabytes. Es decir,
en un disco duro de un Terabyte, como el
que tiene la computadora en la que escri
bo, cabrían 4 millones de archivos de es
te tamaño.

Los documentos extraídos de servido

res de cómputo de la Secretaría de la De
fensa alcanzan una magnitud de seis Te
rabytes. Si todos esos documentos tuvie
ran extensión y formato como los de este
artículo, serían 24 millones. Pero si tienen
imágenes, si entre ellos hay videos o au
dios, o si son de más páginas, cada uno
ocupará más espacio y el número de do
cumentos sería menor.

Los periodistas que han tenido acceso
a ellos dicen que se trata de mensajes de
WhatsApp y Signal y de transcripciones de
conversaciones telefónicas, todos ellos di
rigidos a, o enviados por funcionarios de
la Sedeña. Tan sólo inventariar esa enor
me colección de archivos llevará varias se

manas. En la revista Proceso, el reportero
Mathieu Tourliere aseguró que se trata de
más de 4 millones de correos electrónicos.

La mayoría son informes rutinarios pero
entre ellos hay "por lo menos 198 mil co
rreos electrónicos que contienen informa
ción confidencial". No explica cómo fueron
contabilizados tales correos.

La enorme filtración fue difundida en
México por Carlos Loret de Mola, en el
programa que Latinus coloca en línea los
jueves por la noche. El grupo de hackers

"Guacamaya" infiltró los archivos digitales
de la Defensa mexicana y de otros cuatro
países latinoamericanos.

En Chile, ese grupo extrajo 400 mil co
rreos del Estado Mayor Conjunto, que ocu
pan 366 GB.
De las computadoras de las Fuerzas

Armadas de El Salvador, fueron obtenidos
250 mil correos y de la Policía Nacional Ci
vil, 10 millones.

En Colombia fueron sustraídos 300 mil

correos, que ocupan 420 GB, del Comando
General de las Fuerzas Militares.

Del Ejército de Perú, 112 GB con 175 mil
correos y 63 con 200 mil mensajes del Co
mando Conjunto de las Fuerzas Armadas.

Con un discurso maximalista y a la vez
provinciano, el grupo Guacamaya cuestio
na "el concepto de progreso, civilización y
organización de estados del Norte Global"
y considera que los ejércitos latinoameri
canos son utilizados por los estados "para
mantener presos a sus habitantes". La es
tructura de las fuerzas armadas y de las
policías, indica, "está basada en la corrup
ción... es un sistema piramidal clasista y
racista". Para denunciar a tales corpora
ciones infiltró sus sistemas de cómputo y
luego, "entregamos esto a quienes legíti
mamente hagan lo que puedan con estas
informaciones".

Las bases de datos obtenidas mediante
la intervención a los sistemas informáti
cos de esas corporaciones militares fueron
enviadas por el grupo Guacamaya al sitio
Distributed Denial of Secrets, que publica
archivos hackeados a gobiernos e institu
ciones. El 19 de septiembre, ese sitio pu
so en línea los documentos de las Fuerzas
Armadas de Chile con ligas al sitio "Enla
ce Hacktivista" que también ha publicado

esos archivos.

Desde ese día circularon mensajes en
Twitter informando que también habría
archivos de México, Perú, El Salvador y
Colombia. Los gobiernos de esos países pu
dieron enterarse, desde entonces, del hac
keo que habían sufrido.

Los documentos de las Fuerzas Arma

das de Chile fueron públicos el 19 de sep
tiembre. Los archivos de otros ejércitos
solamente podrían ser descargados por
periodistas e investigadores, previa auto
rización de los sitios en donde quedaron
alojados. Los documentos sustraídos al
Ejército Mexicano estuvieron anunciados,
y posiblemente disponibles, desde el vier
nes 23. El primer medio de comunicación

que pidió y obtuvo acceso a ellos fue Lati
nus, gracias a lo cual Loret pudo anunciar
las filtraciones y comentar algunos de esos
documentos la noche del jueves 29.

En Chile, la filtración de 366 GB de do
cumentos ocasionó que el jefe del Estado
Mayor Conjunto, el general Guillermo Pai
va, presentara su renuncia. En México, la
filtración de una cantidad de documentos
17 veces mayor primero fue negada por
los propagandistas del gobierno y luego el
presidente López Obrador, el viernes 30,
le quiso restar importancia.

La filtración de millones de documen
tos revela un enorme descuido del Ejército
Mexicano. El hecho de que otros ejércitos
hayan sufrido sustracciones en sus siste
mas de cómputo no exenta de responsabi
lidad a nuestras autoridades militares y al
presidente. López Obrador desprecia, por
que no lo entiende, el uso de equipos in
formáticos en la administración pública.
El gobierno gasta sin medida en las obras
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que el presidente quiere impulsar, pero
castiga el gasto para renovar computado
ras y actualizar programas informáticos.
Todo parece indicar que los hackers

aprovecharon la falta de actualización
del software que emplean los servidores
en donde se almacena la información del

Ejército. El especialista chileno Oscar San
doval explicó, en su cuenta de Linkedin,
que el grupo Guacamaya se valió de erro
res que no habían sido reparados en la eje
cución de códigos del programa Microsoft
Exchange, que se utiliza para administrar
el alojamiento de cuentas de correo elec
trónico.

Los periodistas que puedan acceder a
los 6 TB de documentos mexicanos tienen

una ardua tarea de revisión y selección, así
como la responsabilidad para difundirlos

sin exponer datos personales que no sean
de interés público. La salud del presidente
es de indudable interés para la sociedad,
así como el intento del gobierno para encu
brir la hospitalización de emergencia que
tuvo en enero pasado.

A partir de esos documentos, El País ha
develado informes de atropellos sexuales
cometidos en el Ejército. También se han
conocido asuntos aparentemente menores,
pero que manifiestan caprichosos abusos
de poder, como las instrucciones que dio
el secretario de la Defensa para que per
sonal militar bordase con sus iniciales, y
las de sus esposa, las toallas que utilizan
en su casa.

Es muy preocupante que el Ejército ha
ya descuidado su seguridad informática.
Dedicarse a tantas cosas como hace ahora,

afecta la capacidad de esa corporación pa
ra atender su obligación fundamental que
es la seguridad nacional»

Mi
El grupo de hackers

"Guacamaya" infiltró los
archivos digitales de la Defensa

mexicana y de otros cuatro
países latinoamericanos
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Fecha: 03/10/2022

Página: 4

Area cm2: 676

2 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 67,600

Página 116 de 191



EL CRISTALAZO

La inexplicable frecuencia de la Marina
Para quienes hemos estado

cerca de la Secretaría de
Marina Armada, al menos
desde los tiempos de Zer
meño Araico o Vásquez del
Mercado, no resulta sencillo

comprender los hechos recientes: siete
helicópteros de distintas capacidades y
modelos, precipitados al suelo con es
trépito de desastre en tres años.

Y obviamente la pena por los 18 ma
rinos muertos en esos graves accidentes.

Tres sismos pueden ocurrir en la mis
ma fecha con varios años de separación
entre ellos, obviamente. Son casualida
des reñidas con la lógica. Pero siete ac
cidentes aeronáuticos, entre 2019 (este
gobierno comenzó en 2018) chocan con
tra la lógica y destruyen o lastiman al
menos, la percepción de eficacia de las
Fuerzas Armadas.
No se trata hoy de recordar momen

tos grotescos en la historia de la Arma
da, como aquella pintoresca aventura de
los barcos de cemento imaginados por
Don Heriberto Jara a quien no se le hun
dieron los buques, sino se le vino aba
jo la dársena (una dársena es una zona
protegida en las aguas, sobre la cual se
pueden hacer maniobras de distinta na
turaleza) donde se iban a construir. To
tal, el ridículo.
No, hoy se habla de una de las dos

instituciones sobre las cuales sustenta su
vigor la epopeya histórica a la cual nos
ha convocado esta administración: la
Cuarta Transformación de la vida mexi
cana, para cuyo logro, tantas leyes se
han derogado y tantas instituciones se

han achicado o desaparecido.
El recuento es necesario, por más y

como alguien quiera calificarlo de mor
bo oportunista, especialmente en estos
días dominados por discusiones de toda
dimensión e intensidad, en torno de las
fuerzas armadas y su papel en la vida so
cial. Quizá se podrían abatir los acciden
tes aeronáuticos mediante una encuesta:

—¿Quiere usted que yan no se venga
abajo ningún helicóptero de la Marina y
sigan muriendo nuestros heroicos hom
bres del mar?

Diga sí o no y recuerde, esta encuesta
llega hasta usted patrocinada por More
na, su partido de confianza. Esperamos
su voto. Coma frutas y verduras.

Esa podría ser una buena promoción.
Contra los graves percances.

Indudablemente el peor de todos ha
sido el del 15 de julio de este año, cuan
do fue detenido el narcotraficante Ra
fael Caro Quintero en un operativo cu
yo éxito se quiso atribuir a un sabue
so de finísimo olfato quien detectó las
urgencias fisiológicas del fugitivo, y lo
sorprendió en incómodo trance, como
le ocurrió tiempo atrás a don Jesús Ne
grete, mejor conocido como "El tigre de
Santa Julia".

Catorce hombres murieron en ese ac

cidente cuya causa fue inverosímil: no le
pusieron combustible.

El helicóptero destruido era un "Black
Hawk" (Halcón negro). Una aeronave de
combate de Estados Unidos, en cuya fa
bricación para la guerra, se instalan
los más avanzados sistemas posibles de

alerta y diagnóstico.
Esos aparatos tienen. Todo tipo de

sensores externos y obviamente un con
trol absoluto (y por duplicado) del fun
cionamiento de todos sus componentes.
Si un simple automóvil puede avisar en
el tablero hasta la presión de las llantas,
esos artefactos controlan todo, absoluta
mente todo y tienen un "check list" per
fectamente eficiente, además de la re
visión protocolaria antes de cada vuelo
efectuada por los navegantes.

NO E5 POSIBLE.

El más reciente accidente el sábado
pasado—, no fue en un aparato de esas
características militares. Era un "Euro

copter" adquirido inicialmente por Pe
tróleos Mexicanos, y puesto a disposi
ción de la Semar, tiempo después, como
parte de esa "militarización" adminis
trativa del ahorrativo régimen experto
en contar chiles y a cambio derrochar en
caprichos y dádivas.
Ahora murieron tres tripulantes y el pre
sidente de la República mandó un escue
to mensaje de tuiter:
"Lamento el accidente del helicóptero de
la Secretaría de Marina. Abrazo a los fa
miliares de las víctimas".
Tan, tan.
CHECO.

Los entusiastas de la nada deben distin

guir una carrera de un campeonato.
¿Triunfo meritorio? ¡Claro! Gran papel,
gran desempeño.
Pero nada más. Cuando sume 7 campeo
natos, hablamos •
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SUBE Y BAJA

Zoé RobledoO Director General del IMSS

El H. Consejo Técnico del
IMSS, que encabeza, apro
bó la creación de la Uni
dad de Derechos Huma

nos, que tiene como obje
tivo contribuir a garanti
zar a derechohabientes y

usuarios el ejercicio efectivo de su derecho
a la salud y a la seguridad social a través del
diseño e implementación de una política ins
titucional.

Alejandro MuratO Gobernador de Oaxaca

El mandatario oaxa

queño ya se va al con
cluir su mandato, pero
deja a pueblos de Cos
ta de Oaxaca sin agua,
puentes ni drenaje, da

ños del huracán Agatha hace 4 meses.
A Murat no le sirvió placearse tanto con
el jefe del Ejecutivo o no le interesaron
sus paisanos.
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Pepe Grillo
pepegriUocromca@gmail.com

Guacamayas, primera tanda

De todos los mensajes vinculados al ci
berataque a los servidores de la Sedeña
el mensaje más extraño fue el del presi
dente López Obrador. Dijo que no habrá
ni investigación ni sanción. Aunque us
ted no lo crea, eso dijo.
La investigación no es opcional, es obli
gatoria. No se trata de una travesura
estudiantil. El ataque vulneró la segu
ridad nacional. La investigación es ne
cesaria, entre otras cosas, para evitar
que se repita y, si hay elementos, que
se sancione.

El presidente no se preocupa tanto
porque ha encontrado una vía para
sacarle provecho político a las reve
laciones sobre su estado de salud. El

y su equipo subrayan que a pesar de
todos los achaques trabaja sin des
canso por el país.
Al Ejército, en cambio, le aguardan se
manas, incluso meses, de dar explica
ciones sobre una amplia gama de te
mas incómodos, incluido cómo procesa
el abuso sexual. El desgaste que puede
sufrir su imagen no conviene a nadie.
Ya se verá si está preparado para res
ponder.

Los dos mensajes
Hace bien el PAN en mostrar que tiene
un abanico de opciones para el 2024 y
abrirles espacio para que den a conocer
su visión del país.
En la acera de enfrente, Morena empe
zó la carrera hace meses y para estas
alturas hay una líder cuya ventaja pa
rece irreversible, por lo que la contien

da pierde emoción. En el PAN, en cam
bio, apenas arranca. Ni siquiera se sabe
quiénes están realmente interesados en
llegar hasta donde tope.
En el foro de ayer estuvieron Maru
Campos, Mauricio Vila, Santiago Cre

el, Juan Carlos Romero Hicks y Mauri
cio Kuri que participó vía remota.
El foro dejó dos mensajes: Materia
prima hay, pero es necesario detec
tar cuanto antes a los dos o tres que
pueden crecer para competirle al
partido hegemónico que anhela ser
casi único.
El segundo mensaje es que al interior
del PAN crece la opción de ir solos en
el 2024, o por lo menos buscar otros
aliados que no sean los del tricolor que
para muchos panistas no han dejado de
ser tóxicos.

Una mujer al frente
Por tierras mexiquense se apareció el
michoacano Raúl Morón, envestido co
mo operador político de Claudia Shein
baum.

Ahí el ex candidato morenista, realizó
una reunión en la populosa Ciudad Ne
zahualcóyotl, donde la anfitriona fue la
alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutié
rrez Escalante.
Ahí reunieron a favor de la jefa de Go
bierno de la CDMX, a más de 83 lideraz
gos de todos tamaños colores y sabores,
además de ediles.

Hubo representación de Ecatepec, Coa
calco, Texcoco, Nezahualcóyotl, Ixta
paluca, Valle de Chalco, Temascalapa,
Acolman, Jaltenco, Nextlalpan, Tona

nitla, Huixquilucan, Naucalpan, Mete
pec, San Felipe del Progreso y Tecámac.
Bajo el lema: "México con una Mu
jer al frente", el mensaje no deja
dudas van con Claudia Sheinbaum,
quien por cierto esta mañana rinde
su Cuarto Informe.
Para redondear su fin de semana, Ma
riela Gutiérrez, llamó la atención de
propios y extraños y durante el 11°.
aniversario de Morena en el Edomex,
fue invitada por la coordinadora de la
4T en esa entidad y candidata a gober
nadora, Delfina Gómez a sentarse a su
lado.

Dos debutantes
Ya hay dos nuevos gobernadores en el
país. Tere Jiménez rindió protesta y
Américo Villarreal lo hizo en Tamau
lipas.
En Aguascalientes hubo un toque de
nostalgia, ya que Tere ganó como can
didata de la alianza Va por México, ¿se
acuerdan de ella? Por tal motivo tuvie
ron que verse las caras Alito Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano, diri
gentes de PRI, PAN y PRD los partidos
de la alianza.

Cómo van las cosas, esa podría ser
la última vez que se aparecen juntos
en una foto.

En Tamaulipas se cerró un periodo
transición áspero y peligroso, la 4T
en pleno cerró filas para que Améri
co Villarreal ya despache en el Palacio
de Gobierno de Ciudad Victoria. Oja
lá Tere y Américo hagan un buen go
bierno ¦
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Dos Bocas, cifras no cuadran
Por más maquillaje que le han puesto al costo de una de
las obras faraónicas de la actual administración, en el de
la Refinería Olmeca, también conocida como Dos Bocas,
en Tabasco, la cifras no cuadran. El director del proyecto,
Leonardo Cornejo Serrano, afirma que se desembolsarán
13 mil 700 millones de dólares, incluidos los impuestos. Y
a quienes afirman que el monto podría ser de 16 mil mi
llones de dólares, los califica de "politiqueros". Pero la
secretaria de Energía, Rocío Nahle, tiene otros datos.

La semana pasada, la "vicepresidenta" —como le di
cen algunos integrantes del gabinete de tiliches a la seño
ra Nahle, porque ha desplazado a varios secretarios, em
pezando por el de Hacienda— hizo circular entre los con
sejeros de Pemex información —fechada en julio pasa
do— en donde detalla los costos de la refinería, de las

obras Asociadas y de la operación/arranque, con impues
tos incluidos en los tres rubros.

En "contratos formalizados", con impuestos, ponen la
mágica cifra de 13 mil 835 millones de dólares (H mil 927
más mil 908 millones de dólares de impuestos}.

Las "Obras Asociadas" sumaban mil 825 millones de

dólares, más 282 millones de los mismos billetes, de
impuestos) para hacer un total de dos mil 117 millones en

ese rubro.

El "Costo de Operación/
Arranque" que incluye ca
talizador, químico y mano
de obra, lo traían en 735 mi
llones de dólares más 118

millones de impuestos, para
hacer un total de 853 millo

nes de dólares.

Así las cuentas, el monto

total se acerca a los 17 mil millones de dólares, más lo que
se acumule de aquí al próximo año cuando supuesta

mente se entregará ese proyecto faraónico. Dicen quie
nes arrastran el lápiz en esta obra que el costo final podía
ser de 20 mil millones de dólares.

Lo preocupante, además del sobrecosto, es que la refi
nería NO servirá ni para tapar una muela a las importa
ciones de gasolina que nuestro país realiza, a razón de
350 mil barriles diarios.

Lo que sí hay que celebrar, afirman quienes defienden
los proyectos faraónicos de la 4 T, es que cuesten lo que
cuesten, sean rentables o no, se van a concluir en esta
administración. ¡Qué alivio! Exclaman los espectadores.
Y es que, cuando al arranque de la administración se
anunció la construcción del Tren Maya, Dos Bocas y el
AIFA, los detractores del régimen afirmaban que serían
"elefantes blancos". Más aún, que los encargados de estas
obras faraónicas iban a engañar al Presidente de la Repú
blica, utilizando la estrategia de aquel militar ruso, Gre
gorio Potemkin, quien para impresionar a Catalina la
Grande mandaba a construir bonitas escenografías de
madera y cartón en las poblaciones por donde pasaba la
emperatriz. La ingenua Catalina creía que Rusia estaba
dejando atrás el subdesarrollo y ella construyendo una
nación fuerte y moderna.

¡Aguas! Exclaman los malosos, porque en el proyecto
del Tren Maya podría aparecer el "Potemkin Mexica",
que le haga creer al Presidente de la República que el
primer tramo empezará a operar en 2023 —cuando lo
que van a hacer es dar un banderazo de inauguración de
unos talleres—, y los mil 500 kilómetros de longitud al
final del sexenio.

Dicen quienes
arrastran el lápiz en
esta obra que el cos
to final podía ser de
20 mil mdd
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Las amenazas asimétricas
Un texto comenzó a circular entre miembros del Estado

Mayor Conjunto de la Defensa de Chile, conocido como
EMCO, el martes 12 de abril del 2022. "La guerra de cuarta
generación y las amenazas asimétricas", de Patricio Haro
Ayerve, le robó la atención a algunos altos elementos de
esa fuerza, al llegar a sus bandejas de correo. Se publicó
inicialmente en la revista Política y Estrategia, en el nú
mero 134 de 2019. El Coronel en retiro del Ejército de Ecua
dor escribe que la guerra, desde siempre, ha sido conside
rada como un acto colectivo de violencia que enfrenta a
dos grupos organizados y armados que persiguen objeti
vos políticos, a ser alcanzados por la fuerza de las armas.

"Los principios de guerra aplicados en las guerras de
primera generación fueron el de objetivo, que era esen
cialmente el enemigo, y el de masa; el terreno no era mo
dificado y las fuerzas adversarias eran perfectamente
identificadas en el orden de batalla", recuerda Haro.

En las guerras de segunda generación surge el estado
mayor como equipo fundamental de planificación, dice
el Licenciado en Ciencias Militares. "El objetivo, como
principio de la guerra, era el mantenimiento del terreno
en el frente, se conserva el principio de masa, empieza a
diseñarse el concepto de maniobra con el avance de las
tropas mediante fuego y movimiento y se materializa el
principio de unidad de mando".

Se habla de movilización como la primera fase estra
tégica de la guerra, forma en la que el pueblo participa en
los primeros grandes asuntos de la política. Surge el em
pleo de armas combinadas: infantería, caballería, tan
ques, aviones, artillería.

Escribe Haro que la Guerra de Tercera Generación no
se basa en la potencia de fuego, sino en la velocidad y

sorpresa, por lo que la sorpresa se considera a partir de
allí un principio de guerra. "El desarrollo de la tecnología
bélica permitió la evolución de esta generación de la gue
rra, las comunicaciones alcanzaron un nivel de seguridad
considerable gracias a la encriptación de las mismas, lo
que favoreció el mando y control. La inteligencia consi
guió disipar la "niebla" sobre el orden de batalla".

Dice que en estas guerras surgen otros elementos aje
nos al escenario bélico: espionaje, sabotaje, terrorismo,
que se utillizan para afectar el orden del enemigo. "Des
pués de la Segunda Guerra Mundial, es decir durante la
Guerra Fría y casi al final de esta generación, se identifican
claramente a otros elementos "ajenos" al escenario bélico;
el principa] de ellos, la prensa y los equipos de reporteros
que actúan directamente en las operaciones militares".

Haro advierte que la guerra de cuarta generación se
sustenta en la inteligencia estratégica obtenida del cibe
respacio mediante satélites y servidores. "La utilización
encriptada de computadoras que permiten la comunica
ción segura; mediante empleo de aviones no tripulados
de ataque y drones que realizan "bombardeos quirúrgi
cos" de alta precisión, o drones del tamaño de un insecto
equipados con cámaras de alta resolución que permiten
obtener información táctica y operativa en tiempo real".

Haro dice que en México, las organizaciones armadas
y organizadas por los carteles de la droga constituyen una
grave amenaza asimétrica, no operacional, que desafía al
Estado mexicano. "Varios analistas consideran que "Mé
xico está perdiendo la guerra contra las drogas", debido a
que a esa amenaza se le está enfrentando con una guerra
de tercera generación".

Fecha: 03/10/2022

Página: 6

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 8,165

Página 121 de 191



De nuevo, en la Fiscalía General de Justicia
de la CDMX hay un caso que pone en
aprietos a la fiscal ERNESTINA G0D0Y y, muy
probablemente, al presidente del Tribunal
capitalino, Rafael Guerra. Se trata del asunto
relacionado con Ruth Peña, encarcelada en el
penal de Santa Martha acusada del delito de
"abuso de confianza", esto por presunto
tráfico de influencias del expresidente Vicente
Fox y del exsenadar Fauzi Hamdan. Según
parece, a los responsables de la procuración de
justicia en la entidad gobernada por Claudia
Sheinbaum se les avecina otra vez tremendo

escándalo, cuando apenas salieron de uno similar
por el famoso caso de Alejandra Cuevas Moran
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En plena época de ataques cibernéticos y es
cándalos digitales, los interesados en la adjudi
cación AA011C00999E362022, para el
arrendamiento de equipo de cómputo de la Au
toridad Educa ti va Federal en la Ciudad de Méxi

co, se quedaron con la boca abierta después de
que, el pasado 23 de septiembre, la totalidad de
las propuestas presentadas fueron desechadas
por supuestamente no cumplir con los requisi
tos establecidos en la solicitud de cotización.

Resulta además sospechoso que, el mismo 23
de septiembre, el organismo que lleva Luis
Humberto Fernández subió a Compranet una
nueva solicitud de propuestas que se debían en
tregar ese mismo día; pero, para sorpresa de va
rios, la categoría del expediente había cambia
do a "Servicios de apoyo administrativo, tra
ducción, fotocopiado e impresión". Algo huele
mal en ese proceso. Lo malo de todos estos pro
cesos es que cuando se reportan intrusiones,
problemas con el equipo o afectaciones a la po
blación, las empresas que ofrecen los servicios
no se hacen responsables por la amistad que
dicen tener con los funcionarios que, a veces
sospechamos, les "facilitan" los negocios.

Este fin de semana se habló mucho de Alito, pe
ro no bien, sino todo lo contrario. Resulta que
quiso sentirse el alma de la fiesta en la toma de
protesta de Teresa Jiménez en Aguascalientes y
al final se fue corriendo, dicen los que lo vieron,
con la cola entre las patas.

Que como apestado, al líder del PRI nadie lo

quiso saludar, que le hacían caras y hasta Ma
rko Cortés, del PAN, le volteó el rostro para evi
tar cualquier señal de amistad, o calidez, inclu
so con la mirada. Jesús Zambrano, del PRD hizo
lo suyo y se reía cuando veía que nadie se que
ría sentar al lado de Alejandro Moreno.

Dicen los que saben que, a pesar de las mues
tras de desprecio de los dirigentes de los parti
dos que eran sus aliados, Alito Moreno regresó
contando maravillas de su viaje a sus cercanos,
todavía pensando que tiene la última palabra
en la conformación de un grupo que pueda
competir con Morena en 2024. Que ya huele a
muerta esa alianza, a menos que sea con un
ajuste radical en el PRI, y rápido.

Que quien no pierde oportunidad de continuar
con su campaña rumbo al 2024 es Claudia
Sheinbaum, además de que nos aseguran que
Julio Scherer está operando a su favor con todos
sus trucos y artes, muy ala sombra. Resulta que
este lunes la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México inicia un tour por la capital para dar un
informe de actividades.

Ya se entregó por escrito al Congreso de la Ciu
dad de México hace como un mes, sin embargo,
aprovechará el pretexto para presentar su in
forme a partir de hoy, 3 de octubre, en el Audi
torio Nacional a mediodía. Habrá invitados es

peciales y sorpresas para esos políticos que si
guen pensando que la pueden alcanzar o reba
sar. Bueno, eso dicen los más enterados de la
estrategia que continúa sumando piezas clave
en la operación local y nacional.

Que muy aplaudida salió Sheinbaum en la toma
de protesta de Américo Villarreal en Tamauli
pas también este fin de semana. Allá estuvieron
sus principales rivales y amigos: Marcelo
Ebrard y Adán Augusto López, acompañando al
nuevo gobernador. La frase hecha dice que la
jefa de Gobierno mostró músculo, mientras que
el que hasta hace unos días andaba lanzando
amenazas, nos referimos al panista gobernador
saliente Francisco favier García Cabeza de Vaca,
resulta que no se apareció para entregar el po
der y dicen que más difícil será encontrarlo. La
frase hecha dice que ya se peló.
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El negocio de la militarización
El 2 de octubre no se olvida. Depende para quien. Ayer,
se recordó que "Fue el Ejército" que asesinó a estudian
tes del 68, y hace 8 años a los 43, sin que aún se haya
hecho justicia en medio de filtraciones, manipulaciones,
ocultaniiento de pruebas, entre otros escándalos de este
terrible crimen de Estado. Cananea, Acteal, el "Halcona
zo". Tlataya: las masacres son desgraciadamente parte
de una historia sanguinaria recurrente que se recuerda,
pero al parecer no tan suficientemente para detener los
pasos firmes de la militarización en México. ¿Qué decir
del aumento exponencial de cientos de denuncias ciu
dadanas contra las fuerzas armadas por violación a los
derechos humanos desde que el Ejército entró "tempo
ralmente" a las calles para supuestamente abatir el cri
men? Detenciones y ejecuciones arbitrarias, tortura,
desapariciones forzadas, tratos crueles, inhumanos o
degradantes, abusos sexuales: son unas de las violen
cias denunciadas por la ciudadanía en un país donde el
98% de los delitos no se denuncian por miedo o descon
fianza en un sistema de justicia anquilosado.

El Ejército no ha logrado reducir la violencia en el
país, al contrario. Tampoco es capaz de garantizar la ci
berseguridad nacional. El hackeo de los datos de las
fuerzas armadas confirma además la tendencia riesgosa
del crecimiento del poder militar en los ámbitos civiles y
democráticos. En su informe "El negocio de la militari
zación en México. Opacidad, poder y dinero." presenta
do la semana pasada, la organización México Unido
Contra la Delincuencia, reconocida en el ámbito nacio
nal e internacional, analiza y divulga datos certeros
concretos sobre los abusos de funciones y presupuésta

les de las fuerzas armadas desde 2006 con una clara

tendencia exponencial desde el inicio de este sexenio.
Contra lo estipulado en la Constitución, contra los

criterios de excepcionalidad vinculantes fijados por la
Corte Interamericana de Derechos Humanos, e igno
rando los llamados reiterativos de los organismos in
ternacionales y de la sociedad civil, se han transferido
desde hace 12 años 227 funciones a las fuerzas armadas:

el 44% desde la llegada al poder del presidente López
Obrador. El 6S% de esas nuevas funciones no tienen

nada que ver con defensa nacional ni seguridad públi
ca. Además del aumento presupuestal oficial asignado,
las fuerzas armadas han realizado un sobre ejercicio de
entre 23 a 26%, lo que equivale anualmente a todo el
presupuesto de la Secretaría del Trabajo, por ejemplo.
Reasignan y usan más presupuesto público a discre
ción, por orden de la presidencia que gobierna ya con
(¿o para?) los militares en varias acciones de gobierno,
sin aprobación del poder legislativo, sin transparencia,
fiscalización o rendición de cuentas, sin licitación pú
blica, con invitaciones restringidas o adjudicaciones di
rectas, abusando y desvirtuando el pretexto de "seguri
dad nacional" para actuar de manera autónoma (o au
toritaria). Mientras la Suprema Corte de Justicia, tercer
poder democrático, brilla hasta el momento por su si
lencio cómplice.

El informe debe difundirse y hablarse en cualquier
espacio como en universidades. Felicidades a Lisa Sán
chez y su equipo de trabajo por este logro en tiempos
democráticos difíciles de intento de asfixia de la socie
dad civil.
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Operación
cicatriz

a celebración del onceavo aniversa
rio tic la ftmdaoiiSíi de Morena, fue
el escenario donde Del fina Gómez
Alvarez logró reunir a los distintos

Lgnipos políticos de la llamada Cuarta
Transformación.

Aunque no dio mensaje alguno,
con su sola presencia se manifestó que ya hubo
"operación cicatriz1,y todos se unieron en un solo
grito "gobernadora, gobernadora, gobernadora".

Sin el gafete de coordinadora de los Comités
de Defensa de Morena, la senadora de la Repú
blica, Delfina Gómez Alvarez, se reencontró con
la militanciay la nueva dirigencia mexiquense.
Reunión en la que se lanzó un mensaje (le uni
dad y de haber superado las diferencias de cara
al 2023.

Y tras su salida hubo momentos de desorga
nización al registrarse empujones, aunque llamó
a la (alma y expresó "si no nos organizamos, de
jamos perder una gran oportunidad que era es
cuchar a todos... tengamos esa mesura, el amor
que me extienden yo les agradezco".

Es la segunda vez que la ex titular de la Se
cretaría de Educación Pública, se hace presente
en la entidad mexiquense en menos de una se
mana; la primera fue el pasado martesHl acudir
a Temoaya, ubicado al norte.
En su mensaje, la nueva presidenta estatal

de Morena, Martha Guerrero Sánchez, desechó
algún escenario de ruptura, pidió al PRI hacer
las maletas y resaltó que su propuesta para la
elección a gobernador es una mujer y recordó

que es Delfina Gómez Alvarez.
Todo parece indicar que Delfina Gómez; gana

terreno en el bastión priístai sin embargo, no se
pueden descartar sorpresas de último momento.

VENTANAL

A pesar de la oposición de los vecinos del munici
pio de luhepec.a la construcción de un tramo del
provecto de ampliación del Tren Suburbano que
busca llegar al Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA), las obras siguen avanzando y se
rán concluidas para septiembre del 2023, aseguró
Max Noria.

El Director de Comercialización de Ferrocarri
les Suburbanos destacó que se tiene un avance
importante de los trabajos ele construcción, de
acuerdo al cronograma para la extensión del
tren, desde lá estación de Lechería al la terminal
del AIFA, que beneficiara a millones de personas
que la región, para agilizar su movilidad.
Los vecinos de la colonia 10 de Abril y del

Ejido de Santiago Teyaliualco, que frenaron las
obras desde agosto del 2021, piden aumentar
el tramo elevado del proyecto original de am
pliación del Tren Suburbano, de uno a 2.6 ki
lómetros, para evitar problemas de movilidad
en la Avenida Recursos Hidráulicos y Avenida
Doctores.

En tanto se sigue trabajando en los 16 kilóme
tros restantesa cargo de la empresa privada. Más
allá del reclamo,,esta obra insignia no se frenará
al igual que el tren maya.
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SANTIAGO NIETO Y EL FUTURO DE CABEZA DE
VACA
^Durante el evento en que el morenista Américo
Villarreal tomó protesta como gobernador de
Tamaulipas, acaparó reflectores el. actual encargado de
despacho de la Procuraduría de Hidalgo Santiago Nieto
Castillo, quien encabezó los trabajos de investigación
financiera durante el proceso de transición en ese
estado. El extitular de la UIF fue varias veces cuestionado
sc>br€; ei rritiJro judiciaí ai que l endría íiue enfrentarse
el saliente gobernador Francisco García Cabeza de
Vaca; esto luego de que se detectaran irregularidades
e ri 13 3 d. rii í n i s t rae i ó ri _c orri o e rr <e 1 uso .d e ii ri ¿i ve inte ría .d f?
G.ííii?I§sasJachada.para.extraer recursos

BUSCARA MORENA QUE FGR DETENGA A
CABEZA DE VACA
«Senadores de Morena presentarán un punto de acuerdo
P?.ra.exhortar_a_la..Fiscalía..General_de_la_RepúW
ordenar la detención del exgobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier Cabeza de Vaca, acusado de diversos
delitos como..delincuencia..organizada, lavado ^
y defraudación fiscal, no con un "afán de venganza, sino
simplemente que no exista impundidad". El senador por
Morena, José Narro Céspedes expuso que con el nuevo
gobierno de Américo Vil larrea 1 en Tamaulipas, termina
un gobierno panista "de terror y corrupción" que tuvo
vínculos y complicidades con la delincuencia.

IMPULSAN A MEJIA BERDEJA
qEI subsecretario de Seguridad Federal, Ricardo Mejía
Berdeja, recibió el apoyo de por lo menos 3 mi''.
)óyenesparaencabezarlosComitésdeD
Cuarta Transformación en;.C.oahuíj^
Asociación Civil Alianza Patriótica por la 4T, presidida
por el exsubsecretario de Gobernación. Ricardo Peralta
Saucedo . 1 o s j óv e n e s m a ni festa ron su re s jo a Ido jpa ra
9.ue los.valores> de; la..Cuarta Transformación
a Coahuila, teniendo como Coordinador a Mejía. El
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líder.nacional de la..Alianza..Patrjótica,_Rica
sostuvo _g.ue[.Coahuila es la cuna^..de las transforma
y ahora es tiempo de que se dé la llegada de una nueva
con..Ricardo_M^

DELFINA Y MARIELA
•Las. "cprcholatas^presidenciales^ mueven _sus_fichas_
por todo el país. Dicen que Raú 1 Morón, congregó
a 83 liderazgos en Ciudad Neza, en favor de Claudia
Sheinbaum.
Mariela Gutiérrez Escalante encabe
que concitó a presidentes municipales, regidores,
Gxdiputados y iideres sociales de tíninicipios graíides
corno.Ecatepec,,.Neza,.Chimalhu^
de Chalco, Acolman, Jaltenco y su municipio Tecámac,
entre otros. Por cierto, el domingo fue el décimo primer
aniversario de .Morena enel ..Estado de Méx^c
de Tecámac, captó la atención por haber sido invitada
por la propia Delfina Gómez, futura candidata guinda al
Edomex, a estar junto a el 1 a.

Contra RéplicaFecha: 03/10/2022
Página: 2

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 70,070

Página 127 de 191



SON, a la vanguardia
en la defensa y
promoción de los
derechos humanos

ii septiembre, la Suprema Corte de Justicia de.
la. Nación (SQNj. presentó el "Protocolo para
Juzgar con perspectiva de orientación sexual,
identidad y expresión de género, y caracte
rísticas sexuales", el cual tiene («mo objetivo
ser una ('aja de herramientas que facilite a las
personas juzgadoras al recibir, sustanciar y

resolver sobre asuntos que involucren estos aspectos.
Durante la presentación del protocolo, el Ministro Presi

dente de la SCIX Arturo Zaldívar, destacó los auiuces im
pulsados por la ciudadanía y las institucionfts públicas eri el
reconocimiento de los derechos a las personas LGBTTTHQ+
y la búsqueda de un Estado democrático en el (jue todos los
derechos sean para todas las personas, con independencia
( jesu orientación sexual,su identidad «expresión de género
o sus características sexuales.

Con este protocolo de afianzada, se sientan nuevas bases,
para quienes trabajamos en el ámbito jurisdiccional, pues
nos presenta la oportunidad de romper las barreras que han
impedido su acceso a los derechos o, en el ámbito electoral,
a espacios de toma de decisión.

La discriminación a la población LCBTTTIQ+ «iniieiiza
desde la esfera privada» pues de acuerdo con ciatos de la
Encuesta sobre Disciiminación por niotivoscle Orientación
Sexual e Identidad de Género, el 92% ele las personas ado
lescentes que integran este grupo tuvieron que esconder
su orientación sexual y/o identidad de género a su familia;.

Por otra paites, esta discriminación también se traslada
al espacio escolar, en donde 3 de cada 4 estudiantes han
declarado ser víctimas de acoso Verbal por su orientación

sexual, de acuerdo con dalos de la. Segunda Encuesta: Na
cional Sobre: Violencia Escolar Basada en la Orientación
Sexual JdentidadyExpresicm de Género Hacia: Estudiantes.
ECiBT en México.

La citada encuesta, refleja que el ámbito profesional
tampoco está exento de discriminación hacia la población
LGBTTTITQ+, pues el 60% de las personas consideran que.
su orientación sexual ha sido una barrera para obtener un
trabajo y, quienes lo lian obtenido, declaran en un 70% que
reciben un trato diferenciado en comparación con personas
heterosexuales.

Estos datos nos muestran Jas barreras culturales y Socia
les que impiden a las personas LGSTTTIQ+ gozar plena
mente de sus derechos y vivir una vida libre de prejuicios,
discriminación y violencia.

De ahí que considero cpic1 el protocolo emitido por la
Suprema.Corte, de Justicia de la Nación representa un punto
de inflexión en la construcción de una sociedad igualita
ria. Es solo a. través de estas prácticas.y su iniplenieiitación
en tolos los ámbitos de nuestra sociedad, que podremos
«instruir una democracia, plural, integral y que represente'
a todas las personas.

Mi reconocimiento a las Ministras y Ministros de la SCJN
por el lanzamiento de esté protocolo, sin duda alguna, será
un material de gran relevancia para, las personas imjlartido
ras cíe justicia .y aquellas que promovámosla igualdad de
derechos y oportunidades.
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Comodidad o confusión
La confusión informativa, genera la confusión política y descom

posición social. La responsabilidad de los medios en momentos
como el que attfsviesa el país és cada ve/ mayor. Los mexicanos
ahora enfrentan una amplia gama de versiones sobre una misma
realidad. La estridencia de esas interpretaciones.llega al extre
mo de que la gente escoge el medio que coincide con sus ideas,
aunque sepa que miente.

Quienes dicen que, no entienden la realidad deben reclamarse a sí mis
mos haberse informado mejor. Se af irma que la confusión sobre la realidad
se debe a una sobrecarga de. comodidad. Los medios electrónicos, hicieron
de la realidad un espectáculo, cuyo guión no podía modificarse. El final de
cada película era inalterable, así como en la realidad.

Se pasó de un público altamente activo intelectuahnente que se infor
maba a través de la lectura, a ser simple espectadores de una realidad cuya
veracidad no se cuestionaba. La comodidad se legitimaba como un nivel
superior en la calidad de vida,, mientras menos trabajo más bienestar. A
mayor comodidad al ver las noticias mayor distancia con el actuar. Informar
se desde la comodidad del hogar sigue siendo un factor de estatus social.

Se insistía en que nadie debía molestarse para informarse, ni siquiera
para encender el televisor, los controles remotos logran que la realidad aca
ricie el descanso de quien se informa como un bálsamo, pero nunca corno
un llamado a la acción o a la transformación de esa realidad que aparece
en esa pequeña ventana.
Así, relajados, la/manipulación era más eficaz, con noticias que no permi

tían cuestionarnientos. Era la realidad, tal y como la narraba la televisión, no
había alternativa más que la impuesta por los lectores de noticias que de la.
noche a la mañana se volvían expertos en absolutamente todos los temas.
A esos expertos improvisados se les nombró líderes de opinión en tugar

de denominarlos pastores de rebaño. La manipulación era tan evidente
que nadie la advertía. El espectáculo creció, derivó en morbo, hasta que
su impacto se volvió desconcertante, confuso, y entonces se crearon los
montajes que se convirtieron en noticias.
En esos escenarios está incluida la imaginación de reporteros que eran

presionados por superar cada día la noticia del día anterior, en nombre del
rating, sin importar ética ni verdad. La gente debería sentir que vivía en el
corazón de la realidad y su latido eran las vomsde los fantasiosos locutores
(•olí permiso para mentir.
Los cargos públicos dejaron de ser noticia para convertirse, en espec

táculo, la información sobre la. administración pública se redujo a la vida
personal de los funcionarios, su tarea fue algo secundario. Eran seres su
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periores a quienes todo se les permitía y esa impunidad lejos de causar
indignación produda admiración. Todo por mantener el espectáculo vivo,
el rating de la mentira.
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Un cambio de paradigma:
De la inclusión a la
convivencia social

Alo largo de estos últimos 6 años he transitado una interesante ruta que
anteriormente no formaba parte de mi proyecto de vid# La lucha por
la inclusión social de las personas con la condición del espectro autista,
conocida clínicamente como ''Trastorno del Espectro Autista'' (T.E.A.).
En marzo de 20 f 6, una psicólogo, (profesional en el campo de la

salud) emitió mi diagnósticos ''Síndrome de Asperger," a pesar de que
el manual médico en materia de salud mental, vigente desde 20f 3

(DSMV por sus siglas en inglés) había suprimido esa categoría y agrupado esta condi
ción dentro de los Trastornos del Espectro Autista;.

Con frecuencia, las personas ni e d icen que el 'Asperger" no es autisnio. Se equivocan.
No solo desde el punto de vista del diagnóstico, sino de las implicaciones sociales de
esaafirmación.

De igual manera, llamar a. esa condición "autismo de alto funcionamiento" es una
gran imprecisión,ya que hace pensar a algunas personas, que esta condición produce
un desempeño o funcionamiento social "alto," siendo todo lo contrario.
La problemática se presenta cuando se intenta entender las distintas condiciones

que se hallan dentro del espectro autista, en términos absolutos. Antes se identificaba
exclusivamente como "autisnio"al de fiaxáctef no verbal, conocido como "Síndrome de
Kanner" mientras que la categoría' "Síndrome de Asperger" se reservaba «juna condición
similar que no implicaba el aislamiento verbal.
Comprender al autisnio como un "espectro" implica reconocer que no todas las

personas presentan iguales características en su desenvolvimiento social, pero su
interacción social si puede ser catalogada en "patrones" de conducta* Considero que
incluso Hans Asperger y Leo Kanner podrían estar de acuerdo en eso.
A lo largo de estos años, luego de haber sido diagnosticado, y haber constituido la

asociación civil "Soy Asperger* A.C (hoy le cambiaría el nombre por "Soy TEÁ") lie veni
do tomando decenas de cursos, leído una importante cantidad de libros y artículos, lie
formado parte de foros, congresos, seminarios, simposios, tomado cursos e impartido
conferencias sobre este importante tema: La inclusión social de las personas con TEA.
En iodo ello, lie encontrado diversas teorías, opiniones, distintos paradigmas, diversos

modelos para entender y explicar la realidad de las personas que vivimos con TEA.
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Flor de Loto: La comunidad autista es amplia, comprometida, peni también bastante
complicada. Muchos no superan aún las falsas barreras conceptuales entre "Asperger"
y "Autismo." Hay sectores que se identifican con el elemento visual ele las piezas del
rompecabezas, y otros lo rechazan tajantemente, prefiriendo como elemento de iden
tidad, el símbolo del infinito. Recientemente leí en redes sociales, en estos grupos, el
debate entre los partidarios de la inclusión y la diversidad, (entre los que me incluyo)
y quienes prefieren hablar de un nuevo paradigma: simplemente, convivencia.
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SIN CUESTIONAMIENTOS
•No habrá premunas y respuestas en

jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, el próximo
Z.de.octubre en .el.Congreso de
fe..Ciudad, ese es..eÍ.formalo_de ia__
comparecenciai..Que'.fue aprobado..
PP.r.ia..Junta,.de_ Coordinación,
Política. Durante ia sesión efe ese
offiano .de^obi^rno .^.legislativo
local,. ei diputado..Cjiristiaii \^oii
Rqehrich.di^
"se.presen^

cada..uno de los.grupos.
a^rigopnes .paramentarías,un
mensajejije la..Jefa.de Gobiem
respuesta ..concisa y .general ..por parte
del.presiden te dela .Mesa.Direcüya".__
Por.cierto,,.hpy.a.las 12 hrs. la Je^^
GobiernopresenMrÁ.su.informe_en_
ei Auditorio Ñacionai.

RETOMAR CULTURA
•La.Comisión de..Qenria v
cíei Congreso de ia Ciudad realizó
^ [jtA r ! í I. J í' i111 (?11' Í?. 11 í .
y tecnológico de los saberes,
el conocimiento v la ciencia

Piehispánica en:..la..CDMX".,
como partedel proceso para la
.construcción dé la nueva Ley de
CÍ^Í^iat.TfócnpÍ^í^ .Innovación
ílMuinanidades .de ja_ Ciudad,
de .México,, y.p.ara..contribuir.en
ia.salyaguarda..deips.saberes..
ancestrales. En su oportunidad, el
í !_í l ^ cío (í ii iI s ti i Sí<» «c i ¦1 *
señaió"gue esLnecesario.retomar
"los conocimientos .sobreherbolarm.,..
medicina y..cuidado del c^
como .sobre .p.rpceso.s.cpnstru^
Que desarrojló lai.cujtura Azte
eLprocesp.de .construcción
norma.

LEY DE MEMORIA
•Durante el evento
conmemoración..del 2 de octubre
í'A le[a de í / o b i cnio.(Jaiidia
Sheinbaum
enviará en los próximos
Congreso,
para, expedir una..Ley de Memoria.
Laj?rppuesy L.iene..el objetivo de
lograr la búsqueda de
no^.repetición. de. vipiaciones a ip.s
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derechos^.humanps.y la..parüci^.ación
de Jas.víctimas>y lamiliaresen. todas
jas. etapas¡.de.lasLP.P.iíticas. públicas
de. memoria. Al respecto la Jefa de
Gobierno .señaló., J1.54 a^
volvemos a decir 2..de.pctubre.np..
sepividaj es¡..de.Íucha_co
llenemos..esa ..deuda.pendiem
con.los .estudiantes..y. .trabajadores.,
campesinos ..que;.fueron objetivo d^
la represión".

SEGURO A REPARTIDORES
•En. eLCongresp.de la ..Ciudad d PAN
presentó»..una prppues¡ta para gue del
2% .quese...obtendrán por concepto
.de..aprprechamientp
ías.apíicacipne.s, se .otorgue un
"seguro cíe; vida a...ios.repartidpres.de.
alimentos vía {plataformas digitales".
ÉÍ..diputado Anibaí CañeZj señaló
Quela..propuesta.busca que las.y.,
los r^arLidpres..tenganservicios.
spciaies, como..el seguro de vicia,
como una forma de pro
anie algunaLey^tualidad vial o
delincuencia!.
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Una morena para Morena
n la. CDMX, el resulta
do de las* «lecciones de
2024 son mi volado. Las

encuestas otorgan a Mo
rena. una ventaja consi
derable, pero su triunfo
no esté escrito en piedra.

En 2021, el partido de AMLO ganó las
encuestas, pero la oposición ganó la
mitad de la Ciudad, lo que le costó a
Gabriel (Jarcia el puesto y la confian
za. Para los rnorenistas la campaña
capitalina no será un día de campo.
Para conservar la CDMX necesitan un
candidato o candidata que además de
tener la confianza del Presidente, el
apoyo del pueblo bueno y el respaldo
del partido, sea competitivo.
El Tercer Congreso Nacional de

Morena movió el tablero capitalino,
porque. Mario Delgado y Citlalli Her
nández seguirán en sus (¡argos de
Presidente y Secretaria General, hasta
después de las elecciones del 2024. Los
dos son actores políticos importantes
en la. capital. Mario era un fuerte aspi
rante a la candidatura a La Jefatura de
Gobierno y Citlalli un referente para
los "puros".
En las nueve entidades federales

que renovarán su gobierno en 2024,
Morena y AMLO tendrán dos corcliola
las. un hombre y una mujer, para ajus
tar género. En la. CDMX, los perfilados
son: Martí Batres, Rosa Icela Rodríguez
y Luisa. María Alcalde.

Si todo marcha como hasta ahora, a
la. CDMX le corresponde postular a un
varón, Martí Batres ganará la encues
te. Nadie puede regatear sus méritos y

trayectoria dentro del lopezobradoris
nio, pero sí hay dudas de su arrastre y
oarisma para ganar otros sectores del
electorado más allá del universo mo
ren i sta.

Dentro y fuera del partido, pero
sobre todo en Palacio Nacional, las
miradas y las ¡menciones se dirigen
a Luisa María Alcalde, secretaria del
Trabajo, para que sea la abandera
da moralista en la CDMX. Tiene la

confianza del Presidente, quien la
proyectó a puestos de importancia,
política desde muy joven. Es More
na de. corazón, diría que es la imagen
misma de Morena. Lo más importan
te, representa un auténtico relevo
generacional. Es la única carta de la
baraja moralista que puede acercar

a los jóvenes capitalinos y recuperar
las clases medias que en 2021 se ale
jaron de: Morena y de AMLO.

Luisa no lía,dicho que quiere, pero
el amor, el dinero y las preí'ainpañas
no se pueden ocultar. (Tara Brugada,
alcaldesa de Iztapalapa, le dio su apo
yo. Su presencia en prensa y redes
sociales aumentó. Lo mismo las reu

niones en su apoyo. Pronto sabremos
si en la CDMX, Morena competirá con
una morena.

La política es de bronce,

Si.cprresponde. mujer.. Rosa.
f..^.1 ?.* ít 5?./CÁ f?.
de Seguridad Púb I i c a, t i en e
A f*. 5 f?. í.i f* * A V.í *r.l. r* r v* Á fA C ?:í
fue una eíicazfuncionaria

capitalina en varias
adm i n i st ra ci on es y a h ora
federal,..pero .simpjemente.
íps.mp.renistas ño la
ycn como cand i da t a,
encabezando

9 ganando deba te s.
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EL ESPECTADOR
LAS AMENAZAS ASIMÉTRICAS

HIROSHI TAKAHASHI

Un texto comenzó a cir

cular entre miembros

del Estado Mayor Con
junto de la Defensa de
Chile, conocido como

EMCO, el martes O de abril del 2022.
"La guerra de cuarta generación y las
amenazas asimétricas", de Patricio
Haro Ayerve, le robó la atención a
algunos altos elementos de esa fuer
za, al llegar a sus bandejas de correo.
Se publicó inicialmente en la revista
Política y Estrategia, en el número
B4 de 2019. El Coronel en retiro del

Ejército de Ecuador escribe que la
guerra, desde siempre, ha sido consi
derada como un acto colectivo de

violencia que enfrenta a dos grupos
organizados y armados que persi
guen objetivos políticos, a ser alcan
zados por la fuerza de las armas.

"Los principios de guerra aplica
dos en las guerras de primera gene
ración fueron el de objetivo, que era
esencialmente el enemigo, y el de
masa; el terreno no era modificado y
las fuerzas adversarias eran perfec
tamente identificadas en el orden de

batalla", recuerda Haro.
En las guerras de segunda gene

ración surge el estado mayor como

equipo fundamental de planifica
ción, dice el Licenciado en Ciencias
Militares. "El objetivo, como princi
pio de la guerra, era el mantenimien
to del terreno en el frente, se conser
va el principio de masa, empieza a
diseñarse el concepto de maniobra
con el avance de las tropas mediante
fuego y movimiento y se materializa
el principio de unidad de mando".

Se habla de movilización como la

primera fase estratégica de la guerra,
forma en la que el pueblo participa
en los primeros grandes asuntos de la
política. Surge el empleo de armas
combinadas: infantería, caballería,
tanques, aviones, artilleria.

Escribe Haro que la Guerra de
Tercera Generación no se basa en la

potencia de fuego, sino en la veloci
dad y sorpresa, por lo que la sorpresa
se considera a partir de allí un princi
pió de guerra. "El desarrollo de la
tecnología bélica permitió la evolu
ción de esta generación de la guerra,
las comunicaciones alcanzaron un

nivel de seguridad considerable gra
cias a la encriptación de las mismas,
lo que favoreció el mando y control.
La inteligencia consiguió disipar la
"niebla" sobre el orden de batalla".

Dice que en estas guerras surgen
otros elementos ajenos al escenario
bélico: espionaje, sabotaje, terroris
mo, que se uülhzan para afectar el

orden del enemigo. "Después de la
Segunda Guerra Mundial, es decir
durante la Guerra Fria y casi al final
de esta generación, se identifican
claramente a otros elementos "aje
nos" al escenario bélico; el principal
de ellos, la prensa y los equipos de
reporteros que actúan directamente
en las operaciones militares".
Haro advierte que la guerra de

cuarta generación se sustenta en la
inteligencia estratégica obtenida del
ciberespacio mediante satélites y
servidores. "La utilización encripta
da de computadoras que permiten la
comunicación segura; mediante em
pleo de aviones no tripulados de ata
que y drones que realizan "bombar
deos quirúrgicos" de alta precisión, o
drones del tamaño de un insecto

equipados con cámaras de alta reso
lución que permiten obtener infor
mación táctica y operativa en tiempo
real".

Haro dice que en México, las or
ganizaciones armadas y organizadas
por los carteles de la droga constitu
yen una grave amenaza asimétrica,
no operacional, que desafía al Estado
mexicano. "Varios analistas conside

ran que "México está perdiendo la
guerra contra las drogas", debido a
que a esa amenaza se le está enfren
tado con una guerra de tercera gene
ración".
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RED COMPARTIDA
PORRAS Y ABUCHEOS

Muchos reflectores atrajo
el hoy encargado de des
pacho de la Procuraduría
de Hidalgo, Santiago Nie
to, durante el evento en el

que Américo Villarreal tomó protesta co
mo gobernador de Tamaulipas. El extitular
de la UIF acaparó las cámaras cuando se le
cuestionó si la nueva administración per
seguirá las irregularidades del gobierno
saliente halladas por su equipo legal du
rante el proceso de transición.
Por cierto, mal momento vivió

Alejandro Moreno, dirigente
nacional del PRI cuando acu

dió a la toma de protesta de
Tere Jiménez en Aguascalien

tes. Cuando fue presentado, la "música de
viento" y abucheos fueron claros para evi
denciar el rechazo que ya se le tiene.
Nos informan que se trabaja ya

en una operación cicatriz en
el Estado de México, desde el

grupo del PRI ya que saben
que solos no ganarían la elec

ción, pero desde el interior de Acción Nacio
nal nos dejan muy en claro que ya no hay
confianza en el lider del tricolor y la recon
ciliación es algo que comparan con una infi
delidad en un matrimonio que parecía que
no tenía problemas; sí quieren algo, el arre
glo será local en donde tienen claro que Va
por México es la oportunidad de evitar que
en Morena se lleven carro completo el pr
óximo año que es antesala del 2024.

Nos dicen que como asunto de
seguridad nacional el Senado
revisará la estrategia para
que no vuelvan a vulnerarse
los sistemas cibernéticos de

ninguna dependencia. Ricardo Monreal,
adelantó que en los próximos días, cuando
comparezca el gabinete de seguridad ha
blarán de los pros y contras del programa
que se está implementando. Van a solicitar
mi informe y hablarán con los titulares de
la Sedeña, de la Marina Armada de México,
así como de Seguridad Pública porque, dijo
el senador "necesitamos dar garantías de
que el país va a seguir adelante y vamos a
resistir estas intervenciones ilegales".
Por cierto, el Grupo Guacamaya

ha actualizado su blog y lo que
dan a conocer es que si bien
hay más documentos de la Se
deña que son ya accesibles pú

blicamente y revelan algo que debería ser
terrible, ellos no han sido los tínicos hackers
que ya entraron a los servidores de la de
pendencia , según esto, cuando ellos ingresa
ron ya encontraron evidencia que desde el 5
de julio ya alguien tenía acceso. El grupo di
ce que limitarán el acceso a cierta informa
ción ya que en manos de las organizaciones
del crimen organizado, lo que podría expo
ner a mucha gente. Además, no hackearon a
la Sedeña con la vulnerabilidad ProxyShell,
como lo hicieron con otras entidades, fue
con una vulnerabilidad en Zimbra.
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SIN PROTOCOLO
¿ADÁN AUGUSTO PRESIDENTE?
JOELSAUCEDO

Una bomba mediática le estalló al presidente
Andrés Manuel López Obrador con el ha
ckeo de 36 millones de documentos.

Cobró especial atención su salud, por la
cantidad de enfermedades que padece el

mandatario, admitidas por él.
Los datos exhibidos por el periodista Carlos Loret, evi

dencian que el presidente le ha mentido al pueblo.
Un coctel de medicamentos consume todos los días

para atenderse de hipertensión, angina de riesgo grave,
hipertiroidismo, gota "y otros males".

A principios de año tuvo que se trasladado de urgen
cia de su rancho de Palenque al Hospital Militar en la
Ciudad de México.

A partir de ese momento se le recomendó un catete
rismo, después le dio Covid, y ha tenido múltiples revi
siones médicas. Por esas fechas anunció su "testamento

político" del cual no dio detalles, pero lo hizo en preven
ción. Aunque la Constitución establece el procedimiento
para suplir su ausencia, López Obrador dejó escritas sus
indicaciones. Con base en los acontecimientos políticos y
cercanía de sus colaboradores, es posible deducir en
quién recaería sucederlo.

Se trata del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, quien asumió el cargo el 26 de agosto
de 202L Se trata de un político de todas las confianzas del
mandatario: es su paisano, es su amigo y es el responsa
ble de la política interna del país.

Con seguridad ese testamento, debe incluir como can
didata a la Presidencia a Claudia Sheinbaum, quien

cuenta con cientos de miles sin temor a la equivoca
ción de anuncios en todo el país con la leyenda ?Es
Claudia. En este caso hay que reconocer que López Obra
dor ha mentido con la verdad. No ha dado detalles de su

"testamento político", pero los sucesos apuntan a lo des
crito. Es evidente que la salud del presidente es una cues
tión de seguridad nacional. ¿Pero por qué ocultarlo?

Por menos López Obrador pidió a Enrique Peña Nieto
renunciar al cargo "por su evidente incapacidad".

En otra ocasión, sugirió que "por su ignorancia o mala
fe", Peña Nieto debe dejar el cargo, "porque está dañando
gravemente al país".

Actualmente el ritmo de vida de López Obrador va
contra las indicaciones médicas. Sus padecimientos re
quieren que esté exento de presiones y estrés.

Así es como se explica haber adelantado su "testa
mento político", y quiénes lo sucederían.

PROSPECCIÓN...Quíén a tambor batiente opera para
Claudia Sheinbaum en el Estado de México, es la alcalde
sa de Tecámac, Maríela Gutiérrez Escalante. El pasado
sábado recibió en Neza al operador de la jefa de gobierno
en la entidad, Raúl Morón, donde reunió a 83 líderes de
Ecatepec, Coacalco, Texcoco, Nezahualcóyotl, Ixtapalu
ca. Valle de Chalco, Temascalapa, Acolman, Jaltenco,
Nextlalpan, Tonanitla, Huixquilucan, Naucalpan, Mete
pec, San Felipe del Progreso y Tecámac. El grupo se auto
denominó "México con una Mujer al frente". Este domin
go Mariela Gutiérrez también acudió a la ceremonia del 11
Aniversario de Morena en el Estado de México, invitada
por Delfma Gómez.
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• AMLO y el Ejército. El Senado es un polvorín. La
reforma al transitorio constitucional para extender
hasta el 2028 la mano del Ejército en tareas de segu
ridad pende de un hilo. La redacción pactada desde el
viernes está guardada a piedra y lodo. Dos opciones
hay: lo sacan con los propios y gente del PRI y del
PRD; o sale con casi todos si le ponen muchos can
dados al actuar del Ejército. Saquen las palomitas...
lo peor que puede pasar es que derroten en el pleno a
AMLO... y al Ejército.

• Zapopan, el terror. La balacera con armas de alto
poder en la plaza Andares, de las más visitadas en
domingo por familias, demostró de nueva cuenta que
quien manda es el crimen organizado. Las imágenes
de personas y niños aterrorizados tirados en el piso
son de escándalo... pero seguramente en Palacio
Nacional tendrán otra visión y dirán que "no es men
tira, pero se exagera".

• Claudia Sheinbaum hará algunos ajustes a su equi
po en estos días, nos adelantan. Se apunta a temas de
educación y otros que le interesa mucho a la jefa de
gobierno de la CDMX que se atiendan. No lo pierdan
de vista...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Empujan Ejército en las calles

En el Senado empujan a como dé lugar la permanencia del
Ejército en las calles hasta 2028.

Ricardo Monreal, coordinador de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) prometió que el 4 de octubre mañana se votaría.

Por eso hoy se discutirá en comisiones el dictamen corregido.
El bloque de contención, integrado por PAN, PRI, PRD, Movimiento

Ciudadano y el Grupo Plural aflojó porque insisten en que si se añaden
sus peticiones podría pasar en el pleno, mañana.

Quieren que sea obligatorio un seguimiento lo cual ya existe desde
2019, cuando se aprobó mantener al Ejército en las calles hasta 2024,
pero no se cumple y que la Secretaría de la Defensa (Sedeña) rinda un
informe semestral de su trabajo en seguridad pública al Congreso.

Además, que, ahora sí, se supervise la capacitación y el fortaleci
miento de las policías estatales y municipales, porque, actualmente,
además de que son menos en número y poseen armas de juguete com
paradas con las de los malandros, están dominados por éstos.

INTOLERANCIA Y POLARIZACIÓN
Denise Dresser, una de las más ácidas críticas de la cuarta transforma
ción, fue ayer increpada por un grupo de simpatizantes de Andrés Ma
nuel López Obrador, al grado de las ofensas.

Participaba en la marcha con motivo del 54 aniversario de la matanza
de estudiantes de Tlatelolco, en la que se condenó la militarización del
país el día en que se recuerda cómo los soldados acribillaron a los jóve
nes en la Plaza de las Tres Culturas, cuando fue abordada y, práctica
mente, echada del Zócalo capitalino.

En r?des sociales no tardó la condena y a los subordinados de Andrés
Manuel López Obrador no les quedó otra opción que, igualmente, recha
zar esas muestras de intolerancia "que no deben caracterizar a movi
mientos democráticos como el nuestro", decían.

Mejor dicho, tuiteaban.
Eso es producto y consecuencia del discurso polarizador en la con

ferencia matutina diaria de Palacio, se escuchó en radiopasillo.
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QUE NO SE INVESTIGARÁ HACKEO
Por cierto, López Obrador asegura que no se investigará ni sancionará el
hackeo que sufrió la Sedeña por parte del grupo hacktivista Guacamaya.

Eso no le gusta a la gente y lo castiga, dijo en gira de fin de semana.
Ricardo Monreal, en tanto, dice que se tratará en el Senado como

asunto de seguridad nacional para que no vuelva a suceder.
O sea que el presidente espera que sus seguidores lo sancionen en

las urnas, se escuchó en radiopasillo.

COMIENZA LA SÚPER SEMANA
Para Claudia* Sheinbaum esta será su semana.

Sí, porque de lunes a viernes tiene eventos con motivo de su cuarto
informe de gobierno. Hoy dará mensaje en el Auditorio Nacional al me
diodía, a donde se espera que acuda la plana mayor de Morena y aliados.

De martes a jueves hará recorrido por las alcaldías que gobierna
nueve de dieciséis y el viernes cerrará en el Congreso capitalino.

Todo, con miras a la elección presidencial 2024.
Quiere ser la preferida, la candidata, se escuchó en radiopasillo.

MINICUMBRE DE LOS GALLOS DEL PAN
Marko Cortés organizó ayer una reunión de los candidatos que tiene el
Partido Acción Nacional (PAN) rumbo a 2023 en el Estado de México y a
2024 en la presidencial. Ahí estaban Santiago Creel, Mauricio Vila, Maru
Campos y Juan Carlos Romero Hicks.

El que no acudió fue Mauricio Kuri y envió un video.
Foros ciudadanos Cambiemos México, ¡Sí Hay de Otra!.

radiopasillo(3ova.com.mx
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La inflamación de
cerebro y la obesidad

La obesidad es una enfermedad preva
lente en nuestra población, y se sabe que incre
menta el riesgo de enfermedades metabólicas
como diabetes mellitus tipo 2, hipertensión ar
terial entre otras, sin embargo, se presta nula
atención al daño que causa en el cerebro, así lo
dieron a conocer las investigadoras la Dra
Cindy Rodríguez Bandala y Dra. Noemí Cárde
nas Rodríguez.

La Gliosis es la inflamación del cerebro o neuroinfla

mación que suelen presentar los pacientes con obesidad,
es una condición silenciosa que es provocada por el exce
so de lípidos, de glucosa en sangre y por moléculas se
liberan en las personas con exceso de peso como la lepti
na (hormona que regula apetito y saciedad) y factores de
inflamación.

Estas moléculas viajan a través de la sangre hasta el
cerebro, produciendo inflamación En el cerebro, radica el
centro de apetito y saciedad conocido como hipotálamo, es
ahí donde se produce la inflamación que genera disrup
ción desencadenado dificultad para controlar el apetito de
los pacientes y esto evita que puedan bajar de peso.

También se puede neuroinflamarse regiones del cere
bro que tienen que ver con cognición y memoria, resultan
do en dificultad para concentrarse y para el aprendizaje. La
gliosis si no se detiene, puede relacionarse a enfermeda
des neurodegenerativas a largo plazo, como trastornos psi
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coemocionales, demencias, Alzheimer y Parkinson. Por
esto, es importante que al paciente con obesidad, no solo
se descarte diabetes mellitus tipo 2, hipertensión arterial
sistémica, hígado graso, sino también la Gliosis.

Hasta ahora se puede diagnosticar esta comorbilidad
de forma indirecta con la evaluación de la cognición y me
moria a través de cuestionarios que aplican especialistas
en neuropsicología o psicología clínica ya que no tenemos
marcadores bioquímicos para este fin. Sin embargo, se
puede prevenir la gliosis suplementando a los pacientes
con obesidad con antioxidantes naturales como la querce
tina, la cúrcuma y la melatonina que son opciones reco
mendadas por su seguridad y propiedades benéficas para
la salud como el envejecimiento y daño ambiental.

La salud de nuestro cerebro debe ser una prioridad y
merece la atención de médicos y científicos enfocados a
la salud pública de nuestro país.

FRONTERAS. Reactores Modulares pequeños o de
bolsillo. Una tecnología que ha despertado el interés de
las principales potencias mundiales, que ya están dedi
cando cuantiosos fondos públicos para avanzar en su in
vestigación. La naturaleza de su diseño le confiere una
serie de ventajas, puede construirse en fábricas y luego
transportarse a su destino, mientras que las Centrales
Nucleares convencionales se construyen en su lugar de
emplazamiento y debe moverse toda una industria hasta
allí. También pueden requerir recargar combustible cada
tres o siete años frente al intervalo uno a dos años de las

CN. Los expertos explican que los reactores pequeños
son usados en los submarinos nucleares, algunos pro
yectos entrarían en funcionamiento comercial en 2030,
los países que están trabajando en ello son E.U., Reino
Unido, Canadá, China, Rusia y Corea del Sur

Locución 2017. ferfuentesmtycshotmail.co
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Sobre la "histórica
filtración"

Sí, fue una filtración, y seguramente hay
mucha información ahí. Se mencionan
6 TB, es decir, miles y miles de correos
electrónicos internos de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedeña). Algo
"histórico".
Sin embargo, esta filtración la

han querido presentar periodistas y
opositores como si fuera el fin de la Cuarta
Transformación. Y pues no. Nada de eso.
Estamos hablando de una filtración

con documentos del Ejército. Son temas
delicados, porque seguramente ahí hay
información sobre la forma en cómo se

combate al crimen organizado.
Y si bien es cierto mucha de la

información que contienen esos miles de
correos ya es pública, algunas más no lo son.
Los opositores a Andrés Manuel López

Obrador han querido ver en la filtración
las "pruebas" de la corrupción de la actual
administración. Afirman que es el fin de

Morena, y que se sabrán muchas cosas
"escandalosas".

Hasta ahora, lo que se ha publicado (que
AMLO sufre varios padecimientos y que él
estuvo al tanto del operativo en Culiacán
en 2019) son temas de todos conocidos. Es
decir, no hay "nada nuevo".
Pero los opositores quieren mirar el

fin de Morena y de AMLO. Por ejemplo,
el ex funcionario de Enrique Peña Nieto,
Mario Di Costanzo, en Twitter afirmó:
"En la información hackeada a Sedeña hay
movimientos bancarios de miembros del

gabinete y de la familia presidencial. Apenas
viene lo bueno".

¿O sea que tener movimientos bancarios
es delito? Por favor...

Veremos en los próximos días cuál es la
ética de muchos medios de comunicación,
yes que, la pregunta hoy es: ¿se atreverán
a poner en riesgo operativos de seguridad
llevados a cabo por la Sedeña, y a los
elementos mismos de esa secretaría?
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Mensaje de
Honestidad

El pasado viernes 30 de septiembre
en su conferencia de prensa matutina,
al reconocer algunos padecimientos
de salud, el presidente mencionó
algo que pudo pasar desapercibido o
ser minimizado: "ya terminando mi
responsabilidad como presidente, que
además voy a tener otro estilo de vida,
voy a estar al nivel del mar, que eso ayuda
mucho en el caso de la hipertensión, y ya
no tantas presiones".
En ello va implícito un mensaje no

tanto para sus detractores, sino para
la población en general, con mayor
énfasis a sus millones de simpatizantes
o seguidores: AMLO estaría revelando
lo que no debe ser un secreto para
nadie, pero lo remarca al precisar "ya
no TANTAS presiones". Habrá quienes
digan que un presidente siempre las
tendrá, pero aquí la pregunta es si al
menos cinco de sus antecesores han

reconocido, pública y abiertamente,

estar sometido a ellas.

El mandatario reconfirma que su
gestión y él mismo, están presionados
más allá de lo esperado por las
responsabilidades de su cargo; está
diciendo veladamente que, si su salud
ha sufrido quebranto, es debido a esas
presiones que suponemos enormes al
enfrentar intereses mezquinos y corruptos
como NO lo hicieron sus predecesores.
Está enviando un mensaje no sólo a

Carlos Loret quien difundió que presenta
varios padecimientos aprovechando el
"hackeo" del sistema informático de la

SEDEÑA, también a quienes han hecho
escarnio de ello, diciéndoles que pueden
seguir usando esa información para
atacarlo, que no se trata de ocultar nada
pues, como él mismo lo señaló, el nada
debe nada teme y en un último mensaje de
honestidad, admite, "sí, yo estoy enfermo,
tengo varios padecimientos".
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Fue el Estado, fue el
Ejército... otra vez

Hacía años que no iba a ese lugar, años en los que
huía como muchos a los que el dolor nos marcó
volviéndonos vulnerables; escribí sobre ello en
incontables ocasiones y a momentos, el mirar las
fotos de aquellos tiempos hacía que la herida de mi
corazón volviera a sangrar. Fue inevitable, llegó el
momento en que tuve que volver a ponerlos pies
en ese sitio, mi mente se llenó de flashes de gente
corriendo, rostros de espanto, cuerpos en el suelo.
Seguían ahí y yo tuve que forzar el paso para

avanzar, ese también era un día "soleado", pero
muy diferente al de entonces, la plaza aún gritaba
pidiendo justicia, pero nadie parecía escuchar; la
gente paseaba a sus perros, jóvenes iban y venían
en patineta y en un extremo, el mitin, pequeño
pero significativo, de nuevo estudiantes que al igual
que 54 años antes y en el mismo lugar, hablaban
de la corrupción en la universidad. El cielo estaba
despejado y casi podía escuchar de nuevo los
helicópteros. Bajé la cabezay vi en el suelo las huellas
de unas manos juveniles pintadas en amarillo, en
algún momento fueron rojas, pensé agradeciendo
que el tiempo no hubiera borrado nada. Frente a

mí, una caricatura de Díaz Ordaz vestido de militar
ordenaba la masacre colgaba de un edificio.
Fue él, fue Echeverría, fue el Estado... fue el

Ejército, pensé.
El mitin terminó y al cierre, hubo un pase de lista

por otros desaparecidos, los 43. También como
entonces, fue el Estado y el Ejército; las masacres
que se han cernido contra el pueblo, contra jóvenes e
indígenas han estado siempre marcadas por el dedo
del estado; del Halconazo, a Aguas Blancas, Ateneo,
la Guerra Sucia... callar al pueblo ha sido la consigna
y para ello el poder, como quiera que lo llames ha
usado la represión, el asesinato, la desaparición...y
las masacres.

Salí casi huyendo esa "soleada tarde" de la
Plaza de las Tres Culturas, me urgía volver al
"mundo real", ese que te ofrece la protección de la
computadora o el celular, para pensar menos, para
que duela menos y para volver a anestesiar el dolor.
Pero esa noche de nuevo volvió la pesadilla en

la que solo escuchaba la misma voz de un joven
gritando "fue el Ejército, fue el Estado...otra vez".
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Columna uno

GARANTIA DE TRIUNFO, ALIANZA HERRERA
ANZALDOVARGAS DEL VILLAR PARA 2023

Por Karina A. Rocha Priego

El proceso electoral en el Estado de
México va avanzando, parece que la
efervescencia política ha tomado un

rumbo interesante, donde los aspirantes al
Gobierno del Estado de México, profesiona
lizan sus posturas y se acercan más a una
alianza política y en buenos términos.
Primero, hemos de comentar sobre el
gobierno de coalición, como aquel que se
forma cuando un grupo parlamentario no
tiene mayoría suficiente como para formar
gobierno, por lo que se ve obligado a pac
tar con otro grupo, normalmente de ideo
logía política afín, para formar un gobier
no conjunto.
Esta semana que recién culminó, los legisla
dores mexiquenses aprobaron la iniciativa
de los gobiernos de coalición para que en el
caso de una candidatura común o cuando se

postule a personas candidatas a gobernador
o gobernadora, los partidos políticos sus
criban un acuerdo específico en que se
establezca la forma en que se integrarán
las dependencias, organismos auxilia
res, e incluso se pueda definir una agen
da legislativa.
Con visiones encontradas fue aprobada por
mayoría la iniciativa por la que se reforman
y adicionan diversas disposiciones al Códi
go Electoral del Estado de México, la cual
fue presentada por Enrique Vargas del
Villar, Ingrid Krasopani Schemelensky
Castro y Alonso Adrián Juárez Jiménez,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción

Nacional (PAN).
No hay duda que lo anterior tendrá gran
influencia en el proceso electoral de 2023,
donde a principios de este 2022 la fuerza de
los aspirantes se medía ya a través de pre
sencia mediática de quienes aspiran al car
go, hoy, esta situación se va aclarando y, en
lo que al PRI respecta, si bien es cierto que
Alejandra del Moral, presumiblemente
apoyada por el gobernador Alfredo del
Mazo, va perdiendo terreno ante los rumo
res del "acuerdo político de impunidad",
pero dichos espacios los van recuperando
Ana Lilia Herrera Anzaldo y sorpresiva
mente Laura Barrera Fortul; sin embargo,
no se pierde aún la línea de que PANPRI
PRD conformen su alianza donde, quien no
pierde espacio, es el panista Enrique Var
gas del Villar.
Pero lo que se dice de Morena es preocu
pante, pues aseguran que este partido polí
tico, el partido "del presidente", va per
diendo terreno en el Estado de México con

Delfina Gómez, quien pese a las encuestas
que la favorecen, al interior de Morena las
discrepancias van en aumento y, aunque se
niegue "división interna" esta es más que
notoria.

Según la dirigencia estatal de Morena, no
hay fracturas al interior del partido, pero
piden "cerrar filas" a favor de Gómez Ál
varez, virtual candidata al gobierno del
Edomex y, como ya es costumbre de Morena
¡culpar a todos! por lo que el PRI no se ha
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El proceso electoral en el Estado de
México va avanzando, parece que la
efervescencia política ha tomado un

rumbo interesante, donde los aspirantes al
Gobierno del Estado de México, profesiona
lizan sus posturas y se acercan más a una
alianza política y en buenos términos.
Primero, hemos de comentar sobre el
gobierno de coalición, como aquel que se
forma cuando un grupo parlamentario no
tiene mayoría suficiente como para formar
gobierno, por lo que se ve obligado a pac
tar con otro grupo, normalmente de ideo
logía política afín, para formar un gobier
no conjunto.
Esta semana que recién culminó, los legisla
dores mexiquenses aprobaron la iniciativa
de los gobiernos de coalición para que en el
caso de una candidatura común o cuando se

postule a personas candidatas a gobernador
o gobernadora, los partidos políticos sus
criban un acuerdo específico en que se
establezca la forma en que se integrarán
las dependencias, organismos auxilia
res, e incluso se pueda definir una agen
da legislativa.
Con visiones encontradas fue aprobada por
mayoría la iniciativa por la que se reforman
y adicionan diversas disposiciones al Códi
go Electoral del Estado de México, la cual
fue presentada por Enrique Vargas del
Villar, Ingrid Krasopani Schemelensky
Castro y Alonso Adrián Juárez Jiménez,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional (PAN).
No hay duda que lo anterior tendrá gran
influencia en el proceso electoral de 2023,
donde a principios de este 2022 la fuerza de
los aspirantes se medía ya a través de pre
sencia mediática de quienes aspiran al car
go, hoy, esta situación se va aclarando y, en
lo que al PRI respecta, si bien es cierto que
Alejandra del Moral, presumiblemente
apoyada por el gobernador Alfredo del
Mazo, va perdiendo terreno ante los rumo
res del "acuerdo político de impunidad",
pero dichos espacios los van recuperando
Ana Lilia Herrera Anzaldo y sorpresiva
mente Laura Barrera Fortul; sin embargo,
no se pierde aún la línea de que PANPRI
PRD conformen su alianza donde, quien no
pierde espacio, es el panista Enrique Var
gas del Villar.
Pero lo que se dice de Morena es preocu
pante, pues aseguran que este partido polí
tico, el partido "del presidente", va per
diendo terreno en el Estado de México con

Delfina Gómez, quien pese a las encuestas
que la favorecen, al interior de Morena las
discrepancias van en aumento y, aunque se
niegue "división interna" esta es más que
notoria.

Según la dirigencia estatal de Morena, no
hay fracturas al interior del partido, pero
piden "cerrar filas" a favor de Gómez Ál
varez, virtual candidata al gobierno del
Edomex y, como ya es costumbre de Morena
¡culpar a todos! por lo que el PRI no se ha

salvado de ser señalado de estar "operan
do" a través de los programas sociales como
la Tarjeta Rosa para generar empatia. Es
cuchen "hablar al burro de orejas", cuan
do Morena hace exactamente lo mismo, la
"manutención" del pueblo "baquetón" le
está costando a todos los mexicanos.

Por otro lado, acusa a los medios de comuni
cación de orquestar las versiones de roces
al interior de Morena y aseguró que hay uni
dad cuando, dicen, su aspirante "está en la
cuerda floja".
Y los números cambian pues, aunque Mo
rena sigue a la cabeza en las encuestas de
cara a elecciones 2023 en Edomex, la alian
za PANPRIPRD se acerca a pasos agigan
tados, y es que aun cuando lideran las prefe
rencias con 46 por ciento de apoyo, seis pun
tos arriba de la alianza PANPRIPRD, que
obtiene 40 por ciento, esta ligera ventaja
morenista se redujo, ya que la diferencia a
favor de Morena apenas en julio era de
nueve puntos porcentuales, ahora solo son 6.
Seis puntos, estarán de acuerdo, no es gran
diferencia, menos aún si consideramos que
la mayoría de las encuestas que se publican,
son "autoría de Morena", por lo que la
numeralia dada a conocer tiene sus reser

vas, lo que hace que la aún no conformada
alianza PRIPANPRD tenga confianza en
que, tras formalizarla, estos resultados po

drían dar un giro aunque, lo complicado no
será realmente la confirmación de la alianza,
sino quién la encabezará para contender en
2023.

Por lo pronto, el diputado local albiazul,
Enrique Vargas del Villar, llamó a los par
tidos de la alianza "Va por México", a con
formar una mesa de trabajo con miras a
determinar a un candidato común para la
elección de 2023, no sin antes apoyar que
los panistas "...nosotros sí queremos
gobiernos de coalición donde estemos
los tres partidos políticos (PANPRI
PRD) y en donde vamos a representar a
la ciudadanía".

Sin embargo, Vargas del Villar insiste en
que lo primero que hay que saber es
¿qué es lo que quiere el Estado de
México?, ¿qué es lo que le podemos
ofrecer en conjunto?, ¿qué les vamos a
decir?, ¿qué vamos a cambiar en el
Estado de México? y, a partir de ahí,
tener una mesa de cuál sería el proceso
para ver la candidata o el candidato".
No se puede dejar de lado, queridos lec
tores, que, en las elecciones de 2021, la
alianza PRIPANPRD trabajó tan de la
mano que se obtuvieron buenos resulta
dos. No podemos dejar de lado que Ana
Lilia Herrera Anzaldo, hoy diputada
federal, y Enrique Vargas del Villar, hoy
diputado local, lograron los objetivos tra
zados para el Estado de México y los
mexiquenses, por lo que no sería nada
raro que para la elección 2023, esta fór
mula repitiera, garantizando buenos
resultados para "la joya de la corona"
como ha sido considerado el Estado de

México...
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Por la espiral
La U E ante el acecho
de la ultraderecha

n la pasada citaE electoral de Ita
i lia la tercera

economía de la Unión Europea (UE) los dados
se han echado no solo para el país de ia bota tam
bién desde Bruselas los organismos e institucio
nes del club europeo están analizando el mapa
electoral de sus otros respectivos países miem
bros un tanto cautos del futuro de la Unión: la

ultraderecha y la uitraizquierda no son siempre
compatibles con el espíritu de Maastricht.

Que Italia sea el primer país de la UE en ser
gobernado por la ultraderecha es analizado desde
diversas aristas aunque hay algunas voces que in
tentan apaciguar los augurios de una vuelta al fas
cismo dei pasado señalando que más bien la ultra
derecha actual está edulcorada y que el lobo, aquel
lobo, apenas y aúlla.

El elector italiano ha pasado de sentirse repre
sentado por ia uitraizquierda a depositar ahora su
confianza en dos partidos de la ultraderecha, el de
Meloni y el de Salvini. Saltarán por todos los aires
chispas entre dos egostan fuertes intentando cada
uno imponer su visión del gobierno ultra o fascis
ta que regirá a los italianos. Aunque Meloni viene
diciendo que serán centroderecha,

Es verdad que Italia está metida dentro de un
corsé impuesto por la UE y si quiere los 200 mil
millones de euros que le tocarían del Fondo de
Recuperación y Resiliencia de la UE tendrá nece
sariamente que enviar un presupuesto acorde con
las exigencias de Bruselas.

La economía italiana precisa y requiere de di
chas ayuda. La gran mayoría son a fondo perdi
do, no tendrá que devolverlas, pero la UE no va a
soltarlas si antes el gobierno de Meloni envía un
presupuesto detallando qué hará con cada euro y
cuide un equilibrio entre ingreso, gasto y deuda

que ya alcanza el 156% dei PIB.
Se trata de un importante balón de oxígeno

en momentos en que la prima de riesgo amenaza
con seguir subiendo y sus bonos a 10 años cotizan
ai 4.3 por ciento; la situación interna es compleja
y Meloni ha prometido una cascada de ayudas,
bonos, rebajas y subsidios; para eso necesita el
dinero de la UE,

La población de 59.55 millones de personas
enfrenta una serie de vicisitudes con una tasa de

desempleo del 7.9% en julio pasado afectando
más a las mujeres cuya tasa de desempleo es del
9.2% y una inflación del 8,4% en agosto pasado.
El PIB subió 1% en el segundo trimestre del año
y podría crecer marginalmente un 0.7%, para

2023, según el FMI. Los jóvenes italianos están
desencantados envueltos en una problemática
de desempleos precarios e ingresos de hambre
mientras la masa de jóvenes que ni estudia, ni
trabaja, sigue aumentando.

La brecha entre el norte y el sur dei país es un
agravante en el entendimiento del país así como
en el avance de su economía y sucede a tal grado
que ha quedado reflejada en el resultado electoral.

La abstención que, según los datos del Minis
terio del Interior de Italia, fue del 36.1%, cifra his
tórica fue más acuciosa en el sur porque una de
cada dos personas no votó y en las regiones de
Calabria (49%); Cerdeña (47%); Campania (47%)
fue todavía superior.

A COLACIÓN
No es solo Italia en la que gobernará o en

Suecia que ha quedado como segunda fuerza, en
realidad la ultraderecha ha venido creciendo en in

fluencia en diversas paites de la UE como si fuese
un fantasma que nunca se fue.

Habrá otras citas electorales importantes: el 9
de octubre, Austria elegirá presidente. Alexander
Van Der Bellen pretende reelegirse con los Verdes
y el Partido Popular.

En la República Checa habrá elecciones presi
denciales en enero de 2023 y ia polarización ac
tual apunta a fortalecer las ideologías extremas.
En las últimas semanas, la capital se ha conver
tido en escenario de marchas multitudinarias de

ciudadanos checos pidiendo la salida de su país
de la OTAN y de la UE así como dejar de apoyar
a Ucrania.
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En Hungría gobierna el ultranacionalista, Vík
tor Orbán, reelegido hace unos meses. Su rela
ción con la UE sigue dinamitándose porque se
opone a sancionar a la Rusia de su "amigo" Putin
y en Francia, el mandatario Emmanuel Macron,
obtuvo una victoria pírrica en abril pasado y tie
ne un gobierno centrista que pende de un hilo. Le
acecha una ultraderechista, Marine Le Pen, que
podría en las próximas semanas intentar una mo
ción de censura contra Macron,

En España, las elecciones Generales serán en
2024. El actual presidente el socialista Pedro Sán
chez gobierna en coalición con la uitraizquierda
de Unidas Podemos quiere quedarse otros cua
tro años más. El Partido Popular viene creciendo
en las encuestas preliminares mientras que la ul
traderecha de VOX se ve formando gobierno con
el PP para llegar a la Moncloa.

* @claudialunapaie
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Pablo Trejo Pérez
Pablo Trejo Pérez@hotmail.com

Gasto en seguridad:
¿se ve la militarización?
El gasto federal en seguridad pública

no se ha adaptado a l_a dinámica de
los fenómenos delictivos que vive

nuestro país. No es una prioridad en el pre
supuesto. Si se aprueba el Paquete
Económico sin modificaciones, de 2012 a
2023, el gasto en seguridad pública habrá
aumentado, en promedio, 0.5% cada ano.
Dentro del periodo, los homicidios dolo
sos crecieron cinco veces más de lo que
creció este gasto (5.5% anual), y la pobla
ción creció 1% cada año, en promedio.
Estos datos nos dan una nueva perspectiva
de lo que los medios han llamado la mili
tarización de la seguridad pública.
Algunos de los datos del Presupuesto de
Egresos de la Federación son bastante
esclarecedores del tema.

"Para el PEF 2023, el Ejecutivo propone
un gasto para seguridad pública de
357,352 millones de pesos (mdp), y un
crecimiento de 6.6% en relación con el

aprobado el año pasado. A pesar del
esfuerzo de gasto, el monto aún está por
debajo del monto promedio observado
entre 2012 y 2022. De aprobarse la pro
puesta, el gasto en seguridad representa
rá 4.3% del gasto neto total, el menor
porcentaje de los últimos 11 años, y por
debajo del promedio de 5% entre 2012 y
2022. El principal componente del gasto
en seguridad pública es el de la función
de Seguridad Nacional, que tendrá un
presupuesto de 138,550 mdp en 2023, lo
que implica un crecimiento de 13.5% real
respecto a 2022. Su participación prome
dio en el gasto federal de seguridad

El gasto federal en seguridad pública
no se ha adaptado a l_a dinámica de
los fenómenos delictivos que vive

nuestro país. No es una prioridad en el pre
supuesto. Si se aprueba el Paquete
Económico sin modificaciones, de 2012 a
2023, el gasto en seguridad pública habrá
aumentado, en promedio, 0.5% cada ano.
Dentro del periodo, los homicidios dolo
sos crecieron cinco veces más de lo que
creció este gasto (5.5% anual), y la pobla
ción creció 1% cada año, en promedio.
Estos datos nos dan una nueva perspectiva
de lo que los medios han llamado la mili
tarización de la seguridad pública.
Algunos de los datos del Presupuesto de
Egresos de la Federación son bastante
esclarecedores del tema.

"Para el PEF 2023, el Ejecutivo propone
un gasto para seguridad pública de
357,352 millones de pesos (mdp), y un
crecimiento de 6.6% en relación con el

aprobado el año pasado. A pesar del

esfuerzo de gasto, el monto aún está por
debajo del monto promedio observado
entre 2012 y 2022. De aprobarse la pro
puesta, el gasto en seguridad representa
rá 4.3% del gasto neto total, el menor
porcentaje de los últimos 11 años, y por
debajo del promedio de 5% entre 2012 y
2022. El principal componente del gasto
en seguridad pública es el de la función
de Seguridad Nacional, que tendrá un
presupuesto de 138,550 mdp en 2023, lo
que implica un crecimiento de 13.5% real
respecto a 2022. Su participación prome
dio en el gasto federal de seguridad

pública, de 2012 a 2022, fue de 41.5%,
pero para 2023 el gasto de esta función se
mantendrá en 39% del total de recursos

para seguridad, ligeramente abajo del
promedio analizado.
"Para, la función de Justicia se pro

pone un presupuesto de 135,182 mdp;
implica un crecimiento estimado de
2.1% real para 2023, lo que la posicio
nará con 38% del gasto en seguridad,
por debajo de su participación prome
dio de 39.5%, analizada entre 2012 y
2022.

"La función de Asuntos de Orden

Público y Seguridad Interior tendrá un
presupuesto de 82 mmdp, lo que refleja
un crecimiento de 3.5% frente al aproba
do de 2022. Esta función, de hecho,
aumentará su participación en el gasto
federal para seguridad pública en rela
ción con la participación promedio:pasa
rá de 19% a 23.1 %. Este impulso se debe,
en parte, al presupuesto creciente de la
Guardia Nacional (GN). Y es que dentro
del gasto en esta función se destaca un
aumento de 46.2?4 al presupuesto de la
GN (frente al modificado en 2022), y que
será dirigido al programa de Provisiones
para Infraestructura de Seguridad.
"La crisis de seguridad[8] coincide con

reducciones en los montos de las transfe

rencias federales y número de fondos de
gasto federalizado disponibles para finan
ciar la seguridad pública local. Hay que
reconocer que para el PEF 2023 el
Gobierno está proponiendo un aumento
al gasto federalizado en seguridad públi
ca[9] de 11% en relación con el aprobado
el año anterior. Pero de todos modos

habrá una disminución de 13.5% en com

paración con el promedio de gasto fede
ralizado en seguridad pública de 2012 a
2022;y una caída de 24.7% frente a 2012,
lo que equivale a recortar 10.3 mmdp.
"El gasto federalizado en seguridad

pública ha perdido terreno frente al
gasto federal en seguridad pública;
representaba 12.5% en 2012 y para 2023
sería 8.9% de las erogaciones federales
en esta materia, el tercer porcentaje más
bajo de los últimos 11 años. Además, el
número de fondos de ayuda federal para
seguridad pública disminuyeron de
cinco a dos, limitando la capacidad de
los gobiernos locales para operar y for
talecer a sus policías.
"Se requiere un indicador oficial a

nivel nacional de cuánto gastan efecti
vamente los distintos niveles de gobier
no en sus policías. Sería útil para eva
luar si el financiamiento que han recibi
do es suficiente para que los cuerpos
de seguridad ofrezcan el servicio que
el país reclama.
Esta falta de información estratégica

no permite entender si han tenido o no
los recursos necesarios para desempe
ñarse adecuadamente. Todo indica que
se desechó la opción de las policías
civiles sin evaluarlas de manera inte

gral, a la luz de sus presupuestos.
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GN (frente al modificado en 2022), y que
será dirigido al programa de Provisiones
para Infraestructura de Seguridad.
"La crisis de seguridad[8] coincide con

reducciones en los montos de las transfe

rencias federales y número de fondos de
gasto federalizado disponibles para finan
ciar la seguridad pública local. Hay que
reconocer que para el PEF 2023 el
Gobierno está proponiendo un aumento
al gasto federalizado en seguridad públi
ca[9] de 11% en relación con el aprobado
el año anterior. Pero de todos modos

habrá una disminución de 13.5% en com

paración con el promedio de gasto fede
ralizado en seguridad pública de 2012 a
2022;y una caída de 24.7% frente a 2012,
lo que equivale a recortar 10.3 mmdp.
"El gasto federalizado en seguridad

pública ha perdido terreno frente al
gasto federal en seguridad pública;
representaba 12.5% en 2012 y para 2023
sería 8.9% de las erogaciones federales
en esta materia, el tercer porcentaje más
bajo de los últimos 11 años. Además, el
número de fondos de ayuda federal para
seguridad pública disminuyeron de
cinco a dos, limitando la capacidad de
los gobiernos locales para operar y for
talecer a sus policías.
"Se requiere un indicador oficial a

nivel nacional de cuánto gastan efecti
vamente los distintos niveles de gobier
no en sus policías. Sería útil para eva
luar si el financiamiento que han recibi
do es suficiente para que los cuerpos
de seguridad ofrezcan el servicio que
el país reclama.
Esta falta de información estratégica

no permite entender si han tenido o no
los recursos necesarios para desempe
ñarse adecuadamente. Todo indica que
se desechó la opción de las policías
civiles sin evaluarlas de manera inte

gral, a la luz de sus presupuestos.

GN (frente al modificado en 2022), y que
será dirigido al programa de Provisiones
para Infraestructura de Seguridad.
"La crisis de seguridad[8] coincide con

reducciones en los montos de las transfe

rencias federales y número de fondos de
gasto federalizado disponibles para finan
ciar la seguridad pública local. Hay que
reconocer que para el PEF 2023 el
Gobierno está proponiendo un aumento
al gasto federalizado en seguridad públi
ca[9] de 11% en relación con el aprobado
el año anterior. Pero de todos modos

habrá una disminución de 13.5% en com

paración con el promedio de gasto fede
ralizado en seguridad pública de 2012 a
2022;y una caída de 24.7% frente a 2012,
lo que equivale a recortar 10.3 mmdp.
"El gasto federalizado en seguridad

pública ha perdido terreno frente al
gasto federal en seguridad pública;
representaba 12.5% en 2012 y para 2023
sería 8.9% de las erogaciones federales
en esta materia, el tercer porcentaje más
bajo de los últimos 11 años. Además, el
número de fondos de ayuda federal para
seguridad pública disminuyeron de
cinco a dos, limitando la capacidad de
los gobiernos locales para operar y for
talecer a sus policías.
"Se requiere un indicador oficial a

nivel nacional de cuánto gastan efecti
vamente los distintos niveles de gobier
no en sus policías. Sería útil para eva
luar si el financiamiento que han recibi
do es suficiente para que los cuerpos
de seguridad ofrezcan el servicio que
el país reclama.
Esta falta de información estratégica

no permite entender si han tenido o no
los recursos necesarios para desempe
ñarse adecuadamente. Todo indica que
se desechó la opción de las policías
civiles sin evaluarlas de manera inte

gral, a la luz de sus presupuestos.
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1iDIARIO CONE ¿Diario conE
G ILA MONTE
E jBUmL,
E La Moni?E
E FEDERICO

LA MONT¡ Federico La IVIont¡K
diarioconlamont@gmail.comI

Edomex ¿Joya de la corona en
elecciones de 2023 y antesala de 2024?
¿Cómo2012? El consejero

presidente del Instituto Nacional
Electoral (ME), Lorenzo Córdova
Vianello, se incorporó a un progra
ma de actividades en Brasil por
invitación del Tribunal Superior
Electoral de ese país para partici
par con la Unión Interamericana
de Organismos Electorales que
llevó a cabo las observaciones al

proceso electoral o primera vuelta
el domingo, en el que se esperaba
que el candidato Luiz Inacio Lula
Da Silva encabece por nueva oca
sión la presidencia.
Y mientras el consejero Lorenzo Córdova se trasladó a Brasil, la

Cámara de Diputados ratificó el recorte de 4 mil 913 millones de
pesos al gasto delINE, fundamentado en el argumento de no aca
tar la Ley de Austeridad Republicana respecto de los altos sala
rios de los once consejeros electorales y de sus 110 funcionarios
de nivel ejecutivo.
Con el voto de Morena y de sus partidos aliados, el pleno de la

Cámara de Diputados validó el dictamen de la Comisión de
Presupuesto, y a la hora de asumir posturas en tribuna la bancada
de Morena argumentó que con dicho recorte se dio cumplimien
to a lo solicitado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que solicitó a los diputados dar los argumentos del recorte al pre
supuesto solicitado por el INE.
Criterios: El dictamen se aprobó al reanudarse la sesión

suspendida el miércoles ante una falla en el sistema de
Internet. Morena, PT y PVEM sumaron 259 votos en favor,
mientras PRI, PAN, PRD y MC reunieron 212 votos en contra.
La cámara argumentó que, aun cuando se trata de un órgano
constitucionalmente autónomo, la atribución para aprobar el
gasto público es exclusiva de los diputados y, tras la votación, la
mesa directiva ordenó dar formato de decreto al dictamen para
su publicación en el Diario Oficial de la Federación. Durante
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Y mientras el consejero Lorenzo Córdova se trasladó a Brasil, la
Cámara de Diputados ratificó el recorte de 4 mil 913 millones de
pesos al gasto delINE, fundamentado en el argumento de no aca
tar la Ley de Austeridad Republicana respecto de los altos sala
rios de los once consejeros electorales y de sus 110 funcionarios
de nivel ejecutivo.
Con el voto de Morena y de sus partidos aliados, el pleno de la

Cámara de Diputados validó el dictamen de la Comisión de
Presupuesto, y a la hora de asumir posturas en tribuna la bancada
de Morena argumentó que con dicho recorte se dio cumplimien
to a lo solicitado por la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que solicitó a los diputados dar los argumentos del recorte al pre
supuesto solicitado por el INE.
Criterios: El dictamen se aprobó al reanudarse la sesión

suspendida el miércoles ante una falla en el sistema de
Internet. Morena, PT y PVEM sumaron 259 votos en favor,
mientras PRI, PAN, PRD y MC reunieron 212 votos en contra.
La cámara argumentó que, aun cuando se trata de un órgano
constitucionalmente autónomo, la atribución para aprobar el
gasto público es exclusiva de los diputados y, tras la votación, la
mesa directiva ordenó dar formato de decreto al dictamen para
su publicación en el Diario Oficial de la Federación. Durante

la discusión, el coordinador de
finanzas de Morena, Daniel
Gutiérrez sostuvo que la oposi
ción miente con sus expresiones
de que el recorte afectará la
operación del INE.
Citó que para el presente año,

el INE solicitó 24 mil millones

de pesos, y finalmente el pleno
sólo le autorizó 19 mil millones,
monto suficiente para cumplir
con su obligación de garantizar
la democracia en nuestro país.
Además, manifestó que la cáma
ra cumplió con su obligación
constitucional de aprobar el

la discusión, el coordinador de
finanzas de Morena, Daniel
Gutiérrez sostuvo que la oposi
ción miente con sus expresiones
de que el recorte afectará la
operación del INE.
Citó que para el presente año,

el INE solicitó 24 mil millones

de pesos, y finalmente el pleno
sólo le autorizó 19 mil millones,
monto suficiente para cumplir
con su obligación de garantizar
la democracia en nuestro país.
Además, manifestó que la cáma
ra cumplió con su obligación
constitucional de aprobar el

gasto del INE y con ello le dimos
las herramientas necesarias para
que, como órgano autónomo,
pudiera cumplir con su obligación
de organizar las elecciones.
Es falso que la cámara vulnere la

autonomía constitucional o ponga
en riesgo sus funciones.
Humo blanco: En otro

tema, las negociaciones entre
Morena y el bloque opositor
sobre la minuta que amplía hasta
2028 la participación de la
Guardia Nacional (GN) en tareas
de seguridad pública, avanzan en
el Senado, donde se votará la
modificación el próximo martes
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cuatro de octubre, pues las fracciones parlamentarias ya están
muy cerca de construir una reforma integral que dé certeza
jurídica a la GN en las tareas de seguridad pública, pero que
al mismo tiempo se fortalezca a las policías estatales y munici
pales, según lo comentó el coordinador de los senadores del
PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, cuya bancada puede apor
tar los votos que el grupo de senadores de Morena requiere
para alcanzar la mayoría calificada.
Por su parte, el senador Ricardo Monreal Ávila, presidente

de la Junta de Coordinación Política del Senado, nos comen
tó que en ese martes cuatro de octubre, se votará la minuta, ya
que ese día vence el plazo legal que tienen las comisiones
para presentar nuevamente el dictamen, que fue retirado del
pleno el pasado 20 de septiembre y además de ampliar en
cuatro años el plazo legal que ahora tienen el Ejército y
Marina para participar en operaciones de seguridad pública,
la reforma establecerá mecanismos de control parlamentario,
rendición de cuentas, evaluación y supervisión de las tareas
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por la delincuencia organizada. Adelanto confiar en que este fin
de semana ya se pueda compaginar la redacción del artículo
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Salinas junto a directivos de
Southwestern University, institu
ción de gran prestigio y una de la
mejores en Estados Unidos, fir
maron un convenio para impulsar
la educación de calidad de niños
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Diputados se allanarán
a los cambios del Senado

Una buena noticia comenzó

a circular ayer en benefi
cio de la permanencia de

las Fuerzas Armadas en las calles

hasta 2028, en apoyo a las tareas
de seguridad pública.
Resulta que Nacho Mier el lí

der de las y los diputados de
Morena, adelantó que su grupo
y sus aliados se allanarán a los
cambios que pudiera realizar el
Senado para avanzar en la Re
forma Constitucional que apro
bará esa petición que hizo el
Ejecutivo Federal.
Es una buena noticia porque

de este lado, el líder de las y los
senadores de Morena y sus alia
dos, Ricardo Monreal, ha reali
zado denodados esfuerzos para
avanzar en esta medida que, por
el lado que se le quiera ver, es
benéfica para la población ante
la creciente ola criminal que
padece nuestro país desde hace
ya varias décadas.
Monreal ha dicho que se reali

zan las consultas pertinentes en
tre varios sectores de la socie

dad, incluyendo investigadores y
expertos, para hacer una nueva
redacción sin que afecte lo apro
bado por la Cámara de Diputa
dos y se puede avanzar así en
esta reforma tan necesaria en

nuestro país.
Es un asunto de seguridad

pública y privada, pues una de
las principales tareas del Estado
mexicano es velar por la seguri
dad y los bienes de los ciudada
nos, una tarea en la cual no ha
habido tan buenos resultados en

este sexenio, como tampoco los
hubo en los dos anteriores, en el
de Felipe Calderón y en el de
Enrique Peña Nieto, pues la ola
de violencia ha ido creciendo y
creciendo y creciendo.
Esta semana que inicia es cru

cial para que avance esta pro
puesta legislativa, aunque en el
horizonte se vislumbre la cues

tionada encuesta, que no se llama
encuesta, que hará el Ejecutivo
por su parte, aunque no tenga
validez legal, pero ya sabemos
que los caprichos del señor son
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insalvables.

El camino legislativo es el
ideal, pues si no cómo es que el
Congreso de la Unión está inte
grado por los verdaderos repre
sentantes del pueblo, diputados y
senadores, y tratar de brincárse
los, pues es una absoluta falta de
respeto de quien manda en Pala
cio Nacional.

Esperemos que esto avance,
pues es por el bien de México, y
es así que tendremos la presen
cia de las Fuerzas Armadas en

tareas de seguridad pública
hasta 2028; no hay vuelta de
hoja.
Los esfuerzos del senador

Ricardo Monreal han ido dando

resultados, si bien se cuestionó

que el dictamen se haya regresa
do a las comisiones dictaminado

ras fue una jugada magistral del
legislador zacatecano, pues solo
así se evitó que el dictamen hu
biera quedado invalidado y se
fuera al archivo de la historia.

Ahora bien, se supo posterior
mente que durante la sesión en
donde habría de ser aprobado
en el pleno del Senado, se quedó
a un voto si lo hubieran aventado

al ruedo, por un voto hubiera sido
desechado y ese voto, según los
chismes, fue que faltaría solo el
de Indira Kempis, la de Nuevo
León, que ese día no se presentó
a la sesión.

Si hubiera estado ella, dicen
las malas lenguas, hubiera pasa
do el dictamen por mayoría cali
ficada.

Esperemos, pues esta semana
que inicia será crucial y lo más
seguro es que se apruebe maña
na martes.

De ser así, regresará a la Cá
mara de Diputados, pero como ya
lo anuncio Nacho Mier, ellos se
allanarán, es decir, aceptarán los
cambios y sería enviado inme
diatamente al Ejecutivo para su
publicación en el Diario Oficial
de la Federación y que entre en
vigor.
Estaremos, pues, muy pen

dientes de lo que sigue en esta
escabrosa historia legislativa.
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'iras la puerta del poder
En el Senado, cuatro compromisos
con la comunidad LGBTIQ+
Por Roberto Vizcaíno*

En un encuentro con dirigen
tes de ia comunidad LGB
TIQ+ Ricardo Monreal se

comprometió a que, antes de que
concluya el año legislativo, se aprue
ben 4 reformas para prohibir las tera
pias de reconversión y eliminará la
expresión "preferencia sexual" y en
su lugar incluir "identidad de género
de las Leyes mexicanas.

Profundizar el proceso de trans
formación en México, indicó, requie
re de ir a una agenda progresista, que
destierre la discriminación, la violen
cia y toda acción en contra de la co
munidad LGBTIQ+, subrayó.

Indicó que si bien hay ya avances
en el marco normativo mexicano es

necesario ampliarlforos, talecerlos
y lograr que lo que se dice en la Ley,
"se viva y sienta de manera tangible
en el día a día del país'.' Durante este
encuentro los líderes de la comunidad

LGBTIQ+ respaldaron a Monreal en
sus aspiraciones de contender por la
Presidencia de la República en 2024.

El zacateano dijo que conversará
con los coordinadores de los Grupos
Parlamentarios para votar una reforma
constitucional que amplíe las catego
rías contenidas en el artículo 1o de la

Carta Magna, de tai manera que deje
de decir preferencia sexual e incluya los
conceptos de orientación sexual, identi
dad de género y expresión de género.

Igual se presentará una iniciati
va para reformar las leyes del IMSS,

ISSSTE e INSABI, a fin de garantizar el
acceso a la salud y la seguridad social
a todas las parejas y todas las familias.

Esto, agregó, incluye a las parejas
del mismo sexo, aunque se encuen
tren bajo la figura del concubinato, a
las familias homoparentales y lesbo
maternales, que merecen y requieren
reconocimiento legal, protección del
Estado y ser incluidas en la sociedad.

Igual se comprometió a establecer
un enlace permanente entre la Junta
de Coordinación Política del Senado y
las organizaciones civiles de la comu
nidad LGBTIG+.

Todas estás propuestas, indicó,
forman parte de su Proyecto de Na
ción rumbo al 2024, que es inclusivo,
constructivo e integral.

El presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado subrayó
la necesidad incorporar las experien
cias y luchas de las personas lesbia
nas, gays, trans, intersex, no binarias
y de género no normativo.

Todos ellos, dijo, forman parte de
uno de ios movimientos fundamen
tales en la construcción del México

moderno y que han sostenido la aspi
ración de una nación más digna, con
justicia social y sin distinciones.

"Así, el México que construiremos,
desde ahora y después del 2024, re
quiere que las personas LGBTIQ+ es
tén presentes y sean parte de la toma
de decisiones que definan nuestro
rumbo como nación'.'

El IndependienteFecha: 03/10/2022
Página: 15

Area cm2: 337

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 19,546

Página 161 de 191



Reconoció que en la lucha de las
personas que trabajan en favor de la
diversidad sexual y de género, "se en
cuentra ia vocación poderosísima de
hacer un México mejor, en el que que
pamos todas, todos y todes'.'

"Y estoy convencido de que esta
vocación, la de reconciliar a México
cerrando las brechas de desigualdad
y garantizando una vida digna para
todas las personas, es la única que
nos llevará a construir el país que me
recemos...

"Por eso asumo el compromiso to
tal con ustedes, como representantes
de construir una plataforma incluyen
te, para que logremos sacar adelante
este programa, este proyecto, libre de
prejuicios, libre de discriminación, li
bre de persecución, y para que la into
lerancia sea sólo una cosa del pasado'.'

A su vez, Temístocles Villanueva
dijo a nombre de Reconciliación por
México, movimiento que organizó el
evento, que, a menos de dos años del
proceso electoral de 2024, la pregunta
que debemos hacernos los mexicanos
no es quién sigue, sino qué sigue.

Concidimos, dijo, en que es ne
cesario crear un Proyecto de Nación
como el que viene presentando a ;éxi
co el senador Monreal, que no sólo dé
continuidad a la transformación, sino
que la materialice en la vida de las
personas, con cambios puntuales y
mejoras tangibles.

"Para mí y para muchas otras per
sonas aquí reunidas resulta evidente

que este proceso no puede ocurrir si
no es por la vía dei progresismo y la
consolidación de los derechos que
poco a poco hemos ganado',' dijo.

No obstante, aclaró, en un proceso
de esa magnitud se requieren todas
las voces y experiencias, que se nu
tra del pluralismo y de reconocer que
fortalecer a la democracia es también

garantizar el derecho a disentir.
Porque el encuentro de opiniones,

acotó, es la única vía para impulsar
consensos duraderos, superar los
viejos pactos de exclusión, violencia
y discriminación, y generar un nuevo
pacto incluyente y solidario, que pon
ga el progreso de México al frente y
los derechos de las personas al centro.

A PESAR DETODO, ACABARÉ LA
TRANSFORMACIÓN DE MÉXICO

En plana chacota sobre los pa
decimientos que sufre entre otros
gota, hipotiroidismo y riesgos per
manentes de infarto, y que fueron
revelados en un hackeo a la Defensa

Nacional, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador dijo ayer que si
bien tiene bastantes achaques y ya
está "chocheando',' con lo que le que
da de fuerza, terminará la transfor
mación de México.

Desde Oaxaca desechó además ir

a un proceso de reelección.
* rvizcainoa@gmail.com
witter: @_Vizcaino / Facebook
https://www.facebook.com/rviz

cainoa
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Los demócratas comenzaron a calen

tar el asador. De acuerdo a Político,
la Asociación Demócrata de Secre

tarios de Estado (DASS), el principal brazo
de campaña del partido, lanza su campaña
publicitaria de televisión más grande de la

historia, reservando anuncios de televisión
por valor de 11 millones de dólares en tres
estados críticos de batalla electoral.

El PAC (comité de acción política que
otorga "aportaciones" al partido} afiliado al
DASS, SafeAccesible Fair Elections, ianzó ia
semana pasada anuncios de televisión en
Michigan, Minnesota y Nevada, pues los
actuales secretarios demócratas, Jocelyn
Benson de Michigan y Steve Simón de Min
nesota se enfrentarán contra fuertes rivales

republicanos que han puesto en duda las
elecciones del 2020.

Otras organizaciones demócratas como
EndCitizens United (ECU) se asociarán con
DASS en Michigan y Nevada, ECU señaló
que gastará mucho más en estos estados y
en otros, antes de las elecciones.

En tanto, los republicanos no han mon
tado un esfuerzo nacional comparable para
respaldar a ios candidatos republicanos a la
secretaría de Estado.

Mientras que la presidenta de la Cámara
de Representantes Nancy Pelosi, y sus dos
principales afines permanecen calladitos
sobre su futuro político, se desata la batalla
por la vicepresidencia del caucus demócrata
en ese recinto. Hay cuatro contendientes por
este puesto, ei cual es visto como "trampo
lín" para saltar a una posición más alta en
el partido. Los aspirantes son Joyce Beatty
(DOhio), Madeleine Dean (DPa,), Debbie
Dingeli (DMich.) yTed Lieu (DCalif.), no hay
que perderles la pista.

(Martha Aguilar)
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Escuchen a Merkel, porque Scholl, Borre!
y Von Der Leyen solo complican las cosas
Por Salvador González Briceño*

* Cuando ostentan su cargo, sienten
una enorme presión de sus "socios"

de ¡os demás países occidentales
No hace falta más que el someti

miento puro y simple a ia impo
sición de las políticas de Washin

gton, como políticas públicas en la Unión
Europea por la mayoría de sus líderes —que
funcionan perfectamente como yugo geopo
lítico—, para que se imponga la zozobra en
los países europeos conforme avanzó la gue
rra de Rusia en Ucrania.

El caso es que, de manera "natural" —
porque así lo ven y creen, además—, los
europeos han padecido dicho conflicto tam
bién de manera obligada, por una doble
circunstancia: 1) desde el fin de la Segunda
Guerra Mundial tienen una seguridad hipo
tecada, bajo el dominio de las redes políticas
y militares de Estados Unidos, y; 2) en tanto
son miembros activos de la Organización
del Tratado del Atlántico del Norte (OTAN),
participan —sí o sí— en la guerra sea o no
de su incumbencia.

El segundo punto, porque se trata de una
guerra provocada desde los propios pasillos
en Washington con asesores, el Departamen
to de Defensa, ia Secretaria de Estado —con
cabilderos de la guerra, planes estratégicos
que pretenden apoderarse de Rusia por sus
grandes reservas naturales y porque así lo
determinaron los geopolíticos desde ia Pri
mera Guerra Mundial, la Segunda y la Gue
rra Fría a la fecha—, colocando a la OTAN por
delante en Ucrania donde determinaron que
era el mejor escenario para dicha guerra.

Lo que no ven, no tienen en claro o se
resisten a emprender acciones de contrain
teligencia, es que: primero están perdiendo
mucho más de lo previsto (que era debilitar
a Rusia, siguiendo el credo de Estados Uni
dos), por el bumerang de las sanciones eco
nómicas aplicadas al país eslavo, pero ya
sufren en su propio seno; tienen que reac
cionar a tiempo —nunca es tarde, pero entre
más se prorroguen es peor, se ios dijo Sergei
Lavrov y así es—, en las contramedidas a las

imposiciones de Washington porque de lo
contrario pierden mucho más allá del imagi
nario político. Porque los juegos geopolíticos
de la Casa Blanda, así no se vea claro que el
presidente Joe Biden lleve las riendas, como
sí queda claro que las conduce Vladimir Putin
en Rusia, conducen al desastre a la Unión Eu
ropea en su conjunto porque nadie se salva
de la debacle en puerta.

RELANZAR RELACIÓN CON EEUU., O EL CAOS
Y no sólo se trata de las pésimas decla

raciones a imposiciones de los líderes euro
peos en sus países que están impactando
en sus economías —siempre siguiendo a
Washington, como seguir la corriente a todas
ias peticiones de Zelenski que son las de ia
OTAN, como el abasto de armamento—, son
las secuelas de las sanciones económicas

como el desabasto, la inflación por sus defi
cientes economías, la escasez de inversiones,
falta de empleos, caída en las percepciones,
empobrecimiento acelerado de la población.

Pero principalmente, la carencia del gas
ruso. Esto último es lo que les obligará a
replantearse su relación con Washington, al
menos por tres causas o razones:

1) Estados Unidos no les abastecerá del
gas necesario para sus economías, como
tampoco para sus hogares y el invierno está
a un paso;

2) El pleito casado con Rusia es de la Casa
Blanca, no de la Unión Europea en su con
junto —es lo que al parecer no entienden—,
porque lo menos que requieren es perder a
un socio confiable que les cumple ios contra
tos, les abastece de muchos productos ade
más del gas, más sin embargo lo han perdido
conforme avanza la guerra en Ucrania;

3) No detener la guerra, en cambio azu
zarla enviando más armas a Ucrania porque
el fin de Estados Unidos es parar a Rusia en
el campo de batalia, es asumir el riesgo que
entre a sus "jardines" porque "la jungla" los
alcance toque a sus puertas;

4) Al menos por lo anterior, sin que se
agoten ias causas, ia Unión Europea en su

conjunto, debe replantearse su relación con
Estados Unidos si no en todos los temas por
lo menos para comenzar en este de la guerra
proxy con Rusia.

Es decir, el compromiso de los líderes
europeos debe ser mirar hacia los intereses
de sus pueblos, y no los de Estados Unidos
o ia OTAN con sus visiones de corto alcance.

Porque, lo contrario devendrá en la profun
dización de lo que ya está en marcha, a con
tracorriente del interés europeo y totalmente
proimperiaiista.

Una política europea de más y más san
ciones no la conducen, como tampoco a Oc
cidente ni EE.UU. en io particular, a la derrota
rusa. Lo contrario, y pregúntenle —me refie
ro a los líderes europeos—, a sus centros de
contrainteligencia o escúchenlos en lo que
tengan qué decir ai respecto, para que se den
cuenta que sus días están contados. Dicho
sea porque lo previsible dada la tendencia de

los acontecimientos y el análisis de la geopo
lítica del conflicto, es que todos pasen del
caos al desastre; como les ocurrió en sendas
guerras mundiales del siglo XX, Ni pensarlo,
debería ser ia respuesta

Pero a ver, los procesos uno de contrapo
sición a las políticas de Washington y el otro
de retomar los canales para negociar en bus
ca de terminar ei conflicto y por esa vía bus
car la paz, deben ir de la mano y cuanto antes
mejor. Entre más se tarden las negociaciones
peor para alcanzar acuerdos.

El otro escenario es que, al no tomar en
serio las propuestas de negociación plantea
das al comienzo —en Bielorrusia. p.ej.— de
la guerra por Rusia y ser desechadas por
Zeienski bajo las directrices de Washington,
el escenario es más que complejo ahora.
SABOTAJE DE LOS NORD STREAM 1Y 2

Primero, porque Rusia ya declaró la ane
xión de las regiones del este ucraniano pro
rruso tras las respectivas consultas: Donetsk,
Lugansk, Zaporiyia y Jersón. Segundo, la al
garabía de rechazo a los referendos citados,
por la "comunidad internacional" —incluso
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la ONU—, está calentando todavía más san
ciones y amenazas por occidente a Rusia,
con la Unión Europea como actor principal.

Qué decir del grave problema que repre
senta — ¡o acaso que no se ve llegar!— el
rompimiento de los ductos Nord Stream 1 y
2 por atentado terrorista sin más, la vía más
rápida y segura para abastecer de gas a Eu
ropa vía Alemania desde las reservas rusas,
pues dará al traste con las economías y la
vida de la población llegado el invierno, ade
más de ias elevadas tarifas por ei escaso gas
dei que disponen en ios hogares.

Pues bien, frente a estos escenarios nada
halagüeños, Europa debe replantear su pos

tura geopolítica ante el mundo, comenzando
por su sometimiento en seguridad y muchas
materias más a Estados Unidos, incluida la
energética. Entre los temas a discusión y fi
jación de una política propia, deberá estar la
relación con Rusia, pasando por los retos que
plantea la guerra a estas alturas del partido.

En este sentido es claro que ni Ursula
von der Leyen ni Josep Borreli, están fun
cionando para dirimir el conflicto y menos
para negociar con Washington sobre sus po
líticas hacia Rusia y los motivos de la guerra
en Ucrania.

¿Llegarán a una postura semejante, en
donde se planteen la añeja relación con Es
tados Unidos, la política hacia Rusia, los pro
blemas desatados a raíz de la guerra y en

causar posibles negociaciones hacia la paz?
Cabe la cuestión.

¿Es que la Unión Europea no se percata
que la intencionalidad geopolítica de Esta
dos Unidos es mantenerla bajo su control,
provocando todo rompimiento con Rusia?
¿Tampoco Europa se da cuenta que además
del derrocamiento de Rusia y Putin, lo que
EE.UU. pretende es llevarla al hundimiento?

Pero Alemania sí sabe, eso seguro, que
si no sigue los pasos de Gran Bretaña que
se salió de la Unión Europea vía ei Brexit
— mañosamente consultado y luego condu
cido a ley—, y no digamos que abandone a
ia Unión, sino que se deje ilevar por la polí
tica de romper con Rusia para caer bajo su
sombra imperial, ello le conducirá al desas
tre igual.

Ni Borreli ni Von der Leyen como repre
sentantes europeos responden a los inte
reses de los países de la Unión, como a los
fines de Washington y prueba de ello es que
destacan entre los principales instigadores
de brindar todos los apoyos a Ucrania para
derrotar a Rusia en el terreno.

Esa es la postura de la OTAN, esa es la
posición de Estados Unidos, Pero eso mismo
es lo que puede llevarlos al desastre si la gue
rra se desborda ahora que la OTAN tiene más
pretexto para avanzar, o pretenderlo. Y eso es
no tomar en serio a Putin, como lo dijo en su
momento Angela Merkel que lo conoce bien:

Tomen a Putin en serio.

ESCUCHEN A MERKEL

Lo declaró de la siguiente manera al
medio germano Suddeutsche Zeitung. "Las
palabras de Vladimir Putin deben tomarse
en serio, declaró la ex canciller alemana por
el medio germano. Hay que tomar en serio
sus palabras. Tomar sus palabras en serio,
no descartarlas como un farol, sino tomar
las en serio no es en absoluto un signo de
debilidad, sino un signo de sabiduría polí
tica, que ayuda a preservar el margen para
maniobra',' pronunció Merkel.

"Es curioso que muchos políticos y mi
litares en Occidente, una vez abandonan
su cargo oficial, llaman al diálogo y enten
dimiento mutuo con Rusia. Da la impresión
que en realidad no pueden permitirse este
tipo de declaraciones porque, cuando osten
tan su cargo, sienten una enorme presión de
sus 'socios' de los demás países occidenta
les',' concluyó.

Cualquier consulta a Merkel, como a Ger
hard Schroeder les será de gran utilidad, no
solo Alemania como al resto de la Unión Eu

ropea, o lo que quede de ella como Unión,
Porque declaraciones como las de Borreli,
"defender el 'jardín' frente a la 'jungla",' solo
complican las cosas más de lo que ya están

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Los

desencuentros de la jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum con la alcal
desa Sandra Cuevas terminaron
con una costumbre que durante
años se siguió para conmemorar la
matanza del 2 de octubre; en la Pla
za de las Tres Culturas se realizaba
el homenaje, al que acudía el Ejecu
tivo local y quien encabezaba la al
caldía. Ayer cada administración
realizó su ceremonia para no com
partir cámara con su oponente.

El mes de septiem
bre cerró con tres feminicidios en la
Ciudad de México, dos de ellos co
metidos en la misma alcaldía, Gus
tavo A. Madero, la misma colonia y
hasta en la misma calle; y e¡ mes de
octubre comenzó con el asesinato
de otra mujer. Seguramente, este
tipo de violencias no se menciona
rán en las cifras 'aleares' que se re
velarán como parte de los informes
de gobierno que esta semana es
cucharemos por todos lados.

Esta

misma semana, Morena intentará
de nueva cuenta subir al pleno del
Senado de la República la propues
ta para prolongar la participación
de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad pública. Hasta ayer,
se analizaban las modificaciones,
aunque la reunión para aprobarlas
será hoy a las 17:00 horas y el ma
ñana martes podría votarse, con lo
que se verá si el PRIMOR revive en
el Senado como pasó en la cámara
de Diputados.

Quien anda
muy querida por los rumbos de
Ecatepec es la secretaria de Desa 
rrollo Social del Estado de México,
Alejandra del Moral; en decenas de
bardas está expresado el amor por
la priísta, en frases como: "Cásate
conmigo, Alejandra del Moral"; pa
rece que al alcalde Fernando Vil
chis no le ha dado tiempo de bo
rrarlas todas y ahí andan luchando
por el metro cuadrado.
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Comparecencias
Ya está todo listo en La Cámara de

Diputados deL Estado de México,
para iniciar La comparecencia de los
secretarios con motivo de la Glosa del

informe del gobernador Alfredo del
Mazo Maza Este lunes Luis Felipe
Puente, el secretario de Gobierno
será eL prl mero en estar frente a la s
bancadas de diputados locales mexi
quense s, seguido de Rodrigo Martí
nez CeLls: eL secretarlo de Seguridad.

Y La que habLó como siempre fuerte y
cLaro, fue La diputada morenista Azu
cena Cisneros quien rindió su primer
informe de actividades, y aseguró
que para sacar adelante a Ecatepec
del rezago que dejaron 90 afios de
adminl5traclonesdelPRI,serequiere
un buen gobierno, que haga equipo
con la gente y todos los sectores, y
no sectarismo, excLusión y falta de
interés por el pueblo. La legisladora,
estuvo acompañada deL presidente
de La Junta de Coordinación PoLítl

ca de la Legislatura local. Maurilio
Hernández González; deL senador
Hlglnio Martínez Miranda, muchos
de sus compañeros de bancada, así
como aLcaldes y alcaldesas de 1a
reglón, como de Jaltenco, Rosarlo

Payne deAcoLman, Rigoberto Cor
tés: TuLtitLán. Elena García: de Chl

malhuacán. Xóchitl Flores, así como

Líderes de organizaciones sociales
Y otro personaje de Ecatepec que
anda muy contento porque después
de 14 auditorías que se Le han practi
cado a su gobierno y a Los organismos
descentra Llzados de 2019 a la fecha,
no han recibido sanciones por irregu
laridades en La apUcaclón de los re
cursos púbLicos es Femando Vilchls.
quien seftaló que Las investigaciones
se han realizado por parte de especia
listas deLOsfem, la Auditoría Superior
de La Federación (ASF)y La Contraloría
estatal corresponden al manejo de
recursos federa Les estataLes y pro
pios desde enero de 2019.
La regidora de TlaLnepantla Teresa
Garduño, tuvo un gran poder de
convocatoria en una reunión con

motivo de su cumpleaños, pues
además de funcionarlos y compa
ñeros de trabajo, LLegaron muchos
vecinos de este municipio, algo así
como 500, Lo cuaL habLa bien de eLLa,
porque no se olvida de 1a gente que
La hizo ILegar a la regiduría.
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Una ventana de opinión
Los ricos también lloran
Marco A. Escalante N.
tados".

"Estamos todos muy tristes. Nunca es di
vertido ver a tus hijos siendo maltratados
así. Ellos mismos se encuentran en una si

tuación que no comprenden", le dijo Joaquín
al medio "Ekstra Bladet".

Estimado lector, ¿no le ha pasado que a veces
se siente muy agobiado por sus problemas? Si de
algo le sirve de consuelo déjeme decirle que no
es el único, en la realeza de cuando en cuando
también tienen sus problemitas, y si no lo cree
permítame mostrarle lo siguiente que leí los si
tios revistaclase.mx y msn.com.
El rebelde hijo de la reina Margarita de Dina

marca, el príncipe Joaquín, aseguró que su mamá
está maltratando a sus hijos al retirarles los títu
los de Príncipes
La casa real de Dinamarca comandada por la

reina Margarita se cimbró fuerte tras anunciar
que los cuatro hijos del príncipe Joaquín perde
rán sus títulos de Príncipes a partir de enero del
2023. La decisión de la monarca obedece a varios

factores, siendo los más importantes reducir el
costo de manutención, recortar a los familiares
que más escándalos han provocado y, de acuerdo
con la Reina, para que los jóvenes "puedan formar
su propia existencia sin estar limitados por consi
deraciones especiales u obligaciones que implican
una afiliación formal a la Casa Real como institu
ción", se lee en un comunicado.
Sin embargo, un escándalo se avecina para la

reina Margarita, pues su hijo Joaquín, el más po
lémico y rebelde de su familia, acaba de levantar
la voz en contra de la decisión de su mamá ar

gumentando que sus hijos están siendo "maltra
Joaquín de Dinamarca es papá de los cua

tro nietos de la Reina de Dinamarca que
perderán los títulos de Príncipes: a sus hi
jos mayores, Félix y Nicolás, los tuvo con
Alejandra Christina Manley, quien al casarse
con él se ganó el título de Condesa de Fre
deriksborg.
Sus otros hijos, Enrique y Athena, nacie

ron de su matrimonio con Alejandra Cristi
na Manley, ahora también princesa.
" Me avisaron con cinco días de antela

ción", aseguró Joaquín de Dinamarca al me
dio antes citado.

"En mayo me presentaron un plan, que bá
sicamente decía que cuando los niños cum
plieran 25 años, sucedería. Athena cumple
I I años en enero", respondió conmovido.
Hace un par de años se creía que Joaquín

de Dinamarca seguiría los pasos de Meghan
Markle y el príncipe Harry, pues debido a su
enemistad con su propio hermano, el prínci
pe heredero Federico, lo llevó a radicar en
un departamento Francia con la firma idea
de renunciar a la familia real danesa.
Este miércoles, el "Ekstra Bladet" informó

que se reunió con la reina Margarita frente
al Museo Nacional de Copenhague. "A
ella también le resultaba difícil expresar
con palabras el ambiente que reinaba en
la familia".

Ahora, los hijos de Joaquín de Dina
marca, que ya no serán príncipes, llevarán
el tratamiento de Condes de Monpezat.
"Margarita li se apunta a este fenó

meno de familia nuclear, con poco gas
to, de poca lista civil y sin inflación de
príncipes", contó el historiador Ricardo
Mateos a "Vanitatis". "Pienso que está
preparando ya su sucesión y está orga
nizando su casa. Mantiene una familia nu

clear, que es la de Federico y Mary con
sus hijos".
¿Cómo la ve?, ¿verdad que está difícil la

situación en todos lados y en todos los
estratos sociales? Así que no se me achi
copale cuando no le alcance la quincena
ni cuando no le pueda llenar completo
el tanque de gasolina a su auto. Cuan
do esto ocurra imagine usted qué van a
hacer esos pobres chamacos que van a
dejar de ser príncipes. Tanta educación
que recibieron para que aprendieran a
ser mantenidos por la sociedad y ahora
los despojan de sus derechos, eso no se
vale, y suerte que tuvo la reina Margara
II de vivir tan lejos, que si no yo le orga
nizaba una marcha de protesta enfrente
de su casa para que rectificara, ¡pos esta!
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Inmovilizar al Ejército ante el
2024, como trasfondo de la crisis

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

htt ps ://t. co/2cCg m 1 Sj g h

En 1938, el presidente Láza
ro Cárdenas tuvo una de

sus decisiones estratégi
cas más importantes: la reorgani
zación del Partido Nacional Revo
lucionario de Plutarco Elias Calles

para transformarlo en el Partido de
la Revolución Mexicana y el punto
clave de la reorganización de blo
ques de poder fue la configuración
de las Fuerzas Armadas como cuar

to sector corporativo del PRM para
garantizar la sobrevivencia transe
xenal del proyecto cardenista.

La primera decisión de su suce
sor Manuel Ávila Camacho fue un
acuerdo presidencial del 11 de di
ciembre de 1940: "comuniqúese al
Consejo Nacional del partido de la
Revolución Mexicana que no se au
toriza a los militares en servicio ac

tivo para que continúen figurando
como miembro de dicho partido'.'
El salto cualitativo de los militares

como políticosgobernantes que
construyeron el sistema/régimen/
Estado dio su paso definitivo en
1952 con el ascenso al poder de los
abogadospolíticos en la figura de
Miguel Alemán.

El presidente López Obrador
convirtió en decisión política la
asignación de tareas administrati
vas a los militares cumplimentan
do una de las funciones que la Ley
Orgánica del Ejército tiene asigna
da: el apoyo a obras civiles, desde
seguridad pública hasta tareas no
castrenses. Mientras Morena se

queda como un partidomovimien
to con la única tarea de funcionar

como agencia de colocaciones, la
estructura que garantiza el funcio
namiento dei proyecto económi
co y político del presidente López
Obrador fue trasladada a los milita

res bajo el criterio de su disciplina
vertical hacia el mando civil y su
capacidad como fuerza productiva,
además de garantizar una ausen
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En 1938, el presidente Láza
ro Cárdenas tuvo una de
sus decisiones estratégi

cas más importantes: la reorgani
zación del Partido Nacional Revo
lucionario de Plutarco Elias Calles

para transformarlo en el Partido de
la Revolución Mexicana y el punto
clave de la reorganización de blo
ques de poder fue la configuración
de las Fuerzas Armadas como cuar

to sector corporativo del PRM para
garantizar la sobrevivencia transe
xenal del proyecto cardenista.

La primera decisión de su suce
sor Manuel Ávila Camacho fue un
acuerdo presidencial del 11 de di
ciembre de 1940: "comuniqúese al
Consejo Nacional del partido de la
Revolución Mexicana que no se au
toriza a los militares en servicio ac

tivo para que continúen figurando
como miembro de dicho partido'.'
El salto cualitativo de los militares

como políticosgobernantes que
construyeron el sistema/régimen/
Estado dio su paso definitivo en
1952 con el ascenso al poder de los
abogadospolíticos en la figura de
Miguel Alemán.

El presidente López Obrador
convirtió en decisión política la
asignación de tareas administrati
vas a los militares cumplimentan
do una de las funciones que la Ley
Orgánica del Ejército tiene asigna
da: el apoyo a obras civiles, desde
seguridad pública hasta tareas no
castrenses. Mientras Morena se
queda como un partidomovimien
to con la única tarea de funcionar

como agencia de colocaciones, la
estructura que garantiza el funcio
namiento dei proyecto económi
co y político del presidente López
Obrador fue trasladada a los milita
res bajo el criterio de su disciplina
vertical hacia el mando civil y su
capacidad como fuerza productiva,
además de garantizar una ausen

cia a veces absoluta de intereses o

intenciones políticas; es decir, que
los militares de hoy no son los mi
litares que hasta 1940 constituían
bloques políticos de poder.

El debate en el Congreso sobre
la urgencia de garantizar de mane
ra legal otros cuatro años y luego
quizá otros seis de participación
de las Fuerzas Armadas en labores

de seguridad pública por crisis de
la seguridad interior no parece muy
preocupante por el otorgamiento
de poderes adicionales a los mili
tares en actividades internas, sino
más bien busca acotar la participa
ción castrense de manera exclusiva

y supervisada por civiles en labores
de seguridad:

La preocupación legislativa no
supone excesos en el abuso del po
der de los militares en seguridad,
sino quiere incluir el nivel constitu
cional candados a los espacios so
ciales económicos y políticos que
seguirán estando en manos civiles
y la actividad se concretará al área
de lucha contra la delincuencia. Los

presuntos excesos de fuerza de los
militares en labores de seguridad
han sido todos reconocidos y pro
cesados en tribunales civiles, ade
más de que se han tratado solo de
casos muy localizados que no han
reducido la responsabilidad y con
fianza en las Fuerzas Armadas para
temas de seguridad.

En algunos altos sectores de
los mandos militares se miran con
extrañeza las dudas acerca de su

lealtad institucional a la estructura
piramidal del sistema político y dei
Estado constitucional, en tanto que
los militares tienen más de 80 años
fuera de cualquier actividad políti
ca en la burocracia del poder y no
podrían en el corto plazo construir
mandos siquiera para hacer fun
cionar sus actividades en el ámbito

político y administrativo para sus
funciones gobierno, a pesar de que
sus nuevas y múltiples actividades
ios han obligado a una convivencia
con los sectores civiles y políticos
que se mueven en los terrenos fue
ra de la ética militar.

En este escenario se localiza el

contrapunto que se ha resaltado en
los últimos tiempos: una confianza
mucho mayor de la sociedad en las
estructuras de las Fuerzas Arma
das, por encima del reconocimien
to social a las instituciones civiles:
es decir, en la sociedad no existen
telarañas mentales para reconocer
el papel de las Fuerzas Armadas en

En algunos altos sectores de
los mandos militares se miran con
extrañeza las dudas acerca de su
lealtad institucional a la estructura

piramidal del sistema político y dei
Estado constitucional, en tanto que
los militares tienen más de 80 años

fuera de cualquier actividad políti
ca en la burocracia del poder y no
podrían en el corto plazo construir
mandos siquiera para hacer fun
cionar sus actividades en el ámbito

político y administrativo para sus
funciones gobierno, a pesar de que
sus nuevas y múltiples actividades
ios han obligado a una convivencia
con los sectores civiles y políticos
que se mueven en los terrenos fue
ra de la ética militar.

En este escenario se localiza el

contrapunto que se ha resaltado en
los últimos tiempos: una confianza
mucho mayor de la sociedad en las
estructuras de las Fuerzas Arma

das, por encima del reconocimien
to social a las instituciones civiles:
es decir, en la sociedad no existen
telarañas mentales para reconocer
el papel de las Fuerzas Armadas en

la seguridad y la confianza en que
no perciben ninguna intención de
desplazar a los civiles en los man
dos administrativos del Gobierno.

El hackeo a los archivos de la
Secretaría de la Defensa Nacional

responde a la lógica del debilita
miento político y administrativo
del sector gubernamental de ma
yor confianza del proyecto presi
dencial, ai tiempo que los sectores
políticos y sociales están intensi
ficando las presiones para culpar
de manera directa a los militares
en los incidentes de la noche dei

26 de septiembre de 2014 cuando
policías municipales por órdenes
del presidente municipal perredista
detuvieron a los estudiantes y los
entregaron al grupo delictivo Gue
rreros Unidos para su asesinato.

Al acotar, encapsular y desmo
vilizar al sector militar, se percibe
una intención de debilitar el pro
yecto presidencial transexenal en la
sucesión 2024 a través de la reduc
ción de la actividad castrense en las
obras clave del Gobierno.

Política para dummies: la políti
ca es la guerra por otros medios.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador.

Lázaro Cárdenas.
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O todos coludos o todos rabones
A ios nombres de involucrados en

ei llamado Cártel inmobiliario
en la alcaldía Benito Juárez de

nuestra querida chilangolandia, se suma
el de Jorge Romero, coordinador de di
putados de los blanquiazules, Y es que,
haciéndose de la "vista gorda" y en su ca
lidad como jefe delegacional (20122015),
Romero permitió que se construyeran dos
niveles más de los permitidos en la edifi
cación de Avenida Zapata 56, de la colo
nia Portales; situación que bien sabemos
culminó en tragedia el 19 de septiembre
de 2017. En este embrollo también está

involucrado el ex delegado Cristian Von
Roehrich (20152018), hoy presidente de la
Jucopo del Congreso local, quien es seña
lado por "homicidio culposo y falsedad de
declaraciones'.'

Echándole limón a la herida, nuestro pre
sidente remarcó que dichos actos de corrup
ción no pueden quedar impunes. Así, Andrés
Manuel López Obrador no bajó de pelafus
tanes a todo el panismo: "son delincuentes
de cuello blanco'.'Y es que sí, por supuesto
que de ser comprobado que funcionarios y
ex funcionarios del PAN pedían "moche" y
extorsionaban a constructoras y desarrollos

inmobiliarios en Benito Juárez, se Íes debe
castigar conforme a la ley; pero como dice ei
dicho: "o todos coludos o todos rabones'.'

Comento esto, porque tampoco se vale
que ei presidente López Obrador hable única
mente del "cártel inmobiliario" de la alcaldía

Benito Juárez, y no de la corrupción inmo
biliaria que existe en Puebla. Y es que, pese
a estar vinculado con el caso de la CDMX,
nada ha dicho nuestro "preciso"; es más, ni
Miguel Barbosa se ha atrevido a profundizar
en el tema.

La razón principal es que en la sede de la
Angelópolis y con la ayuda de Héctor Pauli
no, director de Desarrollo Urbano e Impac
to Ambiental, una prominente alcaldesa de
morena adquirió un inmueble en La Vista,
Tehuacán. Es más, es vecina de nuestro go
bernador poblano. Evidentemente lo anterior

es proveniente de casos de inmobiliarias en
corrupción, misma que opera en Cholula y
iiderado por Héctor Hernández Sosa. Pare
cería poco para hablar del tema, pero no. En
esta administración "se actúa parejo',' claro
está (guiño, guiño). Pero por si le pareciera
ínfima tal información, agárrense que ahí hay
otra razón por la que no se habla del tema.

¿Les suena el nombre de Guillermo Pa

checo Pulido? No se preocupen, les cuento.
Fue presidente del Tribunal Superior de Jus
ticia en el sexenio de Mario Marín y sus "bo
tellas de cognac"; su nombre se involucró en
el complot orquestado en contra de la perio
dista y escritora Lydia Cacho, quien fue per
seguida tras revelar una red internacional de
pederastas. No solo eso, también tiene "mi
gas" con nuestro flamante nene consentido,
Luis Miguel Barbosa Huerta, perteneciente a
la CuartaTransformación,

Y como toda f¡chita. Pacheco Pulido im
pulsó una red inmobiliaria encabezada por
sus hijos que se han hecho millonarios a cos
ta del despojo de tierras al ganar de manera
sospechosa juicios con documentos falsos.

¿Van a creer que uno de los más "gran
des" morenistas tenga relación con una per
sona tan miserable? No, claro que no.

Mientras tanto habrá que esperar lo que
sucede en la capital dei país con respecto al
"cártel inmobiliario'.' Porque eso de "todos
coludos o todos rabones" parece que no apli
cará en el gobierno de la 4TYa nos informará
pronto doña Ernestina Godoy, en su calidad
como Fiscal General de la CDMX, en qué cul
mina el asunto.

* @CallodeHacha
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Confidente EME EQUIS
Los archivos secretos del

Ejército. ¿Qué hacer?
Por Julián Andrade

Las implicaciones sobre el hac
keo que sufrió la Secretaría de
la Defensa son diversas y deben

atenderse con enorme responsabilidad.
Quienes han tenido acceso a los

documentos sustraídos por un grupo
de hackers, dicen que la información
que ahí está es inmensa y abarca desde
2013 hasta la actualidad. El sexenio de

Enrique Peña Nieto y io que va dei go
bierno de López Obrador. 35 millones
de PDF, horas y horas de vídeo y una
copiosa cantidad de fotografías.

Es una especie de tsunami para el
gobierno de la República, porque la
divulgación de algunos materiales les
puede causar daño en lo político. Nun
ca es agradable que la ropa sucia se
ventile al sol y a la vista de todos.

Pronto sabremos de su habilidad

para controlar ei daño. Por ahora, están
trabajando en dos vertientes, desesti
mar la relevancia de lo que se ha cono
cido y por otro argumentar el carácter
ilegal en ei procedimiento de obtención
de ios archivos militares, aunque ai
mismo tiempo señalan que no se inda
gará lo ocurrido

La primera arista de la estrategia
funcionará a medias y solo en la me
dida en que las revelaciones no vayan
siendo más poderosas, en el plano legal
tienen que resolver un tema de carácter
inclusive moral, el de su apoyo para
Julián Assange. ¿Está bien en un caso
y en el otro no? ¿Celebrar cuando se
desnuda a los neoliberales y condenar
cuando le toca a la 4T?

Ese es el problema de generalizar,
de ver todo en blanco y negro, soste

niendo que son distintos, cuando en
realidad se parecen mucho a lo que
condenan. Desde el punto de vista ciu
dadano, lo que hay que exigir es que
se preserven los derechos que estarán
en pugna y que prevalezca lo que tiene
que ver con el derecho a ia información,
que es una de las anclas de las socieda
des democráticas.

Por supuesto que muchos deben ser
materiales de enorme interés, algunos
de ellos explosivos a nivel periodístico,
porque están en posibilidad de revelar
historias de gran alcance, de robuste
cer elementos del contexto que de otro
modo habría sido imposible dar a la luz.

Pero esto implica también enormes
responsabilidades para ios medios que
poseen ios archivos y para ei periodis

mo mismo. En primer lugar, se tendría
que hacer una ponderación sobre cada
una de las informaciones y de las con
secuencias que puede tener el hacerlas
públicas.

Hay que tener presente que una par
te del acervo documental del Ejército
tiene carácter reservado o inclusive se

creto y que en muchas ocasiones está
protegido porque se tratan de asuntos
de Seguridad Nacional.

Es un verdadero enredo, porque si
hay una zona de amplio litigo entre el
periodismo y el poder, es justamente el
que atañe a la Seguridad Nacional.

Ante ello, los medios de comunica
ción cuentan con su propio empaque
profesional y con la ética con la que de
ben conducirse. Se tiene que pensar en
el derecho a la ciudadanía a estar infor

mada, pero desde una plataforma que

también preserve los datos personales
e inclusive la seguridad de las perso
nas, en este caso de los militares.

Son varios los medios que tienen
el acceso a esta mina de datos, donde
deben existir perlas negras, pero tam
bién mucha chaquira y fantasía si no se
hace el trabajo del reporteo. Hay piezas
que sueltas pueden parecer inquietan
tes, pero que, si se les coloca en el rom
pecabezas de las historias ya no lo son
tanto, y, al revés, también.

Hay cabos que solo algunos saben
cómo jalar. Henrry Kissinger sostiene
que hay dos clases de lectores de pren
sa, los que buscan lo que se publicó y
los que descansan por lo que aún no se
reveló. En ese cuadrante se moverán
las cosas.

La primera entrega, la cabeza de
playa de esta historia que está en curso,
son los documentos que dio a conocer
Carlos Loret de Mola. La salud del pre
sidente de la República, Andrés Manuei
López Obrador, las órdenes precisas
para dejar en libertad a Ovidio Guzmán,
líder del cártel de Sinaloa y los niveles
de seguridad en el Aeropuerto de Can
cún, en Quintana Roo. Medios como
Emeequis, El País y Aristegui Noticias
también están haciendo su trabajo in
dagando en los archivos. Pronto sabre
mos lo que nos ofrecerán.

Es curioso, para el gobierno de la 4T,
ia mejor garantía consiste en que sean
periodistas profesionales ios que se en
carguen del asunto. Una paradoja, por
supuesto, que da cuenta, justamente,
del valor del periodismo en estos tiem
pos tan sombríos.
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Se comenta sólo con...

¿Ya se olvidó?
Por Carlos Ramos Padilla*

Molestó y mucho al presidente el
"hackeó" al Ejército México y
no fue por una cháchala sino por

una Guacamaya. AMLO no tuvo más que
aceptar que sí está enfermo, cosa que había
negado incluso a través de su vocero Jesús
Ramírez y la Sra. García Vilchis. Hoy lo victi
mizan sus "¡nfluencers" haciéndolo pasar
como un ejemplo de trabajo en tiempos de
decadencia física.

En sus contradicciones AMLO festeja,
defiende y premia (hasta con las llaves de
la CDMX) a Julián Assange, pero reprueba
la filtración de información sobre el caso

Ayotzinapa, su estado de salud e informes
del Ejército. Ai extranjero su benevolencia, a
los nuestros la descalificación y ataque, pero
¿acaso cree el presidente que ya se borró de
ios registros que por sus medidas de austeri
dad se recortó el presupuesto de seguridad
cibernética lo que causó una intervención en
las redes de informática de Pemex al iniciar

su sexenio? Vamos hasta los helicópteros
(nos quieren hacer creer) se desploman en
operativos contra el narcotráfico por falta
de combustible, (aún no se ha determinado
quién dio la orden criminal de elevar al apa
rato sin las mínimas condiciones).

En noviembre del 2019 se detectó un ata

que cibernético contra el sistema de Pemex.
Los hackers exigían un pago de 4.9 millones
de dólares en bitcoins por lo que se tuvieron

que apagar equipos de cómputo en todo el
país. También se vieron inhabilitados ios sis
temas de pago, de acuerdo con correos elec

trónicos internos que dijo poseer la agencia
Reuters. Fotografías de las pantallas de los
empleados de la petrolera mostraron cómo
apareció un mensaje con instrucciones para
acceder a un software maligno usado para
pagar rescates en casos de ataques ciberné
ticos (Doppel Paymer). Pemex informó que
inicialmente se contaminaron por lo menos
el 5 por ciento de sus equipos de cómputo.

Es posible que se haya borrado informa
ción clave interviniendo a 60 direcciones,
subdirecciones, gerencias, la unidad de con
trol interno institucional y la auditoría interna,
que son los niveles máximos de la petrolera
y que resguardan la información relevante
de la firma. De ser sabotaje no se volvió a in
formar nada. El silencio incluso del sindicato

fue evidente y más de Rocío Nahle. Cómo se
aprecia no es la primera ocasión. Que la na
ción se ve vulnerable en sus sistemas de se

guridad nacional pero ahora lo que circula y
podría publicarse dinamita el corazón mismo
del gobierno y sus funcionarios. AMLO ha
descansado su prestigio en la honestidad va
liente y ante ia exhibición de sus mentiras se
defiende con Chico Che. Veamos hasta don

de resiste y más ahora que sale a la luz públi
ca un texto (El Rey del Cash de Elena Chávez,
editorial Grijaibo), en ei que se ventilan los
manejos millonarios operados por CésarYá
ñez (la nueva versión del señor de las ligas).

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda Confidencial
AMLO y ALM
Por Luis Soto

Antes de que Enrique Peña Nieto
cumpliera su segundo año de go
bierno, ei líder de masas, ídolo de

multitudes y fundador de MORENA, hoy pre
sidente de la República pidió la renuncia del
presidente de la República, argumentando
que era público y notorio que no podía go
bernar el país. El nuevo gobierno debe gene
rar un ambiente de certidumbre y no una at
mósfera de desánimo, tristeza y frustración.
¿Por qué esperar al 2018 si ya sabemos que
cada día va a estar peor? ¡Es mejor que Peña
haga ahora ese servicio al país, que se vaya!
Insistía el tabasqueño. ¡Pero si nada más lo
intervinieron por un nodulo tiroideo, no le hi
cieron una trepanación, ni sufrió un infarto i
Respondieron los médicos dei presidente.

Hoy, después de que ei mismo presidente
de la República confirmó que ha sufrido in
fartos, tiene hipotiroidismo, gota, angina de
pecho, y otros padecimientos, sus detracto
res le piden que renuncie al cargo, utilizando
argumentos similares: ¿Para qué esperar al
2024 si ya sabemos que puede empeorar?

López Obrador respondió: "Sí, estoy en
fermo'.'Es del dominio público lo que se dice,
es cierto y se ha expresado. No hay nada que
ocultar'.' Efectivamente, para nadie es un se
creto que desde hace varios años antes de
ganar la elección presidencial del 2018 el
primer mandatario tiene padecimientos que
pueden poner en riesgo su vida. Varios co

lumnistas así lo revelaron y lo documentaron
en piena campaña presidencial, pero como
AMLO iba en "caballo de Hacienda" todo Mé

xico pensó que era parte de la "guerra sucia'.'
Obviamente el presidente no piensa en

renunciar, ni tampoco en morirse de un in
farto. "No, no, no pienso en eso; me siento
bien y cuento con el apoyo de la gente...','res
pondió a pregunta expresa. Por su parte, el
secretario de Salud, Jorge Alcocer garantizó
que terminará el sexenio vivito y coleando.

Bueno, ningún presidente quiere morirse en
funciones.

Los historiadores políticos recuerdan
que, a Adolfo López Mateos, presidente de
México en el sexenio 19581964, sus médicos
le detectaron, siendo candidato, una fuerte
migraña que en ocasiones le impedía aten
der los asuntos de gobierno. Así se la pasó
todo el sexenio, y nadie quiso reconocer,
por no decir que ocultaron, que tenía varios
aneurismas cerebrales. Meses después de
que terminó su mandato Don Adolfo fue so
metido a una trepanación en la cual hicieron
el descubrimiento. Sobrevivió tres años y en
1969 falleció a la edad de 59 años.

Al presidente López Obrador le faltan
dos años para terminar el sexenio, y como
todo ser humano no quiere que lo "cafeteen"
antes de que concluya con el encargo. ¡Des
pués Dios dirá!

AGENDA PREVIA

Mujeres, mujeres. La gobernadora de
Aguascalientes, Tere Jiménez (PANPRIPRD)
prometió en su discurso de toma de posesión
que acabará con la inseguridad en su esta
do. "No queremos estar como Zacatecas, ni
como Michoacán, Veracruz y aquellos estados

donde gobierna ya saben quién. No vamos
a bajar la guardia, vamos a blindar nuestro
estado...'.'A ver si es cierto. Le responden los
incrédulos ciudadanos.

Otra gobernadora, la de Quintana Roo,
Mara Lezama (MORENA), quien hace unos
días tomó posesión del cargo, "le dio cuello"

a Manelich Castilla Cravioto quien se desem
peñaba como secretario de Seguridad Pública
del Estado. Dicen los que saben, que el ante
cesor de Tere, Carlos Joaquín, quien será pre
miado con la embajada de México en Canadá,
dejó hecho un desastre el estado, no sólo en
materia de seguridad, sino en otros rubros.
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El Rincón del Chamán

Cuidado, ¡frágil!
Por Jesús Sánchez*

La vulnerabilidad del Estado mexica

no quedó expuesta con el hackeo a
los archivos de la Sedeña.

Lo penoso han sido las respuestas a
esta intromisión, que nos recuerdan lo que
en el CCH leímos como el infantilismo de

la izquierda.
Porque la única defensa se reduce a una

narrativa construida con frases burlonas de

dudosa procedencia y que pasan por el 'Uy
qué miedo', al 'Ya supérenlo' y hasta el 'Le
hacen lo que el aire a Juárez'.

Por cierto, que se sepa ninguna estatua se
despeina con el aire y las levitas dejaron de
usarse hace muchas décadas.

Lo cierto es que el grupo de ciberfantas
mas conocido en el mundo de la red profun
da como #GuacamayaLeaks, ya se ganó un
lugar en el célebre salón de la red oscura,
pues se metió hasta la cocina de las fuerzas
armadas de México y otros países latinoa
mericanos y sacó a relucir todo, incluida la
ropa percudida.

Con lo que se conoce hasta ahora, una
mínima parte de ios seis terabytes de infor
mación hackeada, los efectos han sido harto
devastadores.

El hackeo no solo expuso io que se sospe
chaba, que la salud del presidente de la Repú
blica no está al cien como presumía, sino que
ventiló lo peor, que su condición de salud y
política es precaria, delicada, frágil. Y por eso
le dan por su lado.

Eso explica las preocupaciones que se
cuenta hubo dentro del primer círculo de
palacio, desde donde se filtraron escenarios
como la eventual solicitud de una licencia

anticipada y la designación de un presidente
interino hasta convertirse en presidente sus
tituto,Y como en política no existen las coin
cidencias esto explica en mucho la sucesión
anticipada y la aparición de las corcholatas.

Eso no es todo, hay quienes están con
vencidos que tras la irrupción de los #Guaca
mayaLeaks, perdimos una corcholata emer
gente, el auténtico tapado, dicen, que era una
carta bajo la manga en caso de que Claudia,
Marcelo y Adán no den el ancho al gusto de

#YaSabenQuién. Pero ese tapado, en tiempo
pasado, era.

Hay muchos otros asuntos igualmen
te delicados. El hackeo dejó entrever que la
estrategia de tolerancia a las bandas crimi
nales, de abrazos y no balazos, ha permitido
el fortalecimiento de esos grupos que andan
como Juan por su casa, pero también le han

perdido el respeto a nuestras fuerzas arma
das.

Hay que decirlo como es, la Sedeña per
dió una batalla en el ciberespacio por estar
distraída en otras tareas y sus protagonis
mos.

Lo más grave es que la desconfianza y la
sospecha apunta en todas direcciones, sobre
todo en el primer círculo donde todos se mi
ran de reojo.

Columnómetro de Aquiles Baeza
1. Por cierto, la Sedeña y la Guardia Nacional

organizan ia Octava Semana Nacional de
la Ciberseguridad que se realizará del 3 ai
7 de octubre en la Ciudad de México. Di

cen que el chiste se cuenta solo.
2. Cómo andan las cosas, lo que hagan los

senadores con la reforma transexenal que
ampliaría hasta el 2028 la presencia del
Ejercito fuera de sus cuarteles en tareas de
seguridad poco importa. Sí pasa que bien
y sí no igual.
En palacio dan por sentado que habrá con
sulta gansito, como dirían los italianos, al
dente.

En la consulta que organizará la Secretaría
de Gobernación y que no se sabe quién
va a pagar, se tomará una muestra de los
votos del bienestar, que respaldarán el re
sultado que todos imaginamos.
Y no descarte que alguno de los asesores
de palacio soñó con una votación a mano
alzada en el Zócalo como aquella célebre
de Juanito, en el intermedio de un con
cierto de las bandas de moda, de novedad.
Como sea este miércoles el Senado votará

en sesión plenaria la versión corregida y
aumentada de la polémica minuta con los
votos de Morena y algunos priistas que
han vuelto al redil.

La consulta gansito que pretenden realizar

en enero está fuera del marco legal que
conocemos; al INE no lo invitarán ni por
equivocación porque no y como se trata
de un ejercicio no vinculatorio, no importa

cuántos voten ni quién los facilite, lo toma
rán como mandato de#YaSabenQuién,

3. La bancada mayoritaria y aliados en la Co
misión de Presupuesto y Cuenta Pública
de la Cámara de Diputados batearon a los
ministros de la Corte que ordenaron res
tituir 4 mil 900 millones de pesos al INE
que le fueron recortados del presupuesto
de 2022.

Los diputados insistirán que el recorte
tuvo que ver con inconsistencias' aun
que para nadie es ajeno que hay mucha
animadversión de por medio y por eso,
que le hagan como quieran,

4. El INE tiene proyectado un gasto precau
torio de 4 mil millones de pesos para or
ganizar una eventual consulta en 2023.
Y con eso de que Gobernación hace las
que Bartlett en su época, solo falta que los
diputados quieran aplicarle otro recorte.

5. El INAI reveló que ia Sedeña tiene la obli
gación de informar en un plazo no mayor
a 72 horas el alcance del ataque ciberné
tico a sus sistemas informáticos, ante la
eventual vulneración de datos persona
les. Ajá.

6. Tome nota, en exactamente un año ini
ciará el proceso electoral más grande de
todos los tiempos, pues incluye la Presi
dencia de la República, la renovación del
Congreso: comicios de 9 gubernaturas
(Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz, Yucatán y la
CDMX) y 30 congresos locales.

7.Tuitazo: ¡Hay menos lugares para leer!
En la cuenta de @artur_espinosa destaca:
 En lo que va de este sexenio hay 44.35
por ciento menos bibliotecas que cuan
do inició la actual administración. Según
datos de @cultura_mx a cargo de @ale
frausto de 2019 a 2020 se perdió la mayo
ría. #SoloDatos

Nomás falta que le sigan echando ia cul
pa a la pandemia.
* @Chucho_Sanchez
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Corren a
Denise Dresser

Denise Dresser detesta al presidente AMLO.
Desde hace años, lo vilipendia obscena y
recalcitrantemente. En varias ocasiones ha

dicho, sin ofrecer pruebas de sus dichos,
que a AMLO "no le interesa la verdad o
la evidencia o la razón ola ciencia o la

historia". Mediante dardos pestíferos
que lanza, incansablemente, en contra
del tabasqueño, lo ha denominado "el
político de la palabrería incesante" y "el
protagonista del monólogo rumiante".
El odio de la profesora itamita hacia

el Presidente la ha llevado a decir que el
pueblo que votó por el tabasqueño "no
piensa ni reflexiona". La señora Dresser,
en distintos momentos, ha dicho que los
menos privilegiados de este país y quienes
simpatizan con el primer mandatario, sólo
son sus "adeptos" y que, a lo mucho, son
burdos "parlantes del amloañol".
La "analista" que, de acuerdo con

documentos de Wikileaks, en junio

de 2006, unos meses antes de que
Felipe Calderón "ganara" la elección
presidencial, se reunió a puerta cerrada
con funcionarios estadounidenses en la

embajada de México para alquilarse como
informante, siente un enorme desdén por
la gente y por López Obrador.
El cable de Wikileaks reveló, en su

momento, que Denise Eugenia Dresser
Guerra tiene una fuerte relación con la

misión diplomática de la embajada de
Estados Unidos en la Ciudad de México.

En suma: una mujer que trabaja para
intereses extranjeros.

Pese a ello, Denisse ayer tuvo la ocurrencia
de acudir al zócalo, donde, contra lo que ella
hubiese imaginado (porque es desfachatada),
recibió el repudio de ese pueblo al que tanto
desprecia. Dejándolamudade azoro, la gente,
a coro, le gritó: "¡Fuera!, ¡fuera! ¡fuera!" Tan
mal cayó la presencia de la opinóloga que tuvo
que salir corriendo del primer cuadro.
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Independientemente de las
disculpas, luego del penoso
incidente del 27 de septiem
bre, en el que Daniel Tabe,
dueño de la taquería Eraki
amenazara con un cuchillo a

un empleado del Instituto de
Verificación Administrativa

(Invea), quien vivió momen
tos de tensión cuando el hom

bre amagó con causarle una
herida en el cuello con arma

blancay lo amenazó verbal
mente al decirle: 'Te lo clavo,
hijo de p***. Te voy a clavar", la
justicia se tiene que aplicar.

SI esto hubiera ocurri

do con un ciudadano común

hacia una figura pública, lo
más probable es que el agre
sor de inmediato hubiera sido

arrestado, al menos en lo que
se aclaran las cosas y por más
disculpas que diera, proba

blemente ya le hubieran apli
cado el clásico "sabadazo".

En la CDMX ya es casi
una tradición ver videos de

"Lords" o "Ladies" quienes
se hacen famosos por su pre
potencia, violencia o extrema
estupidez y piensan que nos
les va a pasar nada porque le
apuestan al olvido.

Por cierto, ¿qué pasó con
los surfeadores del metro?

Porque siguen trepando edifi
cios en TOTAL IMPUNIDAD

(como la torre de Mítikah), lo
presumen en redes y ya has
ta tours ofrecen. La denuncia

ante la procuraduría les hizo
lo que "el viento a Juárez".
Esperemos que no ocurra
una tragedia y se busquen
culpables de algo que pudo
haberse evitado. Al tiempo...
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AMERICO VILLARREAL PIDIO LOGRAR

ACUERDOS PARA TRANSFORMAR A

TAMAULIPAS...

El primer convenio debe ser: "Duro y a la Cabeza...
de Vaca".

Santiago Nieto dijo que ya sin fuero, se puede
solicitar orden de aprehensión contra Francis
co Javier.

Habrá que pedir ficha roja a Interpol, porque el
exgober ladrón nada Buey ya tiró pa'l monte, des
pués de no acudir a la toma de posesión.
Alito, Marko y Zambrano coincidieron en un
mitin de Teresa Jiménez en Aguascalientes.

El diablo los cría y su torva ambición los junta...
Líderes y corcholatas del PAN se reunieron en
los Foros Por un México mejor.

Son puros tapones de alberca desfondada que ti
ra agua por todas partes.
Sandra Cuevas avala la construcción de la To
rre Colón, un rascacielos en Reforma.

Los capitalinos esperamos que parafraseando
al marinero Rodrigo de Triana desde La Pinta de
don Cristóbal, se escuche desde lo más alto del in
mueble: "Claudia a la vistaaa", y derrumben lo cons
truido.

Fox llama a clasemedieros para salvar a Méxi
co.

Lo dice un méndigo digo mendigo expresiden
te que sin su pensión no le alcanza para "la chuleta y
los frijolitos". Por sus constantes pifias ortográficas,
tunden en redes sociales al ¡Mariguanooón!
Revelan que la CIA, en 1971, citó que gran parte
de la culpa del 2 de octubre de 1968 fue de Eche
verría.

Luis se fue al infierno, como su expatrón GDO
(Gorila Del Olimpia), sin recibir castigo terrenal.
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Parí idos
contradictorios

VAN Y VIENEN POLITICOS

Recientemente tomó posesión Mara Le
zama, como gobernadora de Quinta
na Roo, quien logró su éxito gracias a ser
postulada por el poderoso partido que
actualmente ocupa no solo el gobierno
federal, sino la inmensa mayoría de los
estados, municipios y no se diga los Con
gresos en todos los ámbitos.
Mara Lezama tiene antecedentes po

líticos en una agrupación sui generis, que
en su momento ocupó un nombre que se
hizo famoso en el mundo, por supuesta
mente proteger la ecología. En nuestro
País el llamado Partido Verde Ecologista

fue consecuencia de un grupo de adinera
dos que con habilidad extrema han estado
siempre cerca de las "mieles" del poder; la
familia González Torres, tiene influencia
en el mundo de las medicinas, las escue
las y su mayor representativo ha sido Jor
ge Emilio González Martínez, alias "El
niño verde". Es claro que sus lineamien
tos ideológicos están en la derecha más
recalcitrante, son reaccionarios siempre
cercanos a la riqueza y a lograr favores,
por su entrega incondicional en la esfera
política. Ayer estuvieron cerca del PRI y
el PAN cuando tenían el poder, pero aho
ra están con MORENA, aunque ideológi
camente, son totalmente opuestos.
Volviendo a Quintana Roo, nos que

da claro que ganó MORENA, pero Mara
Lezama, es, ha sido y será, militante del
Partido Verde Ecologista. La demostra
ción más clara de su orientación, es de
que sus colaboradores provienen preci
samente del Partido Verde.

Por supuesto, entendemos que, en todo
el globo terráqueo, no solo en México, los
partidos se unen para buscar beneficios,
aunque sus ideologías no sean coincidentes.
Lo cierto es que el Partido Verde sigue sien
do un órgano de "fifís" y reaccionarios.
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Sólo ofenden sin
razón

GENERAN GRAN CONFUSION

Los medios de comunicación tradicio

nales siguen perdiendo terreno en estos
tiempos donde todos aseguran tener la
fórmula para vender espacios publicita
rios y convencer a cientos de mexicanos
sobre una realidad que difiere mucho de
la terrenal; sugieren notas amarillistas
llenas de falacias y confunden a México
haciéndoles creer faltándole el respeto al
presidente obtendrán el aplauso de millo
nes de ciudadanos.

Me quedé sin palabras, nunca entendí la
razón; en shock después de escuchar a Víc
tor Trujillo llamar a AMLO "pinche presi
dente". Los ataques de diversos líderes de
opinión están subiendo de tono y a pesar de
que pretendan asegurar que se trata legíti
mamente de "libertad de expresión"; están

saliendo completamente de contexto.
En sexenios pasados observamos ata

ques inverosímiles que caían en lo lúdico
casa que veíamos un "raeme" de Enrique
Peña Nieto o los compilados de videos don
de metía la pata para catalogarlo como uno
de los presidentes más "torpes" que ha teni
do nuestro país pero ¿qué pasa cuando eres
un líder de opinión y usas tu convocatoria
para generar odio?

Tal es el caso de Víctor Trujillo con su
personaje Rrozo, quien busca el pretexto
de traer la cara pintada con peluca verde
para justificar ataques, malas palabras y
hoy por hoy retar al presidente de la na
ción llamándolo "no eres más que un pin
che presidente".

La educación dentro del periodismo va
en decadencia, hoy no importa si tienes una
excelente investigación gracias a que lo úni
co que vende es el chisme sin fundamentos
y las tremendas suposiciones de periodistas
que abandonaron su oficio para convertirse
en "payasos del sistema".

México no es exclusivo en los ataques
de la "oposición" sobre el mal manejo de la
pandemia, curiosamente en diversos paí
ses de Latinoamérica y Europa se escucha
el mismo discurso con la única diferencia

que en México, la población cree en perso
najes que "montan reportajes" o que tienen
la cara pintada "disque" para hablar con la
verdad.
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en seguridad nacional
Una buena cantidad de demócratas

de la Cámara de Representantes es
pecialistas en seguridad nacional y

asuntos exteriores podrían perder sus escaños
en las próximas elecciones de noviembre, son
candidatos que se enfrentan en distritos difíciles
y los republicanos los tienen en la mira como 75
"objetivos vulnerables',' para darles con todo y
arrebatarles la posición cameral.

Los demócratas se niegan a aceptar esta
"fuga de cerebros" y aseguran que sus can
didatos están fuertes y traen "garra" para ga
nar en la contienda. Estos demócratas que se
encuentran en los comités que supervisan ios
temas de defensa y política exterior estarían
a punto de irse ante la posibilidad de que los
republicanos les ganen la partida y tomen
el control de la Cámara, o porque les llegó el
momento de jubilarse. Según el portal Político
estos elementos expertos en seguridad nacional
llegaron al recinto con amplia experiencia mili
tar, diplomática y de inteligencia, y el hecho de
que se vayan dejan un vacío importante dentro
del partido en temas donde se requiere bastante
"colmillo','y hasta cierto punto, una buena dosis
de agresividad. De su habilidad depende obte
ner una buena tajada del presupuesto nacional
para la defensa a fin de abastecer a la nación
de armas, porta aviones, barcos y tecnología de
punta, entre otras cosas.

Entre estos se encuentra, Elisa Slotkin de
Michigan, ex analista de la CIA y funcionaría del
Pentágono durante la administración Obama,
ella se enfrenta a una difícil candidatura para

conservar su escaño en un distrito al sur de Mi

chigan, donde las preferencias por uno y otro
partido se encuentran a la par, es decir, su futuro
es incierto. Otro caso es el deTom Maiinowski,
ex funcionario del departamento de Estado du
rante Obama y que forma parte del Comité de
Asuntos Exteriores de la Cámara, tiene una lu
cha cuesta arriba contra el líder republicano del
Senado de Nueva Jersey,Tom Kean Jr,

La representante Abigail Spanberger tam
bién está en la fila, la ex oficial de la CIA busca
un tercer mandato en un nuevo distrito que Bi
den ganó por más de 6 puntos porcentuales,
aun así, no la tiene segura. Para muchos, se trata
de una "fuga de cerebros" en la bancada demó
crata independientemente de cómo les vaya en
las elecciones de noviembre. Mientras tanto, los
republicanos hacen sus movimientos para recu
perar la Cámara de Representantes.

El Comité Nacional Republicano del Congre
so, el brazo de campaña del partido Republicano
de la Cámara de Representantes ya puso en la
mira a 75 "objetivos demócratas" que considera
más vulnerables, ya sea por debilidad electoral
o por jubilación. Pero los demócratas se niegan
a "tirar la toalla',' dicen que sus encuestas van
muy bien y que incluso "los legisladores más
vulnerables saldrán adelante el 8 de noviembre"

según Adam Smith (DWash.), presidente de las
Fuerzas Armadas de la Cámara de Representan
tes. De cualquier forma, lo que les está ganando
a estos legisladores "colmilludos" es la edad,
bien harían en afilar los colmillos de la siguiente.
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GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY
gildamh@hotmail.com

Miguel López Azuara, de nuevo
Me enteré con profunda tristeza que

se había muerto mi amigo Miguel
López Azuara. Don Miguel, todo el

mundo le decía. Se lo había ganado a pulso.
Lo escribió su hija más pequeña, Cons
tanza. Me habló Carlos Olmos para notifi
cármelo. Me dio de sopetón un supiritaco.
Fue horrible. Allí entendí lo lastimosamen

te frágiles que somos.
Hago memoria, y no recuerdo cuándo fue

el último día en que pude hablar con él. Pero
eran conversaciones muy largas, y muy soco
rridas por la tranquilidad y la inteligencia de
este hombre, además de toda la sabiduría
que le daba el haber leído, visto, vivido y via
jado por todos lados. Además de que hacía
análisis políticos excepcionales y escribía
perfectamente bien.
Era la persona a la que le podía preguntar

absolutamente todo, y todo se lo sabía. Leía
diario El Universal, Reforma y El País, ade
más, estaba aprendiendo alemán por Duolin
go. Era de verdad muy afortunada yo en
poder hablarle mucho, y mucho tiempo. Era
de verdad el hermano que me agencié en el
camino.

Además de otros cuatro hermanos más,
que me di a la tarea de reunir en el transcur
so del tiempo y la distancia. Poco a poco
pude juntar, antes de la pandemia, para ver
nos y platicarnos mil cosas por lo menos una
vez al mes a los Carlos: Reta Martínez y
Olmos; a Jorge Herrera Valenzuela; al últi
mo a Norma Meraz y, por supuesto, a don
Miguel. Era una delicia estarlos escuchando.
Creo que Norma y yo nos divertíamos mu
cho. Invitábamos a distintos personajes de la

política, la cultura, la administración pública y
lo que se nos ocurriera. Éramos muy felices.

Lo seguiremos hacien
do muy pronto.
Pude, en el transcurso de tres meses,

hablar con su hijo Miguel, muy a menudo. Lo
hice, porque ya no me contestaba don Mi
guel el teléfono, y a mí me parecía muy par
ticular el asunto. Le pregunté, incluso, si esta
ba enojado conmigo, porque a diario me
mandaba información de dos periódicos. Y
Miguel, su hijo, me dijo que mi adorado
amigo ya no estaba tan bien. Que las cosas de
repente, empezaron a ser muy difíciles para
él. Ya tenía 88 años, muy bien vividos.
Conocí a don Miguel López Azuara el

mejor comunicador social y periodista que ha
habido en mi país, que yo recuerde, hace más
de 32 años. Yo iba en primero de facultad y el
otro Miguel, Miguel con Ángel Granados
Chapa, era mi maestro en la Facultad de
Ciencias Políticas y Sociales, de la UNAM. Entre
los dos, hacían la página editorial del mejor
periódico que había en ese tiempo: Excélsior,
"El periódico de la vida nacional". Julio
Scherer García, era su único jefe. Y siempre le
fueron absolutamente leales.
Fui un día a ver a mi maestro Granados

Chapa. De repente, entró a la oficina, el
extraordinario don Miguel. Me vio y mi
maestro le dijo: el papá de Gilda escribió
la columna "Cuando Era habla", en la
2.a edición de Últimas Noticias, durante
varios años. ¿El magistrado Miguel
Angel Montaño, fue tu padre?, qué
extraño mundo, también fue mi
amigo, dijo. Tienes una madre
muy bella. Y a partir de allí
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comenzó una entrañable

amistad con él. No sé si

porque me tenía, así como
un peculiar sentido de
afecto, pues mi padre ha
bía muerto 10 años antes

en un terrible accidente

de coche, o porque me
veía muy joven, muy
sonsa y aguerrida; o porque quiso bien a mi
padre. O todo junto.
Muchos años y anécdotas, puedo platicar

les de mi relación inteligente y genuina con
don Miguel. Considero, que de los hombres
enterados de lo que había pasado, estaba
pasando y pasaría en el mundo, uno era él.
Siguió apoyándome en todos los lugares

en donde estuve trabajando, como comunica
dora social: me orientaba, me decía qué
hacer, cómo y por dónde. Cosa que de plano
yo no sabía, y él, que se conocía y sabía a
todo el mundo, podía medir y apoyar en las
circunstancias que fueran y me decía cómo
lograr desenredar la madeja más torcida.
¡Cómo me orientó y cómo me ayudó!
Viajó por todos lados del mundo. Pue editor

de los libros de la Secretaría de Educación

Publica; de la revista, del mejor partido que
hubo alguna vez en la vida: el PR1 (aún recuer
do cuando salió la primera, cuando Beatriz
Paredes era la presidenta del CEN del PRI, y al
único que le hizo caso fue a don Miguel).
Se fue con Julio Scherer, del brazo, con

gran galanura, cuando Echeverría los co
rrió de Excélsior; fundó los periódicos:
Unomásuno, La Jornada y Proceso; fue el
comunicador social de Veracruz con Patricio

Chirinos; auxilió a Otto Granados, con la
comunicación social de Carlos Salinas, en
la Presidencia de la República. Fue el comu
nicador de Relaciones Exteriores, y de la
Cámara de Diputados. Auxilió a su amigo el
tuxpeño Jesús Reyes Heroles, en la Secre
taría de .Educación Pública, todas las publi
caciones de la misma. Se fue a Tuxpan. Nunca
quiso regresar a la CdMx. Era muy feliz en su
tierra. A pocos seres humanos, he visto estar
tan informados. Ser tan analíticos, y ver la
vida con la frecuencia al tope, para poder
descifrarla. Alguna vez iré a verlo. A decirle de
nuevo: gracias, y te quiero. A darle un beso en
la frente, y agradecerle de corazón su vida.
Será, pero no pronto.
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Capitanes
Pacic reforzado

Hoy, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador presentará las medi

das eon las que buscará reforzar el Paque
te Contra la Inflación y la Carestía (Pacic).

El Mandatario, en compañía de em
presarios, dará a conocer cómo fortalece
rá este paquete que se lanzó en mayo para
estabilizar el precio de 24 artículos de la
canasta básica a nivel nacional por los si
guientes seis meses.

Entre los empresarios convocados
se encuentran Juan Antonio González,
de Maseca, y Leovi Carranza, de Pinsa.

Aunque se tienen pocos detalles sefere las
nuevas medidas, ya es un hecho que eJ plazo
en que estará vigente el Pacic se ampliaráy

se anticipa que se agreguen más productos.
Todo porque ¡a inflación no logra ce

der. En la primera quincena de este mes,
la inflación general llegó a 8.76 por ciento
a tasa anual, mientras que algunos alimen
tos de la canasta del Pacic registraron al
zas de doble dígito.

Hasta ahora, de las medidas del Pacic,
ei estímulo fiscal al IEPS para gasolinas as
él único que lia tenido éxito en el control
de la inflación.

Por eso existen dudas sobre cuáles se
rán las nuevas medidas que se pondrán en
marcha y, sobra todo, si realmente tendrán
un impacto en ta elevada inflación que en
frenta el País

Transporte
sustentable

Esta semana, la Asociación
Nacional de Productores
de Autobuses, Camiones y
Tractocamiones, que pre
side Miguel Elizalde, es
tá lista para arrancar Expo
Transporte.

Se prevé que este
evento, a realizarse del
5 al 7 de octubre en la
Ciudad de Puebla, convo
que a los personajes más
relevantes de la industria
del autotransporte y se con
vierta en la exhibición más
grande de vehículos eléctri
cos pesados.

Además, se estima que
el foro generará una derra
ma superior a los 375 millo
nes de pesos y reúna a más
de 50 mil visitantes, con ex
positores y participantes de
más de 35 países.

En el encuentro parti
ciparán Nohemí Muñoz,
directora general de Auto

transporte Federal de la Se
cretaria de Infraestructura,
Comunicaciones y Trans
portes; Francisco Cervan
tes, presidente del CCE; Jo
sé Centeno, de Canacintra,
y representantes de los or
ganismos relacionados con
el sector automotriz y de
autotransporte.

Se abordarán temas co
mo la Ley General de Movi
lidad y Seguridad Vial, Car
ta Porte, electromovilidad,
la igualdad de género en el
sector y los retos que pre
sentan la introducción de
nuevas tecnologías de re
ducción de emisiones para
la industria.

Farmacéuticos
al DEAN

Parece que en las reuniones
del Diálogo Económico
de Alto Nivel (DEAN)
ya se están perfilando
nuevo temas.

México tiene interés
de que el próximo tema
a llevar al DEAN, que de
sarrolla junto con Estados
Unidos, sea el relaciona
do con lo sectores médico
y farmacéutico, que aho
ra toma relevancia a) es
tar vinculado con la recien
te emergencia sanitaria por
Covid19.

El pasado 12 de sep
tiembre se llevó a cabo
el DEAN en la Ciudad
de México, donde participa
ron autoridades como Ta
tiaiia Clouthier, Secretaria
de Economía, y Gina Rai
mondo, Secretaria de Co
mercio de Estados Unidos;
entre los temas que se
trataron estuvo el fortale
cimiento de las cadenas
de suministro en la región
Norteamérica

Otro asunto fue el in
cremento en la fabricación
de chips en la zona, ante lo
cual Estados Unidos hizo
una inversión e invitó a Mé

xico a participar en proce
sos de producción de los
semiconductores.

Retomar el tema de los
chips en el DEAN derivó
en el anuncio de inversión
en el País. ¿Será que venga
también inversión adicional,
pero ahora en el sector
farmacéutico?

Habrá que estar el pen
diente, pues se ha demos
trado que la fabricación de
vacunas por bloque regional
puede dar respuestas inme
diatas ante episodios como
la pandemia.

Se rezaga

A pesar de que a Mitikah
le tomó más de una
década concluir el proceso
de construcción y arranque
de operaciones, Liverpool,
de Graciano Guichard,
no logró estrenar su tienda
a la par de la apertura del

centro comercial ni de su
competidora directa.
Palacio de Hierro, que
dirige Juan Carlos
Escribano.

La plaza comercial,
que forma paite del com
plejo inmobiliario del
mismo nombre, abrió sus
puertas ei 23 de septiembre,
pero será hasta el próximo
11 de noviembre que Liver
pool se estrene en
Coyoacán.

Si bien esta tienda
departamental no estuvo
a tiempo para la inaugura
ción, la idea es abrir
antes del Buen Fin, que
se realizará del 18 al 21 de
noviembre.

Aun con el retraso, la
expectativa es que Liver
pool logre en Coyoacán un
nivel de ventas similar al de
su tienda más cercana en la
zona, ubicada en Galerías
Insurgentes.

capitanes@reforma.com
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Lecciones
monetarias

de Paul Volcker
La semana pasada aven

turé en estas páginas
un juicio escueto so

bre el presidente de la Junta
del Fed: "J. Powell (dije) no es
precisamente P. Volcker". El
apunte se refería al legenda
rio Paul Volcker (PV), quien
encabezó el banco central
de Estados Unidos de 1979 a
1987. Para aclarar el comenta
rio, conviene remontarse un
poco a la historia económica.

La inflación empezó a su
bir claramente en la segunda
mitad de los sesenta, como
consecuencia de una expan
sión monetaria asociada, co
mo siempre, con un desequi
librio fiscal. Lyndon Johnson
no hizo mayor cosa por redu
cirla; al contrario, el gasto béli
co (Vietnam) y su Gran Socie
dad (gasto social) se traducían
en déficits presupuéstales. Ri
chard Nixon llegó al extremo
de establecer controles de pre
cios para tratar de controlar el
fenómeno, pero los abandonó
por (consabidamente) infruc
tuosos; de paso, se ocupó de
presionar al maleable presi
dente del Fed, Arthur Burns,
para aflojar la política mone
taria con propósitos electora
les. Así las cosas, la inflación
llegó a 146% en abril de 1980.
En ese año, James Cárter esta
ba en la Casa Blanca y PV en
el Fed. Frente a la crisis, Cár
ter dejó que PV se abocara a
resolverla, a su discreción El
.siguiente presidente, Ronald
Reagan, adoptó la misma ac
titud antiinflacionaria.

PV ensayó un par de for
mas de atacar el problema,
pero, a final de cuentas, la

La semana pasada aven
turé en estas páginas
un juicio escueto so

bre el presidente de la Junta
del Fed: "J. Powell (dije) no es
precisamente P. Volcker". El
apunte se refería al legenda
rio Paul Volcker (PV), quien
encabezó el banco central
de Estados Unidos de 1979 a
1987. Para aclarar el comenta
rio, conviene remontarse un
poco a la historia económica.

La inflación empezó a su
bir claramente en la segunda
mitad de los sesenta, como
consecuencia de una expan
sión monetaria asociada, co
mo siempre, con un desequi
librio fiscal. Lyndon Johnson
no hizo mayor cosa por redu
cirla; al contrario, el gasto béli
co (Vietnam) y su Gran Socie
dad (gasto social) se traducían
en déficits presupuéstales. Ri
chard Nixon llegó al extremo
de establecer controles de pre
cios para tratar de controlar el
fenómeno, pero los abandonó
por (consabidamente) infruc
tuosos; de paso, se ocupó de
presionar al maleable presi
dente del Fed, Arthur Burns,
para aflojar la política mone
taria con propósitos electora
les. Así las cosas, la inflación
llegó a 146% en abril de 1980.
En ese año, James Cárter esta
ba en la Casa Blanca y PV en
el Fed. Frente a la crisis, Cár
ter dejó que PV se abocara a
resolverla, a su discreción El
.siguiente presidente, Ronald
Reagan, adoptó la misma ac
titud antiinflacionaria.

PV ensayó un par de for
mas de atacar el problema,
pero, a final de cuentas, la

Junta se decidió por un au
mento extraordinario de la ta
sa de interés de referencia del
Fed (FedFunds). Para apreciar
el cambio, basta señalar que
la tasa en cuestión era 5.5%
en 1977 (en promedio anual)
pero llegó a 16.4% en 1981
(de hecho, rebasó el 20% en
julio de ese año). (La gráfica
presenta la trayectoria de Fed
Furids de 1954 a 2022.)

¿Cuál fue el resultado
de la política volckeriana?
El previsible por la teoría: la
inflación descendió abrupta
mente, situándose cerca de
2% en 1983 y en 1% en 1986.
Es cierto, desde luego, que la
inflación repuntó en los años
siguientes a los mencionados,
pero eso es otra historia.

Me parece que lo reseña
do desacredita los comentarios
frecuentes de "analistas" que,
descuidadamente, califican co
mo "histórico" lo que ha esta
do sucediendo en fechas re
cientes. No, Jerome Powell no
es precisamente Paul Volcker.

Por supuesto, no ignoro
que a la política volckeriana
se ha atribuido la recesión
ocurrida entre julio 1981 y no
viembre 1982. Tal argumento
recibió una respuesta lógica y
persuasiva; la recesión fue la

Junta se decidió por un au
mento extraordinario de la ta
sa de interés de referencia del
Fed (FedFunds). Para apreciar
el cambio, basta señalar que
la tasa en cuestión era 5.5%
en 1977 (en promedio anual)
pero llegó a 16.4% en 1981
(de hecho, rebasó el 20% en
julio de ese año). (La gráfica
presenta la trayectoria de Fed
Furids de 1954 a 2022.)

¿Cuál fue el resultado
de la política volckeriana?
El previsible por la teoría: la
inflación descendió abrupta
mente, situándose cerca de
2% en 1983 y en 1% en 1986.
Es cierto, desde luego, que la
inflación repuntó en los años
siguientes a los mencionados,
pero eso es otra historia.

Me parece que lo reseña
do desacredita los comentarios
frecuentes de "analistas" que,
descuidadamente, califican co
mo "histórico" lo que ha esta
do sucediendo en fechas re
cientes. No, Jerome Powell no
es precisamente Paul Volcker.

Por supuesto, no ignoro
que a la política volckeriana
se ha atribuido la recesión
ocurrida entre julio 1981 y no
viembre 1982. Tal argumento
recibió una respuesta lógica y
persuasiva; la recesión fue la

RESERVA FEDERAL: TASA DE INTERÉS DE REFERENCIA (FED FUNDS)
(mensual, %)

Fuente: FRED

consecuencia inevitable de la
corrección de las distorsiones,
reales y financieras creadas
por la inflación Hoy día, se
antoja como predicción.

En 2018, PV (en colabo
ración con Christine Harper)
publicó un libro que tituló Kee
pirigatlt, The QuestJbrSound
Money cmd Good Government.
Se trata de una crónica ejem
plar de algo que es muy fácil
olvidan el diseño de la política
monetaria debe tener una base
científica, pero su ejecución es
un asunto de realpolitik cómo
hacer viable lo deseable.

Del texto aludido me per
mito extraer dos citas, de in
cuestionable actualidad: 1.
"Antes, como ahora, no po
dríamos escapar del hecho
de que la estabilidad de los
precios es responsabilidad úl
tima de la Reserva Federal a
mi juicio, de todos los bancos
centrales". 2. "Muy a me
nudo la restricción monetaria
—nunca popular— ha sido de
morada demasiado tiempo".
Más pertinente, imposible.

Nota aclaratoria
Una fuente muy respetable di
ce (sic): "La inflación es la pér
dida gradual del poder adqui
sitivo, reflejado en un aumen
to amplio de los precios de
bienes y servicios". Con todo
respeto, una definición mucho
más apropiada es la siguiente:
"La inflación es un aumento
generalizado, significativo y
persistente de los precios de
jos bienes y servicios, que cau
sa una reducción del poder
adquisitivo de la moneda". El
orden de la secuencia importa.
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What's
News

Altria Group Inc. ha
decidido competir con

Juul Labs Inc., al distan
ciarse de una startup de
vapeo en la que invirtió casi
13 mil millones de dólares y
que ahora enfrenta un veto
potencial de sus cigarros
electrónicos en EU. La
decisión da al productor
de Marlboro flexibilidad
para adquirir otra marca
de cigarros electrónicos
o desarrollar sus pro
pios productos de vapeo.
También da a Juul libertad
para ser adquirido por
uno de los competidores
de Altria, que sigue siendo
su mayor inversionista.

? La inflación anual en
la eurozona alcanzó dos
dígitos en septiembre, al
tiempo que la incertidum
bre respecto a si la región
podrá pasar un invierno sin
apagones mantenía los pre
cios elevados. La agencia
de estadística de la Unión
Europea informó que los
precios al consumidor por
toda la eurozona eran 10%

más altos que en el 2021,
la tasa inflacionaria más
alta desde que inició el re
gistro en 1997. "La presión
inflacionaria está por toda
la economía", dijo Carsten
Brzeski, economista en ING
Bank.

? Peloton Interactive

Inc. empezará a vender
sus productos en tiendas
Dick's Sporting Goods,
extendiendo el alcance de
la compañía de equipos de
ejercicio a locales físicos en
medio de una demanda a la

baja. La nueva asociación
con Dick's marca la primera

vez que Peloton venderá
sus equipos en una tienda
física fuera de sus propias
salas de exhibición. La bici
cleta estacionaria original y
otros productos de Peloton
estarán disponibles en más
de 100 sucursales y en el
portal de Dick's.

? La matriz de Facebook,
Meta Platforms Inc., ha
indicado a empleados que
congelará las contratacio
nes y tomará más pasos
para reducir los gastos
de la compañía, revela
ron fuentes. El CEO Mark
Zuckerberg hizo el anuncio
durante su junta gene
ral semanal. El anuncio

llega luego de que The Wall
Street Journal reportó que
Meta planeaba recortar
gastos en al menos 10%
en los próximos meses,
incluyendo una reducción
de sus lilas. La pausa en
el reclutamiento permi
tiría que los equipos den
prioridad a proyectos más
importantes.
? Nike Inc. ha señalado
que no tuvo inventario sufi
ciente para satisfacer la de
manda de los consumido
res en los últimos dos años.
Ahora tiene demasiado y el
coloso del calzado deporti
vo necesita intensificar los

descuentos para limpiar
inventario. La compañía
dijo que el inventario subió
44% en el último trimes
tre, y descuentos y costos
de transporte más altos
redujeron los márgenes de
ganancia. Los ejecutivos
afirmaron que rebajarían
más productos, particu
larmente ropa, de cara a la
temporada decembrina.
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Visita del FMl y BM
::::: Nos dicen que en días pasados estuvieron
en México funcionarios del Fondo Monetario
Internacional (FMI) y del Banco Mundial
(BM). En esta ocasión, fue posible la visita ya
que en los dos años anteriores, los trabajos se
dieron por enlaces virtuales. El motivo de su

presencia fue para realizar
la misión del Programa de
Evaluación del Sector Fi
nanciero, con el objetivo de
evaluar la solidez del siste
ma financiero mexicano.
Los analistas de los equipos
de Tobias Adrián, conseje
ro financiero del FMI, y del

Tobias vicepresidente del BM para
Adrián América Latina, Carlos Fe

lipe Jaramillo, fueron
atendidos por gente del Banco de México y
de la Secretaría de Hacienda para pedirles la
información que necesitaron para su reporte,
que se dará a conocer a finales de este año.

Con experiencia en el SAT
::::: Nos dicen que la que pasó de ser funcio
naría en el Servicio de Administración Tribu

taria (SAT) a diputada, y ahora secretaria de
Finanzas de un gobierno local, es Adriana
Lozano Rodríguez Fue nombrada secreta
ria de Finanzas del nuevo gobierno de Ta
maulipas, que encabeza Américo Viliarreal.
Nos dicen que no es improvisada pues, aun
que parte de su vida la ha dedicado a la polí
tica, militando en Morena, tiene estudios de
derecho y está especializada en temas fiscales
y aduaneros. Originaria de Matamoros, traba
jó en la Secretaría de Hacienda local y como
administradora del SAT de Nuevo Laredo, de
Reynosa y, en su tierra natal, fue asesora fis
cal independiente. Nos dicen que lo primero
que hará será cobrar bien los impuestos a 2.5
millones de contribuyentes en esa entidad.

Delta se une a LATAM Airlines
::::: El Departamento de Transporte de Esta
dos Unidos aprobó la asociación entre Delta
Air Lines, que dirige Ed Bastían, y LATAM
Airlines Group, LATAM Airlines Brasil, LA
TAM Airlines Colombia, LATAM Airlines Perú
y LATAM Airlines Paraguay, que les permitirá
mejorar la experiencia de sus pasajeros entre
EU y Sudamérica. Así, nos cuentan, pueden
convertirse en aerolíneas líderes y se impulsa
rá el tráfico aéreo entre América del Norte y
del Sur. La alianza permitiría ofrecer conexio
nes más rápidas y acumulación de millas, en
tre otros beneficios.
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Hacienda avanza,
la Cofece empantana
Busque usted en inter

net "precio del es
pectro radioeléctrico

en México" y encontrará las
palabras "alto", "caro", "muy
caro", "más caro". Cada año,
la lucha de los operadores y
del regulador es la misma:
hacer entender a la Secreta

ría de Hacienda y al Congre
so de la Unión que un costo
alto del espectro lleva a me
nor recaudación directa e in
directa y, peor aún, es un ele
mento que incrementa la
brecha digital. El año pasado,
el IFT licitó 41 bloques en las
bandas de 800 MHz, AWS,
PCS y 2.5 GHz y 38 quedaron
desiertos. En 2020, Telefóni
ca renunció a la mayor parte
del espectro que tenía en Mé
xico y se convirtió en un co
mercializador más, con lo
que perdimos a un operador
que competía en la cancha
de América Móvil y AT&T.
Hace unos días, la Secre

taría de Hacienda presentó
el paquete económico 2023
al Congreso, y la buena no
ticia es que decidió no ajus
tar al alza el monto de los de
rechos del espectro, es decir,
se quedarían como fueron
previstos para 2022, lo que,
considerando que la infla
ción está siendo especial
mente alta durante este año,
es un buen avance. La polí
tica recaudatoria del sector
requiere una revisión inte
gral para armonizar los cos

Busque usted en inter
net "precio del es
pectro radioeléctrico

en México" y encontrará las
palabras "alto", "caro", "muy
caro", "más caro". Cada año,
la lucha de los operadores y
del regulador es la misma:
hacer entender a la Secreta
ría de Hacienda y al Congre
so de la Unión que un costo
alto del espectro lleva a me
nor recaudación directa e in
directa y, peor aún, es un ele
mento que incrementa la
brecha digital. El año pasado,
el IFT licitó 41 bloques en las
bandas de 800 MHz, AWS,
PCS y 2.5 GHz y 38 quedaron
desiertos. En 2020, Telefóni
ca renunció a la mayor parte
del espectro que tenía en Mé
xico y se convirtió en un co
mercializador más, con lo
que perdimos a un operador
que competía en la cancha
de América Móvil y AT&T.
Hace unos días, la Secre

taría de Hacienda presentó
el paquete económico 2023
al Congreso, y la buena no
ticia es que decidió no ajus
tar al alza el monto de los de

rechos del espectro, es decir,
se quedarían como fueron
previstos para 2022, lo que,
considerando que la infla
ción está siendo especial
mente alta durante este año,
es un buen avance. La polí
tica recaudatoria del sector
requiere una revisión inte
gral para armonizar los cos

tos de las diferentes bandas

y establecer incentivos don
de se requieren a fin de con
tar con una política justa y
con miras a aumentar la co
nectividad y la competencia.
Este año será otro sin contar

con esta profunda reforma,
pero sí es importante desta
car que, a diferencia de otros
años, Hacienda ha mostrado
la sensibilidad que antes no
se veía. Esperemos que el
Congreso fluya con esta
plausible propuesta.

Cofece
En mi entrega pasada, le con
taba sobre el poco entusiasmo
mostrado por la Cofece para
investigar prácticas comer
ciales nocivas relacionadas
con mercados digitales. Ahí
tiene usted el caso de una de
nuncia contra Google y Apple
en la que hizo al promovente
más de cien requerimientos
de información. Frente a este
escenario, el denunciante se
desistió e hizo ladenunciaan

te el IFT, considerando que no
es claro qué organismo es
competente. ¿Y qué cree us
ted que pasó? Sorpresiva
mente, la Cofece decidió este
viernes iniciar una investiga
ción de oficio por las mismas
conductas de la denuncia

tos de las diferentes bandas
y establecer incentivos don
de se requieren a fin de con
tar con una política justa y
con miras a aumentar la co

nectividad y la competencia.
Este año será otro sin contar

con esta profunda reforma,
pero sí es importante desta
car que, a diferencia de otros
años, Hacienda ha mostrado
la sensibilidad que antes no
se veía. Esperemos que el
Congreso fluya con esta
plausible propuesta.

Cofece
En mi entrega pasada, le con
taba sobre el poco entusiasmo
mostrado por la Cofece para
investigar prácticas comer
ciales nocivas relacionadas
con mercados digitales. Ahí
tiene usted el caso de una de

nuncia contra Google y Apple
en la que hizo al promovente
más de cien requerimientos
de información. Frente a este
escenario, el denunciante se
desistió e hizo ladenunciaan
te el IFT, considerando que no
es claro qué organismo es
competente. ¿Y qué cree us
ted que pasó? Sorpresiva
mente, la Cofece decidió este
viernes iniciar una investiga
ción de oficio por las mismas
conductas de la denuncia

Hacienda presentó el paquete econó
mico 2023, y no ajusta al alzcTeT^JJ
monto de los derechos del espectro. ¦

Raro, ¿no? La Cofece no sa
bía ni qué marco regulatorio
aplicar, pues hasta eso le pre
guntó al denunciante, y resul
ta que días después, sin que le
respondieran el requerimien
to de informacióa inicia la in
vestigación de oficio. No le
busque: la razón es el estúpido
celo competencial con el IFT
que se lleva entre las patas a los
usuarios. El problema ahora es
que será el Tribunal quien de
cida quién es competente, lo
que retrasará su avance. Evi
dente, pero sobre todo triste, la
mala fe de la Cofece en este
asunto. Sus erráticas acciones
no pueden dejar de despertar
dudas sobre su probidad o,
peor aún, sus intereses. Todo
esto con caigo a la cuenta del
prestigio institucional.

En la sobremesa. El IFT
nombró la semana pasada a
los 15 integrantes de su Con
sejo Consultivo (CC): 1) lejana
mente paritario, tiene 10 hom
bres y cinco mujeres; 2) no hay
nadie de sociedad civil, y 3) in
cluyeron, equivocadamente
en mi opinión, a Mario Fio
mow, un excomisionado que
recientemente salió del Insti
tuto. El CC debe ser un con

trapeso del IFT y un excomi
sionado tiene un claro conflic
to: primero, su capacidad de
análisis y crítica se verá aco
tada, al menos, por todos
aquellos asuntos en los que él
estuvo involucrado y, segun
do, su compromiso moral con
la institución y sus excolegas
probablemente lo limite mu
cho más. Creo que esa no es la
filosofíadel Consejoy su nom
bramiento lo desnaturaliza

Presidenta de Observóte!, co
mentarista de Radio Educación.

Este artículo refleja su posición

personal. Twitter: @soyirenelevy
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AMLO reprendió al general
Sandoval en la reunión
de seguridad

El viernes, durante la reu
nión privada del gabinete
de seguridad, el presiden

te Andrés Manuel López Obrador
se lanzó contra el secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval, a quien responsabilizó
del hackeo que sufrieron los sis
temas militares. Según fuentes
que estuvieron presentes, si bien
el presidente desestimó de entra
da las filtraciones y acusó de un
complot a quienes denomina sus
"adversarios", reconoció que los
alcances de las filtraciones pue
den ser muy "perjudiciales" para
el gobierno y para la imagen de
las Fuerzas Armadas.
Ante unos 20 funcionarios con

vocados a la reunión, el presidente
reprendió a su colaborador con
sentido, el hombre en el que ha
depositado el éxito o el fracaso de
su administración. Lo hizo ade
más frente al general Audomaro
Martínez, mentor del secretario
de la Defensa y quien se asegura
lo colocó en ese caigo. Cuentan los
asistentes que no se había visto al
presidente tan molesto con los
militares y mucho menos con áni
mos de lastimar su investidura
frente a personas civiles.
Los generales trataron de de

fenderse y recibieron apoyo de
otros funcionarios. Le recorda
ron al presidente que él mismo,
desde que inició su administra
ción, no había querido invertir
en tecnología en las dependen
cias del gobierno federal; que ha

bía otras áreas vulnerables que
podrían reventar, algunas muy
estratégicas para los objetivos de
esta administración, como los
sistemas del SAT.
Lo argumentado por los mili

tares y otro integrante
nete no era mentira: ba
sar la tendencia de có
^feviciós y eí^üipo de té
para percatarse de que la inver
sión en este rubro, se redujo por
lo menos 40% con respecto a los
últimos ejercicios de la adminis
tración anterior. Apenas el año
pasado se prometió un incre
mento de 60% para 2022, pero
no se ha ejercido.

En la Sedeña el desprecio por
los sistemas tecnológicos es to
davía más evidente. En el gobier
no de Enrique Peña Nieto se in
virtieron más de 2 mil millones
de pesos para los sistemas de in
formación y de comunicación
militares; sin embargo, a partir
de 2019 el recorte de los recursos
destinados a estos rubros se ha
ido prácticamente a la mitad,
hasta llegar en 2022 tener solo
cuatro contratos por apenas
unos 4 millones de pesos.
Dichos contratos tienen como

conceptos "mantenimiento y so
porte de equipos de procesamien
to y centro de almacenamiento de
datos Sedeña" "renovación de li
cénciamiento para el sistema de
seguridad en base de datos y apli
caciones de internet2022"; "man

tenimiento a equipos de seguri
dad periférica, comunicaciones y
red de datos 2022", y "manteni
miento para equipos de soporte
de centro de datos 2022".
La identificación de las razo

nes sociales proveedoras de es
tos servicios confirman que el
grupo autodenominado como
"Guacamaya" no debió encon
trar muchas dificultades para
acceder a sus sistemas.
La responsable del manteni

miento a los equipos de seguridad
periférica es la empresa Ocaso In
tegradores SA de CV, constituida
el 17 de noviembre de 2009 y con
sólo seis contratos como provee
dora del gobierno federal por un
acumulado de 42 millones de pe
sos. Decsef Sistemas SA de CV,
creada el 3 de febrero de 2021 y
con 30 contratos por 31.4 millones
de pesos, fue la encargada de dar
mantenimiento al equipo de so
porte del centro de datos.
La reacción del AMLO ante los

comentarios sobre la escasa tec
nología que su gobierno tiene
para protección contra ataques
cibernéticos fue similar a la que
se le observa cuando le plantean
temas que empiezan a ser críti
cos para el país: prefirió voltear la
mirada hacia otro lado y dar el
tema por terminado. •

@MarioMal

El recorte de recursos a los sistemas de

información militar se ha ido a la mitad.
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Nuevo Pacic
El gobierno ha señalado que esta semana preseniaría una
nueva fase del Pacic y, de hecho, han sido públicos los en
cuentros con Masecay Minsa para pedirles que ayuden a que
no siga aumentando mucho el precio de la harina de maíz
ni de las tortillas. Es de esperarse que cuando se realice este
anuncio sea más de lo mismo, es decir, empresas particulares
que tomen compromisos de contener el crecimiento de los
precios y algunos otros ofrecimientos por parte del gobierno
de contener precios y tarifas públicas. Siendo así: qué bueno.

Ciertamente, la inflación se encuentra muy elevada y no
se ven signos de que comience a disminuir en el corto plazo,
particularmente, la de alimentos que es la que mayor impacto
tiene a los deciles de menores ingresos. Si el gobierno sigue
comprando eso de que el Pacic no ha funcionado y se requie
ren medidas adicionales y cae en las redes del populismo,
mucho tiempo tendrá la economía mexicana para lamentarlo.
REMATE PENDIENTE

El presidente de la Canacintra. losé Antonio Centeno, es un
hombre que ha navegado en la represeniación de la inicia
tiva privada de una manera que hace levantar a más de uno
dentro de la iniciativa privada.

Tiene cuentas bastante turbias con el IMSS. encabezado

por Zoé Robledo. Resulta que Centeno ha sido apoderado
desde 2011 de Biomédica Mexicana, empresa dedicada a la
fabricación de implantes médicos para la neurocirugía, an
giología. traumatología y oftalmología que ha tenido mucho
más de un problema de la calidad de sus productos.

Pero ha logrado mantenerse como proveedor por su cer
cania con Manuel Gómez a quien apodan El Pescado Por
tugal Este hombre fue jefe de la Unidad de Infraestructura
Médica del IMSS. dejó el instituto para convertirse en un dies
tro facilitador de negocios, no únicamente con la institución
que hoy encabeza Robledo, sino con el ISSSTE. Esta relación
con Gómez le ha permitido a Centeno mantenerse como
proveedor a pesar de casos documentados de fallas en sus
productos, como el caso de 2017, cuando se rompieron las
válvulas cerebrales que fabricaron por Biomédica Mexicana.
REMATE INTERROGATORIO

El hackeo a la Secretaría de la Defensa plantea una pregunta.
¿Quién es el responsable de la ciberseguridad del gobierno
mexicano? No existe un organismo dentro del gobierno fe

deral que sea responsable de dictar políticas, coordinar es
fuerzos y, en general, de proteger la seguridad informática,
que es sin ninguna duda un asunto de seguridad nacional.

Resultaría un error grave del gobierno ver sólo la dimen
sión política de esta filtración y reducirla a que no fue rele
vante lo sucedido. Se tienen que tomar medidas en todas
las dependencias de una manera organizada en las que se
proteja de la mejor manera datos sensibles del gobierno.

Para tal efecto sería necesario que algún organismo (que
podrían ser lo mismo el IFT o la Secretaría de Gobernación)
que se encargue de sistematizar los protocolos de protección
informática, asi como diseñar las mejores prácticas.

El PASdesea ser particularmente claro partiendo desde lo
obvio: la cantidad y frecuencia de los ataques informáticos
irá en incremento en todos los sectores (desde la banca hasta
la seguridad nacional) es fundamental tener un sistema que
resuelva estos retos de una manera proactiva y no reactiva.

Esconder la cabeza como avestruz es un error monumen

tal que irá teniendo más y peores consecuencias.
REMATE DESCUBIERTO

El Padre del Análisis Superior señaló desde el primer mo
mentó que no podía confiarse en el supuesto altruismo del
expresidente de la Condusef. Mario Di Constanzo. al organi
zar grupos de supuestos defraudados por la banca y. luego en
particular porCitibanamex ¿Recuerda que llegó a rechazar
asuntos que no eran sólo de ese banco?

Pues la semana pasada salió la verdadera motivación. Pre
sentó al abogado Armando Vázquez, quien fuera director
general de Defensoría de Condusef. quien les ofreció un pa
quete de asesoría jurídica en las que, según él, les garantiza
el éxito en los casos. Bueno hasta presentaron su lista de
precios que comienzan con 5% del monto reclamado por
aceptar llevar el asunto y. en caso de ganar, se quedarían con
la cuarta parte de lo recuperado.

Aquí hay dos puntos: ¿Por qué fingir altruismo cuando en
realidad están promoviendo un negocio jurídico? En segundo
término, ¿por qué sólo de Citibanamex?
Quizá no sería mala idea que el área jurídica del banco,

que dirige Manuel Romo, revise si no tienen un Instder de
ésos que estarían dispuestos a dejar perder al banco para que
ganen sus amigo socios.
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Estrechamiento de condiciones
financieras y desaceleración
económica generalizada

Las expectativas de crecimiento económico
para 2022 y 2023 han tenido una fuerte co
rrección a la baja, ante los incrementos en las
tasas de referencia de los bancos centrales a
fin de combatir la elevada inflación. Los im
pactos y afectaciones son diferentes en los dis
tintos países y regiones: a continuación, una
breve revisión de las principales economías
del continente americano.
NORTEAMÉRICA
En Estados Unidos la desaceleración econó

mica es inducida por el agresivo ciclo alcista
de tasas de interés iniciado en marzo por la
Reserva Federal, cuya tasa de referencia pasó
de 0.25% en enero, a 3.25% en septiembre y se
espera cierre el año en 4.50 por ciento. En este
contexto, la Organización para la cooperación
y Desarrollo Económicos (OCDE) redujo su es
timación de crecimiento económico para 2022
a 1.5% y la de 2023 a 0.5 por ciento.

 México se ha favorecido por el aumen
to en el consumo impulsado por la me]oría
gradual del mercado laboral, las remesas y la
mayor movilidad pospandemia; además, las
exportaciones se benefician de la integración
con los procesos industriales de EU, por lo que
el pronóstico de crecimiento económico para
2022 se ha elevado a 2.1 por ciento.

Sin embargo, su exposición al ciclo econó
mico en EU y la fuerte elevación en la tasa de
referencia del Banco de México, que actual
mente se ubica en 9.25% y que puede finalizar
el año en 10.5%. permiten al propio banco cen
tral proyectar una disminución del crecimien
to a 1.5% en 2023. El incremento sostenido en
las tasas de interés de Banxico puede aprove
charse mediante la inversión en instrumentos
de deuda de corto plazo a través de nuestros
fondos MULTISI. MULTIRED y MV|ER. cuyas
características pueden consultarse en nuestra
página de internet multiva.com.mx

Canadá presentó un repunte de la de
manda interna tras el relajamiento de las me
didas sanitarias por covid 19; sin embargo,
esto generó un incremento en los precios que
llevó la inflación hasta el 8.1% en junio. Lo an
terior provocó un endurecimiento monetario
por parte del banco central, que desde marzo
ha elevado su tasa de referencia en 3 puntos

porcentuales para llevarla de 0.25 a 3.25 por
ciento. La medida ha dado resultados al bajar
la inflación a 7% en agosto, pero afecta las ex
pectativas de crecimiento económico, que se
redujeron a 3.4% para 2022 y a 1.5% para 2023.
SUDAMÉRICA
En Brasil el banco central inició su ciclo al

cista de tasas de interés en marzo de 2021 y
desde entonces ha aumentado considerable
mente su tasa de referencia de 2 a 13.75%. Se
espera que el incremento en tasas de interés,
combinado con una disminución de la infla
ción en los precios de la energía, permita re
ducir sustancialmente la inflación general, que
de julio a agosto bajó de 11.7% a 8.7% y que se
pronostica cierre 2023 en 6.6 por ciento. Para
2022. la OCDE espera un crecimiento econó
mico de 2 5% debido a la sorpresiva expansión
de 1.2% en el segundo trimestre impulsada por
la industria, los servicios y el mercado laboral
que acumula más empleos en el sector formal.
Sin embargo, se prevé que las elevadas tasas
de interés afecten el crecimiento del PIB en

2023 y éste disminuya a 0 8 por ciento.
Argentina experimenta una inflación muy

alta relacionada en gran medida con factores
internos, misma que en agosto llegó a 78.5%,
y se prevé que continúe en ascenso hasta 92%
al finalizar 2022 para luego descender a 83%
al concluir 2023. Para controlar el crecimien
to de los precios, el banco central ha elevado
su tasa de referencia de 38% en diciembre a

69.5% en agosto con el consecuente encare
cimiento del crédito y afectación sobre el cre
cimiento económico.

Además, los controles de divisas, las bajas
reservas internacionales y el limitado espacio
fiscal mantienen elevados los riesgos, lo que
pesará sobre la inversión. En este contexto, se
espera un crecimiento de 3.6% para 2022 y
una sensible caída a 0.4% en 2023.
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La hiperpersonalización
me está matando
• Creo que debe haber un cambio slstémico en la
industria del streaming, de esa hiperpersonalización
que mata nuestra capacidad de asombro.

Todo lo que escucho, leo o veo en internet está hiperperso
nalizado. Entro a Spotify. y todo lo que se me recomienda
son grupos "semejantes" a lo que escucho. Si eres de los
que no buscan otras opciones para descubrir cosas nuevas
y sólo te dejas llevar por los algoritmos, te estás perdiendo
de mucho, estás muriendo Y eso sucede en las series, las
películas, tus libros, no sales de la hiperpersonalización y
eso acabará con tu asombro.

©
Hay infinitas opciones, pero no estás escuchando. Te reco
miendo abandonar Spotify y regresar a la era prestreaming
donde comprar un vinilo. un disco, una película, visitar una
librería, de esas viejas o nuevas, te llevarán a un nuevo pa
raíso de descubrimientos.

Hay que dejar de ser pasivos y volvernos utilitarios, que
no sea una máquina, un algoritmo, el que me diga qué ver.
leer, escuchar Lidiar con la hiperpersonalización. con esa
economía poco ética de las empresas de transmisión y re
des sociales que buscan inculcar los efectos de los modelos

comerciales obsesionados con el

compromiso y la formación dehábitos en sus propios hábitos
de escucha y descubrimiento, es
tu muerte en vida.

O
La transmisión, por ejemplo, de
la música basada en los algorit
mos de lo que te gusta, en reali
dad está contribuyendo a cierto
grado de rechazo a la música
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nueva. Incluso, con las descargas digitales tiendes a dedi
car más tiempo y menos atención a la música

He estado sin Spotify durante dos meses, y escuchar a
mis amigos, a mi hija de 15 años sobre lo nuevo que es
cucha. y mis experiencias musicales definitivamente se
sienten más dedicadas y enfocadas. He descubierto nue
vos escritores, músicos, series y películas totalmente dife
rentes a lo que me recomienda una máquina. Voy más al
cine y me he convertido en un fanático do comprar vini
los. incluso de artistas de décadas pasadas que no había
descubierto.
Claro que sigo usando internet como una herramienta

de búsqueda, pero no lo estoy usando como un medio para
escuchar música. Realmente busco cosas e investigo

Algo que me pasaba con el streaming es que escuchaba
una canción 100 veces seguidas, pero no le daba oportu
nidad al resto del álbum. Antes de usar los servicios de
transmisión, escuchaba todo. Eso mismo me está pasando
ahora cuando compro un vinilo. y vaya sorpresa, no sólo
la canción que te recomienda un algoritmo es buena, sino
gran parte del disco al que antes no le daba una opor
tunidad por seguir con la hiperpersonalización. Creo que
realmente un algoritmo no me conoce tanto como dicen.

O
Creo que debe haber un cambio sistémico en la industria
del streaming. de esa hiperpersonalización que mata nues
tra capacidad de asombro y descubrimiento y nos vuelve
esclavos de los algoritmos.
Cuando se trata de descubrimiento, las recomendado

nes provienen mejor de los amigos, de las editoriales, de
sus hijos, cosas que se encuentran en su trabajo o en una
tienda de discos local. Es casi una relación al estilo anterior
a internet. Estoy volviendo a pensar, me pregunto cómo
suena ese álbum y me encargo de buscarlo, de conocer la
historia del grupo o compositor

©
Hace poco compre un vinilo de homenaje a T Rex por una
canción que me encantó de Nick Cave, decidí darle una
oportunidad a iodo el disco y quedé fascinado con los otros
tributos musicales, pues en Spotify no existía el resto de
la lista.
La música, el cine, un libro es una práctica artística

comunitaria, de conexión, con los artistas, tu familia o
amigos, eso es en lo que quiero involucrarme y dejar la
hiperpersonalización de esa parte de mi vida.
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López Obrador,
inflación preocupa;
congelamiento de precios
El presidente López Obrador está preocupado por la infla
ción El Pacic. el Paquete Contra la Carestía y la Inflación, no
ha funcionado. La canasta de 24 productos subió sus precios
más del 16% anual, cuando la inflación es de 8.7%. Vienen
las nuevas medidas, que hoy se dan a conocer, y donde el
congelamiento de precios (no control, o por In menos no lo
han planteado así) por seis meses y en más productos parece
ser la nueva medicina
¿FACILIDADES A QUIEN CONGELE PRECIOS?

Sin embargo, hay preocupaciones con el congelamiento de
precios de los productos. A las empresas que los van a con
gelar les estarían dando facilidades, en contra del resto de
los productores agropecuarios..

La preocupación fue externada por varios empresarios.
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). di
rigida por Víctor Villalobos, y el Senasica, dirigido por
Francisco javierTrujillo deberían verificar que no se per
mitán las importaciones de insumos del agro con plaga o
enfermedades.

Y lo importante: el Pacic 2 0 ¿va a funcionar7 El prime
ro no funcionó porque no pudo sostener ficticiamente los
precios de los 24 productos El segundo congelaría por seis
meses los precios.
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Más bien el gobierno podría
convocar a todos los sectores

que están teniendo presiones in
flacionarias y llegar a acuerdos.
COMPETENCIA Y
PRODUCTIVIDAD,
LAS FALTANTES

El tema pasa, necesariamen
te. por levantar una política de
competencia. Sí. de competencia.
donde los oligopolios. duopolios
o monopolios, no impongan sus

Lo positivo es
que el gobierno
sí quiere hacer
algo frente a una
inflación que.
según Banxico.
será de 8.6%.

precios elevados al resto de la so
ciedad. Y esto pasa necesariamente por levantar la Comisión
Federal de Competencia. Y de buscar políticas de producti
vidad en el campo.

Por lo pronto, hoy tendremos el Pacic 2 0 Hasta lo que
se ha filtrado, sería un congelamiento de precios de algunos
productos, y para que las empresas los puedan sostener les
permitirían importaciones y quizá tengan subsidios que a los
demás no les va n a dar. Suena a distorsión: ¿por qué a unas
sí las apoyan y a otras no? Lo positivo es que el gobierno sí
quiere hacer algo frente a una inflación, que. según el Banco
de México, será de 8 6%. La política monetaria está haciendo
lo suyo, sólo que el Pacic y el congelamiento de precios no
parecen ser la mejor medicina para frenar la inflación.
BANORTE DIGITAL, UNA SORPRESITA,
ADEMÁS DE QUERER BANAMEX
Banorte está en su mejor momento. El presidente López
Obrador los menciona siempre que recuerda que fueron los
primeros en abrirle espacio financiero cuando era candidato
de oposición (recibían donativos a través de una asociación
civil). Más allá de la buena relación con el Presidente. Ba
norte, presidido por Carlos Hank González, y dirigido por
Marcos Ramírez está bien gestionado. Tiene ahorros lunto
con fondos de inversión e inversionistas apuesta por Citi
banamex Y ahora el hermético presidente de la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, jesús de la Fuente, dio a co
nocer que Banorte fue aprobado para tener un banco digital.

Hablamos de un banco totalmente distinto, sin sucursa
les. Todo digital. En México ya hay un caso, el de Hey. banco,
encabezado por Manuel Rivero Zambrano Ha conseguido
clientes sólo por internet, y quiere dirigirse a dar créditos
hipotecarios y automotrices, en una primera instancia.

Santander también abrió en México su Open Bank, un
banco totalmente digital, que presume el no cobrar comi
siones y dirigirse al crédito hipotecario.

Banorte sabe que el mercado mexicano será omnicanal.
habrá quienes quieran ir a sucursal y otros, las operaciones
digitales. Y hacia allá se dirige.
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Mauricio Claver Carone dice que violaron el
debido proceso y acusa a Argentina y a México
de haber orquestado su despido como presi
dente del Banco Interamericano de Desarrollo

IBID) por "no haber apoyado las políticas de
padrinazgo político que acostumbraban antes
de su llegada"

Mire, a reserva de que cada ministerio de
Finanzas decida si responde creo que no vale
la pena— a las declaraciones que hizo para el
ABC de España y publicadas en la edición del
domingo, este lobisia cubano americano que se
hizo del puesto en el B1D por su relación como
asesor del expresidente Trump ¿por qué no
las denunció en los años que estuvo al frente
del BID?
Si acusa de corrupción estructural origi

nada en los países —suma a Brasil y Colom
bia y discrecionalidad en la asignación del
Fondo de Infraestructura por 100 mil millones
de pesos, de tráfico de puestos, amenazas, o
de que la administración Biden no entendió
"su proyecto", es evidente que quien preside
un banco multilateral que no entiende de di
plomacia y política multilateral, no debiera ni
haber llegado ahí.

México no orquestó su salida, ni el exsecre
tario Arturo Herrera lo amenazó, él decidió
administrar el banco sin considerar las nece
sidades de los países.

México, con la llegada del presidente López
Obrador, ha utilizado la asistencia técnica
del Banco Mundial y aprovechado los fondos
multilaterales que hacen sentido a su política
social, educativa o de salud, inclusive, recibió
DEG del FMI, aun cuando no se advertía ne
cesidad de fortalecer reservas y ha manteni
do abierta la Línea de Crédito Flexible por dos
años más.

Su argumento de haber dirigido obras y
contratos de asistencia técnica hacia estadu
nidenses. o el cómo narra su "frontalidad" para
confrontar a uno de los donantes más fuertes
del BID, China, habla de la escasa capacidad
diplomática del personaje y, subraya la ne
cesidad de que en la próxima elección, justa
mente. se cuide esa capacidad para robustecer
la operación del BID para apoyar a sus países
miembros, particularmente en esta coyuntura

por complicada del escenario económico y fi
nanciero global.

I.e comenté en la entrega pasada que la po
sibilidad de la mexicana Alicia Barcena, pre
sentada por López Obrador como la candidata
mexicana, es vista como transitable por Tesoro,
l.o importante será que el Presidente confie en
su secretario de Hacienda. Rogelio Ramírez
de la O. para obtener el respaldo, no sólo de los
grandes tomadores de la deuda del BID. sino
de los caribeños y centroamericanos, a quienes
ClaverCarone ofreció iodo y cumplió poco
en el reparto del fondo de 100 mil millones de
dólares de fondos prestables.

El problema de ia canalización de fondos es
que las donaciones en recursos de desarrollo
no representan más del uno por ciento y que
los proyectos de los gobiernos de esos países,
transitan si hay capacidad de pago Son pocos
como México. Chile. Brasil. Colombia. Perú
excluyo a Argentina— Costa Rica o Panamá,
pero las capacidades fiscales y financieras de
los otros miembros es débil y pequeña. Por eso.
desde principios de siglo, se dio un giro impor
tante en los recursos del BID al abrir la llamada
ventanilla del sector privado, pero incluso esa
ventanilla requiere del soporte fiscal de un go
bierno. Asi es la diplomacia financiera.

Subrayo lo de Hacienda, porque en la re
lación de los OFI, la Secretaría de Relaciones
Exteriores, de Marcelo Ebrard. es sherpa. no
representante que se sienta en la silla de los
gobernadores y, uno de los problemas que ge
neró ese traslape de funciones, fue el apoyo al
argentino Beliz pues eso dividió el voto y faci
litó la imposición de Claver. El problema no es
equivocarse, sino no corregir la equivocación.

©
DE FONDOS A FONDO

*CONCAMIN... La Reunión Anual de Industria
les organizada por la Concamin. que preside
)osé Abugaber se efectúa el 5 y 6 en León. Es
la primera que deja atrás el formato digital y se
centrará en las propuestas concretas de poli
tica industrial por sector y subsector. Ésa que
fue esbozada en la reunión con la secretaria de
Economía. Tatiana Clouthier
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A pocos días de darse a conocer que
I «los sisiemas de la Secretaría de la De

fensa Nacional, bajo el mando del general
Luis Cresencio Sandoval. fueron vulne
rados por el grupo de hacktivistas Guaca
maya. la Guardia Nacional llevará a cabo
a partir de hoy su Semana Nacional de la
Ciberseguridad. El organismo, que diri
ge el comandante Luis Rodríguez Bucio.
realizará diversas actividades virtuales
para hablar sobre cómo se puede preser
var un entorno digital seguro y resilien
te en beneficio de la sociedad. Destaca la
inauguración del titular de la Dirección
General Científica de la Guardia Nacio
nal, |orge |esús Borrego con el tema de
Ciberdelitos. retos y perspectivas.

2 Los principales directivos de Tra
•xión, entre ellos Aby Lijtszain. pre

sidente ejecutivo, celebrarán este lunes
los primeros cinco años de su debut en
la Bolsa Mexicana de Valores, que diri
ge loséOriol Bosch En septiembre de
2017, la empresa logró levantar del públi
co inversionista cuatro mil 543 millones
de pesos y fue de las últimas empresas en
realizar una oferta pública inicial de ac
ciones. Tras su lanzamiento en la bolsa.
Traxión inició un agresivo proceso de ex
pansión. que le ha permitido mantener un
crecimiento de doble dígito. I lacia adelan
te. los directivos ven oportunidades de se
guir ganando mercado en las industrias de
autotransporte, movilidad y logística

3 Quien toma el timón de los Indus
•tríales de Bolsas Plásticas de Mé

xico para 2022 2024 es Edgar Tinoco
Gutiérrez, arquitecto con más de sie
te años de experiencia en el sector. Como
presidente de este organismo, el cual
agrupa a 35 fabricantes que representan
cerca del 70% de la producción de bolsas

para uso comercial a nivel nacional, ten
drá como reto principal el implementar
herramientas para promover la educación
ambiental y la reingeniería de procesos.
Además, buscará vincular los esfuerzos
de la iniciativa privada y autoridades para
continuar el Plan Bolsa, que permite el po
sicionamiento del material en los requerí
mientos del modelo de economía circular.

4 Bodegas Domecq celebra sus 50
•años en México y. a cinco años de

la compra de Pedro Domecq por parte de
González Byass y Grupo Emperador, esca
ló de una distribuidora boutique que fac
turaba al año 800 mil cajas, a una venta
de un millón 300 mil cajas el año siguien
te. Así, el negocio ha crecido 42% gracias
a la labor del equipo de Casa Pedro Do
mecq. bajo la dirección actual de Martin
Skelton. Recientemente, Casa Pedro Do
mecq plantó un viñedo nuevo de 20 hectá
reas en el Valle Ojos Negros, se adquirieron
nuevos tanques de almacenamiento y se
renovó la parte industrial de la bodega, lo
que indica que esta empresa se mantendrá
por muchos años más en México.

5 El presidente del CCE. Francisco
•Cervantes, aprovechó el fin de se

mana para departir vinos y comida con
empresarios, amigos y miembros de la
comunidad americana, en el marco de la

Cumbre Estratégica Anual de Liderazgo. A
Cervantes se le vio muy bien acompaña
do en el rancho San Cristóbal, de Tlaxca
la, con un grupo de personas, entre los que
se encontraba Larry D. Rubin presiden
te de la American Society. Y es que. si bien
Cervantes es un empresario mexiquense,
cuenta con terrenos en Tlaxcala, a donde
invita a todas sus amistades. En tanto. La
rry D. Rubin aprovechó el momento para
refrendar lazos entre los empresarios y la
comunidad americana.
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Como en los "viejos y buenos tiempos"
Roberto y |osé Trauwitz. propietarios de
la touroperadora de viajes Pe Tra, invitaron
el viernes a un pequeño grupo de aliados
comerciales para retomar la tradición de
compartir unos chiles en nogada justo al fi
nal de la temporada.

Roberto está echado para adelante, sólo
despidió a uno de sus 60 empleados por la
pandemia, pero registró pérdidas en 2020
y en 2021, y en 2022 sus ganancias estarán
debajo de las del 2019
Hacer frente a la nómina sin el apoyo

del gobierno fue la gran diferencia para su
empresa en México y su filial en España,
pero no queja, pues los espa
ñoles tampoco están del todo
contentos, ya que en Francia
y Alemania las propias firmas
de viajes recibieron subsidios
directos.
Sabe también que tendrán

que pasar dos años más para
reponer lo que tuvo que salir de
la caja de una firma con déca
das en el mercado, sin olvidar
que, en medio de la crisis, tomó
el control de Navitur.

Pocos hablan del impacto
en los negocios turísticos de la
pandemia de covid 19. pero.
como él recuerda, de las 50
empresas que había en Expo
mayoristas cuando fue presi
dente quedan menos de diez.

Otra historia es la de Mundo |oven. fun
dada por Ulises Ortega, pues en números
redondos perdió la tercera parte de sus
sucursales y de su personal, debido a la
pandemia.

Ahora le apuesta a un modelo de fran
quicias. con las que cerrará el año con más
de 35 agencias, entre propias y franquicia
das, y la meta es sumar alrededor de 60 para
finales de 2023.
|ordl Llorens. quien alguna vez fue el

CEO de dicha compañía, que llegó a tener
cerca de 300 empleados, hoy es director fi
nanciero y de los seis directores que había

antes de la pandemia sólo quedan él y su
ahora jefe, que es Iván López

La empresa actuó con dureza para man
tenerse con vida y en 2020 cerró todas las
agencias que no fueron rentables, también
renegoció créditos, la mayoría con bancos
que entendieron el momento complicado
para el turismo.

O
Pero otros, como Santander, al padecer el
quebranto provocado por Interjet, retiró el
financiamiento al turismo cuando no había

garantías inmobiliarias.
En 2021. los ingresos es

tuvieron muy atrás de 2019.
pero la variante ómicron de
covid 19 los llevó a tocar fon
do y fue hasta marzo de este
año cuando Mundo loven se
comenzó a recuperar

Hoy, el foco es todo lo que
sea rentable, lo que se pueda
vender, lo que le deje comisio
nes a los vendedores.

La historia fue menos dra
mática en Viajes Palacios, que
lleva Sylvia Esquivel. con el
respaldo del corporativo y al
no tener que pagar renta de
oficinas, fundamentalmente
fue obligado a cambiar de mo
délo de negocio.

En 2019. aproximadamente 80% de sus
ingresos provenían de los viajes al extran
jero y 20% de los destinos nacionales; en
2021. la fórmula se invirtió y en ese camino
resultó crucial el respaldo de Price Travel,
uno de los corporativos de viajes mexicanos
que mejor supo leer la crisis para alimentar
e incrementar sus contenidos con productos
nacionales.

Hoy. cualquiera de esos empresarios y
ejecutivos que disfrutaron de los chiles en
nogada pueden presumir que lograron sor
tear la que ha sido la crisis de negocios más
grande de sus vidas y con un gobierno que.
sencillamente, les dio la espalda.
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El Reino Unido se ha empeñado en hacer todo
mal en el último lustro. Pero ahora lo está ha
ciendo peor. Quizá sea su añoranza imperial lo
que hace a la mitad de su población creer que
son una excepción a la que no le aplican las re
glas elementales de la economía, pero lo cierto
es que una decisión tras otra están convirtien
do a una de las economías más poderosas del
mundo en una ínsula, no geográfica, sino eco
nómica. y la paridad de su moneda, que la se
mana pasada se hundió hasta su mínimo en un
cuarto de milenio, la asemeja a una economía
emergente, o más precisamente, sumergente.
Una economía que no sea la de Estados

Unidos, cuando incurre en un déficit consi
derable en su cuenta corriente, debe de com
pensar su falta de ahorro externo con ahorro
interno, lo que típicamente se logra balan
ceando el déficit fiscal, o de lo contrario el
ajuste vendrá por una depreciación de la mo
neda ante la mayor demanda de dólares. Así
funcionan todas las economías abiertas y la
británica no debería de ser distinta. Pero sus

gobernantes creen que lo son.
Hace unos diez días, el nuevo encargado de

la I lacienda británica. Kwasi Kwarteng. anun
ció un agresivo plan para reducir impuestos,
especialmente a los contribuyentes más ricos.
Sin embargo, no detalló cómo compensaría los
ingresos perdidos por los menores impuestos.
Peor aún. el fin de semana antepasado anunció,
en vez de cómo los financiaría, más recortes de
impuestos ¡unto con numerosos subsidios.

La respuesta de los mercados ha sido im
placable: primero hundiendo a la libra esterlina
hasta un nivel ]amás visto en casi tres siglos de
historia contra el dólar estadunidense y, segun
do. elevando las tasas de rendimiento de los
bonos ingleses en anticipación de una actitud
agresiva del banco central de Inglaterra para
detener la corrida contra su moneda.

Desde el FMI. pasando por las agencias ca
lificadoras, hasta la secretaria del Tesoro de
EU, Janet Yellen. han vocalmente expresado
su preocupación respecto del desarrollo de los
eventos en las islas británicas. Los analistas más
críticos comentan que la otrora potencia hege 
mónica mundial está comportándose como un

país emergente, como si fuera una nación de la
periferia latinoamericana o africana, descon
trolando el déficit fiscal junto con el comercial,
poniendo toda la presión contra su divisa.

El Banco de Inglaterra, ante esta coyuntura
no tuvo remedio más que hacer el moonwalk.
el famoso pasito de Michael (ackson apa
rentar que camina hacia adelante cuando en
realidad esta caminando para atrás, y tuvo que
reactivar la inyección de liquidez, contradicien
do su plan para retirarla como parte de su plan
para combatir la inflación, perdiendo así casi el
resto de la credibilidad que le queda.

Lo que ocurra con la economía inglesa, a
pesar de lo que sus ciudadanos piensen, no es
exclusivo de ellos. La economía y los merca
dos globales se encuentran en una situación
tan delicada debido al tratamiento de choque
que los bancos centrales están aplicando para
tratar de subyugar a la inflación.

Pero de un lustro para acá el mosquito del
nacionalismo les ha picado a los británicos y
han ido a contrapelo de la economía global.
Su tristísima salida de la euro zona dejó claro
que no se podía contar con ellos para una in
tegración económica más eficiente de Europa.

La lamentable era del impresentable Boris
lohnson hizo que la poca confianza que Europa
le tenía se perdiera; y la decisión del nuevo go
bierno. presidido porLizTruss. parecen indicar
aun país que no es consciente de su lugar en el
mundo, y que piensa que vive aún en el reino
de sus sueños, en donde sigue siendo el mayor
imperio de la historia de la humanidad

Pero los mercados no se basan en sueños,
sino en contantes y sonantes realidades. Y es su
moneda, con la efigie de la llorada Elizaberh II.
la que ya no es lo que fue alguna vez. Inexpug
nable hace un siglo, la libra es hoy tan mundana
como el real brasileño o la lira turca: una divisa
vulnerable si no se protege con políticas fisca
les y monetarias prudentes. Los conservadores
ingleses piensan, por alguna razón, que la libra
es el dólar, y que todo mundo está dispuesto a
pagar lo que sea por tenerla. Pero más tempra
no que tarde se darán cuenta de una sencilla
verdad: dólar sólo hay uno, las demás son mo
nedas mortales Incluida la libra esterlina.
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En el secior privado hay una gran preocu
pación por el aumento en los costos labora
les para 2023, porque el alza de la inflación
que según el Banco de México cerrará este
año en 8.6% y en el próximo en 4.0%. está
generando presiones en las negociaciones
salariales, no sólo al interior de la Comisión
Nacional de Salarios Mínimos, sino en las re
visiones de los contratos colectivos de tra
bajo en el país.
Adicionalmente. está el incremento

en las cuotas patronales para las cuentas
del retiro de acuerdo a la reforma a la Ley
del SAR que entró en vigor en
enero de 2021. reduciendo de
1,250 a 750 las semanas mí
nimas para obtener una pen
sión. pero hasta el 1 de enero
de 2023 iniciará el aumento de
las cuotas patronales que pa
sarán gradualmente de 3.15%
actual hasta 11 87% en 2030
Se da por un hecho que se

aprobará en el Senado la Ley
que aumentará en seis días
anuales el número de vaca
ciones de los trabajadores. Y si
bien hay consenso de que es una medida
que no impactará a la productividad labo
ral, de acuerdo con Coparmex sí afectará
más a las pymes. por lo que solicita gradúa
lidad en su aplicación y que el incremento
de vacaciones en el periodo de transición
no sea de seis, sino de tres días.
El sector privado se queja también que

no hay estímulos fiscales y no pueden de
ducir el costo total de la nómina, pero no
hay en el Paquete 2022 ningún estímulo
fiscal.

El problema es que un mayor costo labo
ral repercutirá en una mayor inflación, por
que las empresas enfrentan adicionalmente
aumentos en sus costos de producción,
problemas en las cadenas de suministros,
mayor fiscalización por parte del SAT. y por
si fuera poco una expectativa de una mar
cada desaceleración en Estados Unidos que
afectará nuestras exportaciones.

O
ALICIA BARCENA, BUENA OPCION
PARA EL BID

El Premio Naranja Dulce es para Alicia
Barcena, quien será propuesta por el go
bierno mexicano como candidata para pre
sidir el Banco Interamericano de Desarrollo,
tras el estrepitoso despido de Mauricio
ClaverCarone. el primer estadounidense
en presidir el BID. quien se vió involucrado
en un escándalo por haber favorecido a una
ejecutiva del banco con la que sostenía una

relación sentimental
Barcena hizo una excelen

te labor como directora de la
Cepal, tiene una amplia expe
riencia en el sector diplomático
y el Presidente ya anunció que
apoya su candidatura que ten
drá que cabildear con fuerza el
canciller Marcelo Ebrard Hay
un plazo de 45 días para que
los países interesados presenten
candidaturas y a quien se men
ciona como la candidata más
fuerte es a Laura Chinchilla

Miranda, expresidenta de Costa Rica.

O
AFAC: MUTIS SOBRE CATEGORIA
AÉREA 1
El Premio Limón Agrio es para el director
General de la Agencia de Aviación Civil. Car
los Rodríguez Munguía. no sólo porque no
hay todavía fecha para la recuperación de la
categoría en seguridad aérea l, sino porque
persiste en su actitud de no rendir cuentas
a nadie más que al Secretario de Defensa
en lugar de coordinarse con las autoridades
aeronáuticas.

Los optimistas confían en que en el pri
mer trimestre de 2023 podremos recuperar
la categoría l por parte de la Federal Avia
tion Authority y las aerolíneas mexicanas no
podrán abrir ninguna nueva ruta a Estados
Unidos y aprovechar la temporada invernal.
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Tres tips para hacer 'networking'
funcional en tu vida empresarial
No es tener una interac

ción espontánea que
intercambia teléfonos

para venderse algo. Tampoco es
caerse bien para frecuentarse y
construir amistades.
El relacionamiento empresa

rial es la creación persistente de
un conjunto de contactos con
capas de interacción distin
tas que crea canales de comu
nicación tan frecuentes como
funcionales para compartir in
formación, servicios y oportuni
dades entre individuos y grupos
que han identificado uno o más
intereses en común.
Pero relacionarse con natu

ralidad y continuadamente es
una habilidad que las más de
los directivos y empresarios de
bemos perfeccionar con aten
ción y disposición o muchas de
las funciones a nuestro cargo
pueden resultar limitadas o
comprometidas.
Después de mucho nutrir mi

'capital relacionar, ¿qué puedo
recomendar a los jóvenes (y no
tan jóvenes) que llegan a un
evento o actividad a hacer 'net
working' empresarial?

1) Sé interesante, no intere
sado. Y si bien funciona bien la

técnica inicial de preguntarle a
tu interlocutor espontáneo qué
motivó que asistiera al evento o

en qué industria está su nego
cio, lo relevante es detonar una
conversación que permita que el
diálogo fluya balanceadamente
y que proyecte real interés por lo
que le es relevante al otro.
Si bombardeas de pregun

tas con evidente interés unidi
reccional y nunca le das el pase
a tu interlocutor para que él o
ella también pueda compartirte
cualquier inquietud o reflexión,
además de correr el riesgo de
mostrarte egocéntrico/a, difícil
mente resultarás interesante.

2) Conversa con tanta gente
como te sea posible. Siempre
es cómodo ir a saludar a quien ya
conoces y es agradable ponerte
al día con ellos, pero es impor
tante rotar. Saluda a quienes te
toquen junto en cada momento
y si se prolonga la oportunidad,
preséntate y platica.
Por supuesto está la opción

de que pedirle al anfitrión que
introduzca con alguien que
pueda interesarte, pero también
existe la posibilidad de planear
el evento y autopreguntarte con
quién deberías de darte la opor
tunidad de platicar y, mejor aún,
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si es con quien menos te relacio
nas en tus espacios frecuentados
o afines.
3) Ve a cuanto evento empre
sarial o gremial puedas. Como
en otras disciplinas de la vida, la
frecuencia crea músculo relacio
nal. Se hace menos complicado
interactuar espontáneamente
en cualquier actividad cuando
resultas un rostro familiar para
algunos.
Asistir con regularidad te

permite preguntar espontánea
mente a quien tengas junto si le
gustó más 'x' del evento pasado
o y de este. Te ofrece la oportu
nidad de compartir algo posi
tivo de ediciones anteriores o,
si tú eres el nuevo, de pregun
tarle al experimentado el valor
que ha detectado en actividades
pasadas.
Relacionarse implica asistir

a una actividad con deseo de

encuentro y con apertura para
el entendimiento del mundo de
otros. No significa que todos con
quienes conversas tienen que
caerte bien o resultar prospectos

idóneos para lo que tú vendes
o gestionas, pero sí implica una
oportunidad para abrir una posi
ble línea de interacción.
No hay nuevas relaciones sin

identificación de intereses co

munes (profesionales, comercia
les o sociales) o sin la creación
de puntos de conexión razona
blemente alineados. Y sí, en su
mejor expresión posible, hacer
'networking' es observar rasgos
de afinidad en el otro que nu
triéndolos y expandiéndolos
pueden derivar en una amistad,
pero que no tienen que acabar
en ella.

Hay una cosa, sin embargo,
que facilita todo lo anterior. Y
es que el grupo observe que con
tu presencia, tus atenciones, tus
preguntas y tu buena disposición
contribuyes a la creación del am
biente que el evento busca. Y es
que, los más van a esa actividad
con el deseo reservado o explí
cito de pasarla bien y conectar
con otros.

"El relacionamiento empresarial es la
creación persistente de un conjunto
de contactos que crea canales de
comunicación tan frecuentes como
funcionales para compartir información"
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Los vecinos ahora quieren "amor" comercial
Hay un ranking en el que

México supera amplia
mente a Estados Unidos.

No es de esos a los que la gente
ponga atención francamente,
pero ahora preocupa mucho a los
empresarios del país vecino.
"Según el Informe de Habi

litación Comercial Global del
Foro Económico Mundial, Esta
dos Unidos ocupa el desastroso
puesto 130 entre 136 economías
en términos de los 'aranceles que
enfrentan' nuestras exportacio
nes en el extranjero", escribió
John G. Murphy.
Ese ranking data de 2016 y re

fiere el porcentaje de impuestos
que enfrentan en promedio los
productos estadounidenses al en
trar a otros países. El número de
los vecinos es de 4.9 por ciento,
mientras que los mexicanos pa
gan una tarifa del 3.7 por ciento y
ocupan la posición 73. En primer
lugar aparece Camboya con 2.2
y, como referencia, Chile está
en quinto lugar con su 2.3 por
ciento.

Mientras más grande el nú
mero, más caros son vendidos
los productos de un país y eso los
pone en desventaja frente a los de
otras naciones.

¿Queda claro, pero por qué lo

saca a la luz ahora el vicepresi
dente de Políticas Internacionales
de la US Chamber of Commerce,
la organización con las empresas
más ricas del mundo?

Porque detrás de esa publica
ción en el sitio de la organización
podría esconderse la siguiente
estrategia comercial de Estados
Unidos.
Aquí he referido previamente

la atención que los gobernantes
de ese país ponen a lo que pide
la US Chamber of Commerce, en
buena medida porque sus miem
bros pagan muchas campañas
políticas.
Ellos pidieron en su momento

a Donald Trump que no rompiera
relaciones comerciales con Mé

xico y Canadá, cuando el enton
ces mandatario pidió acabar el
Tratado de Libre Comercio entre
las tres naciones. Al final, la ame
naza presidencial derivó sola
mente en la modernización de la

relación regional.
Antes le solicitaron a ese pre

sidente abogar por la reducción
de los impuestos a las corpora
ciones, cosa que también con
siguieron. Hasta ahí, dos éxitos
recientes.

Luego, Trump se les salió de las
manos al imponer casi a diario
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aranceles a distintos países del
mundo, entre otras acciones. Su
desdén por la opinión empresa
rial provocó una ruptura.
¿En qué derivó eso? La US

Chamber o Cámara de Comercio

de Estados Unidos, apoyó deci
didamente a los Demócratas en

campañas políticas y, lo que son
las cosas, los Republicanos per
dieron la presidencia y la mayoría
legislativa, con el arribo de Joe
Biden.

Esa cámara de empresas no
juega y por lo visto, no perdona.
Llegado Biden al Poder, le

pidieron una fuerte inversión
para mejorar la "desmoronada"
infraestructura estadounidense.
Adivinen el resultado: el ma

yor presupuesto en una genera
ción ha sido aprobado para ese
propósito.
Recientemente, la US Cham

ber pidió una reforma migratoria
para llevar trabajadores a Estados
Unidos, pues simplemente no los
consiguen. Hay hoteles y restau
rantes que operan a medias por
falta de gente ahora que termina
la pandemia.
Y ahora, suman a sus peticiones

lo siguiente: más tratados de libre
comercio.

"En un frente, en el comercio,

Estados Unidos se detiene. Y eso

significa que corremos el riesgo
de quedarnos atrás", destacó
Murphy en su texto publicado el
miércoles en el que advierte que
mientras tanto, otras economías
se apresuran a firmar nuevos
acuerdos" (...) "Si Estados Unidos
continúa estancado, perderemos
las ventas de exportación y los
empleos nacionales que sus
tentan", avisó el representante
empresarial.
Hoy Estados Unidos única

mente tiene tratados de Ubre co
mercio con 20 naciones. Solo el
Tratado de Libre Comercio con la

Unión Europea brinda a México
27 socios, por ejemplo.
Donald Trump rechazó la

Asociación Transpacífica con
12 países, lo que ilustra un error
estadounidense destacado por
Murphy de la US Chamber.
¿Qué podemos esperar acá?

Que a la par de una reforma
migratoria, esta agrupación
poderosa empuje fuertemente
una mayor apertura comercial
estadounidense, lo que puede
significar la llegada de nuevos
competidores para México en
ese mercado. Es algo que no
puede ignorarse y los mexicanos
deben generar una estrategia en
consecuencia.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Hoy Estados Unidos
únicamente tiene
tratados de libre
comercio con 20
naciones"
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Brindan por sus
primeros 50 años
en México

Bodegas Domecq celebró sus
primeros cincuenta años en
México y nos cuentan que la em
presa vislumbra un futuro muy
positivo en el país donde alcanza
una producción de 6 millones
de litros por año, lo que significa
un crecimiento de 62 por ciento
anual. A cinco años de la compra
de Pedro Domecq por parte de
dos marcas globales: González
Byass y Grupo Emperador, la
empresa escaló de una distri
buidora boutique que facturaba
anualmente 800 mil cajas, a una
empresa que produjo y vendió
1.3 millones de cajas. Al día de
hoy, el negocio mexicano ha cre
cido un 42 por ciento gracias a la
labor del equipo de Casa Pedro
Domecq, bajo la dirección actual
de Martín Skelton.
A nivel sustentabilidad, Bode

gas Domecq cuenta con parques
solares y un sistema de medición
de recursos como el agua y el
vidrio, que permite saber cuánto
se gasta por año y reducir en los
siguientes la cifra. Actualmente
la empresa ha logrado reducir
los grosores de varias botellas
para ahorrar vidrio y mantiene
constantemente los incentivos a

proveedores para replicar estas
prácticas.
Recientemente, Casa Pedro

Domecq plaintó un viñedo nuevo
de 20 hectáreas en el Valle Ojos
Negros, también se adquirie
ron nuevos tanques de almace
namiento y se renovó la parte
industrial de la bodega, accio
nes que indican que la empresa
se mantendrá por muchos años
más en México. Solo así se puede
seguir liderando por los siguien
tes 50 años.

Además, la empresa está

lanzando productos nuevos,
como Vasija Blanco y Tinto, o
el Chateau Domecq Rosado. En
destilados se agregaron al porta
folio Cantera Verde, una ginebra
hecha en Oaxaca, o el nuevo
Presidente Pica Piña, un licor de
brandy. A eso se suma la repre
sentación de más casas: Funda
dor y Terry, marcas de brandy
muy conocidas, las marcas de
whisky premium Dalmore y Jura,
además de las casas francesas

Remy Cointreau y Remy Martin,
coñac. Felices 50 años para la
firma en México y ¡salud!

Se preparan en pro
ceso de laminación
en México
Son importantes los esfuerzos
que hacen algunos corporativos
por consolidar la capacitación
de su personal, pero no muchos
tienen una universidad que se
encargue de está tarea. Ese es el
caso de la acerera Altos Hornos
de México (AHMSA). Integran
tes de la Primera Generación de
la Escuela de Acero y Lamina
ción, 58 alumnos de la Univer
sidad AHMSA culminaron dos

años de estudios de posgrado en
las especialidades de Procesos
Primarios, Acero y Laminación.
Nos cuentan que los títulos de
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cada especialidad son avalados
oficialmente por la Secretaría
de Educación Pública (SPE) de
Coahuila.

"El mayor valor que tiene Altos
Hornos de México es su capital
humano y ustedes hoy represen
tan un nuevo potencial técnico
de la empresa para la continui
dad de su operación y para en
frentar los retos del fúturo, en un
mundo del acero cada día más

exigente", expresó Luis Zamu
dio Miechielsen, director
general de AHMSA y Subsidia
rias, al felicitar al grupo de alum
nos por su éxito profesional, en
una ceremonia de graduación.
Mónica Elizondo, la directora

Corporativa de Recursos Huma
nos de AHMSA, expresó que la
culminación de la primera gene
ración es un orgullo para la em
presa, para los maestros y para
los graduados.
En la ceremonia de gradua

ción participaron Francisco
Osorio Morales, subsecretario de
Educación Media y Superior de
Coahuila; Gladys Villarreal Gon
zález, directora de Educación
del Ayuntamiento de Monclova;
Homero Pérez Ramón, direc
tor de Laminación y Servicios,
y Francisco Orduña Mangiola,
director de Comunicación Social
de la empresa.
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El último error
Se cosecha lo que se siem

bra. A golpes de voluntad
no se logra más que el

desgaste y la decepción. Gober
nar sí requiere algo de conoci
miento, mucho de negociación
y una poca de idea.
Andrés Manuel López Obra

dor es profundamente autorita
rio. Eso le otorga la sumisión de
quienes no tienen otra opción y
el rechazo de aquéllos con hori
zontes más amplios. Conforme
pasa el tiempo, los que le que
dan son quienes cobran algo,
o esperan hacerlo pronto. Ni el
dinero ni los espacios políticos
son infinitos, y el margen es
cada día menor. Cuando llegue
el momento de las opciones,
habrá que contar cuántos le
quedan.
Andrés Manuel López Obra

dor es profundamente igno
rante. Por eso piensa que se
pueden reducir los gastos sin

tener un costo por ello. Le
hackearon Pemex, y ahora
la Defensa. Se viene abajo la
infraestructura de la Ciudad
de México, resultado de sus
brillantes ideas cuando la go
bernó. Su gobierno es incapaz
de cumplir con necesidades
básicas: vacunas para los niños,
medicinas para los enfermos,
escuelas para los estudiantes.
Voluntarismo, autoritarismo

e ignorancia le hacen creer que
no hay problema en ganar elec
ciones en pactos con crimina
les. Que sus grandes proyectos
darán algún resultado. Que
quienes hoy reciben puestos
y dinero de su parte le segui
rán siempre agradecidos. Que
si los mexicanos aguantaron
ya cuatro años, contando dos
de pandemia, son capaces de
aguantar cualquier cosa.
No es así. No se transforma el

país con voluntarismo y autori

tarismo, mucho menos cuando
lo que priva es la ignorancia. Se
puede destruir, sin duda, como
él lo ha hecho, pero no se sien
tan bases para lo que sigue. No
darse cuenta de que el tiempo
se agota, y de que todo poder
es transitorio, puede ser su úl
timo error.

Sin una idea clara de en qué
dirección moverse, sin cono
cimiento de las estructuras y
redes de gobierno, reventando
aliados a cada paso, el margen
de maniobra se ha estrechado
demasiado. Ha puesto en
riesgo a su principal soporte, el
Ejército, al obligarlo a realizar
actividades que no le corres
ponden, al ponerlo frente a
la sociedad, al depender de
un secretario frivolo y ambi
cioso, que ha ido perdiendo el
respeto de colegas y subordi
nados. No cuenta ya con una
administración pública, en el
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sentido que se quiera. No tiene
ya dinero disponible. No tiene
resultados.
En esas circunstancias, su

gobierno es extremadamente
vulnerable a golpes externos.
Y si algo abunda en estos mo
mentos, es precisamente eso.
Ya tenemos con nosotros la
mayor inflación en 20 años, y
todo indica que enfrentaremos
una recesión en 2023. Se de
rrumba el régimen dictatorial
en Cuba, mientras Sudamérica
sufrirá la ausencia de China. Se
desploman los totalitarismos
de Putin en Rusia y de Khame

nei en Irán. La Unión Europea
se redefine. Nosotros entra
mos a un panel arbitral con
nuestros socios. Cualquiera de
estos elementos, de forma in
dependiente, sería difícil para
un gobernante medianamente
capaz.
Es tal la avalancha de compli

caciones, que López Obrador
no encuentra otra salida que
Chico Ché. Ya no le alcanza con
culpar a los conservadores, ni
achacar los problemas a una
campaña de sus adversarios.
Hay que recurrir al pastelazo
para medio distraer al pú

blico. Y es que su gobierno, y
la Carabina de Ambrosio, son
indistinguibles.
López Obrador ha pasado de

ser incompetente y limitado a
ser simplemente patético. No
dudo que en un par de años
México pueda recuperarse,
mucho más rápido de lo espe
rado, de este trágico perfor
mance, pero es algo que bien
pudimos habernos ahorrado. O
tal vez no, tal vez era necesaria
esta farsa para borrar, de una
vez por todas, esa utopía del
nacionalismo revolucionario,
del izquierdismo latinoameri
cano. Ya veremos.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se publicarán cifras
de la captación de remesas y
la encuesta de expectativas de
Banxico; en EU sobresalen los
indicadores definitivos PMI y el
gasto en construcción.

MÉXICO: Por la mañana se
espera la presentación del
nuevo plan contra la inflación
(PACIC 2.0) por parte del
Presidente de la República.
El INEGI publicará su

encuesta de opinión em
presarial de septiembre, en
donde destacan los pedidos
manufactureros.
Más tarde, Banco de México

publicará la captación de
remesas a agosto.
También se publicará la

encuesta de expectativas del
sector privado con respuestas
recabadas en septiembre.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina del Censo publicará
su informe de agosto sobre
el comportamiento de los
gastos de construcción.
Por su parte, la agencia

Markit dará a conocer el
indicador definitivo del PMI
manufacturero a septiembre.
 Eleazar Rodríguez
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El huracán Liss: la debacle
del "peso británico"

n verdadero huracánUfinanciero, categoría 5,
afectó la Isla Británica en

los días pasados. Impresionante
la reacción negativa que obser
varon los mercados financieros
británicos al anuncio del paquete
de medidas fiscales ofertistas
anunciadas por la nueva pri
mera ministra del Reino Unido,
MaryElizabeth (Liss) Truss,
desde el pasado viernes 23 de
septiembre, y que se profundizó
a lo largo de la semana pasada,
hasta que el Banco de Inglaterra
tuvo que intervenir saliendo a
comprar bonos del Tesoro Bri
tánico en contra de su política
monetaria antinflacionaria. Un
reporte del Banco de Singapur
denominó irónicamente a la li
bra esterlina el "peso británico".
(Desde luego que no se refería
al peso mexicano, que es una

de las monedas más fuertes hoy
en día.) ¿Qué fue lo que pasó, y
porque se desató esta tormenta
perfecta tan de repente?
Ante la rebelión de los legisla

dores parlamentarios del Partido
Conservador que obligaron a la
renuncia de Boris Johnson, Liss
Truss presentó su candidatura
para las elecciones internas del
Partido. 81 mil votantes decidie

ron quien debía gobernar un país
de 67 millones de habitantes.
Liss y su ahora ministro de Eco
nomía, Kwasi Kwarteng habían
publicado conjuntamente en
el 2012 un manifiesto "Britan
nia Unchained (Gran Bretaña

Desencadenada)," que advertía
sobre la necesidad de desregular
la economía británica y redu
cir la intervención del Estado
en la economía. Regresar a las

recetas del neoliberalismo y a
la política fiscal ofertista de los
años ochenta de Ronald Reagan
y Margaret Thatcher, y ahora
ofrecía impulsar dicha agenda
de llegar a la Presidencia del
Partido Conservador con mayo
ría en el Parlamento. La Reina
Isabel QEPD la acababa de in
vestir oficialmente como Primer
Ministra dos días antes de morir,
y posteriormente siguieron 11
días de luto.

Al término del luto, y des
preciando el ofrecimiento de
la "Oficina de Responsabilidad
Presupuestaria" de preparar un
informe independiente que de
bería acompañar su propuesta
de política fiscal, con las conse
cuencias presupuestarias de las
medidas, para defender su soste
nibilidad, lo que es lo habitual, y
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más ante una propuesta disrup
tiva y de elevado impacto, la
dupla presentó en el Parlamento
su iniciativa el 23 de septiembre,
desatando un huracán catego
ría 5.
El plan consiste en reducir di

versos impuestos por un importe
cercano a las 50 mil millones

de libras esterlinas y dar recur
sos directos a las familias y a las
empresas para soportar los in

crementos en los costos del gas
y de la energía eléctrica por un
importe de alrededor de 150 mil
millones de libras, lo que equi
vale incrementar el déficit fiscal
en 7% sobre el PIB, totalmente
insostenible, y poco se dice sobre
cómo financiarlo.
La libra esterlina vem'a ba

jando desde los 1.37 dólares por
libra hasta 1.06 que llegó a tocar
el jueves pasado, nuevo mínimo
histórico; implicando una deva
luación acumulada del 22% en el
año. Los bonos del Tesoro britá
nico a largo plazo llegaron a co
tizarse a una tasa por arriba del
5% anual lo que no se veía desde

1998, quintuplicando su nivel
de inicio del año. El costo de los
seguros de crédito para la deuda
soberana inglesa también toca
ron máximos no vistos desde la
víspera del referéndum del Bre
xit. La Bolsa de Londres acumula
una caída de más del 8.90% en
el año. Los fondos de pensiones
británicos solicitaron ayuda de
emergencia. El Banco de Ingla
terra tuvo que salir al mercado a
hacer drásticamente lo opuesto
a lo que venía haciendo como
estrategia antiinflacionaria. En
lugar de vender bonos sobera
nos para recoger libras, se puso
a comprar fuertes cantidades de
bonos para inyectar libras a la
circulación, y anunció que man
tendrá esta postura durante las
próximas dos semanas.

El futuro del Reino Unido, de
su economía y de la Primer Mi
nistro están enjuego. El 11 de
octubre reabren las sesiones en
el Parlamento. El 13 de octubre
terminan las dos semanas que
el Banco de Inglaterra anunció
para intervenir en el mercado.
Se tiene hasta el 23 de noviem

bre para que el dúo presente
un programa creíble de recorte
de impuestos y con el dictamen
complementario correspon
diente de la Oficina de Respon
sabilidad Presupuestaria (OBR)
de sus efectos y soluciones.
Por lo pronto, el viernes pa

sado, Truss y Kwarteng, se re
unieron con el presidente de la
OBR, Richard Hughes, para soli
citar la elaboración de su dicta
men. Sin embargo, poco después
de que la agencia presupuestaria
anunciara que tendría listo su re
porte sobre las nuevas medidas
en una semana, el Gobierno ra
tificó que mantiene su intención
de no publicarlo hasta mediados
de noviembre lo que es su pre
rrogativa. Truss, insiste por su
parte, en que no moverá una sola
coma de su iniciativa, porque su
propuesta fiscal "es la correcta
para el interés del país". Truss
deberá decidir pronto si man
tiene hasta el final su apuesta o
si corrige y da marcha atrás a su
propuesta y así intentar salvar
el joven mandato como primera
ministra.
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Los malos augurios de octubre
En los mercados financieros del mundo los me

ses de octubre no traen buenos recuerdos.
El 24 de octubre de 1929 se produjo el

desplome que desató la Gran Depresión y que de
rrumbó a la bolsa de Nueva York en 9 por ciento
primero y luego siguió una secuencia de otros días
negros.
El 19 de octubre de 1987, el índice Dow Jones

llegó a retroceder hasta 22 por ciento.

En 2008, el desplome se fue gestando por meses
y reventó el 15 de septiembre, con la quiebra de Leh
man Brothers. Pero, el mes de octubre fue terrible.
Por eso, al llegar octubre en este complicado año

que estamos viviendo, la evocación de lo que ocurrió
vuelve a preocupar.
En realidad, las bolsas ya han nido marcada

mente a la baja desde mediados de agosto. El ín
dice Dow Jones retrocedió 15.5 por ciento desde
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entonces y el Nasadaq 19.4 por ciento.
El dólar se ha ido para arriba contra el euro y la

libra, entre otras monedas, adquriendo una forta
leza no vista en años por efecto de la expectativa de
nuevas alzas en las tasas.
No solo es octubre, por cierto, sino todo el último

trimestre el que se ve complicado.
Para este mes y los que vienen, además, hay ries

gos políticos.
Uno de los que pueden volver a poner en tensión

al mundo financiero es la invasión rusa a Ucrania,
que ahora se ha traducido en la anexión de territo
rios de la zona oriental de ese país.
En la medida que pueda Rusia asumir que los ha

bitantes de esas zonas han decidido anexarse a su
país, los ataques de Ucrania hacia esas provincias
pueden asumirse como agresiones contra Rusia,
lo cual podría conducir a un escalamiento de la
guerra.
Obviamente, occidente considera que no hubo le

gitimidad en esta decisión y no hay reconocimiento
de la anexión.

La tensión en las siguientes semanas va a seguir
para arriba.
Como le comentábamos, el alza de las tasas no se

va a detener.

El próximo 2 de noviembre seguramente se anun
ciarán nuevos incrementos en Estados Unidos.
Además, no sería extraño que en el curso de los

próximos meses se hicieran más generalizados los
signos de un freno en la actividad económica en Es
tados Unidos o incluso de una recesión.
En el caso de México, aunque los últimos datos en

materia de actividad productiva han sido relativa
mente positivos, no debe descartarse tampoco que

gradualmente empiece a reflejarse el impacto de
un potencial freno económico en Estados Unidos,
sobre todo en las exportaciones.
Y, en nuestro país, será el 10 de noviembre

cuando seguramente volvamos a conocer de otro
incremento de las tasas, que quizás las coloque en el
10 por ciento o muy cerca de esa cifra.
Además, en octubre o el próximo mes pudiera co

nocerse el desenlace de las consultas relacionadas
con la política energética en el marco del Tratado
entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC).
Aunque en el curso de septiembre aparentemente

se distensó la relación con el gobierno norteame
ricano, difícilmente habrá un desistimiento del re
clamo si no hay cambios en la política energética.
Esperamos que haya una solución negociada, pero

si acaso en este trimestre se definiera que ese liti
gio debe irse a un panel, entonces probablemente
habría muchas más inquietudes por parte de los
inversionistas, lo que acentuaría la problemática
económica que hemos referido.
En este trimestre también habrá de aprobarse el

Paquete Económico para 2023.
No se ve mayor problema en el proceso de su au

torización, más allá del natural ruido político que
producirá su discusión.
Sin embargo, el ambiente económico podría con

taminarse por la tensión política creciente que se
ha generado por múltiples hechos como la molestia
con el Ejército derivada del caso Ayotzinapa, el ha
ckeo de los archivos de la Secretaría de la Defensa o
las implicaciones de una sucesión adelantada.
Por todas estas razones y algunas que ya no anoto

es que el último trimestre de 2022 se percibe muy
complejo para nuestro país.
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El descalabro
de México en la OPS

El Gobierno de México acarició la opción de con
seguir la titularidad de la Organización Panameri
cana de la Salud ¡OPS) y la vio demasiado cerca,
o al menos así lo hizo parecer, pero en realidad
las posibilidades eran lejanas dada la evidente e

inocultable cercanía con Cuba de la candidato mexicana

Nadíne Gasman. Al final ese fue uno de los motivos por
los que México perdió la oportunidad de dirigir la OPS.
Un triunfo de Gasman se tomaba en Washington como un
contundente triunfo de Cuba.
Gasman titular de Inmujeres está casada con Joaquín

Felipe Molina Leza un médico dentista de origen cubano
que fue funcionario internacional de la OPS por tres dé
cadas. Ello no tendría mayor problema dado que la OPS
lo jubiló en 201 8. Pero el asunto es que Molina Leza es
tá involucrado en una demanda colectiva interpuesta por
cubanos disidentes en Estados Unidos acusándolo de tra

bajo forzado de 20 mil médicos cubanos en el progra
ma "Mais Médicos" durante el Gobierno de Diima Rous
sef en Brasil. En el juicio que sigue en curso, Molina Leza
como responsable de contratar a los médicos cubanos
es acusado de explotación laboral, tráfico de personas e
irregularidades en los pagos que el gobierno brasileño hi
zo por los servicios de los médicos cubanos; también se
acusa a la misma OPS por haber fungido como interme
diaria de la operación e incluso recibir parte de los fon
dos que debieron ser para los profesionales cubanos. Es
claro que el Gobierno mexicano rescató a Molina Leza al
nombrarlo coordinador de Análisis Estratégico y Evalua
ción del Insabi.

En junio la columnista Mary Anastasia O'Grady en un
artículo en The Wall Street Journal rescató lo anterior y
destacó el riesgo de que la candidato mexicana ganara
y la relevancia de que Estados Unidos impidiera la arre
metida cubana para controlar la OPS, organismo con
sede en Washington, D.C. Recordemos que la OPS fun

ciona como agencia especializada en salud del Sistema
Interamericano pero también como oficina regional pa
ra las Américas de la Organización Mundial de la Salud
¡OMS). "Por la misma razón que China quiere el control
de la OMS, como poderoso vehículo de propaganda,
Cuba trabaja por obtener el control de OPS", advirtió la
columnista de WSJ.
Canadá se alió a Estados Unidos en este proceso. Pero

a México no le importó no tener el respaldo de sus socios
de Norteamérica. Gasman se sentía segura con el apoyo
de la Presidencia de la República Mexicana. Nos entera
mos que Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente
López Obrador, es muy cercana a Molina Leza no por na
da es también asesor presidencial, y dio absoluto respal
do a Nadine Gasman.
Gasman estuvo también acompañada del subsecreta

rio Hugo LópezGatell, quien le metió más fuerza por ahí
de agosto, cuando amagó con demandar a la ONU por
las fallas en el mecanismo de entrega de vacunas Covax.
Fue una estrategia que le valió entonces el apoyo de otras
naciones con el mismo reclamo. En ese momento se decía

que en el camino rumbo a la OPS la mexicana era favorita
¡unto con el brasileño Jarbas Barbosa, subdirector de OPS,
que al final fue el ganador.

Los de la 4T se sentían muy seguros. De ahí que el día
de las elecciones el subsecretario no podía creer que su
candidato hubiera perdido y se sacó de la manga la con
sabida consigna de voto por voto generando risas y críti
cas en redes sociales. De nada le sirvió pues EUA y Cana
dá ya lo habían evidenciado: difundieron material donde
se retrata la negligencia de LópezGatell respecto a la es
trategia de contención de la pandemia, incluyendo el re
ciente artículo de la revista científica británica The Lancet
con el cuadro donde México destaca como el país con
más muertes por millón de habitantes porCovid19 en to
do el mundo. El descalabro ya era un hecho.
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Más promesas
sexenales

El desarrollo de la infraestructura

es básico para el crecimiento del
país, y desencadena un círculo
virtuoso de nuevas fuentes de em
pleo, estímulo del mercado interno,

y crecimiento de oportunidades de desarro
llo local, regional y nacional. Además, la in
fraestructura estratégica se vuelve un multi
plicador que atrae más inversiones, articula
cadenas productivas y aumenta la competi
tividad de los sectores económicos. Desafor
tunadamente, incrementar la infraestructura
no es parte de la agenda política de Méxi
co; según datos del INEGI, el índice prome
dio de inversiones en 2021 fue 15% menor
a 2018, tomando en consideración lo últi
mos cuatro sexenios, es donde la inversión
ha tenido su peor desempeño.
Tabasco, la tierra del presidente no es

ajeno a esta misma dinámica: la inver
sión se reduce al Tren Maya y la Refinería
Dos Bocas. Pero cuando exigimos carrete
ras, caminos, puentes, modernización de
escuelas y equipamiento de centros salud,
el gobierno pone de manifiesto la falta de
presupuesto.
Las pocas obras que se realizan son en

su mayoría de Sedatu, todas han tenido
problemas en su planeación, ejecución, y
a cuatro años de iniciado este gobierno nin
guna ha podido concluirse. Una de las más
importantes es la remodelación de los male
cones a los márgenes del río Grijalva, el se
gundo más caudaloso del país. Esta obra

cuyo diseño no permite el flujo adecuado
de los vehículos por lo estrecho de sus carri
les, lleva ya años perjudicando cientos de
comercios que no tuvieron ningún tipo de
apoyo y a miles de vecinos que sufrieron
múltiples daños; y lo más preocupante, al
parecer el muro de protección que corre de
manera paralela al río fue modificado por
esta obra, poniendo en peligro el primer
cuadrante de la capital del estado en esta
época de fuertes lluvias.
Y hablando de lluvias, cada sexenio a

los tabasqueños se nos prometen obras pa
ra mitigar los estragos de las constantes
inundaciones.

Hagamos el recuento de algunas prome
sas de campaña incumplidas a 4 años de
gobierno:

1) Diez mil millones de pesos para la re
construcción y recuperación de Tabasco
después de las inundaciones, así como tres
mil millones de pesos de la Federación pa
ra reconstrucción de carreteras.

2) Protección civil se comprometió a actua
lizar los 17 atlas municipales de riesgos de
desastres.

3) Conagua dijo que reconstruiría 35 bor
dos de contención en Centro y Macuspa
na.

4) Semar realizaría un dragado de 313 ki
lómetros de ríos que rodean Vi lia hermosa
y la zona indígena chontal, rehabilitación
de la compuerta el Macayo, reforzamiento
de protecciones marginales en los ríos Vie
jo Mezcalapa, Carrizal, De la Sierra y Pux

catán y rehabilitación de sistemas de agua
potable, alcantarillado y saneamiento en
16 municipios.

5) Y también se dragarían los afluentes del
río González, como son el dren Victoria y
los ríos Nacajuca, Calzada, Belén, Pastal,
El Mango y San Cipriano.
Tabasco es frontera con Guatemala y

Belice, y también con Estados Unidos a tra
vés de nuestro golfo, esto implica una gran
oportunidad para atraer las inversiones,
particularmente las que están migrando de
Asia y Europa por el incremento de costos

pospandemia. Deberíamos estar aprove
chando estas potencialidades de manera
decidida, el fortalecimiento de nuestra red
de comunicaciones, puertos marítimos y te
rrestres permitirían facilitar de manera más
eficiente y seguro los flujos comerciales, la
borales y turísticos desde Centroamérica
hasta los Estados Unidos por nuestro mar
en aras de un desarrollo regional más vi
goroso. Tabasco tiene con qué y lo merece.

En Tabasco, la inversión se
reduce al Tren Maya y la Refi
nería Dos Bocas. Cuando exi
gimos otras obras, el gobier
no dice que no hay recursos.
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Telecom: Hacienda,
oídos sordos

Es insostenible el actual nivel de precios del espectro radioeléc
trico en México ha advertido en los últimos cinco años el Institu

to Federal de Telecomunicaciones (IFT) al gobierno mexicano.
Sin embargo, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

(SHCP) que hoy encabeza Rogelio Ramírez de la O a pesar
de la medición y documentación del órgano regulador de las telecomu
nicaciones, ha hecho caso omiso y no incluyó el esquema de costos
diferenciados a la baja, en el paquete económico del 2023, aunque
por primera ocasión decidió no actualizarlos conforme a la inflación.
El diagnóstico del IFT es contundente. Advierte que las cuotas por

uso del espectro ya asignado, no han sido revisadas en los últimos
20 años.

De hecho, ya comenzaron a menoscabar de manera importan
te los ingresos públicos que corresponden al Estado, por las recien
tes devoluciones de espectro radioeléctrico, de dos de los 3 opera
dores en el mercado: Telefónica y ATT y, la tendencia a la baja en su
asignación.

La fijación de las cuotas establecidas en la Ley Federal de Derechos
es recaudatoria y no corresponde a las circunstancias tecnológicas, de
mercado y competencia actuales en el país.

El elevado costo del espectro en México con respecto al contexto in
ternacional, superior en promedio en casi 40%, tiene impactos nega
tivos para la conectividad, la competitividad del país y el bienestar de
la población.
Además desincentiva las inversiones y la participación en futuros

procesos licitatorios, concentra el mercado, y aumenta la posición asi
métrica del Agente Económico Preponderante en Telecomunicaciones.
Adicionalmente, limita las posibilidades de que en México se ofrez

can servicios de última generación ¡5G).
El IFT, ha documentado y medido en los últimos 5 años que el costo

por el uso, aprovechamiento y explotación del espectro radioeléctrico
para servicios móviles de telefonía e Internet es muy alto con relación a
sus referencias internacionales comparables.

Presentó el Estudio sobre la Valuación y Determinación de Derechos
para Bandas de Telecomunicaciones Móviles Internacionales (IMT) en
México y las actualizaciones periódicas que el IFT realiza, de su com

parativo internacional y en los diagnósticos y análisis que se han rea
lizado acerca del tema.

Este se hizo llegar a la SHCP mediante el oficio IFT/227/
UAJ/0121/2019 de fecha 1 3 de agosto de 2019.
Lo acompañó de una propuesta para ajusfar los montos que se co

bran por los derechos. Las propuestas no implican una disminución re
caudatoria para el gobierno.

El IFT ha enviado a Hacienda propuestas que no han prosperado
durante los años 2019, 2020 y 2021.
Ahora, frente a la indiferencia de Hacienda, el IFT está buscando

encontrar eco en ambas cámaras.

Alejandro Navarrele, titular de la Unidad de Espectro Radioeléctri
co del IFT, lo resume así: El actual esquema, es un esquema perderper
der para todos.

Pierde la propia Secretaría de Hacienda o el gobierno federal, por
que deja de recaudar.

Tan sólo por el espectro que devolvió Telefónica, tiene un impacto de
alrededor de 4 mil 500 millones de pesos anuales.

Pierden las empresas porque no tienen el espectro que quieren; por
que en las licitaciones; se queda el espectro sobre la mesa.

En la última licitación, en febrero de este año, se asignaron sólo 3
bloques de los 41 ofrecidos.
El costo en recaudación por el espectro desierto se estima en ól 4

millones de pesos por pago inicial, más 1 mil 392 millones de pesos
anuales, de derechos que no se recaudarán.

Pero sobre todo, pierden los usuarios finales porque no pueden te
ner mejor calidad en los servicios o incluso, no pueden tener servicios
en aquellas localidades en las que se necesitan. Al tiempo.

Atisbos
Hoy se presenta el Pacic 2.0. Se trata del reforzamiento del fallido

plan antiinflacionario. Propondrá la ampliación de productos y extrao
ficialmente se dice que se permitirá a los agroindustriales, la impor
tación libre, sin considerar los protocolos de Senasica lo que propi
ciará la entrada a México de plagas y enfermedades. Ojalá que no.
Veremos.
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Projcct Syndicalc

Los grandes
desafíos de
contabüizar el

riesgo climático
• Aunque las empresas y los inversionistas
p ueden ganar mucho dinero si son capaces
de navegar adecuadamente en el nuevo
entorno de riesgo, nadie parece tener una
buena explicación de por qué estamos
donde estamos. Los riesgos climáticos,
en particular, se lian subes timado
sistemáticamente y, por lo tanto, se han
valorado incorrectamente durante décadas
Gernot Wagner y Tom Brookes

y U EVA YORK  Se supone
que los economistas son fas»
nos o la hora de entender el
riesgo. La tomo dé décisio

i nes frente a la incertidumbre,
despuSsde todo., es el elemento básico de
ésa rama del conocimiento. Sin embargo, en
Bn momento en el qiis los riesgos del mundo
SE¡ ^gigcpdíticci.aHícr^ciaMiicciSj tino®
cieros, desalud públicgyambientales1 no pa
ran décrecer, muchos economistas parecen
.desorientados.

Si bien las empresas y los i nversionistas ga
narán mucho dinero si logran evqluar y atrave
sar correcta mente el contexto dé riesgo áctual,.
nadie parece tener una buena explicación
depor q^éestamos donde estamos. Esto e§
especialmente válidoen él cas© del cambio
climático: ha/ ffisulb evidente que Iosriesgos
se han subestimado dé manera sistemática

y, por ende, se han valorado erróneamente
todóé.l tiempo.

Una explicación eS^uelos participantes
«ferreteado no han sabido entender el tama
ñoy la probabilidad del riesgo, porque han
Venido pensando sobree! tema efe manera
.«S^iSQcoda. El sistema climático no es como
Bn casino con desenlaces^ probabilidades
Biels^iiiidui CsSlg> SSft?liaba iHSmenW
rio de 1987 en Noturé, los cambios én los
sjstemasde nuestro planeta puaiea generar
todo tipa de "sorpresas desagradables"! Es
como si estuviéramos jugando con mqzo$
decartas Cpe incluyen una cantidad desea
nocida de comodines. Asimismo, también
debemos tener en Cüfnta el conservadurismo
inherente dé b rienda. Los investigadores
climáticos, en especial, tienden a pecar d©
precavidas.
HJn; 'ifIi #£ b ©Jontifi t< itlri'tjel

ascenso del nivel del mar. En términos gene
rales, los niveles del mar aumentan por tres
razones; derretimiento de las capas:de hielo
polar, derretimiento de las glaciares internos y
el hecho de el agua más..cál.ído escupa
más espacio. Pero en los informes del Panel
Interguberna mental sobre el CambioClimáti
coacomienzosdé los años 2000, bs cifras
globales .solo tenían plenamente en cuenta el
derretí mienta de las glaciares y la expansión
Bnfólj Leí cifffitisí# supue^P|.sqfe|B
sLcalentomiento global podía derretir el hiéfo
polar, y que este efecto podría ser el de ma
yares .cjonsecuencias de bs tres. Pera como
bs éstimacioflésde con. fpjvelocidadséde
rretiríon bs polos diferían tanto en aquel ma
mentó; fueron excluídasdgbs cifras globales.
Esa omisión s# ha corregid© \ .'.I en

tonces. Péro hoy son bs economistas bs que
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•fiéíiri rjH0a&*»a laBtBwfaiMMif toar la
daños económicos asociados con bs niveles
crecientes del mor y los muchos otros riesgos
s incertidumbres ínterrelac¡onadQs:qBi acom
pañan al cambio climático. Cuontificar el
daño relacionado con el clima es; una tarea
bboriósa,;:y en un contexto académico q[¡sg
premia las nuevos, ideas por sobre lo j^US
podría parecer un simple éfSiciciode "conta
bilidad" no es e! tipo de trabajo que genera
demasiada reoompéñso o reconocimiento.

De todos modos, los economistas, entre
ellos Simón Kuznets, el "padre" del Producto
Interno Bruto, han sido algunos efe bs princi
pales críticos de bs métricas económicas £jü®
pretenden representa reí bienestar general. El
PIB es toral para el análisis macroeconómico,
pero deja dé lado Otros muchos indicadores
importantes, como Ira que miden la salud hu
mana y planetaria. Los bosques existentes y el
aire y agua limpios no tienen ningún valor en
la contabilidad del ingreso nacional a menos
que entren directamente a la economía como
factores de producción.

Afortunadamente, una iniciativa'dé la ad
ministraciónriel presidente estadounidense,
Joe6[|Hkpy®fiOT^ir;SMl¡i :ien:cifl
al desarrollar un nuevo conjunto de "estadista
cas para bs decisiones económicoambien

tales". Si bien este esfuerzo no es el primero
de tipo en el mundo, está entre bs más
ambiciosos. El objetivo# suplantar al PIB por
Bn conjunto de fittentas mucho más integral, y

luego utilizar esta nueva métrica como guía
para bs decisiones en torno o los polítJteas.
HaCe mucho tiempo cp# hace falta fFt

cambio de este tipo. El cambio climático tal
vez no se habría convertido en el problema
que representa hoy si se hubieron incorpo
rado los daños que ocasiona én las cuentas
nacionales cfesde.un principio.
Esto apunta a una segunda razón igual

mente importante de por qüérél clima y otros
riesgos se han valorado erróneamente. Una
cosí IBI*S los ciMifíagg, .1® §:ci®Histas
y bs miembros informados de la población
reconozcan que muchos riésgos ¡J incerti
dumbres ro.se han valorado correctamente;
otra muyidiferente es adoptar políticas que
desalienten a las empresas de transferir esos
riesgos a la sociedad.
De acuerdo con un sondeo reciente del

Banco de la Reserva Federal de San Francis
co, para Igs líderesempresariales el mayor

¦ v,. ,|¡j).¡íB¡máíico ¡Arlen
bs "reglasy regulaciones relacionadas con
nuestra&empresas? ÍLos ejeeuíbos, correo
tamente, anticipan gffi¡ los responsablésde
bs políticas querrán que ellos paguen por bs
emisiones de gasesde efecto invernadero y
otras externalidades negativas en lugar de
.qiese bs permita socializar ésos costos.

Esas medidas inevitablemente caerán en
el terreno de la política, pero los economistas
no deben confundir sus preferencias políticas
.con uno política sólido. Quienes están inclina
dos ideológicamente a considerar al "libre"
mercado como un principioguíb para orga

nizar a b sociedad:deben reconocer
mercado puede funcionar bien solo Cuando
se consideran y se pagan todas las externa
lidacbss
Otra iniciativa contable dé la administra

ción Biden podría .ayudar en esto. Las regbs
propuestas por la Comisión de Bolso yVabres
de Estados Unidos para divulgaciones rela
cionadas con el clima obligaría a bs empre
sas a estando rizar y reportar el impactodesis
operaciones enel clima y también los riesgos
cfjiéel cambio climático plantea para estas
operaciones. El esfuerzo de b SEC no les pi
de a todos bs contaminadores que paguen
por su propia contaminación; por el contrario,
.deja en manos dé bs inversionistas decidir
.qué hacer con la nuwriinformación .

Los economistas deben defender el eje
fundamental^K'desempeña su consejoen
la toma dé decisiones políticas.. Las fuerzas
políticasybs interesesespectabsque inciden
en esta cuestión distorsionarán su consejofy
Criticarán a los asesores, Peró^ósg no debe
íorivértirsé én una éxOUSQ para la inacción.
La honestidad intelectual exige epe bs econo
mistas y losresponsablésde las políticas lidien
con la manera en éjQé los ntSvos riesgos e
incertidumbres pueden afectar bs resultados.
Contabilizar lo epe se conoce ya es bas

tante difíciL Tener en cuento los riesgos e incer
tídombres.difíciles de Valorar como los puntos
álgidosen materia de clima es aún másdíffeil.
Pero reconocerestos riesgos e incertidumbres
deja en ebroqué la acción política debe te
ner lugar más temprano ^ue tarde.

Tom Bísoteses
dififijcfr ejecutivo
de Corijjn'icacio*'
fies fcrótégicas
en la fundación
Ejjf&pea para el
Cíifta.

Gerjtst \Afci<jri$6
ec®.ncifiiist<3 climá
tica en la Sbcuela
da.fstegQcios
deColsabia,
es el otila! jrtós
,récieateSierífé, de
Geoengineering:
¡II /i s
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Projcct Syndicalc

El costo de la pérdida de
credibilidad de la Fed
la Reserv a Federal de Estados Unidos ha estado endureciendo

la política monetaria a 1111 ritmo sin precedentes. Pero la act ual
agitación del mercado y las propias proyecciones rev isadas del
banco central muestran que ya se ha hecho mucho daño
Mohamed A. ElErian
CAMBRIDGE  La reacción de

los^B" nflcHMI 3 bs
¦jltimas decisiones de política

monetarid de la Reserva Fed©
ral de los Estados .Unidos (Fed)

pareció mas propia de: países en desarrollo
flfüf de la economía más poderosa del jjft*
do. Por ser la Fed el banco central con mayor
importancia sisfémica, esto noel una mera
curiosidad, sino qa@¡.tiene implicaciones pa
ra él bienestar económico dé Estados Unidos
y los demás paísés.

El 21 de septiembre, la Fed reforzó la es»
trategia que mantiene hacedos meses de
hacer.Sübidás de tipos dé interés más altas,
más rápidos y d© mayor duración, qué las
antes previstas. En un hecho sin preceden
tes, implemento por tercera vez consecutiva
Pn incremento dé 75 puntos básicos y envió
Sna fuerteseñal de que en las des últimas
reunionesdel año podrían aprobarse otras
Syfeidas porují total de 125 puntos básicos
más. También ¡nsinüóqiifi un cambio defflm
bo hacia tipos de interés más bajos antes de
2023 es improbable.

La revisión qOfe hizo la Fed efesus pronósti
cos económicos presenta un panorama pre*
ocupante para Estados Unidos y para casi
todo el mundo. No solo prevé menos cur
amiento sino también (lo más Sorprendente)
¡nflad&^BSlta, algo que ha hecho varias
veces estos últimos trimestres.

Las ¡ultimas ¿©cisiones de lá Fed son las
de on banco central cfufe está todo el tiempo
corriendo detrás de la realidad. Es la clase
de cosos que uno eneygntra en países en

desarrollo son instltUfiiones débiles, no.en el
emisor d© h moneda de .reserva del mundo.
JHJílriloHB la: Bás Msti

pufes s eH
presas confíanStís ahorros.
La comparación se vuelve todavía más

preocupante si se piensa en las consecuen
cias de la reciente agitación en los merca
dos. Para empezar, los mercados ven un
banco central ¡qpej por más qtie lo intenta,
todavía no consigue dar una respuesta slt
ficient© ni á las fikpectativas de ciqüallos
ni a las presiones sobré el costo de vida.
Constantemente obligada por el mercado a
hacer más [y con bjpnps motivos, ya qug la
iñlWóSi'i "léi'Ss** y® s§s¡ ¿I 6 3s.y slqo&
en aumento), bs últimas medidas de la Fed
tuvieron el previsible efecto d© causar otra
marcadg: réclugción de precios de acciones
y bonos.

En segundo lugar, los mercados ven un
banca central qu© prevé causar más daño
colateral en Ju intento dé alcanzar la meta

de intociárt Bslsepe Ji|. eiBta
sidente de la Fed, Jerome Powell, que vol
vió a distanciarse de la posibilidad d§s un
aterrizaje Sscive, o al menos tirando á sü®1
9©¡"softish"! Como lo denominó en cierta
ocasión. Ya ha señalado varias veces qB©
el futuro tráérá más "sufrimiento", lo que im
plica una probabilidad dé .recesión incómo
damentealta. Un pronóstico que al parecer
©s compartido por©! mercado: la Esyrvq d©
rendimientos está invertida, yq qt¡é]os bonos
del Tesoro a 10 años rinden uflos 40 puntos
básicos menos que los bonos a dos años.

Estas señales del mercado son un indicio
ominoso d© qué lá economía dé Estados
Unidos (y por tanto, la economía global)
carec© a la vez de un anclajefn la políti
ca monetaria ydswn banco central con
crBlbili'JfarfRiere». El resultado es qi#
hoy Estados Un¡d¡s§. necesita un. mayor endu
recimiento monetario si la Fed hubiera

reaccionado en forma creíble y a tiempo.
Y eso provocará de hecho1 "sufrimiento", en
la forma de pérdida de crecimiento [real y
potencial) y más desempleo, que afectará
peor a los segmentos más üolnerables de la
sociedad»

Para la economía global, éstose traslada
rá a. ana mayor fragilidad, del crecimiento,
ert Oft momento en epg Europa se encami
na g una recgsión, la economía de China
está cadá: vez más lejos d¡é*fc potencial y
se multiplican pequeños focos de incendio,
en los países en desarrollo. A pesar de este
fjvmento'de ja fragilidad, muchos otros ban
cos centrales no tendrán más alternativa qué
imitar el ejempío de. la Fed y.sabi r los tiposde
interés másde lo qts hubiera s.ido necesa
rioén otras condicioné®; para no "importar"
Hfe inflad®* inesít>ilielBBHirBRetei.

Ahora que la Fed se halla en una situación
tan incómoda jde euya creación es la princi
pal responsable), podría sentirse inclinada a
editar futuras subidas de tipos efe i ntéres, sobre
todo en yistad© las.crecientes críticas que b
acusan de.estqr empujando la economía a
una recesión, destruyendo ríquézay,cieando
inestabilidad, Pero actuar de tal modo Supon
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dría ©| riesgo de repetir el errord© política
monetariade los setenta e imponer a Estados
LJnidos y al mundo un período todavía más
I a rg '¡scteigrffa'icí 8 e jtafilE. iorss ri as. mTisI
contrario, la Fed^ tiene que hacer mucho más
en el sentidode contener los efectos advéfsós
del error qiiS cometió, apelando, entre otras

tosas, a un pensamiento innovador respecto
de su marco efe política monetaria y colabo
ración más proactlvá con otras entidades
formuladoras de políticas [dentro f fuera d©
Estados Unidos)..

Lamentablemente, ya es muy tarde para
evitar todos los perjuicios económicos y so

cíales del daño: que la Fed se' causó en S8
propia credibilidad, Es evidente qt® ©I ban
coOéntral de Estados Unidos demoró déma
siadwSB ítems fespuisíá a la ¡n:toe&.
Pero todavía no ©g demasiado tarde para
contener los daños que está provocando» y
es cfUeial hacerlo.
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Tendencias

La mejor, PEÑOLES
LOS papeles de Industrias Peñoles
subieron 7.38% en la semana, a
1 95.78 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores, siendo la
empresa con el mejor desempeño
semanal. En el año pierden 1 6.89
por ciento. Su valor de mercado es
de 77,81 7.8 millones de pesos.

La peor, VOLAR
LAS acciones de la aerolínea de ba
jo costo Volaris, cayeron 1 0.1 6%
y cerraron en 14.23 pesos cada
una el viernes pasado en la Bolsa
mexicana, siendo la empresa con el
peor desempeño semanal. Su valor
de capitalización es de 1 6,591.85
millones de pesos.
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AC Las acciones de la embotella
dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 4.1 3% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 139.27 a
145.02 pesos por unidad.

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.91% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 13.07 a
1 2.82 pesos. En valor de mercado per
dió 1,227.3 millones de pesos. Ai

\LSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 0.14% al pasar de 36.34 a
36.29 pesos cada una. En lo que va del
2022 pierde 4.37 por ciento. Al

kMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 5.89% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 17.67 a
1 6.63 pesos cada una. En lo que va del
año caen 23.33 por ciento. Al

asur ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.24% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 405.75 a

396.67 pesos cada uno. Al
BBAJiO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

3.98% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 48.96 a 50.91 pesos cada uno. En
el año avanzan 38.34 por ciento.

IMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 1.96% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 72.39 pesos a uno de 70.97 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
6,298.09 millones de pesos. Al

BOLSA Grupo BMV perdió
" 21 6.36 millones de pesos en va

lor de capitalización la semana pasada
en la Bolsa. Sus papeles pasaron de
34.06 a 33.69 pesos, equivalente a
una caída de 1.09 por ciento, Al

CEMEXLas acciones de Cementos
Mexicanos bajaron 0.43% en la

semana, al pasar de 6.97 a 6.94 pesos
cada una en la Bolsa mexicana. En va

lor de capitalización bursátil perdió
435.25 millones de pesos. Al

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 6.3% la
semana pasada en la Bolsa. Pasaron de
38.07 a 35.67 pesos cada uno. En el
2022 pierden 30.55 por ciento, i/

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron una caída semanal de 1.79% a

I,031.35 pesos por unidad, equivalen
te a una pérdida en valor de mercado
de 4,626.34 millones de pesos. Ai
usa FEMSA La d ueña de las tiendas
13 5Z 51 i • • t i

de conveniencia Uxxo cerro la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 1.66% a 1 26.22 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 20.78 por ciento.
y GAP La semana pasada, los títu

los de Grupo Aeroportuario del
Pacífico perdieron 5.1 2% en la BMV a
254.55 pesos por unidad, equivalente
a una pérdida en valor de mercado de
7,039.02 millones de pesos, i»

earsa GCARSO Los títulos del conglome
ado Grupo Carso, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un avance se
manal de 1.79% a 73.76 pesos cada
uno en la Bolsa Mexicana de Valores.
En el año muestran una ganancia de
II.44 por ciento.

3CC Los papeles de GCC ¡antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un avance de 5.1 9% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 14.75 a 120.7
pesos cada uno. En el 2022 pierden
23.82 por ciento

3ENTERA Los papeles de la em
presa de microcréditos y servicios

financieros, tuvieron un alza de 6.04%
a 17.37 pesos por unidad en la Bolsa
mexicana, desde los 1 6.38 pesos de la
semana previa. En el 2022 avanza
31.79 por ciento.
áI,, GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 3.59% a 31.92 pesos, desde
los 33.1 1 pesos de la semana previa
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el

2022 avanza 30.1 8 por ciento. Ai

3FNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
1.53% a 1 29.32 pesos cada uno en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi

mos 12 meses muestran una pérdida de
2.45 por ciento. Al

3MEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 0.76% a 68.12
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 530,314.2
millones de pesos. Ai

3RUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una pérdida
en su precio de 7.5% a 1 92.9 pesos
por unidad. En el año tienen un retroce
so de 26.52 por ciento. Al

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una ga
nancia en el precio de su acción de
1.39% a 26.91 pesos cada una la se
mana pasada en la Bolsa mexicana. En
el año pierden 13.22 por ciento.

(OF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una ganancia de

0.59% durante la semana en la Bolsa
Mexicana de Valores. Pasaron de
116.98 a 1 17.67 pesos cada uno. En
lo que va del 2022 la emisora avanza
5.34 por ciento.

LIVERPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdieron

1.74% en la semana, de 90.07 a 88.5
pesos en la BMV. En el 2022 caen 0.29
por ciento. Su valor de mercado es de
128,732.2 millones de pesos. Al

'MEGA Los títulos de la compañía
de telecomunicaciones, Megaca

ble, bajaron 5.58% en la semana en la
Bolsa mexicana, a 40.58 pesos cada
uno. En lo que va del 2022 pierden
41.83 por ciento. Su valor de mercado
es de 34,793.25 millones de pesos. Al
, OMA Las acciones de Grupo Ae

oportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 26.72 pesos cada una, ter
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minando la semana con un descenso de
5.76% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del presente año tienen una
caída de 7.85 por ciento. Al

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 36.25 a

uno de 33.78 pesos cada uno en la se
mana, un retroceso de 6.81 % en la Bol
sa Mexicana de Valores. En lo que va
del 2022 pierden 35.37 por ciento. Su
valor de mercado asciende a 67,897.8
millones de pesos. Al
/ 'INFRALas acciones de Promoto

ra y Operadora de Infraestructura
perdieron 2.31% durante la semana
pasada en la BMV, cerrando en 137.1 6
pesos cada una. En el 2022 acumula
una caída de 14.28 por ciento. Su va
lor de capitalización bursátil es de
56,560.48 millones de pesos. Al

Q Las acciones de la aseguradoO
ra mexicana de automóviles Quá

litas, perdieron 0.34% la semana que

recién terminó, pasando de 83.33 a
83.05 pesos cada una en la BMV. En
lo que va del año caen 20.06 por cien
to. Su valor de mercado asciende a

33,71 8.3 millones de pesos. Al
RA Los papeles de Banco RegiobanReoo

lal finalizaron el viernes de la
semana pasada con un alza en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 1 % a 1 1 3.53 pesos por unidad. La
emisora regiomontana cerró con un va
lor de capitalización bursátil de
37,230.04 millones de pesos.

SITES Los papeles de Telesites ba
telesites ¦ ¦

;aron 7.56%, pasando de 18.11
a 16.74 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores la semana pasa
da. En lo que va del presente año ha
ganado 1 9.23 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 54,946.17 millo
nes de pesos. A»

g fLEVISA Las acciones de la pro
— ductora de contenidos en español

más grande del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 22.94 a 21.8 pesos cada
una, una baja de 4.97% en la semana
pasada. En lo que va del 2022 pierden
43.45 por ciento. Su valor de mercado
es de 61,909.71 millones de pesos. Ai

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesTA

dora de parques industriales ba
jaron 0.61% a 37.52 pesos cada uno
el viernes pasado en la BMV. En lo que
va del 2022 tienen un retroceso de 9

por ciento. Su valor de mercado es de
25,701.81 millones de pesos. Ai

*,'y WALMEX Los papeles de Walmart
'\ de México bajaron 3.4% en la se
mana que recién finalizó al pasar a
70.83 pesos por unidad. En lo que va
del 2022 tienen una caída de 6.91 por
ciento. Su valor de capitalización bursá
til asciende a 1.23 billones de pesos. Al
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Sitios LalinCNBmérica, la operadora de infraestruc
tura de telecomunicqcioneseseindida de América .Móvil, cerró
con una caído de 17.2% a 9 pesos por título en la ¡ornada del
viernes en la Bolsa Mexicana desabres (BMV), para así registrar
su segundo día de minusvalías, tras afdebut en el mercado byr
sátil el ¡uestes.

Los títulos de la empresa í|jBtíot¡za en Bolsa con la clave LASF
TE, cerraron el juevesen 10.86 pesos, lo que representó una
da efe 34% con respecto al precio de debut de 16.51 pesos. De
esa manera, trasstis primeros dos; días como empresa pública acu
mula una minusvolía áe 45 por ciento.

La baja en la aoción de 1ASITE gcurrioen sn día en cjue.el indi
cede referencia1 S&P/BMV IPC perdió 1.05 por ciento.

La empresa recibió autarizúciónJé la Comisión Nacional Barl
oarlo yde Valores para su listadoen Bolsa la semana pasada, con
3,189.4 millones.de geeionesordinariasy sin valor nominal en
Circulación,

La emisora® una nueva compañía públicatíps Opera en el
mercado.Con independencia de América Móvil. Los inversionistas
de AMX obtuvieron una acción de 1ASITE por cgda 20 títulos que
tafean en posesión de las series A, AA y L de América Móvil.

Gruma, la mayor productora de harina de maíz en el mundo,
obtuvo una línea de crédito por 100 millones de dólares qye> utili
zará para usos generales corporativos.

La línea de crédito, a cinco años, fue otorgada porCoopera
ti®B |al «al fwB I Hpn i IMbdfi 11 ¡Sica., olí
nanciamientose une al crédito de 150 millones ds dólares qyR
WUtS' b fu ni» dr I1 ii \ tóuit Avfestinflriai MUES
generales corporativos.

Además, ©I martes Gruma dijo^aehabíg recibidoruna línea de
crédito de 125 millones de dóbres, también a cinco años, en ese
ssgeydsdiíBifes BfuioñeiaE psi^.
Hndci dftibma mbewiiéi iíincfewtli funt»«o 1nll??

l 1' IpBfc SMJ^TiSü II i^^HiTi'WlfS«W «perfil
in 4% superiora b registrada tres meses antes.

Quien apuesta por la implementación de programas y herra
mientas qn§ promuevan b educación ambiental, la [©ingeniería
de procesos y el uso adéCufidó del plástico, m Edgar Tinoco Gu
tiérrez, nuevo presidente de los Industriales de Bolsas Pbsticas.de
México (Imboplasfj.

Su^sión empresarial será cbve en las bbores de recolección,
producción yeducación dé las bolsasy.'uno efeisus objetivos será
instruir aLusuorio sobre b importancia de usar los pbsticosde ma
nera responsabb donde la colaboración entre industria, gobierno
y sociedad es'vital.

Inboplast agrupa a carca de 35 fabricantes que representan
poco más áel 60% de b producción de bolsasde usocomeicial
en el país, y también reúnea 10 proveedores de materias primas.
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Las facturas
del austericidio
La falta de recursos suficientes para pro

teger los sistemas informáticos del Ejér
cito hizo posible que el grupo autode
nominado Guacamaya sustrajera seis
tembytesde información, que equiva

len a 39 millones de páginas de documentos
o un millón y medio de fotografías.

Vamos, no fue la filtración de un documen
to que demuestra el mal estado de salud del
presidente de México, fue la vulneración más
grave que ha sufrido la institución encargada
de la seguridad de este país, ante la imposi
bilidad de contar con los sistemas necesarios,
que existen, para proteger esa información.
Y la respuesta a este grave tema de segu

ridad nacional no está en una canción de

Chico Che o en quemar, como siempre, al
mensajero en leña verde. Está en seguir la
equivocada ruta que han tomado los recur
sos públicos en el nombre de una supuesta
transformación.

El desvío presupuestal hacia los gastos de
cididos por un solo hombre, el presidente An
drés Manuel López Obrador, ha provocado
un austericidio, palabra que tendrá que in
cluirse en el diccionario como esta condición

de dejar sin recursos a rubros de gasto priori
tarios de todo un país.
Es evidente que la Secretaría de la De

fensa Nacional no contó con el presupues
to necesario para la ciberseguridad y la pro
tección de los datos más sensibles para la
seguridad del país. Pero sí ha tenido que em
plear una parte importante de sus asignacio
nes presupuestóles para parchar su terminal
aérea militar y crear el caprichoso aeropuer
to Felipe Angeles, o el Tren Maya, o el Banco
del Bienestar, etcétera.

Hay recortes en el sector salud que, en un
país plenamente democrático llegarían a tipi
ficarse como delitos. No hay medicamentos,
se acabó con las escuelas de tiempo comple
to. No hay dinero para la ciencia, no hay di
nero para las guarderías.
La política social se ha torcido de un mo

delo de servicios, como el Seguro Popular, a
un esquema asistencialista de transferencias
directas sin control y sin padrones confiables.

El gasto en infraestructura se ha descara
do en la asignación de cantidades descomu
nales para acabar los proyectos faraónicos
del Presidente: el aeropuerto de Zumpango,
el tren de la selva maya, la refinería deTabas
co. Todos hoy inconclusos y todos con los pre
supuestos originales rebasados.

Hay que ver en cambio cómo se deteriora
la infraestructura existente. Ahí están las con

diciones en las que opera el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, cómo
la autopista MéxicoCuernavaca opera llena
de baches y cada vez con menos tramos de
muros de contención, cómo están los salones
de clases y las clínicas de salud.
Y en el gasto corriente el presidente López

Obrador aplica lo que le ha dado en llamar
la pobreza franciscana que no hace sino ha
cer más ineficiente la operación de las de
pendencias públicas y exponer a sus traba
jadores a que no haya ni siquiera papel de
baño en los sanitarios.

La falta de recursos suficientes para pro
teger los sistemas informáticos del Ejér
cito hizo posible que el grupo autode
nominado Guacamaya sustrajera seis
tembytesde información, que equiva

len a 39 millones de páginas de documentos
o un millón y medio de fotografías.

Vamos, no fue la filtración de un documen
to que demuestra el mal estado de salud del
presidente de México, fue la vulneración más
grave que ha sufrido la institución encargada
de la seguridad de este país, ante la imposi
bilidad de contar con los sistemas necesarios,
que existen, para proteger esa información.
Y la respuesta a este grave tema de segu

ridad nacional no está en una canción de

Chico Che o en quemar, como siempre, al
mensajero en leña verde. Está en seguir la
equivocada ruta que han tomado los recur
sos públicos en el nombre de una supuesta
transformación.

El desvío presupuestal hacia los gastos de
cididos por un solo hombre, el presidente An
drés Manuel López Obrador, ha provocado
un austericidio, palabra que tendrá que in
cluirse en el diccionario como esta condición

de dejar sin recursos a rubros de gasto priori
tarios de todo un país.
Es evidente que la Secretaría de la De

fensa Nacional no contó con el presupues
to necesario para la ciberseguridad y la pro
tección de los datos más sensibles para la
seguridad del país. Pero sí ha tenido que em
plear una parte importante de sus asignacio
nes presupuestóles para parchar su terminal
aérea militar y crear el caprichoso aeropuer
to Felipe Angeles, o el Tren Maya, o el Banco
del Bienestar, etcétera.

Hay recortes en el sector salud que, en un
país plenamente democrático llegarían a tipi
ficarse como delitos. No hay medicamentos,
se acabó con las escuelas de tiempo comple
to. No hay dinero para la ciencia, no hay di
nero para las guarderías.
La política social se ha torcido de un mo

delo de servicios, como el Seguro Popular, a
un esquema asistencialista de transferencias
directas sin control y sin padrones confiables.

El gasto en infraestructura se ha descara
do en la asignación de cantidades descomu
nales para acabar los proyectos faraónicos
del Presidente: el aeropuerto de Zumpango,
el tren de la selva maya, la refinería deTabas
co. Todos hoy inconclusos y todos con los pre
supuestos originales rebasados.

Hay que ver en cambio cómo se deteriora
la infraestructura existente. Ahí están las con

diciones en las que opera el Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México, cómo
la autopista MéxicoCuernavaca opera llena
de baches y cada vez con menos tramos de
muros de contención, cómo están los salones
de clases y las clínicas de salud.
Y en el gasto corriente el presidente López

Obrador aplica lo que le ha dado en llamar
la pobreza franciscana que no hace sino ha
cer más ineficiente la operación de las de
pendencias públicas y exponer a sus traba
jadores a que no haya ni siquiera papel de
baño en los sanitarios.

| De la opulencia a la negligencia
TransferenciasConsecuencia Gasto

¦fe el gafte corriértte el¡k¡ políficá S&cial. sé ham évideiife á|ue la
Seotstaria de la Defensa Residente aplica lo queSpiido de OS modelo

le ha dado en ItatOT lade sejvicios, soiriiS) elfslgdonq re conté cgBf
el presupueáb necesario Segure fepulari a tin pobe^'feHndseerna que

ño hace sino, hacer ftiéseSquéfftá asisfencialisfopota la cihwseguridad
dis f®nsfes3rtc¡as directas iiBciSe li PpSRJfiióny la, protección de los

date más sensibles para sin eorrfsol y Sin padrones de las dependencias
¡SSfianfe'S. pÜliCífitla seguridad del país.

¿Quién puede dudar de lo obscenos que
eran los derroches en el gobierno de Enrique
Peña Nieto? Aunque tampoco es muy auste
ro vivir en un palacio, con todo pagado, co
mo lo hace López Obrador, quien prometió
vivir en su domicilio particular.
Pero pasar de la opulencia a la evidente

falta de recursos públicos para la operación
fundamental de un gobierno de un país del ta
maño de México implica un acto negligente.
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I asas altas para rato
La semana antepasada, la Reserva rederal incrementó su tasa de

referencia en 75 puntos base, llevándola a niveles de entre 3 y
3.25%, siendo este su tercer incremento consecutivo desde mayo

Antis k® fiíSÉSí pfssioaeS ¡nflad«'iaijaá iHodas las.
regiones del planeta qoeisimplemente noeeden, los
bancos central® han tornado aria política de elevar
Jul tasas de interés todo lo.efüfe. sea necesario, y por
•si pwió®^H siiismj'ii^i a fin«4rtsr« cciteia*
dichas presiones, que no hacen mas que generar ma
yor pobreza en los países e incrementar la brecha d^
.dssigüsldad,

La semana antepasado, la Reserva Federal d© Esta
dos Unidos incrementó su tasa de referencia en 75 pun
tos basé, o tes Martas de punto porcentual, llevándola
a nisetes de entre Sy"3.25%, siendo esteSU tercer incre
mento coosecufea dssde mayo de. este año.

A diferenciode,entonces, enelípese pensabais:
¦na reacción agresiva podría ayudar a controlar la irr
flbKí.óS SI B tii»ps istówaiwífe ato yfenM® sto
rrizajesügvg de b economía, hoy no quedo claro has
ta ctjqndo tendrá qye seguir subiendo la tasa la Fed y sí
qüé'l© hará de manera agresivo,

De hecho, los mercados estiman que la tasa de refe
rencia podría alcanzar niveles de entre 4.50 a 4.75%
o más, én él primer trimestre del próximo año, géneran
dofuertes expectativas dé ájüs la economía global coi'
ga. en una secesión, haciendo qye muchos inversionis
tas busquen cobijo en bonosdetTesoroy $e salgan dg
las bolsas accionarias) piovocandcj'flipé Septiembre fue
ra el peor mes desde la crisis del 2008,

Por lo pronto, para la reunión del próximo 2 de no
siembre, los futuros q¡y® operan en Chicago descuentan
.con una probabilidaddel JSXHje la tasa se eléve en
75 puntos baseadicionales, llevándola a niveles ásen
te 3.75 y 4 por ciento.

Hasta este momento, los productos qtj# han sido
MÉrten ItapesioKs ¡BfisOosiricfltfrtóiífeel
pecio dé los combustibles y de los alimentos, los cua
1%siiBtóa lifl ti toteU''
Co entré Jlifa y Ucrania, í|ue al ¡gutí[.§Élfe las tasas, nó
tiene visosde solucionarse én el corto plazo, sino al con
trario, mientras que en el casode los alimentos,..diversos

problemas meteorológicos han jugado yn papel impor
tante én los niveles de'prcdüOEión, lo qW sé ha ttaduH
do en afectaciones a la oferta.

Debido al incremento en tasas, muchos fondos de
inversión empezaron a salir a partird© mayo de 1# po
.sitíales en mercancías, lo qofi tesdio un respiro; sin em
bargo, a partir del mesde julio reiniciaron las alzas. En
el caso del maíz, el contrato a áiciembre queootiza en
Chicago ha ganada del 22 de ¡ulbol Cierre del''vfernes
yn 20.07%, mientras queátrigoen el mismo plazo ha
Jubidoun 21.41 por ciento.

En el caso efe los energéticos ha sucedido algo BSf
similar. Si bien han bajado los precios de los niveles
máxiflios álcanzados en el año, el próximo miércoles 5
de octubre se téunirá la OPEP para analizar la posibi
licferiíte hacer recortes a la producción diaria, qt©lj<
Biris «I «Mirto Bim. se
.adicionales.

En México, el Banco de México aplicó la misma re
ceta ydosisque la Fed, el pasado peses al elevar la ta
so de referencia en 75 puntos base para ubicarla ya en
ní«W ¡¿sV líS I ¡yfiitifü |i iJS&tí ¡BürieH
tadoen 1 1 ocasionesdesde ¡uniocfe.l 2021 ,sumarr
doya vn aumentod©525 puntos base oel 231 %, y
se estima qü# podría cérrárel año en nil^gjde 10.50
por ciento.

Sin lugar a dudo, el incremento en tasas tiene un im
pacto negativoen el crecimiento económico, elevo el
«ÉflHiriaricieralfe l>3MMIesoSiIb que se
bién en mayores costos para bgentedeo piey porsl^
puBSt0\un mayor costa1 d<s la deuda del Gobierno, lo
«e iaiifi's»Bse;tji^^n n
sosefel presupuesto al pagode intéiesés. Adicioñalmen
te, bs gobiernosdeben deserajidadososcon losapo
yos<jU© se dan a la pobbción, ya que éstos se pueden
traducir tambad «¡I Misiones ¡OÍIa<|i®fPtis.

i^Hlie 11 la liEerl final
del fúnel,yípBtendremos tasas altas para rato.
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Columna invitada

El ferrocarril: un modo de transporte sostenible
y social alineado con los ODS
•El ferrocarril vuelve a estar de moda. El crecimiento sostenible e inclusivo, la conciencia por el clima, la movilidad en y entre
ciudades tienen en el ferrocarril una buena respuesta, pero requiere grandes inversiones

Julio GómezPomar*

Uno de los hechos más singula
res en el activo del balance glo
bal del primer cuarto del siglo
XXI son los acuerdos que los
gobiernos y las instituciones in

ternacionales a nivel mundial han alcanza

do para hacer frente al cambio climático.
La Unión Europea ha fijado un horizonte
desde 2020 hasta 2050 para conseguir
una reducción progresiva de las emisiones
de gases de efecto invernadero y un incre
mento del consumo total de energías reno
vables y de eficiencia energética. En esta
misma dirección se orientan los acuerdos

de París en 2015 o la Agenda 2030.
Como es sabido, el transporte es uno

de los responsables más importantes en la
emisión de gases de efecto invernadero y
partículas contaminantes, especialmente
en las grandes ciudades, con el agravan
te de que la atracción que éstas ejercen so
bre la población, no solo no se detiene,
sino que, según los datos de Naciones Uni
das, en 2050, en ellas vivirá el 68% de la
población. Las predicciones de crecimien
to demográfico prevén que para ese año
2,500 millones de personas más vivirán en
entornos urbanos. En ellas vive ya hoy el
55% de la población mundial.

Estos dos fenómenos, unidos también al
continuo crecimiento del comercio mundial,
ha hecho que todos los países, sin excep
ción, vuelvan otra vez sus ojos hacia el ferro
carril. El ferrocarril que utiliza energía eléc
trica reduce emisiones y promueve muchos
Objetivos de Desarrollo Sostenible ¡ODS).
Si bien es cierto que todos los países

han vuelto su mirada de nuevo hacia el fe
rrocarril, la situación en la que se encuen
tran las diferentes zonas del mundo es muy
desigual. En Europa, donde ya existe una
red ferroviaria muy consolidada y que re

presenta el 23% de la red mundial, se si
gue avanzando en la construcción de in
fraestructuras de alta velocidad, se siguen
mejorando los estándares de seguridad,
siendo uno de los sectores en los que la di
gitalización está permitiendo avances im
portantes. Casi todos los países están to
mando medidas para desincentivar los
medios de transporte privado contaminan
tes. En Latinoamérica es distinto. Según la
Unión Internacional de Ferrocarriles (UIC),
de los 33 países (según su definición) so
lo 1 8 tienen algún tipo de operación ferro
viaria y de los que solo en 10 es relevan
te. No existe un sentido de red ferroviaria,
hay muchas líneas que están deteriora
das o fuera de uso y conviven hasta sie
te anchos diferentes de vía que, sumados
a otros problemas de orden técnico, a los
problemas administrativo y de frontera,
constituyen un fuerte impedimento para su
desarrollo. Además, el nivel de electrifica
ción de la infraestructura es muy bajo.
Dentro de la región, de acuerdo con

los datos del Observatorio Ferroviario pa
ra Latinoamérica de ALAF, México, Brasil
y Argentina, presentan una situación des
tacada frente a los demás países. Parti
cularmente México tiene 23,569 km de
vías de los que casi 3,500 están no ope
rativos, si bien está acometiendo importan
tes proyectos como el Tren Maya, iniciativa
de 10,000 millones de dólares, el tren in
terurbano que une ciudad de México con
Toluca, de 4,650 millones de dólares y la
rehabilitación del corredor ferroviario del
istmo de Tehuantepec, con una inversión
de 1,000 millones de dólares. En Brasil
se van sucediendo diferentes planes de in
fraestructuras y modernización de los servi
cios, muchos de ellos orientados a las mer
cancías. Según datos señalados por Rede
de Obras, hay alrededor de 77 nuevos
proyectos para los próximos años. De es
tos, 50 se encuentran en la fase de planifi
cación y desarrollo, mientras que 22 ya es
tán en construcción. Estas obras van desde

trenes de carga para abastecer los puertos

de varias ciudades del país hasta la crea
ción de nuevas líneas para el transporte de
personas. Las inversiones se estiman en al
rededor de 1 1,500 millones de dólares.
Desde 2012 se puso en marcha un plan
ambicioso de mejora y recuperación de
1 1,000 km de vías. Brasil tiene 20,000
km de vías con la mitad fuera de uso. En
Argentina hay 1 8,765 km de vías de los
que 1 1,271 son no operativos. El siguien
te país en km de red es Perú, pero a mu
cha distancia de los anteriores, con 1,940
km de vías.

En Estados Unidos, el transporte ferro
viario de mercancías ha venido teniendo

una mayor importancia relativa en com
paración con el transporte de pasajeros.
Sin embargo, incluso en este país que rin
de culto al automóvil, la sensibilidad de la
población americana ante el cambio cli
mático es también significativa. Según los
datos de AMTRAK, el 75% de los estadou
nidenses está de acuerdo en que debería
mos viajar más en el tren y en el transpor
te público para hacer frente al impacto del
transporte en el cambio climático. La ma
yoría de los estadounidenses, el 64% y el
65%, ven el transporte público y el ferro
carril de pasajeros favorablemente des
pués de la pandemia. Casi la mitad de to
dos los estadounidenses, el 47% y el 46%,
piensan que deberíamos invertir más en el

transporte público y en el ferrocarril de
pasajeros respectivamente. En la actua
lidad, Estados Unidos, tiene en marcha
dos grandes proyectos de alta veloci
dad. Uno en California, para conectar
las principales ciudades del estado des
de San Francisco hasta Los Ángeles y
San Diego; y otro, el tren de alta veloci
dad entre el norte de Texas y Houston.

El continente africano es el que po
siblemente ofrezca un panorama más
pobre. Salvo algunas líneas en el norte,
entre Rabat, Argel y Túnez; Egipto y so
bre todo en la República Sudafricana,
las condiciones de la infraestructura ha
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cen imposible la explotación ferroviaria,
además de que 16 países ni siquiera tie
nen ferrocarril. Ahora bien, para África,
la apuesta por el ferrocarril es estratégi
ca y crítica para revertir las condiciones
del continente. África produce gran can
tidad de minerales y commodities que
necesitan ser transportadas a sus puer
tos; las principales áreas urbanas están
densamente pobladas, hay muchos paí
ses sin salida al mary la contaminación
por tráfico rodado es muy alta. Hay que
decir, sin embargo, que diferentes ins
tituciones han formulado planes de ac
ción muy coincidentes, que suponen
una guía valiosa para seguir.
Por último, la región de AsiaPacífi

co, representa el 33% de la red ferro
viaria mundial. China con 146,000 km
de red (España tiene 15.500 Km) es la
primera red ferroviaria del mundo y con
un nivel muy alto de desarrollo y de tec
nología. India, con 126,366 km, es la
cuarta red más importante, después de
China, Estados Unidos y Rusia. Japón,
con 27,268 km de vías, mueve hasta
cuatro veces más pasajeros al año que
Alemania, y tiene el honor de haber si
do pionera en la alta velocidad. Final
mente, Australia tiene más de 33,000
km de red, con una red ferroviaria mo
derna y es de los países que más está
invirtiendo en ferrocarril en estos mo

mentos, con un presupuesto de 1 8,000
millones de dólares hasta el año 2027,

según datos proporcionados por Ma
fex. Dentro de sus inversiones, el metro
y la carga tienen un lugar destacado.

En definitiva, el ferrocarril vuelve a es
tar de moda. El crecimiento sostenible

e inclusivo, la conciencia por el clima,
la gestión inteligente de la movilidad en
las ciudades y entre las ciudades, todo
ello tiene en el ferrocarril una buena res

puesta. Pero el ferrocarril requiere gran
des inversiones, desarrollos y manteni
mientos que no todos los países están en
condiciones de afrontar. Este es el gran
reto y el dilema que se plantea.
*EI autor es chairman de IE Center for
Transport Economics & Infrastructure
Management.
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Cofepris: Estrategia
Nacional Digital

ienvenida la transformación digi
tal de trámites y servicios que iniB ció la Comisión Federal para la
Protección de Riesgos Sanitarios
(Cofepris).

Si bien es cierto que antes de la llamada
Estrategia Nacional Digital o DIGIPRIS ya
existían tramites electrónicos, el Comisiona
do Federal Alejandro Svarch tiene una estra
tegia estructurada y de largo plazo.
Por ahora se encuentran dígitalízadas

las prórrogas para los registros de medica
mento y dispositivo médicos, donde el acu
se electrónico es el documento legal que am
para la prórroga, lo anterior de conformidad
con la modificación al Reglamento de Insu
mos Médicos del 31 de mayo del 2021. Una
chulada.

En una segunda etapa, se espera incorpo
rar las modificaciones administrativas y técni
cas a los registros de medicamento y dispo
sitivo médico. En la tercera se incorporan los
registros sanitarios.
En esta primera etapa falta incorporar a

"todos los tramites autogestivos" o también
llamados avisos, en los que solo se entera
a la autoridad sin que ésta tenga que emi
tir de documento, más allá del comprobante
de ingreso, (avisos de funcionamiento, altas
de producto, cambios de responsable sanita
rio, entre otros).
En esta primera fase, desde luego tam

bién caben todos aquellos trámites que cuen

tan con la positiva ficta prórrogas modifica
ciones técnicas y administrativas.
Según las propias cifras emitidas por la

propia Cofepris, esta primera etapa ayuda
rá a regularizar 10,000 trámites, cantidad
que sabe a poco, considerando los mas de
100,000 tramites rezagados que detectó la
Auditoría Superior de la Federación en su úl
tima auditoría del desempeño.

Señor comisionado, son bienvenidos y re
conocidos todos los avances, sin embargo,
todavía falta mucho para terminar la prime
ra etapa y el tiempo de su gestión es finito.
En la tesitura del apremio falta incorporar

las prórrogas de los registros sanitarios de los
fertilizantes y plaguicidas, la autoridad tam
poco considera los trámites de las licencias
sanitarias y los certificados de buenas prácti
cas. Falta también precisión en las prórrogas
de los permisos de importación.
En la nueva realidad mundial y el near

shoring, la Cofepris es la llave para que las
empresas que quieren acercar sus cadenas
de suministro en el ramo de la industria sani

taria a los Estados Unidos puedan establecer
sus plantas de fabricación en México.
Querido lector, en esta nueva realidad

económica, mientras el México bronco se ali
menta de la polarización social, el mundo
entiende que México es el mejor lugar pa
ra invertir en los próximos 10 años. ¿Estare
mos a la altura de las circunstancias? Hasta

la próxima.
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MEXICO SA
México, sin soberanía alimentaria //
Neoliberales masacraron al campo #
Estómago nacional depende defuera
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA NOTICIA FACILMENTE puede
fecharse cualquier día del periodo
que abarca entre el 1Q de enero de
1994 y el 3 de octubre de 2022, pues
en materia de importación de granos

básicos ha sucedido lo mismo, de forma perma
nente y desde que México ingreso al Tratado de
Libre Comercio de América del Norte (TLCAN,
hoy TMEC). Desde entonces, el estómago de
los mexicanos pasó de depender del campo na
cional al de los mercados foráneos de alimentos,
fundamentalmente el estadunidense.

ASÍ LO PUBLICÓ ayer La Jornada: "el valor
de las adquisiciones de granos y oleaginosas de
México en el extranjero sigue batiendo marcas
históricas por los elevados precios internacio
nales, al registrar de enero a agosto de 2022 un
total de 11 mil 798 millones de dólares, el ma
yor monto para un mismo periodo, revelan da
tos oficiales. De acuerdo con el Grupo Consul
tor de Mercados Agrícolas (GCMA), con base en
registros del Servicio de Administración Tribu
taria (SAT), el gasto del país en productos bási
cos como maíz, frijol, trigo, soya, arroz y aceites,
entre otros, registran un incremento anual de
16 por ciento. No obstante, entre enero y agosto
de 2020, año en el que comenzó la pandemia de
covid19, México importó granos y oleaginosas
por 6 mil 155 millones de pesos, lo que significa
que el gasto se ha disparado 91 por ciento".

EL AÑO PASADO, detalla La Jornada, "el va
lor de las importaciones fue de 15 mil millones
de dólares, monto que según estimaciones del
Grupo Consultor de Mercados será superado al
cierre de 2022. Pronósticos del grupo privado
señalan que en los primeros ocho meses de
este año el volumen de las compras de maíz fue
de 11.4 millones de toneladas, lo que implicó
una disminución anual de 4.2 por ciento. No

obstante, en lo que se refiere a valor, se registró
un incremento anual de 7.9 por ciento. El maíz
es el principal producto agroalimentario que
importa México, sobre todo amarillo, que es el
utilizado como alimento de animales. El valor
de las adquisiciones de granos y oleaginosas
de México en el extranjero continúa batiendo
marcas históricas por los elevados precios inter
nacionales al registrar entre enero y agosto de
2022 un total de 11 mil 798 millones de dólares,
el mayor monto para un mismo periodo, revelan
datos oficiales".

PUES BIEN, ANO tras año, desde la entrada
en vigor del TLCAN, México ha incrementado
el gasto en importación de alimentos básicos,
de tal suerte que no extraña que la FAO lo ca
talogue entre las naciones importadoras netas,
por mucho que en algunos sectores se presuma,
vanamente, que sucede lo contrario, pues nues
tro país "es un gran exportador de alimentos".
El problema es que atribuyen tal condición a las
ventas foráneas de cerveza, tequila, aguacate y
jitomate, principalmente.

TODO COMENZÓ, POR tratar de ubicarlo en
el tiempo, con la apertura total en 1994 y el re
forzamiento de esa tendencia a partir de 2008,
cuando entró en vigor el capítulo agropecuario
del propio TLCAN. Como se ha comentado en
este espacio, a partir del 1Q de enero del primer
año citado la dependencia alimentaria del país
tiene una sostenida y peligrosa alza que lo ha
llevado a multiplicar por 15 el gasto en importa
ción de esos básicos, de tal suerte que a estas al
turas, al menos 50 por ciento de los pocos o mu
chos alimentos que los mexicanos consumen
proviene de terceros países, sobre todo de Es
tados Unidos. Y si las cosas siguen así, en unos
cuantos años esa proporción podría crecer a 80
por ciento, según las estimaciones de la FAO.

Fecha: 03/10/2022

Página: 23

Area cm2: 392

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 35,628

Página 3 de 8



EN 1994, PRIMER año del TLCAN, México
importó alimentos por alrededor de mil 800
millones de dólares (la estadística es del Inegi),
cuando hasta 1993 fue autosuficiente en este
renglón. En los primeros ocho meses de 2022 el
monto se aproximó a 12 mil millones, con ganas
de superar 15 mil al cierre del año. Son cantida
des espeluznantes, pero hay que recordar que
en el último año de Felipe Calderón, México im
portó alimentos por más de 27 mil millones, 15
veces más que en el primer año del tratado.

EL RÉGIMEN NEOLIBERAL masacró al
campo mexicano, porque, decía, para qué pro
ducir adentro si todo se puede importar. La mi
seria de los campesinos se profundizó a grado
sumo (los apoyos oficiales se concentraron en
las empresas agroindustriales, propiedad de los
amigos del gobierno) y la soberanía alimentaria
del país se fue al caño, y recuperar la autosufi
ciencia costará algún tiempo.

Las rebanadas del pastel

TODO APUNTA A que en Brasil habrá segun
da vuelta, pero Jair Bolsonaro foipara o merda.

cfvmexico_sa@hotmail.com

EL maíz es eL principal producto agroalimen
tario que importa México, sobre todo el amarillo, que es utilizado como alimento para animales.

Foto Ap
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
Oferta y demanda total (primer semestre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

OFERTA Y DEMANDA ascendieron en
el primer semestre del año a 41 billones
229 mil 492 millones de pesos en cifra

anualizada, monto 3.9% superior al de 2021
(Gráfico 1) . A precios constantes (sin inflación),
este total ya superó al de 2019.

EN LA OFERTA, este crecimiento (3.9%) se dio
principalmente por el fuerte aumento de las im
portaciones 9.3%, mientras que la oferta interna
(PIB) sólo creció 1.9%. Con ello, las importacio
nes pasaron de representar 28.3% de la oferta en
2021 a 31 en 2022, mientras que el PIB bajó de
71.7 a 69%. A precios constantes, este PIB aun se
encuentra ligeramente abajo del de 2018.

DE LA DEMANDA, el consumo creció 5.8%, la
inversión fija 6.3%, y las exportaciones (deman
da externa, lamas dinámica) 9.7%.

DEL CONSUMO TOTAL, el privado creció 6.8%

en el semestre y el gubernamental 0.2% (Gráfi
co 2). El consumo privado de bienes y servicios
nacionales creció 6.7%, mientras el de impor
tados creció 17.3%. Las compras de mexicanos
en el exterior superaron en 443 mil millones a
las realizadas por extranjeros en México, casi el
doble de una año atrás. A precios constantes, el
consumo ya superó al de 2019 (Gráfico 3).

LA INVERSIÓN FIJA sigue su lenta recupera
ción, creció 6.3%, y es apenas de 20.4% del PIB
(Gráfico 4), debiendo ser al menos de 33%, pero
el sector privado no invierte productivamente su
enorme excedente, y el público no capta lo debido
y no tiene recursos para invertir más.

DE SUS COMPONENTES, la inversión en cons
trucción apenas creció 2.2% y la inversión en
maquinaria y equipo para la producción 11.6%.
En pesos constantes, la inversión total (3.346
b) (Gráfico 5) se ubica en niveles cercanos a la
de 2012 (3.481 b); la privada (2.928 b) apenas se
acerca al nivel de 2015 (2.985 b), y la pública (418
mil m) está abajo de la de 2002 (461 mil m).
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DINERO
Lula va a segunda vuelta // Superó una

crisis hipertensiva // Suben intereses;

circulan 28 millones de tarjetas
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LAS LUCES DE alarma del mundo

político y económico de Brasil se
encendieron el 28 de enero del año
2010. El presidente Lula da Silva
fue hospitalizado de emergencia

para ser atendido de una grave crisis
hipertensiva.

HABÍA TENIDO QUE abandonar el avión
que lo llevaría al Foro Económico Mundial de
Davos. La "mafia del poder" local probable
mente se entusiasmó con la idea de que no
sobreviviría.

LULA HABÍA ASISTIDO la noche anterior
a una cena ofrecida por el gobernador del es
tado de Pernambuco, Eduardo Campos, y se
había visto "cansado e indispuesto". Insistía
en hacer el viaje a Davos, donde recibiría la
distinción de Estadista Global. Alguna oca
sión el presidente Obama comentó que era el
mandatario más popular del planeta.

SE IMPUSIERON LOS médicos y fue inter
nado en el Real Hospital Portugués de Recife.
Al día siguiente salió por su propio pie y fue
a descansar a su casa por recomendación
de su médico Cleber Ferreira. El obrero me
talúrgico terminó su segundo periodo en la
presidencia.

LUEGO FUE PERSEGUIDO y encarcela
do dos años por cargos que tenían tinte de
venganza política. El juicio fue anulado. Se
lanzó nuevamente por la presidencia y ayer
derrotó al candidato populista de derecha Jair
Bolsonaro, pero no con los suficientes votos y
habrá una segunda vuelta. ¿Y la hipertensión
arterial? Dicen los médicos que no se cura, se
trata y no es mortal.

Padecen hipertensión
49 por ciento de adultos
CADA DIA 17 de mayo se conmemora el Día
Mundial de la Hipertensión, una iniciativa
de la Organización Mundial de la Salud. En
México, reporta, 49 por ciento de la población
adulta padece la enfermedad y 77 por ciento
lo ignora.

UN "REFRITO" QUE apareció en algunos
medios recordó que López Obrador es uno de
ellos. Está bajo control médico, aunque suele
brincarse las reglas (escóndale los dulces,
Lauritá).

ES BUENA OCASIÓN para sugerirle al direc
tor general del IMSS, Zoé Robledo, una cam
paña como la que está llevando a cabo para
prevenir la diabetes.

LE FALTAN A Andrés Manuel dos años para
terminar su periodo de gobierno. Un 30 de
septiembre como este que acaba de pasar,
pero de 2024, dejará Palacio Nacional y el día
1Q de octubre las riendas estarán en otras mo
renas manos.

"TIENEN RAZÓN MIS adversarios, tengo
bastantes achaques y además estoy chochean
do, pero con lo que me queda de fuerza vamos
a terminar la transformación de México", dijo
Andrés Manuel ayer en Oaxaca.

LAS LUCES DE alarma del mundo

político y económico de Brasil se
encendieron el 28 de enero del año
2010. El presidente Lula da Silva
fue hospitalizado de emergencia

para ser atendido de una grave crisis
hipertensiva.

HABÍA TENIDO QUE abandonar el avión
que lo llevaría al Foro Económico Mundial de
Davos. La "mafia del poder" local probable
mente se entusiasmó con la idea de que no
sobreviviría.

LULA HABÍA ASISTIDO la noche anterior
a una cena ofrecida por el gobernador del es
tado de Pernambuco, Eduardo Campos, y se
había visto "cansado e indispuesto". Insistía
en hacer el viaje a Davos, donde recibiría la
distinción de Estadista Global. Alguna oca
sión el presidente Obama comentó que era el
mandatario más popular del planeta.

SE IMPUSIERON LOS médicos y fue inter
nado en el Real Hospital Portugués de Recife.
Al día siguiente salió por su propio pie y fue
a descansar a su casa por recomendación
de su médico Cleber Ferreira. El obrero me

talúrgico terminó su segundo periodo en la
presidencia.

LUEGO FUE PERSEGUIDO y encarcela
do dos años por cargos que tenían tinte de
venganza política. El juicio fue anulado. Se
lanzó nuevamente por la presidencia y ayer
derrotó al candidato populista de derecha Jair
Bolsonaro, pero no con los suficientes votos y
habrá una segunda vuelta. ¿Y la hipertensión
arterial? Dicen los médicos que no se cura, se
trata y no es mortal.

Padecen hipertensión
49 por ciento de adultos
CADA DIA 17 de mayo se conmemora el Día
Mundial de la Hipertensión, una iniciativa
de la Organización Mundial de la Salud. En
México, reporta, 49 por ciento de la población
adulta padece la enfermedad y 77 por ciento
lo ignora.

UN "REFRITO" QUE apareció en algunos
medios recordó que López Obrador es uno de
ellos. Está bajo control médico, aunque suele
brincarse las reglas (escóndale los dulces,
Lauritá).

ES BUENA OCASIÓN para sugerirle al direc
tor general del IMSS, Zoé Robledo, una cam
paña como la que está llevando a cabo para
prevenir la diabetes.

LE FALTAN A Andrés Manuel dos años para
terminar su periodo de gobierno. Un 30 de
septiembre como este que acaba de pasar,
pero de 2024, dejará Palacio Nacional y el día
1Q de octubre las riendas estarán en otras mo
renas manos.

"TIENEN RAZÓN MIS adversarios, tengo
bastantes achaques y además estoy chochean
do, pero con lo que me queda de fuerza vamos
a terminar la transformación de México", dijo
Andrés Manuel ayer en Oaxaca.

Otro aumento

EL BANCO DE México sigue tenazmente
persiguiendo el objetivo de detener y bajar la
inflación, con el recurso que dictan los libros
de economía ortodoxos: subir las tasas de
interés. Y fue lo que hizo la Junta de Gobierno
el pasado jueves: aumentó la tasa líder de 8.50
a 9.25 por ciento.

HAY UN EFECTO doloroso en los intereses
que pagamos por el uso de tarjetas de crédito;
volvieron los CAT el costo anual total de
100 por ciento más IVA.

SEGÚN EL SISTEMA de información
económica del propio banco central, las ins
tituciones financieras habían emitido hasta
principios de este año 28 millones de plásti
cos. Visa tiene el mayor número, 16 millones;
le sigue MasterCard, con 11 millones (son
cifras redondeadas). Aunque han liberado 28
millones, sólo 18 millones tienen movimiento.

Fecha: 03/10/2022

Página: 6

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,976

Página 7 de 8



Operación Salvar al Mundo

Campaña Mundial de Vacunación*
Países Dosis Una Esquema Dosis de
y regiones administradas dosis completo refuerzo
 (%) (%) (%)
China 3,452,957,751 92 89,8
india 2,170,901,372 74 68.7 14.2
Estados Unidos 612,825,646 79 67.0 32.5
Brasil 479,103,959 88 81.3 55.9
indonesia 437,022,061 75 63.1 22.9
Japón 321,716,025 83 81.7 91.2
Bangladesh 298,376,565 60 73.9 27.4
Pakistán 295,464,617 67 63.1 20.7
Vietnam 258,223,943 92 85.9 69.9
México 209,673,612 76 62.6 44.6
Alemania 185,226,682 78 76.3 71.3
Rusia 176,836,345 58 52.5 12.2
Filipinas 163,734,141 71 66.7 16.6
Irán 154,329,909 77 69.4 36.4
Francia 153,044,712 84 81.5 66.4
Total Global 12,749,150,878

Fuente: Our World Data, Bloomberg y otras.
"Los porcentajes se refieren a la población total
de los países.

Otro aumento

EL BANCO DE México sigue tenazmente
persiguiendo el objetivo de detener y bajar la
inflación, con el recurso que dictan los libros
de economía ortodoxos: subir las tasas de
interés. Y fue lo que hizo la Junta de Gobierno
el pasado jueves: aumentó la tasa líder de 8.50
a 9.25 por ciento.

HAY UN EFECTO doloroso en los intereses
que pagamos por el uso de tarjetas de crédito;
volvieron los CAT el costo anual total de
100 por ciento más IVA.

SEGÚN EL SISTEMA de información
económica del propio banco central, las ins
tituciones financieras habían emitido hasta
principios de este año 28 millones de plásti
cos. Visa tiene el mayor número, 16 millones;
le sigue MasterCard, con 11 millones (son
cifras redondeadas). Aunque han liberado 28
millones, sólo 18 millones tienen movimiento.
Algunas personas poseen dos o tres, pero sólo
utilizan una.

LOS CLIENTES DEBEN estar muy alertas
sobre los aumentos de las tasas de interés. La
mayoría de los consumidores no tienen tarje
ta de crédito, hacen sus compras al contado
o de fiado. Reciben en directo el golpe de la
carestía, pero no pagan intereses.

ESTE DÍA EL presidente López Obrador
anunciará un plan reloaded para contener la
inflación en los alimentos.

Twitterati

"HACE CUATRO AÑOS la Policía Federal lo
llevó para una prisión injusta. Hoy la Policía
Federal lo escoltó para votar y volver a ser el
presidente de Brasil". Janja Silva, compañera
de Lula, hablando camino a votar.

André Vieira @AndreteleSUR

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Fue en octubre de 2021 cuando se le cuestionó al Presidente

Andrés Manuel López Obrador sobre el asunto y dijo, no,
México no entrará en esos activos, y textualmente comentó
"pensamos que debemos de mantener ortodoxia en el mane
jo de las finanzas". Pero después, el pasado 29 de diciembre de
2021, se dijo que "Banxico preparaba una Moneda Digital del
Banco Central (MDBC o CBCD, por sus siglas en inglés) hacia
2024, por considerar importantes estas tecnologías en la in
clusión financiera". Se dijo que el Banco de México (Banxico)
quería que en 2024 ya se tuviera una moneda digital propia en
circulación, y más por el deseo del sistema financiero nacional
de avanzar en el tema de la inclusión financiera. Lo que se de
seaba era consolidar un uso de moneda digital o Central Bank
Digital Currencies (CBDC) como bancos centrales en el mundo
lo están haciendo.
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Y también se destacaron las declaraciones

del subgobernador del Banco de México, Jo
nathan Heath, que había dicho que ya hasta
se tenía un cronograma para el lanzamiento.

Hoy la que ha puesto un alto a esta aspira
ción es Galia Borja, subgobernadora del Banco
de México, que en su participación en un even
to de la Asociación Mexicana de Entidades

Financieras Especializadas (AMFE) descartó
definitivamente el desarrollo de una moneda

virtual mexicana, incluso que esto sea una rea
lidad en2024, "no es un compromiso del Banco
de México, la fecha fue del Gobierno federal

Pero en todo esto habrá que darle la razón
a Borja que asegura que los activos virtuales
como las criptomonedas aún son "ineficientes"
que absolutamente para nada pueden ser con
sideradas como una reserva de valor del Banco

de México. Su alta volatilidad y las regulacio
nes son lo que seguirá demorando que esto
será una realidad en nuestro país.

El tema de fondo y por el qué había con
fianza es que en el asunto de las monedas digi
tales el respaldo lo dan justamente los bancos
centrales con la promesa de mínima volatili
dad, y hoy se señala que las criptomonedas
las emiten entidades privadas y el riesgo por
supuesto es mayor. México va tarde en este
análisis, en este proceso, y a nadie conviene
esta comunicación de confrontación, en el
que nuestro país ya debería de ir muy avan
zado, y mucho más para emitir palabras que
generen suspicacias, y un tema incluso que ya
representa una gran importancia para miles de
mexicanos, en donde ya tienen invertidos mi
llones de pesos. El Fondo Monetario Interna
cional (FMI) ya compartió un documento con
sus miembros, en donde les detalla el camino
a seguir, y lo importante que representaría
para sus economías tener esto cuanto antes.

Presidente plastiquero. Los Industriales
de Bolsas Plásticas de México (Inboplast),
representan poco más del 60% de la produc
ción de bolsas de uso comercial, y hoy esta
asociación tiene nuevo presidente para el pe
riodo 20222024. Edgar Tinoco Gutiérrez es
personaje que conoce bien este sector, por lo
que sus metas en su gestión serán entre otras,

las relacionadas a los procesos de recolección,
producción y educación de las bolsas de este
material, además de orientar al consumidor
sobre el uso de los plásticos específicamente
de las películas plásticas, así como la corres
ponsabilidad compartida para el manejo y su
reincorporación.

Premio Vitivinícola. Monte Xanic, que
tiene a Hans Joseph Backhoff conduciendo la
herencia familiar, está nominada para ganar el
"New World Winery of the Year", o lo que es
lo mismo Bodega del Año del Nuevo Mundo,

en la vigésimo tercera edición de los Wine Star
Awards que reconoce a empresarios y compa
ñías que contribuyen al mundo del vino.

La originaria del Valle de Guadalupe en
Baja California ha sido premiada en innume
rables ocasiones, así que éste sería desde ya un
reconocimiento al gran trabajo que realiza. Por
ahí veremos también a Vinos Montes, de Chile;
Reyneke Wines, de Sudáfrica; Two Paddoclcs,
de Nueva Zelanda; y Bodega Zuccardi Valle de
Uco, de Argentina.

Euro Oxxo. Es inminente la expansión de
Oxxo en Europa. Fomento Económico Mexi
cano (FEMSA), dueña de estas tiendas de con
veniencia, tiene ya en su portafolio el 96.87%
de las acciones de la cadena de tienda de con

veniencia Valora, que tiene presencia en Suiza,
Alemania y otros países del continente. No hace
mucho le adelantamos que confirmaba su ex
pansión en el viejo continente por lo que avan
za sin que absolutamente nada se lo impida.
Valora tiene seis marcas de tiendas, entre ellas,
Kiosk, Avec, U Store, Service Store, Press Books
y Cigo. Así que se estima que el anuncio defini
tivo de los resultados se den el 5 de octubre y la
liquidación de la oferta sea el 7 de octubre.

Voz en off. Alian Navarrete fue designado ge
neral manager en The Walt Disney Company
México. La confianza en él es por su trayecto
ria en el mundo del entretenimiento y medios,
su pasión por la industria, su experiencia en
estrategias de ventas, marketing y distribu
ción, y por su desarrollo de diversos equipos
internacionales...
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En los próximos días, RIU, que encabezan los hermanos
Carmen y Luis Riu, pondrá en marcha el hotel número

21 que la cadena tiene en México: se trata del RIU Latino en
Costa Mujeres, la nueva área de crecimiento al norte de la
Riviera Maya; y para finales de noviembre próximo abrirá
el RIU Palace Kukulkán en Cancún, con lo que la compañía
refrenda a lo grande la confianza que tiene en nuestro país,
en la riqueza natural, así como en la calidad y calidez de los
que trabajan en el sector de la hospitalidad.
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Si alguien intentó descalificar el mo
delo all inclusive, se equivocó de cabo a
rabo: México es, fuera de España, el país
más importante para la cadena dirigida
por Joan Trian Riu de las 19 naciones en
las que tiene presencia. Vaya, en 2021 se
hospedaron en RIU México 1.6 millones
de personas, muy por encima de los 922,
200 huéspedes registrados en el 2020 (el
difícil año de la pandemia) pero también
superando y los 1.5 millones de personas
alojadas en 2019.

Al superar sus números preCovid, la
compañía recuperó consistentemente
sus ingresos al sumar 551 millones de dó
lares; es decir, 69% arriba de lo obtenido
en 2020 y ya cercano a los 683 millones
de dólares registrados en 2019. Ello, en
paralelo se refleja en los esfuerzos de re

novación y construcción de hoteles: con
las dos nuevas unidades que abrirán próxi
mamente en Quintana Roo, su inversión
en capital efectuada en los últimos 5 años
suma 772 millones de dólares.

Y vaya, en lo que a derrama fiscal, RIU
ha aportado impuestos por 304 millo
nes de dólares entre 2010 y 2021. A ello
hay que agregar que, dada su presencia
en 5 entidades federativas, la compra
de insumos a proveedores nacionales
(que representa 90% de sus compras),
RIU generó derrama económica de unos
784 millones de dólares en ese lapso; y
considerando que ocupó a 8,553 perso
nas, la firma es un factor vigorizante de
la economía regional y nacional al ser la
segunda cadena hotelera más importan
te en México.

En regla. Los Filosos de Doneraki. A
la mano de quien esto escribe está el
documento emitido por Seduvi de la
CDMX que certificó el 18 de febrero de
este año (con el folio DG0U/0287/2022)
que acredita el uso de suelo por derechos
adquiridos desde 1997 donde se ubica
tacos Doneraki en la céntrica colonia

Escandón de la CDMX y firmado por
el director general de ordenamiento ur
bano Inti Muñoz Santini. En otras pala
bras, la inspección a modo que se envió
al negocio propiedad de Daniel Tabe fue
una "inspección a modo" que derivó en el

arrebato cuchillero del empresario contra
un inspector que sólo cumplía órdenes.
Como se ha anotado aquí, las disculpas
no son suficientes por las amenazas pro
feridas contra un empleado del gobierno;
pero también se debe indagar a quienes
ordenaron una inspección sin sustento. Y
de pasadita, una disculpa pública de Ana
García Vilchiz, que aseguró que en Done
raki "están metidos" todos los miembros

de la familia Tabe, incluyendo al alcalde
de la Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe: el
acta pública hecha por el Notario 89 Ge
rardo Correa Etchegaray muestra que el
hoy alcalde donó el 20% de sus acciones
del negocio a su padre, mientras que su
hermano Aldo donó en favor de su madre

Rosa Evangelina Echartea.
Al vino vino, y a los tacos, tacos.

Nueva alianza de Universidad de la

Libertad. En la construcción de modelo

educativo de excelencia Ricardo Salinas

Pliego dio otro paso esencial: la Universi
dad de la Libertad celebró un convenio de

intercambio con la prestigiada Southwes
tern University, que lidera Laura Skandera
Trombey. Mediante esta alianza el Grupo
Salinas reconoce el esfuerzo, talento y lo
gros de estudiantes de preparatoria de sus
Planteles Azteca y Humanitree (que con
duce María Laura Medina de Salinas) con
becas para que cursen sus estudios profe
sionales en una de las mejores universida
des de Estados Unidos. La alianza contem

pla también un programa de intercambios
y prácticas profesionales en las empresas
del corporativo mexicano que fortalezcan
sus habilidades y conocimientos.

Monreal en el IMEF. Pues generó muy
buena impresión Ricardo Monreal en la se
sión con Grupo IMEF CDMX, en el Club de
Industriales: en su conversación "México y
sus retos" expuso con claridad sus puntos
de vista sobre economía, seguridad y suce
sión presidencial en la que reiteró sus as
piraciones de ser candidato en 2024. Ante
los ejecutivos se manifestó seguidor de la
izquierda social europea no de la izquier
da beligerante latinoamericana... y percibe
que la economía mexicana tardará una dé
cada en recuperar los niveles de 2018.
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¿QUÉ HA FALLADO?
PORARTURODAMMARNAL

Si el esquema es el de metas de in
flación, como lo es en México, la

herramienta de política monetaria es
la tasa de interés de referencia, que
en México es la Tasa de Interés Inter

bancaria, TU, y ésta es la receta: si au
menta la inflación hay que aumentar
la tasa. Se supone que aumentando la
tasa baja la inflación. Se supone.

Entre abril de 2020 y agosto de 2022 la inflación
pasó de 2.15 a 8.70 por ciento, repunte de 6.55 puntos
porcentuales, equivalente al 304.65 por ciento, tenién
dose ya el mayor repunte inflacionario en lo que va del
siglo, con las consecuencias éticas, relacionadas con la
justicia, que ello implica.

¿A qué me refiero con las consecuencias éticas, rela
cionadas con la justicia, de la inflación? Ésta consiste en
la pérdida del poder adquisitivo del dinero y, por lo tanto,
del trabajo. Si el trabajo se paga con dinero, y éste pierde
poder adquisitivo (por lo que, todo lo demás constante,
se necesita más dinero para comprar la misma cantidad
de los mismos bienes y servicios), lo que también pier
de poder adquisitivo es el trabajo (por lo que, todo lo
demás constante, se necesita trabajar más para comprar
la misma cantidad de los mismos bienes y servicios), y
si el derecho al producto íntegro del trabajo implica el
derecho al poder adquisitivo íntegro del mismo, y por lo
tanto al poder adquisitivo íntegro del dinero, la inflación
viola ese derecho, siendo una injusticia. No debemos
olvidar el aspecto ético de la inflación, la violación del

derecho de propiedad privada que la misma ocasiona.
¿Qué tan eficaz ha resultado la receta de política mo

netaria para frenar y revertir el repunte inflacionario y
para ubicar a la inflación dentro de los límites de la meta,
entre dos y cuatro por ciento? Veamos los datos.

Entre el 24 de junio de 2021, fecha en la cual inicia
ron los aumentos, y el pasado 29 de septiembre, fecha
del más reciente, tuvieron lugar once incrementos en la
TU, cuatro de 0.25 puntos porcentual es, cuatro de 0.50, y
tres de 0.75, pasando de 4.00 a 9.25 por ciento, aumento
de 5.25 puntos porcentuales, equivalente al 131.25 por
ciento. ¿Qué pasó, durante ese lapso de tiempo, con la
inflación?

En junio de 2021 la inflación anual (comparando el
Indice Nacional de Precios al Consumidor de junio de
ese año con el de junio del año anterior), fue 5.88 por
ciento, ya por arriba de la máxima inflación aceptable,
4.00 por ciento, según la meta establecida por el Banco
de México. Durante la primera quincena de septiembre
la inflación anual fue 8.76 por ciento. Entre junio de 2021
y septiembre de 2022 la TU aumentó de 4.00 a 8.50, y,
en contra de lo que se supone debió pasar, la inflación
repuntó de 5.44 a 8.76 por ciento. ¿Qué falló? ¿La medici
na? ¿La dosis? ¿El momento de aplicarla? (Aquí parte de
la respuesta: https://cisle.org.mx/tiieficaz2/).

El pasado 29 de septiembre la TU volvió a aumentar,
de 8.50 a 9.25 por ciento, aumento que, si ha de tener
efecto sobre la inflación, frenando en primer lugar su re
punte, lo tendrá a partir de octubre, por lo que será hasta
el 9 de noviembre, cuando el INEGI publique la inflación
para octubre, cuando sepamos si lo tuvo o no.

Hasta septiembre los aumentos en la TU, si el obje
tivo era frenar y revertir el repunte inflacionario, resul
taron ineficaces. ¿Qué falló: la medicina, la dosis, el mo
mento de aplicarla?
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IN
VER
SIONES

REUNIÓN EMPRESARIAL
De la Mora busca más
inversiones coreanas

La subsecretaría de Comer
cio Exterior, Luz María de la
Mora, se reunió con repre
sentantes de empresas como
Samsung, LG y Hyosung, en
tre otras, durante una cum
bre de negocios organiza
da en la nación asiática. Es
to con el objetivo de tender
puentes y lograr más inver
siones de esas compañías en
suelo mexicano.

FIRMA RRITANICA

Enclava se expande
en América Latina

Endava, empresa británica de
desarrollo de softwarededica
daalaconsultoríade transfor

mación digital, avanza con su
estrategia de crecimiento en
América Latina John E. Cot
terell, CEO de la firma, indicó
en conferencia que están am
pliando su equipo en la región
con fuertes contrataciones en

México y recientemente abrie
ron oficina en Cali, Colombia

RIODIVERSIDAD

Mercado Libre apoya
a Oaxaca y Chiapas
En asociación con las fundacio

nes Avina y Giral, Mercado Li

bre, que preside Marcos Gal
perin, promoverá productos
de labiodiversidad mexicana a

través de la campaña "Biomas
de Latinoamérica a un clic". Se
trata de cerca de 4 mil 500 ar
tículos sostenibles realizados
por productores del Bosque
Templado de Oaxacay Chiapas.

TELECOMUNICACIONES

0\io refuerza equipo
directivo en México

La plataforma de servicios
de telecomunicaciones Oxio
nombró a Iván Betancourt
director de Marketing y a
Héctor Herrera de Operacio
nes de Venta para México con
la idea de fortalecer su equi
po y elevar su presencia en el
país. La firma recaudó 40 mi
llones de dólares en capital.
NEGOCIO EN MÉXICO
Celebra los 50 años

de Bodegas Domecq
Bodegas Domecq celebró los
50 años que tiene en México
al resaltar que su negocio en el
país creció 42 por ciento des
de que fue adquirido en 2016
por González Byass y Grupo
Emperador. Recién plantaron
un viñedo nuevo de 20 hectá
reas en el Valle Ojos Negros y
compraron nuevos tanques
de almacenamiento.
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La obsoleta
tecnología de Sedeña

Por lo visto a la Secretaría de la
Defensa Nacional no le alcanzó
el tiempo para actualizar su in

fraestructura tecnológica obsoleta en los cen
tros de datos y de fusión de inteligencia, que
ya representaba "un riesgo importante para
la seguridad de la información" y vulnerabili
dades "a virus informáticos y ataques ciberné
ticos". La semana pasada se conoció el hackeo
de información crítica a esa dependencia.
Sedeña presentó a la Secretaría de Hacien

da y Crédito Público la solicitud 66417 del
proyecto de inversión de actualización tecno
lógica por 46 millones 521 mil 92 pesos para
empezar su ejecución en agosto y terminarla
en diciembre de este año; la petición directa
fuehechaporlaj efatura del Estado Mayor de
la Defensa Nacional. Allí se reconoció que "el
ciento por ciento" de su infraestructura "se
encuentra obsoleta", y que la información de
inteligencia para la seguridad nacional "se ve
comprometida" por los daños físicos en los
sistemas de almacenamiento.

El documento destacó que las terminales
de consulta del Centro de Fusión de Inteli
gencia y los organismos del Sistema de Inte
ligencia Militar distribuidos en el país "cuen
tan con equipos de cómputo con procesa
dor core 2 y RAM de 4 GB con S.O. Windows
7, descontinuado por la empresa Microsoft
desde el 14 de enero de 2020, lo que represen
ta un riesgo importante para la seguridad de

la información, debido a que es vulnerable a
virus informáticos y ataques cibernéticos".
Explicó que en el centro de datos se con

centra, almacenay distribuye la información
de inteligencia, y que en el centro de fusión se
analiza la información y se coordinan las acti
vidades de los organismos de inteligencia. La

infraestructura tecnológica en esos centros
fue instalada en el año 2009 y "superó cuatro
veces su tiempo de vida útil", por lo que con
mayor frecuencia hay "fallas que han provo
cado pérdidas de información".
La tecnología obsoleta redujo la capaci

dad de procesar productos, "lo que afecta la
eficiencia en la planeación y ejecución de las
actividades militares para la defensay segu
ridad nacional, de apoyo alaseguridadpúbli
ca, el auxilio de las personas y sus bienes, las
acciones cívicas y obras sociales, el cumpli
miento de los objetivos prioritarios en bene
ficio del país".
En el sistema de inteligencia militar se

realizan "perfiles" con "información espe
cífica sobre determinada persona de inte
rés, recabada por medio de fuentes abiertas;
fichas de información relacionadas con una

organización delictiva, recabadas por medio
de fuentes abiertas; red de vínculos con in
formación que se presenta en forma de dia
grama esquemático, indicando la relación de
organizaciones y personas de interés", y un
"panorama con información sobre el acon
tecer económico, político y social de una
región determinada, elaborado a partir de
fuentes abiertas", entre otros.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio Brito A.
juliobrito@cronica.com.mx

Estancamiento con inflación:
VALMEX

Víctor Ceja, Economista en Jefe de VALMEX señaló que la
decisión del Banco de México, que lleva Victoria Rodrí
guez de incrementar en 75 puntos base la tasas de inte
rés y quedar en 9.25% se tomó considerando un entorno
de desaceleración económica global, pero con inflación

al alza y expectativas de un apretamiento monetario acelerado y ni
veles de tasas de interés elevadas por un periodo prolongado. Se le da
importancia particular a la reciente decisión de la Reserva Federal de
Estados Unidos al elevar su tasa en 75 puntos base, con expectativas
de futuros incrementos, pero también a los ajustes al alza en sus tasas
de referencia realizados por un amplio número de bancos centrales.

La Junta prevé también des
aceleración en la economía mexi Controlar precios
cana, pero con mayor inflación. llevará más tiempo
Reconoce que los choques infla
cionarios, derivados de la pandemia y del conflicto bélico entre Ru
sia y Ucrania, han sido de una magnitud mayor a la anticipada y la
perspectiva es que tomen más tiempo en desvanecerse. "Preocupa el
aumento en las expectativas de inflación de corto y mediano plazos.1'

Luego de que en la propuesta de presupuesto la SHCP asegurara
un control de la inflación en 3 por ciento en 2023, Banxico espera
que la meta se alcance hasta el tercer trimestre de 2024, con un ba
lance de riesgos con un considerable al alza. Considerando los nuevos
pronósticos del banco central, que prevén inflación elevada al menos
hasta 2024, el aumento de las expectativas de inflación en México y
la trayectoria prevista en la tasa de fondos federales, estimamos que
la tasa de fondeo concluirá este año en 10.50%, sin ser todavía la ta
sa terminal, la cual podría ubicarse en 11%.
ACUERDO

Ricardo Salinas Pliego, celebró la firma de un convenio de intercam

bio con la prestigiosa Universidad Southwestern de Texas, EEUU. El
evento estuvo encabezado por el propio Salinas Pliego, Presidente de
Grupo Salinas; María Laura Medina de Salinas, Presidenta de Huma
nitree y Laura Skandera Trombey, Presidenta de Southwestern Uni
versity. Con la firma de dicho con
venio los alumnos de los planteles Azteca, Salinas,
Azteca y Humanitree, de Grupo Crcdítea Airbnb
Salinas, podrán acceder a becas
e intercambios para enriquecer su aprendizaje, favorecer su desarro
llo académico e impulsar su talento en entornos productivos y vida
profesional. El convenio además contempla el intercambio del perso
nal académico y la posibilidad de ejercer prácticas profesionales en el
conglomerado de empresas del Grupo Salinas.

FESTEJO

Con motivo de su sexto aniversario Creditea México, que lleva Ignacio
de Luna llevó a cabo el panel titulado "Seguridad Financiera: Retos y
avances en la digitalización", en donde expertos coincidieron que se
han desarrollado nuevas herramientas tecnológicas que incrementan
la seguridad. "Hoy, creemos también que la educación financiera será
una pieza fundamental en el crecimiento del sector".

RESULTADOS

Interesante los resultados que dio a conocer Airbnb, que dirige Angel
Terral en nuestro país, del estudio realizado por Oxford Economics
sobre el impacto económico de los usuarios de esta plataforma en la
región. Esta investigación señala que los usuarios de la app de hos
pedaje gastaron alrededor de 94 mil millones de pesos en negocios
locales en México durante 2021, equivalente al 3.1% de la actividad
turística directa total del país en ese año»

Fecha: 03/10/2022

Página: 12

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito A.

Costo: 24,800



Senado busca regular horarios de choferes
del transporte y por cambio a Ley del Trabajo
Como un engrane nodal en el repunte de la
inseguridad, considere el robo al transporte
de carga en carreteras cuyos índices otra vez
se han disparado.

Canacar que preside losé Ramón Medrano
calcula un promedio de 1,050 robos al mes con
mayor incidencia en algunas rutas, horarios y
ciertas mercancías.

Todavía en 2021 se había logrado una ten
dencia a la baj a, que ya se revirtió. Y es que en
el sexenio de Andrés Manuel López Obrador,
se ha roto la coordinación entre las instancias

de gobierno.
En la administración pasada Canacar y

ANTP de Leonardo Gómez, lograron avances
en esa coparticipación de autoridades para
responder al crimen.

Pero en adición a los asaltos, le platicaba
de la amenaza que ha resurgido para prohibir
el doble remolque o "ful!" con una iniciativa
de la diputada Lorena Piñón.

En el anterior periodo de sesiones se dicta
minó con celeridad y estuvo a punto de llegar
al pleno. La IP se movió también rápido, y
amén del transporte, empujaron ANTAD de
Vicente Yáflez, Concamin y CNA.

Sin embargo la iniciativa ya prescribió.
Claro que podría surgir por ahí otra, aunque
no se descarta una pausa, dado que la NOM
012 de pesos y dimensiones vinculada a los
'Tulles" termina su vigencia de 5 años en
2023. Toca a SCT de Jorge Ñuño coordinar la

revisión.

Pero además la semana pasada surgió otra
alarma en el Senado. Olga Sánchez Cordero
pretende regular los horarios de trabajo y

descanso de los conductores del transporte.
Buscaría modificar la Ley Federal del Trabajo.

Canacar que lleva Refugio Muñoz está
abierta a una discusión al respecto. Es un te
ma complicado. De por sí hay escasez de
operadores.

Un problema es la falta de instalaciones en
el país para que los choferes descansen. Más
allá de la exigencia del gremio, no se ha avan
zado ni siquiera en las instalaciones de los
clientes, en donde muchas veces los procesos
de carga y descarga son ineficientes.

En este terreno está la NOM 087 referida a

los tiempos de conducción, que sería una base
para retomar el análisis. Veremos que sucede.
AFORES MINUSVALÍAS DEL TA
EN 2022 Y PEORES ÉPOCAS
Le daba cuenta del asombro que ahora mismo
genera en los trabajadores la llegada de los
estados de cuenta de las afores al segundo tri
mestre con minusvalías. Hay quien cuestiona
el desempeño de los administradores. Lo cier
to es que dichos resultados son fruto de la vo
latilidad financiera. En la medida en que la in
flación disminuya, gradualmente se restable
cerá cierta estabilidad. Según la AMAFORE de
Bernardo González Rosas el índice de rendi

miento de todas las siefores arroja una baja
del 7% a la fecha. No es el peor episodio en 25
aftos. En 2014 la caída fue del 19% y en 2008

2009 del 22%. Con todo y ello hay ganancias,
puesto que los periodos de inestabilidad pro
median 8 meses, mientras que los de plusva
lía suman 40 meses.

REZAGO DE VISAS DE EU PEGA
A TURISMO EGRESIVO

Un componente del turismo aún rezagado, es
el de los mexicanos hacia el exterior. Cicotur

de Francisco Madrid estima que en el transcur
so del año se recuperará, pese a la inflación. Sin
embargo, un elemento que no ayuda es el fuer
te rezago en la entrega de visas por la embaja
da de EU a cargo de Ken Salazar México por
cierto no es la única nación afectada de AL.

CAEN INGRESOS TRIBUTARIOS
Y GOLPE MAYOR A FIN DE AÑO
Expertos estiman que a finales del año, dado
el declive de la actividad, será más notoria la
calda de los ingresos tributarios. Hasta a
agosto según la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O es de menos 0.4% real. Vaya el IEPS,
afectado por el subsidio a la gasolina, trae una
baja del 85%, compensado con un ISR que
creció 15% y un IVA que lo hizo 2.7%. Particu
larmente para ambas partidas el margen se
estrechará.

(a>aguilar_dd
albGrtoaguilar@dondinero.mx
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Crecimiento económico global:
¿desaceleración o recesión?
La Unión Europea enfrenta las consecuencias de entregar
su desarrollo industrial al gas y petróleo ruso, y con ello
sucumbir ante el juego geopolítico de Vladimir Putin.

Rusia actuó con paciencia y visión de futuro al permitir
la construcción de infraestructura que conectara el occi
dente europeo con los yacimientos que se encuentran en su
territorio: obtuvo beneficios económicos de corto plazo al
vender el energético, pero también renta política y militar
de mediano y largo plazo al cerrar la llave de su gas y petró
leo ante las fricciones desatadas por la invasión a Ucrania.
La ocupación de mantiene y la Unión Europea se enfría.

La consecuencia es clara: el fantasma de la inflación y
la falta de recursos energéticos recorre Europa con una
fuerza no vista desde la Segunda Guerra Mundial: Alema
nia, Francia, España e Italia, el corazón económico de la
Unión Europea, enfrentan problemas para mantener
operando a su industria: la energía verde no alcanza.

Los primeros efectos son visibles a través de la cotiza
ción del euro frente al dólar: la moneda única se ha debili

tado a niveles históricos ante la certeza de una recesión

que ya se ve en la contracción industrial de Alemania y el
aumento en los precios. Gran Bretaña también enfrenta
desequilibrios históricos: la libra esterlina pierde fuerza
frente al dólar ante el déficit de sus cuentas externas y los
problemas políticos internos, un escenario no visto en 40
años. Con ello, los dos socios estratégicos de Estados Uni
dos en Europa se encuentran en el proceso de pasar de
una desaceleración a una recesión; la segunda en menos
de cuatro años. Si bien puede plantearse que Rusia no se
encuentra en la situación que se preveía ante el bloqueo
instrumentado por los países occidentales, es evidente

que la ayuda de China y la India no bastarán para evitar
una recesión en aquel país.

Además, ¿por cuánto tiempo podrá sostenerse la ex
portación de insumos industriales asiáticos a Rusia? Parte
de la respuesta dependerá de la eficacia de cómo se mane
je la crisis inmobiliaria y bancaria que se vive al interior
de China y de cuántos recursos pueda seguir canalizando
sin que ello afecte los planes de inversión internos que
está instrumentando para evitar una mayor desacelera
ción de su economía ante el freno que sus exportaciones
vivirán: una recesión en Europa y una desaceleración en
Estados Unidos también golpearían al gigante asiático.

A lo descrito se debe agregar lo que ya se observa en la
economía estadounidense: caída en la venta de casas

nuevas y en los inicios de construcción que conviven con
una moderación del gasto en construcción y un aumento
en el costo de las hipotecas. El ciclo de las manufacturas
también va a la baja.

Lo Ultimo se exacerbará por la acción de la poh'tica mo
netaria: casi todos los bancos centrales del mundo com

parten la óptica de la Reserva Federal de Estados Unidos
en el sentido de que es necesario aumentar las tasas para
controlar la inflación. Una de las excepciones es China.

El resultado esperado será una mayor restricción en la
demanda agregada (consumo e inversión) que incremen
tará la desigualdad económica: el aumento en las tasas de
interés no promueve la igualdad. México debe prepararse
para ese futuro. El país parte de un crecimiento económi
co estructuralmente limitado: 1.6% en los primeros siete
meses del año. Sin un programa para fortalecer su merca
do interno puede claudicar ante el fuerte oleaje que se ha
incubado en el exterior.
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CIBERSEGURIDAD,
LA PRIORIDAD

oy las empresas de Latinoamérica enfren
tan la era de la digitalización, sin embargo,
notadas están conscientes de que se debe
contar con una adecuada estrategia en
ciberseguridad, ya que éste es el punto de
partida de la transformación tecnológica.
En este contexto, IDC, la firma de inteligen

cia de mercado, organizó el IDC IT Cybersecurity Roadshow
México, en el que especialistas en la materia hablaron de los
riesgos que enfrentan las compañías mexicanas actualmente.

Al respecto, expertos de Kaspersky explicaron que los ciber
delincuentes han perfeccionado y enfocado sus estrategias
de ataques, al ser cada vez más accesibles económicamente.
La inversión inicial para cometer un ciberataque ronda entre
cinco mil 500 y 11 mil dólares. En 2021, la compañía detectó
más de 469 kits únicos de phishing. Por otro lado, así como
existen profesionales especializados en diversas áreas de TI,
el cibercrimen también cuenta con "expertos" que se espe
cializan en atacar industriasen particular, porejemplo, banca,
sector público o redes sociales, volviéndolo aún más lucrativo.

En general, se estima que a nivel mundial, la industria del
 cibercrimen representa cerca de 1.5
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billones de dólares, casi la mitad de
lo que se invierte en la industria auto
motriz en ciberseguridad. Kaspersky
llamó a las organizaciones a ser más
proactivas en la atención de las ci
beramenazas, así como a contar con
una estrategia de seguridad que,
además del fortalecimiento de su

infraestructura tecnológica y la ca
pacitación de sus colaboradores, considere una arquitectura
de ciberseguridad en cuatro etapas: prevención, detección,
respuesta a incidentes y predicción de este tipo de eventos.
El objetivo es evitar que el riesgo se convierta en un problema
real y escale a mayor grado.

APUESTA POR LA CULTURA

En el marco de la Conferencia Mundial de la UNESCO sobre

Políticas Culturalesy Desarrollo Sosten ¡ble MONDIACULT 2022
realizada en la CDMX, el Banco de Desarrollo de América Lati
naCAF, encabezado en México porRenéOrellana, confirmó
su firme decisión de seguir invirtiendo en lacultura.yaqueésta
es un parteaguas para el desarrollo económico y generación
de empleos en los países de la región. Por ello, es necesario
generar políticas culturales para hacer frente a los desafíos
globales y perfilar prioridades inmediatas y futuras con el fin
de dar forma aun sector cultural más robusto y resistente en
línea con las perspectivas de desarrollo sostenible.

ANIVERSARIO

Clip, plataforma de pagos digitales que dirige Adolfo Babatz,
celebra 10 años de impulsar la inclusión financiera y ofrecer
una experiencia confia ble y segura. La empresa, que en 2021
alcanzó la valuación de Unicornio, convirtiéndose en la primera
fintech de pagos digitales en el país en alcanzar este estatus,
afirma que hoy al menos 75 por ciento de los negocios que
operan con la aplicación, antes no aceptaban pagos digitales.

En 2021
Kaspersky

detectó más de
469 kits únicos

de phishing
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El propósito es auxiliar a que las Pymes se
adhieran a la bursatilización, pero sin cumplir con
¡a regulación aplicable a ¡as grandes corporaciones

I presidente de ¡a Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV), Jesús de la
Fuente Rodríguez, anunció el viernes elE lanzamiento de una iniciativa de reforma

a Ley del Mercado de Valores con objeto
de facilitar la inscripción de emisoras en
el mercado bursátil.

Lo hizo durante el Foro 2022 de la Asociación Mexicana

de Entidades Financieras Especializadas, donde invitó a las
empresas agremiadas a considerar la posibilidad de finan
ciarse a través del mercado.

De la Fuente subrayó la preocupación de la autoridad finan
ciera por el bajo número de empresas listadas en México, tanto
en la Bolsa Mexicana de Valorescomoen la Bolsa Institucional

de Valores, que son alrededor de 140, lo que coloca a México
en una posición discordante con el potencial que tiene de
ser cabeza de este tipodefinanciamientoen América Latina.

La reforma que prepara el presidente de la CNBV descansa
en cuatro pilares: (i) la incorporación del modelo de "inscripción
simplificada" de valores en el Registro Nacional de Valores;
(2) la flexibilización del régimen de Sociedades Anónimas

Promotoras de Inversión Bursátil; (3]
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la eliminación de la restricción a las

Sociedades Anónimas Bursátiles de

emitir únicamente acciones ordi

narias; y (4) la flexibilización de la
cancelación de acciones representa
tivas del capital social de sociedades
suspendidas en las bolsas de valores.
Una de las consideraciones

importantes que la autoridad está
haciendo de cara a la presentación de esta reforma es que
hay una inmensa mayoría de empresarios que, a pesar de
necesitarfinanciamiento, no está dispuesto a cedertramos
de toma de decisión cuando se incorporan nuevos socios. Por
eso la reforma flexibilizará el tipo de acciones que se podrán
emitirá! mercado.

Asimismo, De la Fuente aseguró que los requisitos más
laxos, exigiblesa las empresas del mercado simplificado, no
serán aplicables a las grandes empresas que ya cotizan en el
mercado, porque el propósito de la reforma es auxiliar a que
empresas pequeñas y medianas se adhieran a la bursatiliza
ción, pero sin tener que cumplir con la regulación aplicable a
las grandes corporaciones.

Un mercado bursátil vigoroso es algo urgente en México
desde hace algunos años. La salida de varias empresas del
mercado finalmente encendió los focos rojos de la autoridad.

La CNBV se encuentra en este momento en las consultas

finales con casas de bolsa y otras entidades financieras para
afinar los detalles de la iniciativa que será presentada a los
legisladores.

GALIA BORJA

La Subgobernadora del Banco de México aseguró el viernes
en el mismo foro, que el banco central tiene la capacidad
suficiente para emitir una moneda digital. Prueba de ello es
lo logrado con el SPEI, cuyo uso crece exponencialmente y
terminará este año rebasando tres mil millones de operaciones.

La salida de

empresas
del mercado

bursátil
encendió los

focos rojos

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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Grupo Salinas alcanza un acuerdo con
Southwestern University de Estados Unidos
para ofrecer becas a esttidiantes

=1 alisco quiere ser referente en el desarrollo
Jde proyectos de entretenimiento experien

cial, con estándares internacionales como
los que tienen ciudades como París, Lon
dres y Nueva York. Una firma que apuesta

=1 por ese negocio es Alteacorp, que tiene
como CEO a Marcos Jiménez y que tiene

su base en Zapopan, que ha logrado integrar la tecnología con
el artey la cultura con la idea de llevar esas experiencias a par
ques temáticos y festivales, incluyendo desde video mapping,
hasta animatronics, a partir de un equipo multidiscíplinario
conformado por más de 100 especialistas.

Alteacorp cuenta con 22 años de historia y en la última
década ha liderado proyectos como CDLuz, Calaverandia y
Navidalia, este último en la CDMX, logrando experiencias úni
cas que fortalecen valores culturales como el Día de Muertos,
Navidad y la Posada Mexicana.

Un dato interesante en la gestión de Alteacorp, es su con
cepción de lo que deben involucrarlos parques urbanos, res
catando el entorno bajo un modelo sustentable e instalando
servicios básicos, limpiando áreas verdes, controlando plagas
 en árboles y plantas, y reactivando

espacios como lagos, entre otros.
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LA RUTA DEL DINERO

Si de pulcritud hablamos, en el sec
tor limpieza ha faltado que esa ca
racterística sea verificada. Y es que
pese a la instrucción presidencia!
para que pasen a revisión todas las
empresas proveedoras frente a su

puestas irregularidades, en la industria aseguran que se ha
dejado de lado a Aseo Privado Institucional, Tecno Limpieza
Ecotec, Aquaseoy Joad Limpieza y Servicios. Hablamos que
esasfirmas sumarían 80 por ciento del mercado, pues en el
caso de la última de ellas, tiene más de cuatro mil empleados
tanto por servicios de limpieza como de jardinería. Entre las
empresas que también se encontrarían fuera de regla anote
además a Jaber Limpieza y Tecno Limpieza Delta, que han
perdido su Registro de Prestadoras de Servicios Especiali
zados (Repse), lo que debería significar que echen abajo los
contratos que han recibido... Grupo Salinas y Southwestern
University firmaron el pasado viernes un convenio de becas
para estudiantes mexicanos que promueve el intercambio
de alumnos y profesores entre esa casa de estudios esta
dounidense y la Universidad de la Libertad de Grupo Salinas.
El evento estuvo encabezado por Ricardo Benjamín Salinas
Pliego, presidente de Grupo Salinas; María Laura Medina
de Salinas, presidenta de Humanitree y Laura Skandera
Trombey, presidenta de Southwestern University... El cuidado
del medioambiente esta en la agenda de Betterfly, que acaba
de llegar a nuestro país y se convirtió en la primer insurtech
en Latinoamérica en sumarse al compromiso de neutralidad
de carbono... Muy buena impresión dejó entre empresarios
y directores de empresa la participación de Ricardo Mon
real Ávila en la reunión mensual del Instituto de Ejecutivos
de Finanzas, donde reiteró su interés de competir por la
Presidencia de la República en 2024.

La firma logró
experiencias
que fortalecen

valores

culturales

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Reporte Empresarial
BONO SUSTENTABLE
ESTADO DE MÉXICO
Por Julio
Pilotzi

El Gobierno del Estado de Mé

xico, que encabeza Alfredo del
Mazo Maza, ha colocado un Bono
Sustentable, bajo la clave de piza
rra "EDOMEX 22X", por dos mil
890 millones de pesos en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV). Con
los recursos obtenidos de este

bono sustentable financiarán

programas de transporte limpio,
apoyo a personas en situación
vulnerable, así como acciones
que contribuyan al acceso a
servicios esenciales. Algunos de
estos proyectos son el Mexicable
Ecatepec, el Trolebús Chalco
Santa Martha y Ciudad Mujeres,
entre otros. Además, en materia
social, en acciones de prevención
y atención a las mujeres víctimas
de violencia, así como la atención
de embarazo en adolescentes.

La mexiquense es la segunda
entidad federativa del país en
colocar un bono temático en

el mercado bursátil mexicano.

La emisión obtuvo las más

altas calificaciones crediticias:

"AAA(mex)vra" por parte de
Fitch Ratings y "HR AAA (E)" por
HR Ratings. Los intermediarios
colocadores fueron Casa de

Bolsa Banorte S.A. de C.V., Grupo
Financiero Banorte, Casa de
Bolsa BBVA México S.A. de C.V.,

Grupo Financiero BBVA México,
Scotia Inverlat Casa de Bolsa

S.A. de C.V., y Grupo Financiero
Scotiabank Inverlat. Por su parte,
Corporativo en Finanzas S.C. fue
el agente estructurados

Pacto educación

Grupo Salinas y Southwestern
University firmaron un acuerdo
de becas para estudiantes mexi
canos. El evento estuvo encabe

zado por Ricardo Salinas Pliego,
presidente de Grupo Salinas;
María Laura Medina de Salinas,
presidenta de Humanitree, y Lau

ra Skandera Trombey, presidenta
de Southwestern University. El
compromiso es para reconocer
el esfuerzo, talento y logros de
estudiantes de preparatoria de
planteles Azteca y Humanitree,
con becas para cursar estudios
profesionales en Southwestern
University, una de las más pres
tigiosas en Estados Unidos. Ade
más, contemplará el intercambio
de estudiantes y profesores entre
Southwestern University y la
Universidad de la Libertad.

Falla BBVA

La aplicación móvil de BBVA no
deja de ser un desastre, incluso
ya no extraña que en los días
de pago su sistema falle, una

constante en los últimos seis

meses. Su director general,
Eduardo Osuna, reconoce las
fallas y dice que se deben a un
"exceso de transaccionalidad";
como si usted pudiera esperar
unos días a solicitar su dinero

para que no vaya a sobrecargar
el sistema del banco, de origen
español, porque puede fallar.
Se hablaron de actualizaciones,
pero hasta hoy vemos que no
han servido de nada. Hace no

mucho no quedaron claras las
sanciones por este daño a los
clientes de esta institución fi

nanciera. Ojalá que la Condusef
y la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores despierten porque
hasta hoy solo parecen meros
espectadores.

Voz en Off
TV Azteca, de Grupo Salinas,
afirma que está en la labor de
defender sus intereses ante los

tenedores de un bono por 400
millones de dólares, que buscan
el vencimiento anticipado del
instrumento que la empresa
decidió dejar de pagar en febrero
de 2021.

Actualmente, la compañía
busca ejercer los derechos
que le corresponden conforme
a las legislaciones aplicables.
Además, refrenda su compro
miso con mantener el diálogo
constructivo con los tenedo

res de notas con vencimiento

en 2024, a fin de alcanzar un
acuerdo favorable para todas
las partes interesadas. El bono
fue emitido en el mercado

internacional en agosto de
2017, con una tasa de interés fija
de 8.25 por ciento, cuyos recur
sos sirvieron, principalmente,
para saldar un bono de 500
millones de dólares que vencía
en 2020...

Fecha: 03/10/2022

Página: 4

Area cm2: 237

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 44,909



Senado busca regular horarios de choferes
del transporte y por cambio a Ley del Trabajo

Como un engrane nodal en el repunte de la
inseguridad, considere el robo al transporte
de carga en carreteras cuyos índices otra vez
se han disparado.

Carnear que preside José Ramón Medrano
calcula un promedio de 1,050 robos al mes con
mayor incidencia en algunas rutas, horarios y
ciertas mercancías.

Todavía en 2021 se habla logrado una ten
dencia a la baja, que ya se revirtió. Y es que en
el sexenio de Andrés Manuel López Obrador,
se ha roto la coordinación entre las instancias

de gobierno.
En la administración pasada Canacar y

ANTP de Leonardo Gómez, lograron avances
en esa coparticipación de autoridades para
responder al crimen.

Pero en adición a los asaltos, le platicaba
de ta amenaza que ha resurgido para prohibir
el doble remolque o "full" con una iniciativa
de la diputada Lorena Piñón.

En el anterior período de sesiones se dicta
minó con celeridad y estuvo a punto de Llegar
al pleno. La IP se movió también rápido, y
amén del transporte, empujaron ANTAD de
Vicente Yáftez, Concamin y CNA.

Sin embargo la iniciativa ya prescribió.
Claro que podría surgir por ahí otra, aunque
no se descarta una pausa, dado que la NOM
012 de pesos y dimensiones vinculada a los
"Mies" termina su vigencia de 5 años en
2023. Toca a SCT de Jorge Nufio coordinar la
revisión.

Pero además la semana pasada surgió otra
alarma en el Senado. Olga Sánchez Cordero

pretende regular los horarios de trabajo y
descanso de los conductores del transporte.
Buscaría modificar la Ley Tederal del Trabajo.
Canacar que lleva Refugio Muñoz está

abierta a una discusión al respecto. Es un te
ma complicado. De por si hay escasez de
operadores.

Un problema es la falta de instalaciones en
el país para que los choferes descansen. Más
allá de la exigencia del gremio, no se ha avan
zado ni siquiera en las instalaciones de los
clientes, en donde muchas veces los procesos
de carga y descarga son ineficientes.

En este terreno está la NOM 087 referida a

los tiempos de conducción, que sería una base
para retomar el análisis. Veremos que sucede.

AFORES MINUSVALÍAS DEL 7%
EN 2022 Y PEORES ÉPOCAS
Le daba cuenta del asombro que ahora mismo
genera en los trabajadores la llegada de los
estados de cuenta de las afores al segundo tri
mestre con minusvalías. Hay quien cuestiona
el desempeño de los administradores. Lo cier
to es que dichos resultados son fruto de la vo
latilidad financiera. En la medida en que la in
flación disminuya, gradualmente se restable
cerá cierta estabilidad Según la AMAFORE de
Bernardo González Rosas el índice de rendi

miento de todas las siefores arroja una baja
del 7% a la fecha. No es el peor episodio en 25
años. En 2014 la caída fue del 19% y en 2008
2009 del 22%. Con todo y ello hay ganancias,
puesto que los periodos de inestabilidad pro
median 8 meses, mientras que los de plusva
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lía suman 40 meses.

REZAGO DE VISAS DE EU PEGA

A TURISMO EGRESIVO

Un componente del turismo aún rezagado, es
el de los mexicanos hacia el exterior. Cicotur

de Francisco Madrid estima que en el transcur
so del año se recuperará, pese a la inflación. Sin
embargo, un elemento que no ayuda es el fuer
te rezago en la entrega de visas por la embaja
da de EU a cargo de Ken Salazar. México por
cierto no es la única nación afectada de AL.

CAEN INGRESOS TRIBUTARIOS
Y GOLPE MAYOR A FIN DE AÑO
Expertos estiman que a finales del ano, dado
el declive de la actividad, será más notoria la
carda de los ingresos tributarios. Hasta a
agosto según la SHCP de Rogelio Ramírez de
la O es de menos 0.4% real. Vaya el IEPS,
afectado por el subsidio a la gasolina, trae una
baja del 85%, compensado con un ISR que
creció 5% y un IVA que lo hizo 2.7%. Particu
larmente para ambas partidas el margen se
estrechará.

(Sagullar_dd
albertoagullaradondlnero.mx
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Octubre... ¿mes de pausa en los mercados?

ahuertach@yahoo.com

Por lo pronto concluyó septiembre
y el tercer trimestre del año con re
sultados negativos en los diferentes
mercados. Sin duda, la presión en la

política monetaria de los principales Bancos
Centrales y en especial de la FED, han deto
nado riesgos sobre el crecimiento económico
de países o regiones como Estados Unidos,
Chinay la Zona Euro para este tercer trimes
tre del año y aumentan los riesgos de una re
cesión económica entrando al 2023. Decimos

de ellos, porque en conjunto, representan más
del 70% de la aportación al crecimiento
mundial y su desempeño sin duda, afectan

el entorno del resto de los países incluyendo
México.

Por ejemplo, las bolsas de valores en Es
tados Unidos terminaron septiembre con
caídas entre 8 y 11% que lo llevaron a un acu
mulado en2022del21 al32.4%; el petróleo
también se vio afectado por una visible caída

en la demanda futura. En septiembre cayeron
las diferentes cotizaciones entre 8 y 11% y en
el trimestre entre 18 y 24% siendo la mezcla
mexicana la de peor desempeño trimestral.
Algunos alimentos como el arroz, café, al
godón y azúcar tuvieron caídas y ya en el año,
registran movimientos negativos.
Pero por otro lado, hubo fuerte presión en

las tasas de interés en Estados Unidos y
México. Hablamos de 50 a 70 puntos base en
los bonos gubernamentales y en el caso de la
tasa de Fondeo en nuestro país, el ajuste de
Banxico de +75 puntos base esperado por
el mercado, para mantener el "spread" entre
ambas tasas que le ha dado estabilidad a los
flujos en este año complicado.

Elíndice dólar DXYperdió impulsado esta
última semana, pero aún así, terminó el mes
con alza del 3.2% y en el año 17.2%. Las accio
nes emergentes por el Banco de Inglaterra
para contener el "error" de comunicación del
nuevo gobierno de Liz Truss, ayudó a estabi
lizar sus mercados y reducir la volatilidad glo
bal. La calificadora S&Predujo la perspectiva
de la deuda de Reino Unido.

En México, la Bolsa terminó 0.7% nega
tivo en el mes y acumula 16.2% de baja. El
mercado se estájugandounnivel técnico enla
zona actual o hastalos42,000 puntos. El peso
mexican o por su parte, se mantuvo estable en
el mes y en año aun se aprecia 1.9%. Vendrá

la discusión y aprobación del Presupuesto
2023 donde hemos sido reiterativos en que es
"muy ambicioso" y el tema del gasto público
será "una alerta" vs "deuda /PIB" y la futura
estabilidad o volatilidad del tipo de cambio.
Con todo esto, y liderados por los mercados

en Estados Unidos, es probable que veamos
zonas de gran relevancia en el Dow en27,500

puntos, elNasdaq entre 10,500y 10,300
puntos y el S&P en los 3,500puntos. Por ello,
no descartamos intentos de estabilidady du
rante el mes observar posibles rebotes técnicos.
CIBERSEGURIDAD Y EDUCACIÓN
FINANCIERA

El 66% de los intentos de ataques ciberné
ticos de América Latina llegan a México,
expuso Daniel Becker, presidente de la Aso
ciación de Bancos de México (ABM) en su
participación en el Foro Prosa 2022. Apesar
de ello, menos del 1% llegan a vulnerar los
sistemas bancarios, aunque la mayor preocu
pación son los fraudes a clientes a quienes les
sustraen datos financierosy personales.
Por ello, Salvador Espinosa, director ge

neral de Prosa, la procesadora de pagos y
anfitriona del foro, señaló que el principal reto
del sistema financiero es la ciberseguridad,
lo que incluye la educación financiera para
que los clientes resguarden debidamente sus
datos y no caigan en manos de delincuentes.
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TAQUIMETRO

Muchos modelos
2023llegarán en
octubre

Memo Lira

Estamos viendo armadoras

que están creciendo en ventas
precisamente porque han lle
gado inventarios de varios de
sus autos.

La próxima semana que se
den las cifras finales se podrá
corroborar, pero si anda espe
rando un Mazda, sobre todo
de la gama del Mazda 2, es
probable que hoy pueda hasta
escoger color y versión. Tam
bién nos enteramos este fin de
semana de los nuevos mode

los en Suzuki, marca que no ha
dejado de crecer y presentó un
nuevo auto, el B aleño, un hat
chback sofisticado, actualizado
en diseño y con más tecnolo
gía, con precios que van des
de los 324 mil 990 pesos en su
versión de entrada GLS, hasta
la versión GLX de 369 mil 900

pesos.
En Volkswagen tendremos

el nuevo Virtus, que con una
nueva configuración, diseño y
equipamiento no se compara al
anterior y viene a complemen
tar al Jetta que era ya el único
sedán que se ofrecía de VW en
el país, y ahora lo complemen
ta Virtus con una gama de pre

cios desde 324 mil 990 pesos
iniciando con transmisión ma

nual y llegando hasta los 419
mil 990 pesos en su versión
Highline Tiptronic de mucha
tecnología, pantallas, conec
tividad y esta última con más
potencia con el motor de tres
cilindros 1.0 litros turbo de 114

caballos de potencia, llega el 14
de octubre a distribuidoras VW

día que marcaron como inicio
de ventas. Hyundai introduce
nuevos híbridos para el mer
cado mexicano y eso seguro le
traerá mayor posicionamiento
y ventas.
En Renault nos dejaron pro

bar su nuevo Logan, más ac
tualizado, con más tecnología,
equipo y que muestra su acce
sibilidad iniciando en 299 mil

900 pesos y llegando a 329 mil
900 pesos; también este mes
es su inicio, que por cierto se
une a a la Oroch 2023 que tie
ne una actualización, y ahora
arranca en 347 mil 900 pesos,
y en su versión Outsider su pre
cio ronda en 402 mil 500.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

Profeco, Guacamayas,
aguas malas y la mala sopa
Por Mauricio Flores*

En sólo un mes, la Procuraduría Federal

del Consumidor a cargo de Ricardo
Sheffield ha dado dos campanazos a

través de la Revista del Consumidor (uno de
los instrumentos mas neoliberales que exis
ten por su afán de empoderar a las fuerzas dei
mercado a través de la información, y que mi
lagrosamente ha sobrevivido al austericidio
de la 4T) al señalar dos segmentos de merca
do que son habituales en prácticamente todas
las ciudades del país: el segmento de sueros
orales, bebidas para deportistas e hidratantes
y el de las sopas envasadas analizados por
esa procuraduría y luego expuestos en la re
vista que dirige Víctor Alfredo Carrizal hablan
de engaños publicitarios, riesgos para la salud
para aquellas y aquellos que creen que toman
bebidas saludables así como para quienes
creen que con abrir una lata o una cajita ya
están preparando una sopita como las que les
preparaban en la casa en que crecieron.

Los datos incomodan, pero existen y, lo
mejor, también son públicos.

#UltimaHora: PACIC 2.0 aún sin ultimar

Parece que a Andrés Manuel López Obra
dor se le complicará en la mañanera de este
iunes ya que a ias 9 a.m. habrá otra reunión
a ia que están "invitados" los presidentes de
consejo de administración y directores gene
rales de empresas fabricantes de alimentos y
productos de primera necesidad cuyo precio
se ha elevado fuertemente a lo largo de año y
medio. Es decir que el lunes podría no haber
anuncio de la segunda versión del Paquete
Contra la Inflación y la Carestía (PACIC 2.0)
sino hasta que se resuelvan aspectos bastan
tes espinosos.

Uno de ellos tiene que ver con ia compo
sición de las "Despensas del Bienestar" que
la Secretaría del Bienestar, cargo de Ariadna
Montiel, así como de las secretarías estata
les, regalan entre las personas más pobres,
Y es que a cambio de mantener sin cambio
los precios de sus productos en los próximos
4 meses, algunos empresarios reclaman que
sólo sus productos se incorporen a tales des

pensas, lo cual implica problemas de cumpli
miento de la ley de adquisiciones, arrenda
mientos y obra pública... con todo y que en
el primer trienio de López fueron modificadas
para su opacidad desde la mayoría morenista
entonces a cargo de Mario Delgado.

Las aguas malas
En el recién terminado mes de septiem

bre ios señalamientos sobre problemas de
incumplimiento de normas oficiales mexi
canas en cuanto sustancias contenidas y
publicidad engañosa fue para un segmento
relativamente nuevo de mercado, aquel que
fue ocupando aquel que los tradicionales re
frescos azucarados abandonaron conforme

los problemas de salud pública en especial
la diabetes y la hipertensión obligaron a los
gobiernos a intentar detener la pandemia de
obesidad al tiempo que un creciente núme
ro de personas decidió buscar estiios salu
dables de salud tanto en lo que a actividad
física y alimentación se refiere. No es para
menos. De acuerdo a los datos de la Secre

taría de Salud que ahora lleva Jorge Alcocer
(quien seguramente tenía el reporte médico
de los males que aquejan a Andrés Manuel
López Obrador que se reflejan en un eviden
te sobrepeso y problemas endocrinológicos
y cardiacos que recién fueron divulgados por
el grupo de cyberactivistas de #Guacamaya)

se gastaron en 2021 cerca de 60 mil millones
de pesos en atención a diabetes y enferme
dades crónico degenerativas que aquejan a
unas 12 millones de personas; a ello habría
que agregar lo que gastan las familias que
sin cobertura de salud pública pagan para
atender a sus familiares con tales males que
implica pagar facturas que van de los 20 mil
a los 90 mil pesos mensuales.

Es importante recalcar que PROFECO se
ñala que la mejor forma de hidratación es el
agua simple; y luego de ello, en su Revista
del Consumidor de septiembre pasado pre
sentó los resultados de 21 productos exami
nados en sus laboratorios y en su despacho
de cumplimiento de normas.

La revisión atendió la normatividad es

pecificada NOM059SSA12015. "Buenas
prácticas de fabricación de medicamentos"
NOM072SSA12012. "Etiquetado de me
dicamentos y de remedios herbolarios"; la
NOM073SSA12015, "Estabilidad de fárma
cos y medicamentos, así como de remedios
herbolarios"; NOM002SCFI2011 "Produc
tos Preenvasados; y ei Reglamento de Insu
mos para la Salud.

Los productos que cumplieron con los
requisitos técnicos de salud para catalogar
como sueros orales fueron Aurax, Electrolit
Pediátrico, Electrolit, Solución Farmacias del
Ahorro; Pedialyte SR45 y SR60 así como Pe
dialyte regular y finalmente Solural.

Y después de ahí, las engañifas

Meterse algo a la boca
Hay cuatro productos que se han volado

las normas que rigen su categoría conforme a
PROFECO. El primero es Suerox que produce
Genomma Lab, empresa dei ex SharkTank
Rodrigo Herrera, cuya empresa ha sido se
ñalada a lo largo del tiempo de fabricar y dis
tribuir productos "milagro" que convencen a
muchos tontos de que su condición de vida
cambia con desde la comodidad de su vida

sedentaria; este producto fue calificado como
publicidad engañosa pues conforme a Profe
co "Suerox no es Suero'.'O sea, sabe sabroso,
pero contiene edulcorantes que no son reco
mendables para niños.

Un producto cuya manufactura no es posi
ble identificar con facilidad es Biosteel, que se
apoya en la distribución por el grupo Marzam,
que fuera de la familia Guerra Zamudio pero
ahora propiedad del fondo holandés Moench
Coóperatif... mismo que saliera revolcado
hace 3 años en la develación de los Panama

Papers por la presunto crédito relacionado (por
tanto ilegal) otorgado que ese fondo dio a Mari
na Matarazzo, esposa de Pablo Escandón, pre
sidente de Nadro, competidor directo de Mar
zam, Un tercero es Jumex Sport que la Cofeco
señaló que no e veraz en cuanto ei contenido
de calcio en su versión para deportistas que,
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tras la muerte de Eugenio López Rodea hoy en
cabeza Salvi Folch.

Y finalmente, un producto con un origen
más extraño que un billete de tres pesos. Se
hace llamar "Rescata',' presentada de manera
efectiva para quienes desarrollan actividades
deportivas mientras espero PROFECO, decla
rar no contener una sustancia (suclorasa) que
sí contiene... lo cual constituye una violación a
las normas de etiquetado.

Sopa de su propio chocolate

Viene ahora el momento para algunas va
riedades de sopas Campbells, en particular las
que dicen que tienen champiñones o quesos
pero, que conforme los análisis de Profeco, no
tienen nada que justifique esa publicidad pues
el contenido de tales conservas no tiene mas

de 1% de tales componentes. Y bueno, Camp
bells es una marca que parece sostenerse mas
del mercado de la nostalgia que de otra cosa
en cuanto tuvo que pactar un acuerdo de fabri
cación y distribución de sus productos desde
2013 con la mexicanísima "La Costeña" de Ra

fael Celorio.Y para rematar, PROFECO también
expone a Knorr Suiza una de las marcas que
fabrica Unilever que lleva aquí Lourdes Casta
ñeda por unas sopas de cajita supuestamente
contienen chile... pero a la que sólo les habrían
"mostrado el chile" por tener 0.0% de conteni
do del mexicanísimo condimento.

¿Lengua larga, chile corto?

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Por fin una buena: el peso resiste
(y resistirá) las turbulencias cambiarlas globales

Pero, /« relativa estabilidad cambiaría
un es producto de una biieno gestiíni

i'< iuii)iiii< ti. al menos no del todo

a semana que recién pasó y
por si algo fallara, los mer
cados cambiarios del orbe
fueron sacudidos, junto con
las bolsas, por turbulencias
cambiarías que se derivan
de la crisis financiera y eco

nómica global.
Lo que más destacó fue que el Banco

de Inglaterra y el Baneo de ( orea del Sur
intervinieron en sus ulereados para tratar
de estabilizar su respectiva divisa.

Pero tampoco podenros olvidar ni dejar
de lado el aviso que hizo China a 5 de sus
principales bancos ramereiales para que
se prepararan e intervinieran, de ser nece
sario, para estabilizar al yuan, la divisa de
la segunda mayor economía del inundo.

El Súper dólar le está dando dolores
de cabeza extras a los ulereados y la eco
noniía del inundo, en un momento en el
que las presiones inflacionarias son in
tensas y se intensifican todavía más con
la fortaleza de la moneda estadouniden
se, que dispara los precios de materias
primas y diversos productos alrededor
del inundo, vivimos tiempos convulsos
no ('abe duda.

Pero, en México pese a que se registran
ciertas presiones, el peso se mantiene fir
me, con ligeras presiones repilo, pero sin
que sean de verdad relevantes.
Desde luego, el discurso oficial segui

rá aprovechando esta relativa fortaleza
cambiaría para señalar que obedece a

su gestión, diciendo incluso que es un
comportamiento Junta visto, algo que es
totalmente falso, pero que sirve mucho
al discurso.

Sin embargo, tampoco podemos dejar
de Señalar que. efectivamente, el peso se
ha beneficiado de c*ierta manera de la
estabilidad en las finanzas, públicas, es
ta administración no hizo otra cosa que
mantener las bases que se sentattin en
otros periodos, tiene su parte de recono
cimiento, pero no todo.

El otro factor que estabiliza al peso, in
cluso en ocasiones más que el desempeño
de las finanzas públicas, es la diferencia
de tasas de interés que existe enüe nuestra
economía y la de. Estados Cuidos, en este
espacio y en oíros lo hemos consignado
en múltiples ocasiones.
Los inversionistas no tienen en estos

inclinemos muchas opciones, lo que les
queda es voltear hacia destinos que les
ofrezcan la mayor estabilidad y rendi
miento posibles, si eso se adereza con
cierto grado de. seguridad, no hay mucho
más que pensar Por eso es que el peso
lia estado, y estar, relativamente sóli
do, en realidad nuestra moneda está en
una circunstancia inigualable en estos
momentos porque al margen de que no
puede ni podrá evadir los "coletazos" que
provengan del exterior, es un hecho que
la posición de México como vecino de la
mayor economía del mundo, es alrota
quizás ('orno pocas veces en la historia,
un factor que permitirá recibir menos

consecuencias cine otras países, sin que
ello signifique la. posibilidad de mante
nemos sin efectos, o llegar al exagerado
optimismo de decir que México va a ere
cer entre 5 y 7 por ciento este año, eso es
un verdadero despropósito, por llamarlo
de alguna manera.

Pero hay buenas noticias, si las cosas
se mantienen «mío hasta ahora, la 1110
necia mexicana, nuestro peso, soportará
los vaivenes y turbulencias provenientes
del exterior, repetimos que eso tampoco
significa: la posibilidad de echar las carii
panas al \ líelo.
La moneda mexicana se mantendrá

más o menos sólida, salvo que ocurran
otros factores que provoquen un colapso
financiero global, o una gran crisis, una
Gran Depresión, como en otras épocas;
incluso en el escenario de una (irán Re
cesión, el peso puede mantenerse sólido,

Tampoco es un secreto que los capi
tales foráneos son los que mantienen la
estabilidad de la moneda, por eso es que
por un lado la estabilidad cambiaría nos
beneficiará porque no se registrará una. ex
.oesjva depreriarión que impulse más las
lecturas de la inflación mensual y anual.
Sin embargo, para mantener dicha

fortaleza es indispensable seguir con
este diferencial de tasas con Estados
Unidos, o incluso incrementarlo en de
terminado momento, eso significa que. la
economía resentirá inevitablemente una.
mayor desaceleración y, eventualmente,
una recesión.

Contra RéplicaFecha: 03/10/2022
Página: 13

Area cm2: 380

1 / 2

Columnas Económicas

Antonio Sandoval

Costo: 71,964

Página 3 de 6



Justamente el crecimiento es el gran
pendiente de esta, administración, y de
muchas otras hacia atrás en el tiempo,
Sin embargo, hoy gozamos de una

relativa estabilidad cambiaría que, en
efecto, 110 Se había visto en varios años.
aunque tampoco es histórica. Ojalá más
que presumir ele ella eximo un gran lo

gro, lo que 110 es cierto, hagamos lo ne
cesario para aprovecharla y ton polítiíias
publicas adecuadas tratar ele saciar a la.
economía mexicana del atolladero del
crecimiento en el que se encuentra desde
hace mucho. ¿Se podrá?

Precisamente por eso
señalábanlos CJlie llegar
al despropósito de decir
que México crecerá entre
5 y 7 por ciento lio nos
beneficia en nada.
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Impulsan parques industriales
en frontera norte; tasas bajo la lupa

ijuana se erige como la riu
dad con mayor impulso y
onstrucción de parques
industriales en México.
La semana pasada se

colocó por ejemplo la 1er
piedra del 2o pangue de

parte de Meor ert esa ciudad, que tendrá
tres etapas; para este año inicia la la.
Este es parte de un plan de ocho parques
en este país por el periodo 2022 2023
por más de 3 mil 300 millones de pesos
entre Tijuana, Baja California y C,Sudad
Juárez, Chihuahua.
En Tijuana el incentivo es que se

pueda agilizar la trainitología pero no
hay incentivos fiscales. Que dicho sea
de paso, habrían de considerar sobre
todo en la medida que la tierra se vaya
agotando.
La apuesta según los funcionarios

del gobierno municipal es la suficien
cía energetica. Descurtan una crisis
energética conscientes de que las eni
presas sobre todo de Estados Unidos
("orea y ("hiña, además de las pro ce

dentesde Buropa y nacionales también
llegan solo a "conectarse" y no para
eliecar si tendrán conectividad, serví
ios y ¡energía!
El sectorele parques industriales si

gue teniendo amplia demanda sobre

todo en la región fronteriza del norte,
de México, debido a la ubicación, pero
cualquier dificultad que ponga en duda
la dotación de energía o conectividad
liaría qüe salieran del país. Así segui
ra sobre todo la demanda de empresas
para instalar su manufactura y logística
por ejemplo para seguir satisfaciendo el
erommercey el procesó de almacenaje
Y distribución conocido como "la última
milla", por ejemplo.
Pero más que desplazarse a otras

bodegas o naves industriales en la fron
1 era «sur de México, más bien sería ser
sustituidos por otros países y esto re
presentaría una gran crisis de ingresos
para todo el país.
t m i d i ™ *iLn el HubsPark Northwestem se re

fleja también el incremento de malcría
les de construcción de. ahwledor de 35%
aumentó que no se impacta de manera
automátie» en los precios de las rentas
de bodegas industriales,que además de
sarrolladores imnobiliarios como mejor

fT , T , ,las hacen muy tlexibles para adaptarse
a las necesidades? de los clientes. Estos
llegan de empresas asiáticas, en particu
lar de Corea que está desplazando a EU
en esta frontera.
POR CIERTO
El mercado inmobiliario mexicano sigue
a la expectativa de cómo crecer. Por lo

pronto el hipotecario para impulsar la
compra de vivienda si apuesta al creci
miento, pero observando el incremento
de tasas "está bajo la tupa" por ejemplo
lo que pasa en El donde por ejemplo
las tasas están alcanzando niveles his
tóricos de hasta 8%, ¡lo que representa
que se duplicaron en este año! Aquí en
México ya se hablará de tasas del 10%; en
créditos hipotecarios, lo cual "está bajo
control", algo superior ya desbordaría
las expectativas de los bancos que es
peran colocar 155 mil créditos este año.

PREGUNTA
¿Sabes por qué la frontera norte de Mé
xico es más atractiva?

¡Hasta la próxima!
A diferencia de Chihuahua,
.Xíjuaiia las autoridades no

le piden a los inversionistas
que reactiven la situación
económica, se hagan cargo

cambien la situación de la
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México sin
10 mil millones
de dólares

En agosto de 2021, México, presentó en
una ( orle de los Estados L.'nidos una
demanda contra 8 fábricas de armas
por 10 mil millones de dólares, hacién
dolos responsables de los asesinatos
ocurridos al sur del río Bravo.
Pasaron 13 meses del inicio de la

demanda, el viernes pasado, el juez Dermis Saylor
de Massaeiiusetts anunció lo queya.se sabía ... "este
tribunal 110 tiene autoridad para ignorar una ley del
Congreso y tampoco es apropiado que jotje esuajta
gemas para evitar los mandatos legales aun cuando
los señalamientos de la demanda pueden evocar una
respuesta empática"El gobierno mexicano, con io era
de esperarse, anunció que apelará esta sentencia.

En verdad, y sin ser un especialista en asuntos
legales, las leyes estadounidenses no permiten este
i i po de demandas', tío hay quién haya señalado esto
en México, nadie en la cancillería, increíble» México
apelará la decisión "y seguirá insistiendo en que el co
mercio de armas debe ser responsable, transparente
y con rendición ele cuentas» y que la forma negligen
te como se venden las armas en los Estados Unidos
facilita que los criminales accedan a ellas", se señala
en el comunicado mexicano.

El departamento legal de la Secretaría de Hela
ciories Exteriores en México parece ignorar que la
ley en la (pie el magistrado sustentó su sentencia es
conocida como: Protectiori of Lawful Comniereein

Arms Act (PLCAA), que fue aprobada en 2005, argu

mento desde un principio de los fabricantes, por lo
cual, el juez consideró que impide se rindan cuentas
por el uso que se pueda dar a las anuas que fabrican
o distribuyen. Y entonces, el juicio que ya tiene una
sentencia se alargará y claramente, ahora con una
apelación de por medio.

Pelear causas penlidas, casi nunca dan resultadcis,
pero el gobierno mexicano quiere insistir y está en
todo su derecho, pero se ve muy complicado, por
no decir casi imposible < pío proceda su apelación
por la sencilla razón de que las empresas armadoras
esián protegidas por Tas leves estadounidense*, pero
insisto, están en su derecho de alargar este juicio a
pesar de que ya saben en qué terminará.

El gobierno mexicano sostiene, que los fabricantes
saben que sus prácticas contribuyen al ñafien de ar
mas y lo facilitan. Las empresas demandadas: Smith
& Wesson, Barrett Fireanns, Eeretfa, Centuiy Inter
national, Colt's Manufacturing, Glook Inc., Sturin,
Ruger & Co y Wifmer Public; Safety Group son las
responsables, según sus argumentos.

La demanda señala que México, quiere acabar
con los daños que causan los señalados al facilitar el
üáfieo ilegal de sus anuas a los cárteles ele la droga
y otros criminales en México, Además,.refiere que la
amplia mayoría de las anuas recogidas en escenas de
crímenes en México provienen de Estados Unidos.

Contra RéplicaFecha: 03/10/2022
Página: 15

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Económicas

El Gabacho / Alma Rosa Núñez Cázares

Alma Rosa Núñez Cázares

Costo: 43,557
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POR ULTIMO,
ALÉRGICO¿ES
ALGO?

ULTIMAMENTE
A LAS

GUACAMAYAS

Fecha: 03/10/2022

Página: 13

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Cartón / Cuadro clínico / AMLO / Guacamayas  / SEDENA / Obi

Costo: 42,728
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SEGURIDAD NACIONAL.

Fecha: 03/10/2022

Página: 12

Area cm2: 187

1 / 1

Cartones

Cartón / Seguridad Nacional / SEDENA

Costo: 40,018
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Fecha: 03/10/2022

Página: 21

Area cm2: 225

1 / 1

Cartones

Helioflores

Costo: 23,692
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WALDO Bandada agradecida

Fecha: 03/10/2022

Página: 20

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 24,525
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DIVIDIDO • HERNANDEZ

Fecha: 03/10/2022

Página: 5

Area cm2: 173

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 15,723
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GUSTO EN EL MAS ALLA • MAGU
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Fecha: 03/10/2022

Página: 3

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,542
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Fecha: 03/10/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 03/10/2022

Página: 3

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 21,654
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GREGORIO CHECO DE ORO

Fecha: 03/10/2022

Página: 14

Area cm2: 196

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 13,937
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Fecha: 03/10/2022

Página: 14

Area cm2: 180

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 12,799
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Fecha: 03/10/2022

Página: 32

Area cm2: 256

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 57,036
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Fecha: 03/10/2022

Página: 37

Area cm2: 53

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 13,896
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Fecha: 03/10/2022

Página: 42

Area cm2: 316

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 70,404
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Fecha: 03/10/2022

Página: 54

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 153,670
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Cambio de op iiüén
Chavo de! Toro

CAMBIO.
de omm

2 DE40 cuto QUE EL

OCTUBRE
srst OLVIDA...

fOftQUE NoIflÍUt EL EJERCITO,
FUERON WJ0S'focos

ELEMENTOS \
V

Fecha: 03/10/2022

Página: 47

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 95,437
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Fecha: 03/10/2022

Página: 2

Area cm2: 118

1 / 1

Cartones

Cartones

Costo: 6,410
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ÜECROFILIA

UflA
SELfIEcort ESToS

SEfMDoRES MUERToS

Fecha: 03/10/2022

Página: 12

Area cm2: 251

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,197
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¿Sargento? Estaba yo jugando Angpy
BiPds, le hice cIíck a una guacamaya y

como que Paso algo,
Les dije que actualizaran los Juegos.

oi

avCiO

Fecha: 03/10/2022

Página: 14

Area cm2: 158

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,160
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Fecha: 03/10/2022

Página: 6

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 4,794
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Fecha: 03/10/2022

Página: 27

Area cm2: 129

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 3,276
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Fecha: 03/10/2022

Página: 2

Area cm2: 152

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 8,258
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El IndependienteFecha: 03/10/2022
Página: 2

Area cm2: 83

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 4,509

Página 22 de 26



SECRETOS DETRÁS
DE LA ANESTESIA

Fecha: 03/10/2022

Página: 1

Area cm2: 861

1 / 2

Cartones

Pictoline

Costo: 126,291
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^^^¦^SFORGET THE PAIN
INGLATERRA, 1993. LES DIO UN

CÓCTEL ANESTÉSICOEL ANESTESIÓLOGO IAN
RUSSELL MIDIÓ EL NIVEL DE CON MIDAZOLAM,

UN MEDICAMENTOCONSCIENCIA DE 32 MUJERES
EN UNA CIRUGÍA MAYOR. NUEVO...

UNA VEZ QUE ESTUVIERON ANESTESIADAS,
LES PUSO UNOS AUDIFONOSTORNIQUETE Y UN AUDIO QUE DECÍA:EN EL BRAZO PARA FRENAR

EL PASO DE LA SANGRE
Y LOS MEDICAMENTOS.

Y SI LO HACIAN,SI LO HACIAN, 20 DE LASRUSELL LES DECÍA:SI PUEDES OÍRME,
32 MUJERES"SI SIENTES ALGÚNABRE Y CIERRA

DOLOR, APRIETALOS DEDOS. »SI ME OYES
MI MANOAPRIETA MI MANO".

OTRA VEZ".

PERO CUANDO DESPERTARON..
NINGUNA LO RECORDABA.

Y FUE ASÍ COMO RUSSELL LO BORRAN
AYUDÓ A DESCUBRIR QUE DE NUESTRA
ALGUNAS SUSTANCIAS DE MEMORIA.
LAS ANESTESIAS NO EVITAN

EL DOLOR...

Fecha: 03/10/2022

Página: 1

Area cm2: 861

2 / 2

Cartones

Pictoline

Costo: 126,291
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El IndependienteFecha: 03/10/2022
Página: 24

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,127
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